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 को  '  २२  योरकी  राइफलें  जो  कि  उन्हें  दी  जाने

 en (ate  में  )  वाली  दे  दी  गई  हैं
 !

 २.४ रे  ३४  सरदार  मजीठिया  :  वे  दे  दी  गई  हैं  । १,€  १

 श्री  भागवत झा  :  क्या  में  जान

 राइफल  अलावा  सकता  हूं  कि  जिन  राज्य  सरकारों  ने  श्री  तक

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  काय  नहीं  किया  है  या  जो
 FQ VO.  श्री  भक्त  दीवान :  क्या  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  Reuy
 इस  कार्य  को  नहीं  कर  सकती  ऐसे  राज्यों  में

 क्या  यह  काम  ऐसी  गेर  सरकारी  संस्थानों
 में  लोक-सभा  द्वारा  स्वीकृत  संकल्प  के  अनुसरण

 द्वारा  कराया  जसे  नेशनल  राइफल
 में  जनता  को  राइफल  चलाना  सिखानें  के  लिय

 राज्य  सरकारों  को  क्या  वास्तविक  सहायता
 एसोसियेशन  श्राफ  इंडिया  ?

 सरदार  मजीठिया  :  जो  राज्य  सरकारे

 रक्षा  उपमंत्री  :
 यह  काम  नहीं  कर  रही  हें  उनको  कहा  जा  रहा

 हैं  कि  वे  इसे  करें  |  जब  तक  वे  हमारे  साथ
 भ्र सैनिकों  को  राइफल  चलाने  की  दिक्षा  देने

 कोश्रापरेट  नहीं  करतीं  हम  ant  नहीं  चल

 के  लिए  एक  स्कीम  राज्य  सरकारों  के  पास
 सकते  ।

 भेजी  गई  थी  are  जिन  राज्य  सरकारों ने  इस

 स्कीम  को  मान  लिया  उनको  "22  वाली  श्रंडसान व  निकोबार  ga

 राइफलें दी  गई  हैं  ।
 २२७२.  श्री  एस०  Alo  सामन्त :  क्या

 श्री  भक्त  ददन :  क्या  में  जान  सकता  हुं  दिक्षा  मंत्री  ३  geuv aT far aT को  दिए  गए

 कि  वे  कौन  सी  राज्य  सरकारें  हैं  जिन्होंने  इस  तारांकित प्रश्न  संख्या  ७२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  से  दरख्वास्त  की  है
 ?

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  wears  व

 सरदार  मजीठिया
 :  जिन्होंने इस  स्कीम  निकोबार  द्वीपों  में  स्कूलों  के  लिए  हिन्दी

 को  स्वीकार  किया  हे  उनकी  लिस्ट  मेरे  पास  पक  भरती  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या

 होये  मध्य  अग्रेतर  कार्यवाही  की  है
 ?



 3२५३  मौखिक  उत्तर  २८  सितम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  रेटेड

 दिक्षा  मंत्रो  के  सभा-सचिव  एम०  भी  केन्द्रीय  सरकार  की  दरों  पर  मिलता  हें  ।

 एस०  विगत  कुछ  मासों  में  दिक्षा  इसके  अतिरिक्त  भारत  से  भरती  किये  गये

 मंत्रालय  ने  इस  सम्बन्ध  में  प्राप्त  हुए  लगभग  अध्यापकों  को  चाल  दरों  पर  अंडमान  विशेष

 yo  प्रार्थनापत्रों  को  अंडमान  व  निकोबार  वेतन  दिया  जाता  है
 ।

 मुफ्त  सुसज्जित

 द्वीप  प्रशासन को  भेज  दिया  हैं
 ।  इन  में  से  कौर  स्थान  तथा  स्वयं  व  परिवार  के  लिए

 सीधे  उन्हें  प्राप्त  हुए  प्राथनापत्रों में  पांच  वर्ष  में  एक  बार  छुट्टी  पर  जाते  समय  या  वापस

 प्रशिक्षित  शभ्रध्यापकों को  द्वीप  प्रवासन  ने  लौटते  समय  समुद्र  यात्रा  का  व्यय  दिया  जाता

 अस्थायी रूप  से  चुन  लिया  है  |

 माननीय  सदस्य  की  सन्तुष्टि  के  लिए  में
 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  हाल  में  जो

 दिक्षा  समिति  शभ्रंडमान व  निकोबार  द्वीप गई यह  श्र  कह  सकता  हूं  कि  उनके  मूल  के

 उत्तर  जिसका  उत्तर  इस  सभा  में  पिछली  थी  क्या  उसने  ओपन  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 बार  ३  दिसम्बर  को  दिया  गया  सरकार  दिये  हैं ग्र ौर  क्या  सरकार  उन  प्रतिवेदनों  पर

 ने  कहा  था  कि  थका  देने  वाले  प्रयत्नों  के  होने  विचार कर  चुकी  हूँ  ?

 पर  भी  wears  में  हिन्दी  अध्यापकों की
 डा०  एम०  एम०  दास

 :
 समिति  अप्रैल

 लापता  के  बारे  में  सन्तोषजनक  परिणाम  मई  Fey  में  अंडमान  गई  थी  ।  nit  समिति

 नहीं हुए  हैं
 ।

 माननीय  सदस्य  के  प्रदान  शर  का  प्रतिवेदन प्राप्त  नहीं  इमाम  |
 सरकार के  उत्तर  का  देश  में  बड़ा  प्रचार

 र  इस  प्रशन  के  फलस्वरूप  भारत  सरकार  के
 नाहर  कटिया  में  तेल  को  सोज

 दिक्षा  मंत्रालय में  ५३  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए

 शर  कुछ  प्रार्थनापत्र  सीधे  द्वीप  प्रशासन को
 FQ VI.  गिडवानी  :  क्या

 तिक  संसाधन  site  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 प्राप्त  हुए  ।

 श्री  एस०  ato  अंडमान  में  कितने
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्कूल  हैं  प्रौर  उनमें  कितने  विद्यार्थी  पढ़ते  हैं  में  नाहर  कटिया  में

 are  शिक्षा  का  माध्यम क्या  हैं  ?  तेल  की  खोज  करने  के  लिए

 डा०  एम०  एम०  दास  :  इन  द्वीपों  में  कम्पनी  के  साथ  कोई  करार  डः झ्राह  ;

 आजकल  केवल  एक  दाई  स्कूल  २४  यदि  at,  तो  उस  उपक्रम  में

 प्राइमरो  स्कूल  हैं  उनमें  लगभग  दो  हज़ार  कार  का  प्रस्तावित er  कितना  होगा  ;

 विद्यार्थी  हैं  ।  जहां  तक  माध्यम  का  प्रदान  क्या  खोज  कार्यों  में  भारतीयों को

 सम्मिलित किया  जायेगा  ? ag  हिन्दी  या  हिन्दुस्तानी हैं  ।

 श्री  एस०  ती०  वहां  अध्यापकों  की  शिक्षा  उपमंत्री  के  ०  एल  ०

 उपलब्धियां  कया  हैं  क्या  वहां  के  भ्रध्यापकों  :  हां  ।

 तथा  भारत  के  भ्रध्यापकों  के  वेतन  में  कोई  इस  उपक्रम  में  सरकार  का  कोई

 ?
 नहीं  परन्तु  करार  में  यह  उपबन्ध  है  कि

 डा०  एम०  एम०  दास
 :
 जहां तक  झा साम  घायल  कम्पनी  खनन  पट्टा  करने  के

 क्रम  का  सम्बन्ध  वे  वहीं  हैं  जो  केन्द्रीय  वेतन
 लिए  जो  बाद  में  स्वीकृत  हो  सकता  ह  एक  रुपया

 आयोग  की  सिफ़ारिश  पर  सरकार  ने  समवाय  बनायेगी  ।  रुपया  समवाय  में  उसकी

 स्वीकार  किये  हैं  श्र  अधिक  महंगाई  भत्ता  अंशपूँजी के  २५  प्रतिशत  अंश  भारतीय  होंगे  ।
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 जी  उतने  जितने  का  समवाय

 वित्त  मंत्री  यह
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 ह

 क्या  रिज़र्व  बेक  are  इंडिया  के

 डा० Fo  एल०  श्रीमाली  :..  भारतीय  बैंक
 व्यापार  विभाग  को  इसका  एक  स्थायी

 नागरिकों  को  नौकर  रखने  सम्बन्धी  खंड  यह  है  नाने
 पर

 कोई  निश्चय  कियां  गया है
 ;

 कि  श्रनुज्ञाकारी भ्र पने  संगठन  में  सारी  श्रेणियों  क्या  इस  विभाग  के  तमंचा  रियों

 में  भारतीय  नागरिकों
 को

 नौकर  रखेगा  कौर  की  संख्या शर  इसके  किये  में  वुद्धि  हो  गई
 उनकी  संख्या  केन्द्रीय  सरकार  की  मन्त्रणा  से

 राजस्व  रक्षा  व्यय  मंत्री  To
 के  तथा  आ्रांसाम

 सरकार  के  बीच  निर्धारित

 हुई  संख्या  होगी  ।  वह  इन  व्यक्तियों  को  इन  ato  हां
 रिज वे बेक ग्राफ

 बेक
 are

 इंडिया  का  बैंक  व्यापार  विकास  विभाग  हाल  में पदों  पर  काम  करते  योग्य  बताने  के  लिए

 भारत  तथा  विदेशों  में  उनके  प्रशिक्षण  का  भी
 ही  स्थायी बनाया  गया  है  |

 प्रबन्ध  करेगा
 ।  इस  विभाग  के  कर्मचारियों  की

 संख्या  तथा  इसके  कार्य  में  वृद्धि  हो  रही  है
 ।

 श्री  गिडवानी  :  समवाय  को  कुल  पूंजी

 श्री  एस०  एन०  दास  :
 ग्रामीण  उधार  संघो कितनी  है  ह

 कौर  भारत  का  राज्य  बैंक  की  भ्रनेकों
 शाखाओं

 डा०  के०  एल०  श्रीमाली  :  इसके  लिए
 के  कार्य  के  बारे  में  इस  विभाग  का  क्या  कार्य में

 पु  सूचना  चाहता हूं
 ।

 होगा ?

 श्री  जोखिम  आल्वा
 :

 क्या  सरकार  नें  पचास

 प्रतिशत  पूंजी  लगाने  का  दावा  किया
 श्री

 की  ग्रामीण  उधार  परिमाप  की  सिफ़ारिश  का

 वह  समवाय ने  स्वीकार  या
 मूलाधार  राज्य  बैंक  का  प्रत्याशित  कार्य  शर

 ग्रामीण  उधार  कार्य  का  संचालन  हैं  ।  इसका

 सरकार का डा०  Ho  एल०  श्रीमाली  मुख्य  कार्य  ग्रामीण  उधार  कार्य  में  कौर  राज्य

 उस  क्रम  पर  उस  उपक्रम  के  प्रदा  लेने  का  कोई  बैंक  ग्रामीण  क्षेत्रों  तथा  भ्रम-नगरीय  क्षेत्रों

 विचार  नहीं  था  ।
 को

 बैंक
 व्यापार  की  सुविधायें  देने  में  सहायता

 करना  होगा  ।

 श्री  एस०  पी०  देव
 :

 क्या
 सरकार

 को

 विश्वास  है  कि  भारतीय  कर्मचारियों  जो
 श्री  एस०  एन०  दास

 :
 क्या  इस  विभाग

 ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंनिकट  भविष्य  में  राज्य  बैंक
 उसमें  कार्य  तेल  खोजने  कौर  तेल॑  साफ़
 करने  इरादी  प्रौद्योगिक  ard  के  प्रशिक्षण  को  की  शाखायें  खोलने  के  बारे  में  कोई  कार्यक्रम

 उचित  सुविधायें  दी  जायेंगी  ?  तैयार  किया  है  या  इसके  तैयार  किए  जानें
 की

 कोई  सम्भावना  arc  यदि  तो  उसकी

 डा०  के०  एल०  श्रीमाली
 :

 करार में  उल्लेख  है  कि  संघ  में  प्रत्येक  श्रेणी में
 महत्वपूर्ण बातें  क्या  कया  हैं  ?

 श्री ए०  सी ०  गह  कार्यक्रम  का  उल्लेख भारतीयों  को  सम्मिलित  किया
 जायेगा  कौर

 थि

 प्रौद्योगिक  कर्मचारियों  के  प्रदिक्षण  का  भी  इस  सभा  में  पहिले  ही
 किया

 जा  चुका  है  ।

 ग्रा गामी  पांच  वर्षों  में  ४०  ०
 शाखायें  खुलनी  हैं  । प्रबन्ध  किया  जायेगा  |
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में में  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  कौर  केसा

 कार्यक्रम  चाहते  हें  ।  स्थानों  का  चुनना  यह  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती है  ?

 निश्चय  करना  कि  शाखायें  कब  खोली  शिक्षा  उपमंत्री  शक्

 राज्य  बैंक  का  मुख्य  काय  होगा  |  fers  बेक  श्रीमाली )  हां  ।

 सर्दी ही  राज्य  बेक  से  सम्पर्क  रखेगा  |
 मामले  की  जांच  पड़ताल  हो

 श्री  एस०  एन०  दास
 :

 कया  राज्य  बैंक
 रही  है

 ।

 देश  में  ग्रामीण  उधार  संस्थाओं  की  कार्य वा  हितों
 श्री  करार  एन०  एस०  देव  :  क्रोमाइट

 को  सूत्र बद्ध  करना  इस  विभाग  का  एक  कायें
 अयस्क  सदियों  का  भ्र नू मान  लगाने  के

 होगा ?
 wa  क्षेत्रों का  मानचित्र  बनाने शर  खोद

 श्री  सी
 ०

 गुह
 :  यदि  माननीय  सदस्य  के  लिए  प्रथम  पंच-वर्षीय  योजना  की  सिफारिश

 चाहते  &  ती  में  सिफ़ारिश  में  वर्णित  कार्यों  को  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 पढ़  दूंगा  ।  मेरा  ख्याल  हैं  कि  कार्य  यदि  डा०  के०  एल०  श्रीमाली  प्रथम

 प्रत्यक्ष  रूप  में  नहीं  तो  प्रत्यक्ष  रूप  में  ।  इसका
 वर्षीय

 योजना
 के  rite  जांच  पड़ताल नहीं

 मुख्य  कार्य  राज्य  बैंक  को  हाय  बढ़ाने  की  जा  सकी  है  |  द्वितीय  पंच-वर्षीय
 तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  बैंक  व्यापार  की

 योजना  में  उपबन्ध  किया  गया  है  और  परिमाप

 सुविधायें  देने  में  कौर  ग्रामीण  वित्त  के  मामले  में
 को  उच्चतम  प्राथमिकता  दी  जायेंगी  ।

 भी  सहायता  देना  होगा
 ।

 यह  मुख्य  कार्य

 होगा  ।  सूत्र बंधन  यदि  प्रत्यक्ष  रूप  में  नहीं  श्री  कार  एन०  एस०  देव  क्या  यह

 तो  कम  से  कम  उपरोक्ष  रूप  में  होगा  ।  सच  है  कि  प्राकृतिक  संसाधन  ale  वैज्ञानिक

 गवेषणा  मंत्रालय नें  अब  तक  १०००  वर्ग  मील श्री  मित्तल  क्या  माननीय  मंत्री  गौर

 सरकार  इस  विभाग  का  भ्रघ्यक्ष  की
 के  झ्र नुमा नित  क्षेत्र  में  से  केवल  ८००

 एकड़

 भांति  केवल  कुर्सी  बैठने  वाले  व्यक्ति  को
 क्षेत्र  का  परिमाप  किया  है  ?

 न  बना  कर  बेक  व्यापार  का  वास्तव  में  कार्य  डा० Fo  एल०  श्रीमाली :  में  यह  नहीं
 करने  वाले  व्यक्ति  को  बनायेंगी  ।

 कह  सकता  कि  इस  सूचना  में  कहां  तक  सचाई

 श्री हु  do  गह  :
 यह  कार्यवाही के  हैं

 ।
 उडीसा  व्यापार  मंडल  ने  हमें  जो

 एक  सुझाव है  ।  प्राक्कलन  दिये  थे  वे  २०००  लाख  टन  के

 अध्यक्ष
 महोदय

 :
 एक  प्रकार  से  यह

 प्रतीत  होते  हें  जबकि  हमारा  प्राक्कलन  केवल

 सुझाव ही  है  |
 १३  लाख  टन  का  था

 ।
 झ्राजकल  श्रान्त  सुचना

 के  अनुसार  यह  विश्वास  करने  का  क्रोध  करो  चित्त

 क्रोमाइट  धयस्क्र  संचय  नहीं  है  कि  वे  २०००  लाख टन  के  हैं  ।

 FRE.  श्री  कार  एन०  एस०  देव
 श्री  कार  एन०  एस०  देव

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा
 नीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  प्राकृतिक  संसाधन

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  का  प्राक्कलन

 क्या  यह  सच  है  fe  उड़ीसा  १३  लाख  टन  का  था  जबकि  परसों  वाणिज़्य

 व्यापार  मंडल  ने  देश  में  २०००  लाख  टन  भ्र  उद्योग  मंत्रालय  ने  एक  पूरक  प्रदान  के  उत्तर

 क्रोमाइट  संचय  का  अनुमान
 लगाया

 में  कहा  था  कि  यह  १५  लाख  टन  है  प्रौढ़  प्रथम

 हैं  ;  पंचवर्षीय  योजना  में  ६,०  २,०००  टन  के  अंक ड़े
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 दिये  हैं  ।
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  कौन

 से  च्  की  क्या  ग्रहंतायें  इसका

 उत्तरदायित्व  दिक्षा  मंत्री  को  सौंपा  गया  है ठीक  हैं
 ?

 डा०  Fo  एल ०  श्रीमाली  :  मेरी  सूचना
 १५३  से  यह  विषय  निर्धारण  बोर्डे  को  सौंप

 दिया  गया  हैं  जो  कि  afar  भारतीय
 अनुसार  मेंने  जो  ्  बताये  १३

 लाख  ठीक  हैं  ।  घिक  शिक्षा  परिषद्  के  तत्वावधान  में  संघ

 लोक  सेवा  आयोग  की  सहकारिता से  शिक्षा

 मंत्रालय  में  स्थापित किया  गया  है  । बड़ौदा कला  भवन  प्रौद्योगिक  केन्द्र

 FQ Qos.  श्री  कार  एन०  fag  :  क्या  श्री  अनार  एन०  सिह  :  क्या में  जान

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि
 :

 सकता  हुं  कि  यूनियन  पबलिक  सर्विस  कमिशन

 को  भी  शभ्रधिकार  हैं  कि  वह  डिप्लोमा
 ar

 क्या  सरकार  बड़ौदा  कला  भवन

 प्रौद्योगिक  केन्द्र  द्वारा  दिये  जाने  वाले  वस्तु  कला
 डिग्री  को  रेकगनाइज कर  सके  ?

 के  प्रमाणपत्रों को  मान्यता  देती  है
 डा०  एम०  एम०  दास  :  संघ  लोक  सेवा

 यदि  तो  कब  से  ;  कौर  झ्रहेताओं  के  निर्धारण  के  लिये

 कितने  उपरोक्त
 प्रमाणपत्रधारियों  दायी  नहीं  है  ।  यह  उत्तरादायित्व शिक्षा

 का  ह  ।  संघ  लोक  सेवा  aa
 को  सरकार  ने  नियुक्त  किया  है

 ?

 frat  मंत्रालय  द्वारा  किये  गये  फैसलों  को

 दिक्षा  मंत्री के  सभा  सचिव  एस०  ध्यान  में  रखते  हुए  काम  करता  है  |  शल  सुविधा

 एम०
 :  से  एक  विवरण  के  लियें  हमन  एक  निर्धारण  ate  बनाया  हैं

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  जिसमें  संघ  लोक  सेवा  ara  का  प्रतिनिधित्व

 दिव्य  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ३८]  होगा  ।

 श्री  करार  एन०  सिंह  :  क्या  में  माननीय  श्री  चार  एन०  सिंह  :  एज्युकेशन

 मंत्री  से  जान  सकता  हुं  कि  होम  मिनिस्ट्री  ने  मिनिस्ट्री  ने  कला  भवन  डिप्लोमा  को

 ऑर्क्टिक्चर डिग्री  में  केवल  ए०  भाई  भाई  नाइट  कर  दिया है  ?

 न  श्र  आर  भाई  बी०  ए०  डिप्लोमा

 को  ही  रेंकमेंड  किया हैं  क्या  यह  सही  नहीं
 डा०  एम०  एम०  दास  :  विवरण  में  इसका

 ब्यौरेवार उत्तर  दिया  जा  चुका  हैं
 |

 हमने  केवल हूँ  कि  एज्यूकेदान  मिनिस्ट्री को  ही

 लेक्चर  इत्यादि  में  डिप्लोमा  atc  डिग्री  कला  भवन  के  को  ही  मान्यता

 रेकगनाइज़  करने  का  अधिकार  हूं  ?  नहीं  दी  प्रशिक्षु  इस  डिप्लोमा  को  पाने  वाले

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 जहां  तक
 बहुत  से  व्यक्ति  सरकारी  सेवा  में  नियुक्त  किये

 गये  हैं
 ।

 सायिक  तथा  प्राविधिक विषयों  के  बारे  में  ग्रहेंता

 का  सम्बन्ध है  ;  इस  विद्वेष  विषय  का  सम्बन्ध  शी  आर०  एस०  दीवान  :  दिल्ली

 दिक्षा  मंत्रालय  से  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  पोलिटेक्निक  की  स्थापना  से  संघ  लोक

 तायें गृह  मंत्रालय ने  निर्घारित  की  हैं  ।  PEE  सेवा  भ्रायोग  के  समक्ष  प्रस्तुत  होने  के  लिये

 से  इन  के  सम्बन्ध  विभिन्न  Fo  ज़०
 स्कूल  बम्बई के  डिप्लोमा

 मंत्रालयों  की  झ्र पनी  विशिष्टता यें थीं  ।  को  मान्यता  थी  ।  परन्तु  जबसे  दिल्ली

 १६४९  के  ्  नियुक्ति  टेक्नीक  की  स्थापना  हुई  है  तबसे  पाठ्यक्रम
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 तथा  विद्यार्थी के  ज्ञान  के  समान  होने  पर  भी  गये  विवरण  में  दिखाये  गय  हैं  ।  दिखाये

 उस  डिप्लोमा  को  मान्यता  प्राप्त  नहीं  है  ।
 ११,  अनुबन्ध  संख्या  ३९]

 डा०  एम०  एम०  दास :  हमें  इसकी  कोई  शिविरों  को  किस  प्रकार  बेचा  गया

 सूचना  नहीं  हे  ।  जितना  हम  जानते  हें  उसके  azar  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जा  रहा  हे

 अनुसार  जे०  to  सकल  श्राफ  me a  को
 यह  भी  विवरण  में  दिखाया  गया  है  ।

 मान्यता है  ।  ठाकुर  बगल  किशोर  सिंह
 :

 क्या  माननीय

 श्रीमती  जयश्री
 :

 में  जानना  चाहती  हूं  मंत्री यह  बतला  सकते  हैं  कि  उन  कैम्पों के

 कि  क्या  यह  सच  ह  कि  कला  भवन  श्री  महा  बनाने  में  कितना  खर्चा  gar
 था  ?

 राजा  सयाजी  राव  बड़ौदा
 mere  महोदय

 :
 कौन  से  कैम्पों  के

 का  एक  रंग हे  ?
 बारे  में  जानना  चाहते  हें  ?

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 पहले  यह  कला  ठाकुर  ara  किशोर सिंह
 :  जितने  भी

 भवन  बड़ौदा  राज्य  की  एक  सरकारी  संस्था  कम्प  बिहार  में  बने  उन  सब  पर  कितना

 थी  ।  जब  बड़ौदा  विश्वविद्यालय स्थापित  किया
 खर्च  ara

 ?

 गया  था  तब  इस  संस्था  को  सम्बद्ध  कर  लिया
 सरदार  मजीठिया  :  इन  १९२  शिविरों

 गया  था  तथा  यह  a  बड़ौदा  विश्वविद्यालय  से

 सम्बद्ध है  ।  पर  क्या  व्यय  ड्रा  था  इसके  ५  AL  पास

 नहीं हैं
 ।  युद्ध में  बनाये  गये वह  अ्रधिकांदातः

 सेनिक  भवन  थे  |

 FQQG0.  ठाकुर  युगल  किशोर  डा०  राम  सुभग  सिंह :  क्या  वह  भूमि

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे कि  :  जिस  पर  शिविर  बनाये  गय  मल  स्वामियों

 को  लौटा  दी  गई  है  ?

 गत  युद्ध  बिहार  में  कितने

 सरदार  मजीठिया  माननीय
 अस्थायी  सेनिक  बनाये  गय

 के  उत्तर  का  विवरण  देखें  तो  जो

 कितने  शिविर  अरब  भी  व्यवहार  में
 वह  चाहते  हें  उसमें  उनको  मिलं  जायेगा  |

 लाये जा  रहे  हैं  ;

 डा०  राम  पुनश्च  सिह
 :

 में  यह  जानता

 कितने  सेना  ने  स्थानों से

 हटा  दिये  हैँ  ;

 mera  महोदय  :  शांति  ।
 इन  हटाये  गये  शिविरों  का  क्या

 किया  गया  हूँ  अथवा  fears  रहा  हूं  अथवा  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  बिहार  at

 उन्हें  किस  प्रकार  के  प्रयोग  में  लाया  जा  कार  ने  इनमें  से  कुछ  शिविरों  को  जनता  के

 रहा है
 ?

 arg  के  लिये  मांगा  है
 ?

 रक्षा  उपमंत्री  :
 सरदार  मजीठिया  :  जेसा  कि  विवरण  में

 १६२.
 दिया  इन  शिविरों  में  से  बहुत  से  बिहार

 Ro  सरकार
 ने  ले

 लिये
 हें  तथा  उनको  दे  दिये  हैं  ।

 शौर  सेना ने  १७२  शिविर  श्री  जी०  पी०  सिन्हा
 में  नान

 उनके  स्थान  सभा-पटल  पर  रखे  के  के  के  e
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 अध्यक्ष  सहोदय जई  on  |  विवरण को  पढ़ना  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  इन

 उचित  होगा  ।  भूमियों के  जो  नियम  हैं  उनके  संशोधन के

 बारे  में  कई  महीनों  से  विचार  किया  जा  रहा छावनी  क्षेत्रों  को  भूमि

 और  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  आखिरी  फैसला
 २२८१.  श्री  एच०  जी०  :  FAT

 होने  में  प्रभी  श्र  कितने  महीने  लगेंगे  ?

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 सरदार  मजीठिया  :  जहां तक  कृषि

 छावनी  क्षेत्रों  दीर्घकाल  से  भूमि का  सम्बन्ध  हैं  यह  नहीं  है  ।  संभवतया

 कृषि  योग्य  भूमि  जमींदारों  के  स्वामित्व

 सम्बन्धी  किस  प्रकार  के  स्वीकार  प्राप्त  हैं  ;  रहे  हैं  जिसके  सम्बन्ध  में  yer  नहीं  है  ।

 और

 को  मदु  ने  के  लियें
 ag

 क्या  विभिन्न  छावनियों  में  यह

 ste  कार  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  हैं  ?  FQQAGR  Fo  सी०  सोनिया

 कया  प्राकृतिक  संसाधन  watt  वैज्ञानिक  गवेषणा
 रक्षा  उपमंत्री  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जहां  कहीं  ज़मींदार  का  छावनी  क्षेत्र  में

 जल  को  मृदु  बनाने  के  लिये
 किसी  भूमि  पर  स्वामित्व  उस  पर  उसका

 पूर्ण  स्वामित्व  अ्रधिकार  है  ।  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  में  लगाये  गये

 संयंत्र  का  शझ्राविष्कार  उस  प्रयोगशाला  में

 इन  अधिकारों  पर  उन
 किया गया  है  ;

 राज्यों  की  विधियां  ही  लागू  जिनमें  वे
 उस  संयंत्र  का  निर्माण  करने  ate

 छावनियां  हैं
 ।  स्थापित  करने  में  कुल  कितना  व्यय  हुमा  ;

 क्या  ऐसा  संयंत्र  विदेशों से  मंगाया
 श्री  एच०  जी०

 :
 क्या  कुछ

 नियों  में  इन  स्वामियों  को  काश्तकार  बना  जा  सकता है  ;

 दिया  गया  है  तथा  उनके  अधिकार  कम  कर  यदि  तो  उस  संयंत्र  पर  क्या

 दिये गये  हैं  ?  लागत  लगेगी  ?

 सरदार  मजीठिया  :  जैसा  मैंने  बताया  उन  शिक्षा  उपमंत्री  (Sto  Fo  एल०

 :
 जी  नहीं

 ।
 इसकी  रूपरेखा पर  राज्य  की  विधियां  लाग  हैं  ।

 इंधन  गवेषणा  संस्था  जोलंगोढ़ा  में  बनाई  गई

 श्री  एच०  जी०  वैष्णव  :  क्या  इस  सम्बन्ध  थी  तथा  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  में  यह

 में  कुछ  मुक़दमेबाजी भी  हुई  है  तथा  जनता  लड़  बनाया गया  था  |

 रही  है  तथा  रक्षा  मंत्रालय  को  प्रतिनिधान

 भेजा  गया  हैं  कि  स्वामित्वाधिकारों को

 लगभग  ५,०००  रुपये  ।

 ate  इतनी  काय

 कारी  में  परिवतित  नहीं  करना  चाहिये
 ?

 शक्ति  का  तथा  इसी  प्रकार  के  सिद्धान्तों

 सरदार  मजीठिया  :  जब  दशा  परन्तु  जल  को  मृदु  बनाने  के  लिये  भ्रमण  सामग्री

 वर्तित  होती  ह  तो  जनता  झगड़ती  है  परन्तु  को  व्यवहार  में  लाने  वाला  संयन्त्र  विदेशी  सोथो

 उनको  राज्य  की  विधियां  को  मानना  पड़ता  से  प्रत्येक  लगभग  २०,०००  रुपये  में  लगाया
 *
 क्योंकि वह  समाजवाद  के  भ्राता पर  हैं
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 श्री  Fo  पी०  सोनिया  :  इन संयंत्रों की  सरकार  ने  समिति

 आवश्यकता किस  उद्योग  में  पड़ती  है  ?  x fader I  देखा है  ;  कौर

 डा०  के०  एल०  श्रीमाली :  इस  में  से  यदि  तो  किस  प्रकार  की

 एक  पदार्थ  निकलता  है  जिससे  पानी  को  हल्का  कार्यवाही  के  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 किया  जाता है  ।  रक्षा  उपमंत्री  :.

 श्री  हि०  पी०  सोनिया  :  क्या  इन  संयंत्रों  कोई  ऐसा  कारण  नहीं  हैं  जिससे  सरकार

 की  झ्रावश्यकता  देश  के  उद्योगों  में  भी  यह  सोचे  कि  सेना  में  सेवा  के  लिए  उपयुक्त

 पड़ती है  ?  अ्रभ्यर्थी नहीं  मिल  सकते  हैं  ।

 डा० Fo  एल०  श्रीमाली :  हां  ।  कई  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इंडस्ट्रीज  में  इस  की  आवश्यकता  पड़ती  है  |
 att

 श्री पी०  पी०  बोस  :  जल  को  हल्का  कोई  कार्यवाही  आवश्यक  नहीं

 बनाने  वाले  इस  संयंत्र  पर  प्रतिवर्ष  कया  प्राकृतिक  समझी गई  है  ।

 व्यय है  ।  श्री  पी०  एल०  कुरील  :  क्या  में  जान

 डा०  Ho  एल०  श्रीमाली  :  मुझे  खेद  है  कि  सकता  हूं  कि  विभाजन  के  पश्चात्  सशस्त्र

 मे  यह  सूचना  नहीं  दे  सकता  हूं  ।  मुझे  पूर्व
 बलों  में  जवानों  तथा  पदाधिकारियों  के

 सूचना  चाहिये  ।
 वेतन क्रम  तथा  भत्तों में  पर्याप्त  कमी  हो

 जाने  के  पदाधिकारी  एक  बड़ी
 श्री  एस०  सी

 ०
 सामन्त  :  क्या  यह  सच  है

 कि  इंधन  गवेषणा  संस्था  ने  एक  रासायनिक
 प्रतिशतता में  बुरी  ऋणग्रस्त  हें  ?

 अध्यक्ष महोदय  :  में  प्रश्न  अन्तिम
 मिश्रण  बनाया  हैं  जिससे  लागत  कम  हो  जायेंगी

 श्र  इस  संयंत्र  की  श्रावक्यकता नहीं  रहेगी  ?
 भाग  नहीं  समझा  हुं  ।

 डा०  क०  एल ०  श्री साली उन्होंने  श्री  पी०  एल०  कुरील
 :

 क्या  यह  सच  नहीं

 के  एक़  cary  को  तैयार  किया हैं  2  कि  बहुत  से  पदाधिकारी  बरी  तरह

 इसका  जल  को  हलका  करने  के  लिये  ग्रस्त है  ?

 प्रयोग  किया  जा  रहा  रक्षा  मंत्रो  काट  )
 :  में  ऐसा  नहीं

 समझता हुं  ।  मेरा  विचार  हे  कि  मेरे  मित्र ~
 में

 ७

 ग़लत  सूचना मिली  है  ?

 *QQG3.  श्री  पी०  एल०  करोल
 :  क्या

 श्री
 पी०  एल०  कुरील :  क्या  सरकार

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  इस  महत्वपूर्ण  की  जांच  के  लिये  भ्रायोंग

 नियुक्त  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 क्या  यह  सच  है  कि  सेना  में  सेवा

 डा०  ्»  में  इसे  प्रावस्था  नहीं

 इसमें  उपयुक्त  जीवन  बत्ती  नहीं  मिलती  है  ;  झता हुं  ।

 यदि  तो  जीवन  वृत्ति  वाले  श्री  नम्बियार  :  क्या  सरकार  ager

 उपयुक्त  कर्मचारियों को  सेना  में  सेवा के  लिए  श्रेणी  के  कर्मचारी के  जो  कि  इस

 आकर्षित  करनें  के  सम्बन्ध  में  किस  कार्यवाही  समय  बड़े  कम  समझे  जाते  हैं  बढ़ाने  का  विचार

 के  करने
 का  विचार हैं  ;  कर  रही है  ?
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 दि  हैं|
 ~

 डा०  प्रदान  प्रस्तुत  किया  गया  |  समाज  कल्याण  बोझ  की  कार्य

 समय  मुझे  इस  प्रदान  के  लिये
 प्रणाली  में  सुधार  करने  का  कोई  सुधार

 |  दिया है  ?

 कल्याण  विस्तार  परियोजना  डा०  एम०  एस०  दास  :
 हमें  कोई

 कारी  नहीं  है  ।

 FQQVGE.  श्री  संगण्णा  क्या  दिक्षा
 श्री  एस०  एन०  दास :  इस  संगठन  की

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 स्थापना  से  केन्द्रीय  बोर्ड  द्वारा  दी  गई

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  समाज  निधि  से  देश  के  विभिन्न  भागों  में  जो  art

 कल्याण  ने  योजना  AAT  से  कल्याण
 किया  जा  रहा  हैं  उसकी  जांच  करने  के  लिये इस

 परियोजना  की  कायें  प्रणाली  का
 समय  क्या  प्रबन्ध हैं  ?

 अनुमान  लगाने  के  लिये  एक  स्वतन्त्र  संगठन

 करने  की  WITaT  की  है  ;  श्र  डा०  एम०  एम०  दास
 :  इन  विस्तार

 परियोजनाओं को  समितियां  बना  कर

 यदि  तो  इस  समय  मामला  कवित  किया  जाता  है  ।  इसके  नभ  राज्य  बोर्ड

 स्थति पर  है
 ?

 इसके  कार्यान्वित किये  जाने पर  निगाह  रखते
 दिक्षा  मंत्रो

 के  सभा
 सचिव

 एम०  इसके  भ्र ति रिक्त  केन्द्रीय  बोर्डे  भी  होता  है  ।

 एम०  :
 जी  हां  |

 निरीक्षक  भी  नियुक्त  किये  गये  हें  जो  यदाकदा

 मौक़े  पर  जाकर  जांच  करते  हें
 ।

 योजना  अ्रायोग  ने  केन्द्रीय  समाज

 बोर्ड  की  प्रस्थापना  स्वीकार  कर  ली
 9.0  पदाधिकारी  )

 है  ale  उसका  ब्यौरा  तेयार  किया  जा  रहा हे  |

 श्री  संगण्णा  :  क्या  समाज  कल्याण  बोर्ड
 *२२८७.  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  क्या

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 ने  यह  सुझाव  इसलिये  रखा है  क्योंकि  वह  समाज

 कल्याण  क्षेत्र  में  बढ़े  हुये  काय  को  पूरा  करने  म  क्या  यह  सच  है
 कि

 विभिन्न  झायूघ

 समय  नहीं  है  ?
 डिपो  में  काम  करने  वाले  बहुत से  आयुध

 शिकारियों  की  या  तो  छंटनी  कर

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 केन्द्रीय  समाज
 दी  गई  हैं  PEYY—AXE  में  उनकी  छटनी

 बोर्ड  की  नवीं  बैठक  में  सभापति  न

 की  जाने  वाली  हैं  ;
 पहले से  ही  चालू  कल्याण  विस्तार  परियोजना ग्र ों

 के  स्वतन्त्र रूप  से  अनुमान  लगाने  की  क्या  झ्रायूध  कारखानों  के
 विस्तार

 पर  जोर  दिया  था  जिससे श्री  तक  शौर  पुनर्गठन को  ध्यान  में  रखकर
 उनकी

 हुई  सफलता  का  पता  लगाया  जा  सके  |  छंटनी के  प्रदान  पर  फिर  से  विचार  किया  गया

 सर्वसम्मति  से  योजना  ग्रा योग  से  इस  बात की  है  ;  wit

 धिराइना  करने  का  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  गया
 आयुध  पदाधिकारियों  )

 था  कि  वह  एक  संगठन  waar  समिति  जैसी

 कोई  चीज़  की  स्थापना  करे  जो  यह  कार्य  कर
 में  छूटने  के  लिये  चार  श्रेणियां  बनाने  के  कारण

 क्या  हैं  जबकि  गृह-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  प्रौर
 सके  ।

 १९४५०  के  सेना  भ्रनुदेश  १०७  में  छंटनी  के

 श्री  संगण्णा  :  क्या  हाल  ही  में  बनी  आदर्श
 लिये

 केवल  तीन  श्रेणियों  की  व्यवस्था  की  गई

 arty  महिला  संघ  जिसका मु  नई
 ?
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 रक्षा  उपमंत्री  :  किये  गये  गोले  बारूद  के  बाज़ार  मूल्य  तथा

 निर्माण  लागत  का  यथासम्भव  ध्यान  रखा QEXY  में  अब  तक  किसी  भी  age

 पदाधिकारी की  छंटनी  नहीं  की
 जायेगा  ।

 गई  है  प्रौर  यह  की  जाती  हैं  कि  PeyY-  श्री  भागवत  झा  :  सरकार  ने

 १५६  में  किसी  की  छंटनी  नहीं  की  जायेगी  ।
 भारत  में  रायफल  चलाने  के  प्रशिक्षण

 को

 sat  उत्पन्न नहीं  होता  बढ़ावा  देने  वाले  गैर-सरकारी संगठनों  की

 चार  श्रेणियां  ये

 उनकी  वार्षिक  शभ्रावश्यकता की  पूति  करने  का

 विचार  करती  है  ?

 श्र  से  नीचे  रूप  से  रखे
 सरदार  मजीठिया  :  जैसा  मैं  कह

 जाने  के  लिये  अयोग्य  ।  से

 चुका  प्रभी  तक  हम  अपने  गोले  बारूद  इरादी
 और  की  श्रेणी  वाले लोग  छंटनी

 अनुदेशों  में  उपबन्धित  नहीं  किन्तु
 को  बेचने  की  स्थिति  में  नहीं  किन्तु  हम

 उसका  विकास  कर  रहे  विकास  हो
 र  च र स्थायी  रूप  से  रखे  जाने  के  लिये  योग्य  श्रेणी  में

 जाने  पर  इसे  भ्र सेनिक  बाजार  में  भेजेंगे  और  यह
 आते हैं  ।  ऐसे  पदाधिकारियों की  संख्या  अधिक

 थी  जो  नहीं  किन्तु  स्थायी  रूप  से
 प्रदान  केवल  उसी  समय  उत्पन्न  होगा  जबकि  हम

 bad  गोले  बारूद  को  बेचने  की  स्थिति  में  हो  जायेंगे  ।

 रखे  जाने  के  लिये  योग्य  q  इस  कारण

 स्थायी  किये  जाने  के  प्रयोजन  से  प्रतिभा  के  श्री  भागवत
 झा  श्राज्ञाद  :  हमारे

 कारखानों  में
 बने  २२  बोर  के  कारतूसों की

 आधार पर  दो  विस्तृत  श्रेणियों में
 अ्राजकल  कितनी  लागत  जाती  है  श्र  क्या विभाजित कर  दिया गया  है  ।

 यह  सच  नहीं  कि  एसे  बारूद  शादी  का  मूल्य

 विदेश  से  आयात  किये  गये  गोले  बारूद  के  मूल्य गोले  बारूद  शादी  का  मुल्य
 से  ३००  प्रतिशत  अधिक  है  ?

 २२८८६.  श्री  भागवत  श्रीपाद :  सरदार ,  मजीठिया  :  हमारी  निर्माण

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 लागत  फैलाई  जा  रही  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि

 क्या  जनता  में  बिक्री  के  लिये  माननीय  सदस्य  का  कहना  ठीक  है  कि

 उपलब्ध किये  जाने  वाले  गोले  बारूद  ताकि  का  किये  गये  माल  की  लागत  से  हमारे  यहां  का

 मूल्य  घटाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  शर  मूल्य  कुछ  अधिक हैं हैं  ।

 श्री  भागवत झा  श्राज्ञाद  :  सरकार ऐसे  बारूदों  के  लागत

 मूल्य  arc  विक्रय  मूल्य  में  कितना  अन्तर है  ?  हमारे  आयुध  कारखानों  में  बने  गोले

 का  मूल्य
 जो  इस  समय  लगभग  ३००  प्रतिशत

 रक्षा  उपमंत्री  :

 att  .  ware  कारखानों  में  इस
 काफी  कम  हो  जाने  तक  विदेशों  से

 समय  बनायें  जाने  वाले  बारूद  safe
 सस्ते  गोले  बारूद के  आयात पर  प्रतिबन्ध

 न
 लगाने  के  पर  विचार  करेगी  ?

 जनता  में  बिक्री  के  लिये  नहीं  दी  जा  रही  हैं  ।

 असैनिक  बाज़ार  के  लिये  कुछ  प्रकार  के  गोले  रक्षा
 :

 में
 नहीं

 बारूद  के  निर्माण  का  विकास  किया  जा  रहा  समझता  कि  यह  बात  बिल्कुल  सही  है
 ।  किन्तु

 है  शर  इस  प्रकार  के  गोले  बारूद  आदि  का  रायात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  प्रदान  के  सम्बन्ध

 मूल्य  निर्धारण  करने  में  इसी  प्रकार  के  में  में  पूवे  सूचना  चाहूंगा ।
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 भाग यह  राज्य
 गृह-कार्य  मंत्रालय  के  सम्मुख  हू  बताई  गई

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  उचित  कठिनाइयों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  क्या

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  सरकार  ने  इन  ज्ञापनों  के  आधार  पर  छूटें  दी

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  यदि  तो  वे  किस  रूप  में  हें  ?

 दिल्ली के  मुख्य  मंत्री  ने  सभी  भाग राज्यों  श्री  इस  समय  इस  पत्र  में  जो

 के  मुख्य  मंत्रियों  की  कौर  से  भारत  सरकार  क  सुझाव  हैं  सरकार  उन  पर  बड़ी  सावधानी से

 विचार  कर  रही  हैं  । पास  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  इसमें  भाग  कौन  स्टोर  विभाग

 राज्यों में  लागू  होने  वाली  व्तंमान  प्रक्रियाश्नों  FQREL.  श्री  राम  दास  :  क्या  रक्षा

 शर  नियमों  में  अ्रधिक  शक्ति  भ्रमणा  परिवर्तन  मंत्री  ५  PENX  को  पूछे  गये  तारांकित
 की  मांग  की  गई  है  ;  भ्र ौर  प्रश्न  संख्या  १९५३  के  भ्रनुपूरक  प्रशन के  उत्तर

 ज्ञापन  की  शर  कौन  कौन  सी  बातें  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 ने  की  रंगे  ः  पं  उन  सेन्टी  a और
 उन  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 विभाग  के  कर्मचारियों की  श्रेणीबद्ध  संख्या दी
 गुह-काय  उपमंत्री

 :

 से  भाग  अलग  राज्यों के  मुख्य  मंत्रियों  की  हुई  हो  जिनके  वेतनों  में  नये  वेतन क्रम  लागू

 कौर  से  दिल्ली  के  मुख्य  मंत्री  से  एक  पत्र  प्राप्त
 करने  के  कारण  वृद्धि  wat  कमी  हुई  है

 ?

 हु  है
 |

 इस  पत्र  में  भाग  राज्यों  को  बढ़ी
 रक्षा  उपमंत्री  :

 हुई  वित्तीय  तथा  अन्य  शक्तियों  के  प्रत्यायोजन  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 भारत  सरकार  द्वारा
 परिशिष्ट  ११,  ग्रनुबन्ध  संख्या  ४०] की  प्रस्थापनाएं  हैं  ।

 इसकी  जांच  की  जा  रही  है  ।  श्री  रामदास
 :

 इस  स्टेटमेंट  से  मालूम  होता

 श्री  रमण
 :

 भूतपूर्व  राज्य  मंत्रालय  है
 कि

 दो  किस्म  के  श्राफिसरस  हैं  जिनकी

 ख्वाह  के  कमी  वाक्या  हुई  हैं  ।  कया  में
 वर्तमान  गृह-किये  मंत्रालय  को  भाग पग

 जान  सकता  हूं  कि  यह  जो  कमी  पी०  ए०  टू राज्यों
 के  मुख्य  मंत्रियों  से  कितने  ज्ञापन  अथवा

 चेयरमैन  a  कैशियर  के  केस  में  की  गई
 पत्र  प्राप्त  हुये  हें  ।  उन  बातों  के  अतिरिक्त

 उसका  FAT  कारण  है  ?

 जिनका  माननीय  मंत्री  sit  उल्लेख  कर  चुके
 सरदार  मजीठिया  :  विवरण  में  बताया वे  बातें  कौन  सी  हैं  जिनका  उन्होंने  (  मुख्य

 गया  है  कि  कंशियरों  के  मामले  जो  दो मंत्रियों  निदा  किया  ak  जो  पहले

 और  चेयरमेन के  पी०  Yo के  मामले  जो
 ही  मानी जा  चुकी  हें

 ?

 एक  बे तन क्रम घटा  दिये  गये  हैं
 ।

 ऐसा  अन्य

 श्री  पिछले  waar  पर  विभागो ंके  उनके  समान  स्तर  वाले  लोगों  के

 अर्थात  गत  वर्ष  विभिन्न राज्य  सरकारों  द्वारा  वेतन  क्रमों  पर  विचार  रखते  हुये  करना  पड़ा

 की  गई  प्राथना  के  उत्तर  में  भाग  ग  राज्य  Aha  था  ।

 नियम  में  सरकार  द्वारा  कुछ  संशोधन  किये
 श्री  रामदास

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 गये  थे  ।  भ्रान्ति  ज्ञापन  जो  हमें  बाद  में  मिला  कि  पिछले  साल  में  कितने  मैनेजर  प्वाइंट
 उसमें  अनेक  और  बातें भी  ह  ।

 किये  गये  उनमें  से  कितने  बाहर  से  लिये

 श्री  राधा  रमण  :  मुख्य  मंत्रियों  द्वारा  गये  कौर  कितनों  को  रिपार्ट  मेंट  में  से  ही  तरक्की

 दी  गई  थी
 ? अपने  पहले  ज्ञापन  में  तथा  इस  पत्र  में  जो  अब
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 सरदार  मजीठिया  :  में  इस  प्रश्न  प्रमाणपत्र  लाने  की  आवश्यकता  नहीं

 उत्तर  देने  के  लिये  पूर्व  सूचना  चाहता  हूं
 ।

 उन्हें  केवल  एक  प्रमाणपत्र  लाना  पड़ता  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  इन  विभागों  को  चलाने

 में  प्रतिवर्ष  कितना  औसत  लाभ  होता है
 ?

 कनिष्ठ  श्रावित  पदाधिकारियों  कौर  AAT

 सैनिकों का  वेतन

 सरदार  मजीठिया
 :
 तुरन्त  ७  देना

 मेरे  लिये  कठिन  है  किन्तु  में  समझता  हूं  कि  यह  FREE.  श्री  एच०  एन०  सुकर्मी  :  कया

 सूचना  जानकारी  के  किसी  प्रश्न  के  उत्तर  में  रक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दी  जा  चुकी है  |  कनिष्ठ  आयुक्त  पदाधिकारियों

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  और  सामान्य  सैनिकों  के  वेतन क्रम  क्या  हैं  ;

 कि  यह  जो  taal  का  क्रम  बढ़ाया  गया  है  इससे  ्र

 कुल  कितना  खच  बढ़  जायेगा  कौर  उसके  लिये  क्या  यह  सच  है  कि  एक
 क्या  इन्तज़ाम  किया  कहां से  वह

 रुपया  ग्रामीण  ?
 आयुक्त  पदाधिकारी  को  सामान्य  सं  निकों

 को  सम्पूर्ण  सेवा  काल  में  तीन  ग्रोवर  एक

 सरदार  मजीठिया :  जी  हर  साल  वेतन  वृद्धि  मिलती  हूं  ?

 ४०,०००  रुपया  बचें  बढ़ेगा  ।
 रक्षा  उपमंत्री  :

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रवा  जाता

 दिखाये  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या

 C2]
 FREY.  श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :  जेसा  कि  विवरण  में  बताया  जा

 चुका  कनिष्ठ  आयुक्त  पदाधिकारी  को  या
 गोदामों  में  तम्बाकू  भेजने  के

 तो  निश्चित  मूल्य  वतन  पर  अथवा  तीन  या
 faq  उप  द्वारा  विभिन्न  प्रमाणपत्र

 पांच  वेतन  वृद्धियाँ  वाले  वेतन क्रम  पर  रखा

 प्रस्तुत  करने  की  प्रथा  को  समाप्त  करने  पर
 जाता हू  ,

 जबकि
 सामान्य  सैनिकों  के

 कम
 चा

 रियों
 भारतीय  केन्द्रीय  तम्बाकू  समिति  की

 को  सेवा  काल  में  दो  वेतन  वृद्धियाँ  मिलती  हैं
 रि  पर  कया  निर्णय  किया  गया  हँ  ;  भ्र

 are  प्राविधिक  कुदा लता  अनुभव  प्राप्त

 इस  सम्बन्ध  में  तम्बाक्  उत्पादकों
 कर  लेने  के  बाद  उच्च  वर्ग  में  चले  जाने

 पर

 को
 होने  वाली  कठिनाइयों

 को
 कम  करने  के

 अधिक  वेतन  भी  मिलता  हे  ।  नायक  या

 लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?
 दार  बन  जाने  पर  वे

 भी  गड़  सर्विस में  के  रूप

 राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०  में  aaa  वृद्धियां  पाने  के  पात्र
 भी  हो  जाते  हें

 ।

 श्री  एच०  एन०  मर्जों  क्या  माननीय ato  :  सरकार  को  भारतीय

 केन्द्रीय  तम्बाकू  समिति  से  ऐसी  कोई  मंत्री  विदित  सामान्य

 सैनिकों  तौर  सैनिक  सेवा  के  निम्न रिश  नहीं  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 श्रेणी के  क्लर्कों  की  उपलब्धियों में  अथवा

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 कनिष्ठ  झ्रायुक्त  पदाधिकारियों  शर  सेनिक

 सेवा  के  उच्च  श्रेणी  के  क्लर्कों  की  उपलब्धियों में  यह  ग्रोवर  बताना  चाहुंगा  कि  इस
 प्रश्न

 में  जो  बात
 कही

 गयी  हूं  वह  तथ्य  की  दुष्टि
 से  में  बहुत  अधिक  अन्तर  होने  के  कारण  सेना

 बिल्कुल  सही  नहीं  है  ।  उत्पादकों  को  इतने  में  असन्तोष  फैला  उ  है  यद्यपि  सैनिक  सेवा
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 करने की  प्रार्थना  की  जिससे  कि  प्राचीन aw
 के  लोगों  को  भी  कोई  अधिक  वेतन  नहीं  मिल

 रहा  यदि  तो  वह  इस  सम्बन्ध  में
 राज्य की  राजधानी  का  पता  लगे  ;  कौर

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  करते  हें
 ?

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कपा

 सरदार  मजीठिया
 :

 मुझे  असन्तोष का  कार्यवाही की  गई  है  ?

 कौर  लाभ  मिलते  हें  जो  भ्र सेनिक ों  को  उनकी  दिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  (80  एस०

 सेवा  में  नहीं  मिलत े।
 एम०  :

 श्री  एच०  एन०  मुकदमों
 :

 क्या  यह  सच  हें
 अभी  खुदाई  का  कोई

 कि  कुछ  ऐसे  भी  उदाहरण  रहे  हें  जिनमें  रक्षा

 मंत्रालय  सेना  कमंसेवियों  की  भ्रमण  wal  में  विचार नहीं  हैँ  ।

 वृद्धि  करने  की  दृष्टि  से  उनके  कल्याण  पर

 अतिरिक्त  व्यय  करने  के  लिये  तेयार  था  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान  सकता

 किन्तु  वित्त  मंत्रालय  ने  रोड़ा  wea  दिया  ?
 हूं  कि  कौन  कौन  से  ऐसे  पदार्थ  वहां  मिले  हैं

 सरदार  मजीठिया  :  हमें  इसकी  जिन  से  यह  पता  चलता  है  कि  वहां  पर  खुदाई

 कारी  नहीं  हे  ।  करने  से  कुछ  विशेष  ज्ञान  प्राप्त  होने  वाला  हैं
 ?

 श्री  नम्बियार
 :

 क्या  हाल  के  निवृत्ति
 डा०  एम०  एम०  दास :  कुरुक्षेत्र

 नियम  सामान्य  सैनिकों  पर  भी  लागू  होंगे

 अथवा  वे  उनकी  पहले  की  निवृत्ति  दरों के
 च् थानदवर  क्षेत्रों  में  वर्ना  टीले  जिनको  कई

 विपरीत  होंगे
 ?  बार  खोदा  जा  चुका  हैं  ।  जो  पुरातत्वीय  आदर्श

 सरदार  मजीठिया
 :

 नहीं
 ।

 निवृत्ति  के
 प्राप्त  हुये  हैं  उनसे  पता  लगता  है  कि  इस  स्थान

 पर  भ्र धि कार  दूसरी  शताब्दी
 नय  नियम  इन  कमरा  रियों  के  लिय

 ई०  Yo  से  पहले  नहीं  किया  गया  था  ।

 लाभप्रद  हैं
 |

 किन्तु  उन्हें  विकल्प  दे  दिया  गया

 था  ;  यदि  वे  यह  समझते  कि  पुराने  नियम

 उनके  लिय  लाभप्रद  तो  व  उन  नियमों  के  श्री  एस०  एन०  दास
 :

 क्या  में  जान  सकता

 लिय  अरपना  विकल्प  दे  सकते  थे  |  उनके  हूं  कि  जब  इस  तरह  के  महत्वपूर्ण  स्थान  का

 लगा  हैं  तो  क्या  कारण  है  कि  जल्दी  से मामले  में  वसा  ही  किया  गया  था  |

 श्री  नम्बियार :  क्या  सामान्य  सैनिकों के
 जल्दी  कारवाई  करने  की  बात  नहीं  सोनी  जा

 रही
 ह  !

 निवृत्ति  नियमों  पर  पुनर्विचार  करने  के  लिय

 कोई  प्रार्थना की  गई  हें  ?

 सरदार  मजीठिया
 :

 नहीं  ।
 डा०  एम०  एम०  दास  :

 खुदाई  का  काम

 यथासमय  प्रारम्भ  किया  पंजाब  में

 ~

 में  ख  ईई  दही  कुछ  अधिक  महत्वपूर्ण  स्थानों  की  खुदाई

 होने  को  जो  २०००  और  ३०००  ई  Jo
 *२२९७.  श्री  राम  लाल  :  क्या

 के  हैं  ।  चूंकि  ata  अ्रवसरों  पर  इन  क्षेत्रों  में

 दिक्षा  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 खुदाई  की  जा  चुकी  इन  क्षेत्रों

 में  इस  TTT

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  पुरातत्व  खुदाई  काय  करने  का  कोई  कार्यक्रम  पुरातत्वीय

 विभाग  से  कुरुक्षेत्र  धौर  थानेदार  में  खुदाई  विभाग के  सम्मुख  नहीं  हूं  ।.
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 a  स्रात  डा०  एम०  एम०  दास
 :

 में  समझता हूं जर  tae  में  संग्रहालय

 कि  यह  wet  माननीय  परिवहन  मंत्री  को
 QE.  श्री  मालवीय

 :  सम्बोधित किया  जाना  चाहिये  ।

 कि
 सोने  का  पकड़ा जाना

 a क्या  खजुराहों  में  संग्रहालय
 *QREE.  श्री  दनादन  :  क्या  fae

 लिये  भवन  बनाने  का  सरकार  विचारा
 -

 धीन
 हैं

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  के
 यदि  तो  उस  पर  अनुमानित

 सीमा  शुल्क  शभ्रघिकारियों ने  ७
 व्यय

 कया  होगा ;
 १£५४५  को  डैमों के  एक  नाविक  कौर  दो

 भवन  किस  तारीख  तक  बन  कर  मुसलमान  यात्रियों  से  बहुत  सा  सोना  पकड़ा  ;.

 तैयार हो  जायेगा  ?  ate

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सूची  एम०
 यदि  तो  कितना  सोना

 एम०  :
 जी  गया  उसका  मूल्य  कितना  था

 ?

 ४७,८०१ रुपये  |  राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 माली  वर्ष  की  समाप्ति  तक  ।  ato  :  कौर  के
 सीमा

 शुल्क  श्रधघिकारियों ने  ६  Peuy  को

 श्री  कार  एस०  तिवारी  :  क्या  माननीय
 डैमों  के  एक  नाविक  दो  मुसलमान

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  ग्रीष्म  यात्रियों से  सोना  पकड़ा  ।  यह  सोना  १२४५३

 वर्षा  काल  के  कारण  खजुराहों  की  मूर्तियों  में
 तोले  शौर  ४४  ग्रेन  था  इसका

 जो  धुँधलापन  ate  कालापन  at  गया  है  तो  १,१६,०६२  रुपये  था  |

 क्या  उनकी  रक्षा  के  लिए  कोई  उपाय  किए

 sit  जनादेश  रेड्डी
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  सन्  Peue  से  १९५४५  तक  इस
 डा०

 एम०  एम०  दास
 :

 जारडीन  तरह  के  कितने  वाकयात  हुए  झर  कितना

 लय  में  कई  हजार  ऐसे  नमूने  हैं  जो  खण्डहर  सोना  पकड़ा  शौर  उस  बारे  में  क्या

 मन्दिरों  के  चारों  site  फैले  हुये  थे
 ।

 इस  कार्यवाई की  गयी  ?

 लय  में  छत  न  होने  के  कारण  मूर्तियां  वर्षा  कौर
 श्री ए०  सी०  गुह

 :  वित्तीय वर्ष  peyy—
 घूप  में  खुली  पड़ी  रहती  थीं  ।  wa  उनमें

 यन  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  कौर
 uy  का  हिसाब  मेरे  पास  है  ।  इस  साल  में

 ६७,७२१  तोला  सोना  पकड़ा  गया  जिसकी
 शाम  सन्तोषजनक निकले  हैं  ।  wa  राधे

 संग्रहालय  पर  छत  बनाने  की  व्यवस्था  की
 कीमत ६१  लाख  है  ।

 गई  है  ।
 श्री  जनादेश  रेड्डी

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  इन  हालात  में  गवर्नमेंट  इस  तरह  के
 श्री  एच ०  एन०  मुकर्जी :  खजुराहों  तक

 पहुंचने
 art

 मन्दिर  के  पास  ठहरने
 को  कम  यात  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठा  रही

 कठिन  बनाने  के  लिये  कार्यवाही  की
 श्री  ए०  सी

 ०
 गुह

 :
 यह  बात  बहुत  दफ़ा

 गई  हैं
 ?

 बतलायी  जा  चुकी  हैं
 ।

 हम  बहुत  काम  कर



 दे  we  £ मुड  तक  उत्तर  २८  सितम्बर  Peyy  मौखिक  उत्तर  ३३८०

 रहे  हैं  ।  चौर्यानयन  के  काम में  थोड़ी  कमी  गृह-कार्य  उपमंत्री  :  भारत

 गमी  हुई  है  ।  के  राष्ट्रपति  नागरिकों  को  विभिन्न  प्रकार  के

 श्री  एस०  एन०  दास  ये
 थ

 किस्  जो  असैनिक  पदक  देते  उन  के  नाम  ये  हैं  :

 प्रकार  यह  सोना  ला  रहे  थे  ?  भारत
 रत्न

 और  चक्रਂ  श्रेणी  १,  २  कौर  ३  ।

 ए०  सो०  गुह
 :  डेनमार्क  का  नाविक

 जहाज  में  सोना  लाया  था  ।  श्री  कामत  :  ये  पारितोषिक  कौर  पदक

 मेरा  विचार  है  कि  यह  जहाज  हांगकांग  से
 देते  समय--जिनमें  भी

 या  था  ।  इस  के  पास  से  सोने  के  ६  पैकट  लित  जो  सबसे  ऊंचा  पदक  हैं  जो  हाल

 निकले  जिंस  में  ६३  छड़ें  थीं  ।  उनका  वज़न  ही  में  प्रधान  मंत्री  क्या

 राष्ट्रपति  मंत्रिपरिषद्  की  मंत्रणा  पर  चलते १०१०  तोले  ६०  ग्रेन  था  |  सोने  पर  जो

 चिह्न  लगे  हुए  थे  उन  से  पता  चलता  हैं  कि  सोना  हैं  या  अपने  स्वविवेक  से  निर्णय  करते  हैं
 ?

 हांगकांग  से  चोरी  छिपे  लाया  गया  था  ।  दो  श्री  दातार  :  प्रधान  मंत्री  को  दिये  गय

 यात्री  उसी  दिन  परन्तु  किसी  atc  रत्नਂ  को  वे  हमारी  सलाह  पर  हो

 से  बम्बई  पहुंचे  थे  ।  थोड़ा  सा  सोना  ये  पदकादि देते  है

 बोतल  में  मिला  कौर  उन  के  सामान
 श्री  कामत  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते

 में  लकड़ी  के  एक  की  पिछली  पट्टी  में  उससे
 हुए  कि  संविधान  के  लागू  होने  के  तीन  वर्ष

 सोना  छिपा  त्र  मिला
 ।

 बाद  तक  राष्ट्रपति  ने  ऐसा  कोई  पारितोषिक

 थ्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 :

 माननीय  मंत्री  या  पदक  नहीं  सरकार  ने  किन

 जो  बातें  बताई  हैं  क्या  उनमें  वह  घटना  भी  स्थितियों  arc  किन  कारणों  से  अरपना  निर्णय

 शामिल  है  जबकि  फिल्म  अभिनेत्री  नसीम  बदला  तौर  ब्रिटन  की  साम्राज्यवादी  परम्परा

 सोना  a  कुछ  an  चोरी  छिपे  ला  फिर  से  भ्र पना यी  जो  कि  संविधान  के  ग्रनुच्छ द
 रही थी  ?  १८  की  भावना--यदि  भाषा  के  भी  विरुद्ध

 श्री ए०  ato  गृह
 :

 जी  वह  दूसरी  न  हो--के  विरुद्ध हैं
 ?  भ्रनुच्छेंद  १८  में

 घटना  थी  ।  यात्रियों  को  लाने  वाले  इस  जहाज  खित  खिताबों  ate  इन  पारितोषिक ों  शौर

 नाम  इस्लामी  था  जो  जेहा  से  चला  पदकों  में  वास्तविक प्रकार  क्या है  ?

 ६  सितम्बर बम्बई  पहुंचा  ।

 श्री  दातार  :  सरकार यह  समझती  है  कि
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  मेरा  दूसरा

 तअन  विज्ञान  या  साहित्य  के  क्षेत्र
 था  ।  वे  मेरे  प्रशन  को  समझे  नहीं  में  पौर  मानव  की  सेवा  ऑर  प्रशंसनीय

 श्रध्यक्ष  महोदय :  इसका  कोई  महत्व  सेवा  को  मान्यता  देनी  चाहिए  कौर  इसलिए

 उसने  ये  पदक  देने  प्रारम्भ  किये  हें  ।

 पारितोषिक शर  पदक
 श्री  कामत  :  कया  यह  सच  है  कि  पिछले

 वर्ष  दो  या  तीन  व्यक्तियों  ने  ये  पारितोषिक

 *२३००.  श्री  कामत  राष्ट्रपति  को
 वापिस  कर  दिये  थे

 ?
 यदि  यह

 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  राष्ट्रपति  सच  है  तो  उन्होंने  पारितोषिक  लेनें  से

 भारत  के  नागरिकों  को  कौन  कौन  से  इनकार  या  उन्हें  वापिस  करने  के  क्या  करण

 व्लोसिक कौर  पदक  देते  हैं  ?  राष्ट्रपति को  बताए  थे  ?
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 श्री  दातार  :  मुझे  इसके  लिए  ya  सुचना  उन्हे मिनती नहीं  मान्यता  दे  दी  गयी  हैं

 चाहिए  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  कोई  पदक  लौटा  या
 दे  दी  जायगी  ;

 झ्र

 दिये गये  थे  ।  यदि  तो  सरकार  द्वारा  aft

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  इन
 ज्ञात  विश्वविद्यालयों  द्वारा  दी  गयी  उपाधियों

 avant  और  पदकों  के  नामकरण  के  सम्बन्ध  की  तुलना में  उपरोक्त  उपाधियों की  क्या

 में  निश्चय  करने  से  पहले  इनके  नामों  के  बारे  स्थिति  रही  है  था  रहेगी
 ?

 में  सुझाव  देने  के  लिए  कोई  उप-समिति  बनाई
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 गयी  थी
 at  यदि  तो  उस  के  सदस्य  कौन  शर  उपाधियां are  डिप्लोमे

 कौन थे  ?  कार्यालय  ज्ञापन  दिनांक  १८  १९४१

 श्री  दातार  :  सरकार ने  लगभग  दो  ्
 भर  WATS,  १९५२  में  उल्लिखित  तिथियों

 से  अभिज्ञात  विश्वविद्यालयों के  इन्टर तक  इस  पर  पुरी  तरह  विचार  किया  कौर

 तब  वह  इस  निर्णय पर  पहुंची ।  शर  बी०  ए०  के  बराबर  मान  लिये  गये  हैं  ।

 इन  ज्ञापनों  की  प्रतियां  सभा  पटल  पर  रखी
 श्री  एच०  एन०  च्  पहली  बार  जब

 ये  पारितोषिक  दिए  गये  थे  तो  हमें
 जाती  हें  ।  दिखाये  परिशिष्ट ११,  अनुबन्ध

 संख्या ४२]  यह  प्रश्न  तक  सरकार के
 गया  था  कि  इन  के  तीन  वर्ग  है

 :
 पहला

 विचाराधीन  हैं  कि  इन  ज्ञापनों  में  उल्लिखित
 दूसरा  at  प्रौढ़  तीसरा  इत्यादि  |  wa

 इनके  विभिन्न  नाम है
 :  पदस  पदुम

 तिथियों  से  पहले  दी  गयी  उपाधियों  atk

 डिप्लोमों  को  अभिज्ञात  किया  जाय  या  नहीं  ।

 भूषण  शौर  पद्म  श्री  ।  क्या  इसका  मतलब

 यह  है  कि
 वर्गीकरण  कभी  तक  है  ?  ate  क्या  ये  ज्ञापन  भारत  सरकार  द्वारा  किये  गये

 हम  इसका  यह  अर्थ  समझें कि  पारितोषिक  नीतियों  के  बारे  में  हें  ।  यह  काम  राज्य  सरकारों

 लेने  वाले  जिन  व्यक्तियों ने  वर्गीकरण के  इस  काहे  किवे  अधीन  के  सम्बन्ध

 सिद्धान्त  पर  प्रापत्ति  की  थी  उन  पर  कभी  तक  में  समुचित  प्रदेश  जारी  करें  ।

 यह  सिद्धान्त  ठसा  जा  रहा है
 ?

 श्री  बी०
 के०  दास  :  क्या  इस  निर्णय  के

 थ्री  दातार  वर्गीकरण का  कोई  ही  आधार  पर  केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन  किसी

 नहीं  हे  ।  विभिन्न  प्रकार  की  सेवाओं  के  लिए  को  नियुक्त किया  गया  है  ?

 एक  न  एक  प्रकार  का  पारितोषिक  दिया  जाता
 श्री  दातार

 :
 इन  उपाधियों  को

 हूं  ।  जहां  तक  वर्गों  का  सम्बन्ध  हूं  केवल  दोक  करते  समय  माना  गया  था  या  नहीं  ?

 चक्र के  वर्ग  हैं
 श्री  बी०  के०  दास  :  हां  ।

 श्री  दातार :  इस  सम्बन्ध में  मेरे  पास

 कोई  सूचना  नहीं  हैं  ।  जहां  उनके  मान *२३०३.  श्री  बी०  क०  दास  :
 कया

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  लिये  जाने  का  सम्बन्ध  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध

 नहीं
 है  | क्या  केन्द्रीय  या  राज्य  सरकारों

 की  नौकरी  के  योग्य  समझे  जाने  के  बिहार  श्री  एस०  एन ०  दास  :  इस  बात  के  क्या

 काशी  शौर  गुजरात  कारण  हैं  कि  सरकार  को  अपने  द्वारा  स्वीकृत

 विद्यापीठ  जसी  राष्ट्रीय  संस्थाओं  द्वारा  तिथि  से  पहले  दी  गयी  उपाधियों के  बारे  में

 काल  में  दी  गयी  उपाधियों  जब  सरकार
 निर्णय  करने  में  इतनी  देर  लग  रही  है

 ?

 326
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 श्री  दातार :  सरकार  को  यह  देखना हैं  रही  है  कि  भारतीय  प्रशासन  सेवा  और

 कि  ये  कुछ  तिथियों  अर्थात्  तीय  विदेश-सेवा  के  प्रदिक्षणाधियों  के  प्रशिक्षण

 Res AT या  १९४६  से  पहले  किस  ढंग  से  काम  में  समाज  कल्याण  का  एक  संक्षिप्त  पाठ्यक्रम

 कर  रहे  थे  ।  जब  सारी  जानकारी  मिल  जायगी  शामिल  किया  जाना  चाहिए  था  या  नहीं  ।

 और  राज्य  सरकारों  की  राय  मालूम  हो  जायगी  झ्  सम्बन्ध  में  मंत्रणा  बोर्ड  की  सिफ़ारिशों  way

 तो  सरकार  पहले  दी  गयी  उपाधियों  के  बारे  में  सरकार  को  नहीं  मिली  हे  ।

 भी  यही  निर्णय  करेगी ?
 डा०  राम  सुभग  सिंह

 :
 ज्या  सरकार  के

 श्री  एच०  एन० मुकर्जी :.  क्या  सरकार  सामने  कोई  ऐसी  प्रस्थापना  हं  कि  भा  राय

 का  इरादा  &  कि  इन  संस्थाओं  को  देशभक्ति  प्रशासन  सेवा  ए०  एस० )  ike

 की  परम्परा  वाले  विश्वविद्यालयों में  परिवर्तित
 तीय  पुलिस  सेवा  पी०  के

 कर  दिया  जाय
 ?

 में  यह  इसलिए  पूछ  रहा  हुं  उम्मीदवारों--विशेषकर  वाईपी  एस०

 कि  दिक्षा  मंत्री  भी  संयोगवश  यहीं  बैठे  हे  ।
 के  उम्मीदवारों--की  ऐसे  विषयों  में  भी

 श्री  दातार  :  इसका  उत्तर  तो  दिक्षा  परीक्षा  ली  जाय  जिससे  कि  संघ  लोक  सेवा

 मंत्रालय वाले  ही  दे  सकते  हे  ।  आयोग
 को

 मालूम  हो  सके
 कि

 उम्मीदवार

 अकेले  होने  पर  भी  कत्तव्य  पुरा  करेंगे
 अध्यक्ष  महोदय  :.  जो  इंस्टीट्यूशन्स

 श्र  किसी  बात  को  देख  कर  घबराएंग  नहीं  ?
 नेशनल  पैट्रियाटिक  एजूकेशन  देते  हू  क्या

 उनको  रिकागनीदान देने  का  ख्याल  है  ?  श्री  दातार  :  माननीय सदस्य

 भ्रम  में  पड़  रहे  हैं  ।  प्रशिक्षण  तो  यहां  के
 दिक्षा  प्राकृतिक संसाधन  कौर

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  (  मौलाना  श्रीपाद  )
 तीय  प्रशासन  सेवा  प्रशिक्षण  स्कूल  में

 वारों  के  चुने  जाने  के  बाद  दिया  जाता हे
 इस  सवाल  का  जवाब  दिया  नाथ  |

 सरकार  का  यह  इरादा  झ्र वश्य  है  कि  समाज

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  के  प्रशिक्षणार्थियों के  लिए
 कल्याण  का  एक  छोटा  सा  पाठ्यक्रम  प्रारम्भ

 किया  जाय  |
 समाज  कल्याण  पाठ्यक्रम

 २३०५.  डा०  राम  सुलग  क्या
 श्री  एस०  एन०  दास  :  बया यह सच हूं सच  हूं

 कि  एक  cee  समिति  ने  यह  सुझाव  दिया  था
 गह-कार्य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कि  यह  पाठयक्रम  भारतीय  प्रशासन  सेवा
 के

 क्या  सरकार  ar  विचार  हे  कि  प्रशिक्षणार्थियों के  पाठ्यक्रम  में  शामिल  किया

 भारतीय  प्रशासन  विदेश  सेवा  are  जाना  चाहिये  wie  यदि  तो  सरकार  ने

 पुलिस  सेवा  के  प्रशिक्षणार्थियों के  पाठ्यक्रम  में  इतना  समय  क्यों  लिया  कौर  यह  अरब

 समाज  कल्याण  का  प्रशिक्षण  भी  सम्मिलित
 दूसरी  समिति  को  क्यों  सौंपा  गया  हू

 ?

 कर  लिया  जाये  ;

 श्री  दातार
 :

 यह  दूसरी  समिति  को  नहीं
 यदि  तो  यह  कब  प्रारम्भ

 किया  जायगा  ?
 सौंपा  गया  हैं  ।  समाज  कल्याण  मंत्रणा  ale  नें

 दो  ag  के  लिय  एक  विस्तृत  पाठ्य  विषय

 तैयार  किया  था  ।  जहां  तक  इस  प्रशिक्षण  का
 गृह-कार्य  उपमंत्री

 :

 और  सरकार  समाज  कल्याण  मंत्रणा  प्रदान  सरकार  इतना  समय  नहीं  दे

 बोर्डे  के  श  से  इस  बात  पर  विचार  कर  सकती  थी  ।  सरकार  ने  बोड़े से  यह
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 उससे  इस  उद्योग  के  समुचित  विकास में  बाघा
 कहा  कि  एक  ऐसा  पाठ्यक्रम  तैयार  किया  जाये

 जो  प्रशिक्षण के  दौरान  में  १००  घंटे  में  पूरा  भी  पहुंची हैं  ।

 हो  सके
 ।

 हमें  उस  पाठ्यक्रम  की  रूपरेखा  श्री  तेल कोकर :  क्या  विदेशियों

 प्राप्त नहीं  हुई  हैं  ।  जो  सीमा  शुल्क  पदाधिकारियों द्वारा  ली  जाने

 श्री  एल०  एन०  मिलन  :  क्या  वर्तमान

 भारतीय  पुलिस  सेवा  श्र  भारतीय  प्रशासन  ले  जाये  जाने  की  घटनाएं  हुई  हें
 ?

 सेवा  के  लिये  पाठ्यक्रम  वही  हैं  जो  पहले
 डा०  Fo  एल०  श्रीमाली  :  इसके  लिये

 तीय  पुलिस  सेवा  ate  भारतीय  satire  सेवा

 के  लिये  यदि  तो  कौन  कौन  से  नये
 मुझे  पु  सूचना  चाहिये |

 विषय  प्रारम्भ  किये गये  हैं  ?

 बतायेंगे  कि  चोरी  छिपे  हीरे  बाहर  भेजने
 के

 aft  दातार
 :  पाठ्यक्रम सभा  के  सामने  लिये  कौन  कौन  से  तरीके  भ्र पना ये  जाते  हें  ?

 हू  |  वह  करीब-करीब उसी  पर  बनाया

 गया है  जिस  पर  कि  भूतपूर्व  भारतीय  सैनिक
 डा०  |, ू

 एल०  सोमाली
 :

 मुझे  खेद  हे
 कि

 यह  में
 न

 बता  करेगा
 |

 इसके  तरीके  हैं
 |

 सेवा  are  भारतीय  पुलिस  सेवा  का  पाठयक्रम

 बनाया  गया  था  ;  परन्तु  कहीं  कहीं  परिवर्तन
 रेडियो  गवेषणा  समिति

 किये गये  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  *

 अरब  श्री  कृष्णा चा यं
 में  हीरे  को  खानें

 जोशी  नमन  संख्या  २२६६  लिया  जायेगा  |

 *२३०६.  श्री  तेलकीकर  :  व्या
 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  विवरण  से  पता

 तिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 चलता  हे  कि  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  के

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हे  प्रतिनिधि  ने  पहले  ही  एक  विस्तृत  कार्यक्रम
 कि  पन्ना  में  हीरे  की  खानों  का  वारिक  उत्पादन  तेयार  कर  लिया  है  ।  क्या  उस  कार्यक्रम  के

 दस  करोड़  रुपय  अ्रधिक  का  किया  जा  सकता
 अनुसार  फछाय  प्रारम्भ  हो  गया  |  कौर  यदि

 तो  ara  की  प्रगति  क्या  है  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  कठ  एल०

 डा०  Fo  एल०  श्रीमाली :  वास्तविक
 :

 कुछ  प्रारम्भिक जांच  की  गई

 परन्तु  प्रभी  यह  पता  लगाया  जाना  है  कि
 कार्य  अभी  प्रारम्भ  नहीं  |: ग्राह  |

 वास्तव  में  वहां  कितना  हीरा  हैं  ।  wit  यह
 श्री  कृष्णा चा यं जोशी  :  क्या  में  जान

 कहना  समय  से  पुर्व  होगा  वहां  कितना
 सकता  हूं  कि  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  में

 हीरा  निकल  सकता  हैं  |

 श्री  तेल कीकर :  क्या  यह  सच  हे  कि
 के  विषय  में  झ्रध्ययन  किया  जा  रहा  है  ?

 अधिक  शुल्क  के
 परिणामस्वरूप

 चोरी

 छिपे  हीरा  भेजने  वाले  बहुत  फायदा  उठा  रहे  डा०  Fo  एल०  सोमाली  :  इस  समिति

 हें  इस  उद्योग  की  प्रगति  में  बाधा  पहुंच  के  समक्ष  मुख्य  समस्या  यह  थी  कि  निम्नलिखित

 रही
 है  ?  ११  चुनी  हुई  का  ata  विकास  किस

 डा०  के०  एल०  श्रीमाली :  चोरी  छिपे  प्रकार  किया  जाये  :  विद्युत्  निर्मित  बिन्दु

 पत्र  ग्राफ़  ,  प्रेस  बेंत
 हीरा  ले  जाने  की  कुछ  घटनाएं  हुई  हैं  ।

 शर
 विविधिता

 *  स्तम्भ  संख्या-----से  जारी
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 पति  निर्मित  स्थायी  चुम्बक  श्री  ऐसा  नहीं  किया  जा

 पर्मानेंट  )  माइका  उत्पाद  सकता  |  यदि  कोई  अनियमितता

 शून्य  नाल
 ट्यूब्स  )  के  लिये  विशेष

 होती  हूं  तो  मामला  हमारी  सूचना में  लाया

 प्रकार  का  श्रल्मोनियम के  जाता  श्र  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  को  भी

 पिघलाने  पावडर  सूचित  किया[जाना होता  है  ।  हमने  नियमों  में

 क  के  लिये  एच०  एफ०  सी ०  कुछ  र्
 c

 किये  हे  रि  तू  ों

 धूलि-ग्रान्तरक  विद्युत्  हस स्प दा
 अथवा  विभागों  को  ऐसी  serra  नियुक्तियों

 सामग्री  कॉन्टेक्ट  मटीरियल  की  सुचना संघ  लोक  सेवा  ग्रायोग को देनी को  देनी
 तथा  ग्न्य  वस्तुएं  |

 पड़ती  है  ।  माननीय  सदस्य  को  जिस  बात  का

 डर  हे  उसी  को  रोकने  के  लिये  यह  व्यवस्था

 की  गई  हे  |

 संच  चोक  संरा

 २३०७.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  इस  बात  को  ध्यान

 गृह-कार्य  मंत्री  वर्ग  १  भ्र  वर्ग  २  के  पदों  पर  में  रखते  हुए  कि  संघ  लोक  सेवा  को  ae  afer

 संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  को  निर्देश  किये  बिना  काम  करना  क्या  सरकार  का  विचार

 नियुक्तियां करने  के  सम्बन्ध में  १२  उसक  कुमारी  ad  का  विस्तार  करने  का

 १९५५  को  पूछे गये  तारांकित  wet  संख्या  |

 १६८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  प्रस्थायी  आधार  पर
 श्री  दातार  :  इसकी  कोई  आवश्यकता

 Tel  समझी गई  |
 नियुक्तियां  करने  के  लिये  कोई  संवरण  समिति

 श्री  राघवाचारी :  क्या  यह  सच  है  कि

 बाद  में  जब  इन  पदों  को  स्थायी  बनाया  जाता
 गह-कार्य  उपमंत्री  o

 अस्थायी  नियुक्तियां जो  एक  वर्ष  से  श्रमिक
 है  भ्र  प्रार्थनापत्र  मांगे  जाते  ह  तो  इन  लोगों

 कालावधि के  लिये  न  हों  और  जो  विलम्ब  की  अस्थायी  नियुक्तियां इन  के  चुने  जाने  में

 सहायक सिद्ध  होती  हें  ?
 की  जानी  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के

 मोहन  के  बिना  की  जा  सकती  हें  ।  ऐसी  श्री  दातार  :  क्या  माननीय सदस्य  का
 शक्तियों के  लिये  उम्मीदवारों का  संवरण  करने

 afro  यह  है  कि  जब  वे  एक  बार  नियुक्त

 के  लिये  कोई  प्रक्रिया  विशेष  विहित  नहीं  है  हो  जाते  हें  तो  उन्हें  हटाना  मुश्किल  हो  जाता

 शर  नियुक्त  करने  वाले  प्राधिकारी को  यह  है ?

 अधिकार  है  कि  वह  प्रत्येक  मामले  को  देखते

 हुए  जो  तरीका  ठीक  समझे  भ्र पना  ले  ।  श्री  राघवाचारी :  मेरे  कहने  का  तात्पर्य

 यह  हूँ  ।  भ्रमण  प्राणियों  को  निर्देश  किये  बिना

 आप  किसी  व्यक्ति  को  शअ्रस्थायी  रूप  से
 श्री  विश्वनाथ  रेड़ी

 :
 क्या  यह  सच  है  कि  ऐसे

 मामलों की  संख्या बढ़ती  जा  रही  हैं  जिनमें
 नियुक्त  करते  हूँ

 ।
 बाद  में

 जब  उस  पद  के  लिये

 पदाधिकारियों को  पहले  तो  अस्थायी  पदों  कोई  स्थायी  नियुक्ति  की  जातों  है  तो  अस्थायी

 नियुक्त  कर  दिया  जाता  है  प्रौढ़  फिर  बाद  में  व्यक्ति  का  उस  पद  पर  पहले  से  कार्य  करते

 उन्हें  तथाकथित  नियमानुकूल  प्रक्रिया  द्वारा  रहना  उसकी  नियुक्ति  में  सहायक  सिद्ध  होता

 स्थायी कर  जाता हूं  ?  है  ate  वह  स्थायी  बना  दिया  जाता  हैं  |
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 श्री  दातार  :  यह  श्राव्य नहीं  (३)  दवाइयों  श्र  (४)  wer  आ्रावश्यक

 चीज़  तो  उनके  खिलाफ़  भी  जा  सरकती  ह  |  चीजों  के  रूप  में  कितनी  सहायता  दी  गई
 ?

 भारतीय पुलिस  सेवा  के  पदाधिकारी  गह-कार्य  उपमंत्री  :  एव

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हू  जिसमे

 *२३०८.  सरदार  इकबाल  fag  क्या

 Sere  जानकारी  दी  गई  है

 |

 गह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बिष्ट ११,  अनुबन्ध  संख्या  ४३]

 क्या  भारतीय पुलिस  सेवा  )
 श्री  अमजद शझली  इस  बात  को  ध्यान  में

 नियमों के  नियम  ५  (२),  जो  एक  से  ahs
 रखते  हुए  कि  बाढ़  से  हजारों  मकान  गिर  गये

 जीवित  पत्नी  रखने  वाले  व्यक्तियों  के  सेवा

 में  नियुक्ति  किये  जाने  के  लिये  ग्रनहें  होने  के
 आवास  के  लिये  कोई  धनराशि  अलग  क्यों

 नहीं  रखी  गई
 ?

 विषय  में
 ह

 के  उपबन्धों पर  कड़ाई  से

 किया जा  रहा  ;  श्री  दातार  :  यह  सहायता राज्य  सरकार

 की  प्रार्थना पर  दी  गई  थी  श्र  हमने  राज्य अब  तक  भारतीय  पुलिस  सेवा

 के  कितने  पदाधिकारियों को  इस  नियम  के
 सरकार  को  इच्छा  पूरी  करने  का  भरसक

 प्रयत्न किया  हैं  ।
 प्रवचन  से  विमुक्त  किया  गया  है  ;

 इन  विभूतियों के  क्या  कारण  हूं
 ?

 श्री  अमजद  क्या  यह  सच  ह  कि

 गह-काय  उपमंत्री  दातार )  बाढ़  सहायता  के  लिये  कोई  ऋण  मंजूर  नहीं

 हीं  ।  किये  art  यदि  तो  क्या  ऐसा  करना

 किसी को  भी  नहीं  ।
 आवश्यक  नहीं  समझा  गया  या  राज्य  सरकार

 ने  इसको  मांग  ही  नहीं  की
 ?

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 सरकार  इकबाल  fag  :  क्या यह  सच  हे  श्री  दातार  :  राज्य  सरकार  ने  जो  कुछ

 कि  इन  नियमों  के  अनसार  ऐसे  लोग  जिनकी  मांग  की  थी  सहायता  देने  से  पहले  उसे  पूर्ण

 एक  से  पत्नी  हें  पदोन्नति  के  पात्र  नहीं  रूप  से  ध्यान  में  रखा  गया  था  ।

 होंगे  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इन  नियमों

 के  लाग  होनें  के  बाद  कितने  पदाधिकारियों की
 अनुसूचित  जातियां  कौर  अनुसूचित  आदिस

 पदोन्नति की  गई  ?

 श्री  दातार  :  यदि  किसी  सरकारी  २३१२.  श्री  ato  एस०  मसि  क्या

 चारी  या  पदाधिकारी की  इन  नियमों  के
 गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बनाया  जानें  के  पहले  ही  एक  से  भ्रमित  पत्नी

 थीं  तो  वे  wae  नहीं  समझे  जा  सकते  |  PEY—VY  ate  PEXY—YE

 में  ग्रां  राज्य  को  श्रनुकूचित  जातियों  शर

 झा साम  के  लिये  बाढ़  सहायता
 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  are

 के  लिये  gat  अलग  विभिन्न मदों  पर  व्यय *२३११.  शो  अमजद  क्या

 काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 करनें  के  लिये  कितना  धन  दिया  गया  ;  और

 को  १४ ee  में  बाढ़-पीड़ितों  को  सहायता  देने  के  अब  तक  कितना  घन  व्यय  उम्मा

 लिये  (१)  (२)  निरपेक्ष
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 गह-कार्य  उपमंत्री  :
 हैं  कि  यह  पुस्तक  ब्रिटेन  में  मैसर्स  बटलर  एन्ड

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है ं।  टैनर  लन्दन  ने  areal  एन्ड

 दिखाये  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ¥¥]  लंदन  द्वारा  प्रकाशित कराई  थी  ।

 अनुसूचित  जातियों  (  अस्पृश्यता ८
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  ठीक  कर  लिया

 कौर  झ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  जाय  |

 के  कल्याण के  लिये  2eYV-VY H ART FT के  दौरान  में

 स्वीकृत  केन्द्रीय  झ  में  से  राज्य  सरकार ने  थी ही

 १  ck  कौर  ८  ok  लाख  रुपय  व्यय
 सुचना  प्रदान  संख्या  १२.  श्री  एम०

 किये हैं  ।  एल०  त्रिवेदी  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने

 श्री  बी०  एस०  ्  राज्य  द्वारा  पूर  की  कृपा  करेंगे कि  :

 अनुदानों  को  व्यय
 न

 करने  के  क्या  कारण
 ?

 क्या  यह  सच  है  कि  श्री  गोबर

 श्री  दातार
 :

 कुछ  मामलों  में  यहां  योजनायें  मेनन  द्वारा  लिखित  पूर्व  मन

 e  ?

 ठीक  समय  पर  नहीं  झाई
 ।

 सम्पूर्ण  विस्तृत  नामक  arte  लगाने  वाला  एक

 wart  ग्रेट  ब्रिटन  में  मैसेज  बटलर  एन्ड  टैनर

 वे  यहां  ठीक  समय  पर  नहीं  भाई  कुछ
 fo  ने  चिट्टा  एन्ड  लन्दन  द्वारा

 श्र  सुचना  मांगी  गई  उसका
 साबित  कराया  हैं  सोर  भारत  ने

 बिक  रहा

 तो  कुछ  देर  हो  जाती  है  शौर  कुछ  मामलों  में

 अनुदानों  को  व्यय
 न

 करने  के  लिये  यही  कारण
 क्या  सरकार  ने  इसकी  जांच

 उत्तरदायी होते  हें  ।
 कराई हैं  ;

 श्री  बी०  एस०  क्या  यह  सच  है  कि
 इस  पुस्तक  की  सामग्री  इस

 राज्य  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  योजनाओं  की
 देश  के  झ्रघिकांश  से  अघिक  व्यक्तियों  की

 जांच  करने  के  दिये  जाते
 भावनाओं को  पहुंचाने  वाली

 और  अनुदान  मिल  जाने  के  उपरांत  फिर यह

 धन  क्यों  नहीं  व्यय  किया  गया  ?  क्या  भारत  में  इस  पुस्तक  की

 भर  बिक्री  को  रोकने  wear  इस  प्रकाशन

 श्री  दातार  :  यह  तो  राज्य  सरकार
 को  रोकने  के  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही

 बतायेगी  ।  हो  सकता  है
 कि

 उस  समय  उन्हें  कुछ  की

 कठिनाइयां  हों  जिनकी  इस  समय  मुझे  कोई

 क्या  अमरीका का  ध्यान  इस

 es  ee  ee  eet  प्रकाशन  की  दिलाया  गया  है  ?

 अल्प  सूचना  प्रश्नोत्तर

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अल्प  सूचना  प्रश्न  संख्या  से  इस  पुस्तक  का  वित्त  मंत्रालय

 १२ ॥  की  श्रघिसुचना  दिनांक  १९  ENN  के

 द्वारा  रोक  दिया  गया  हैं  शौर  इसकी  बिक्री श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 :

 इसके  पूछने  से

 पहिले  में  इसे  ठीक  करने  की  चाहता  हूं
 ।  दिल्ली  राज्य  सरकार  द्वारा  जारी  की  गई

 माग  में  यह  कहा  गया  है  कि  यह  पुस्तक  अधिसूचना  दिनांक  २७  PERK

 बन्द  कर  दी  गई  है  |
 अमरीका  में  छपी  है  जबकि  सही  जानकारी  यह
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 नहीं
 ।  श्री  जोखिम  आहवा  :  क्या  सरकार  को  इस

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  इस  बात को
 बात  का  ज्ञान  हैं  कि  श्री  wat  मेनन जो  कि

 ee  क  ७  क  क  ee  ७

 देखते  हुए  कि  इस  पुस्तक  की  सामग्री

 जनात्मक  पाई  गई  है  कौर  यहां  तक  कि  सरकार
 श्री  दातार

 :
 मेनन  नहीं  मेनन

 ।

 ने  इस  पर  रोक  लगा  दी  है  तो  क्या  सरकार  का  श्री  जोखिम  आल्वा
 :

 मुझे  खेद  है
 |

 जब

 ध्यान  इस  बात  की  आर  आकर्षित  किया  गया
 ‘aN

 यह  महाशय भारत  में  थे  तो  इन्होंने  भ्र पना

 ह  कि  एक  भारतीय  प्रकाशन  नाम  मेनन  ही  बताया  था  ।  क्षमा  कीजियेगा  ।

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञान  हे  कि  श्री मई  2euy  के झंक  में  इस  पुस्तक की
 प्रशंसा

 करते  हुए  आलोचना की  है  ।  क्या  इसके  विरुद्ध  wat  मेनन  की  जिन्होंने  भारत  के  साथ

 कोई  कार्यवाही
 की

 गई  यदि  तो  कयों
 ?  दोषपूर्ण  व्यवहार  किया  हैं  आकाशवाणी द्वारा

 काफ़ी  भगत  की  गई  थी  FAT

 श्री  दातार
 :

 माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ
 कार्य  मंत्रालय  का  विचार  शिक्षा  मंत्रालय  को

 कहा  है  वह  हमारी  जानकारी  में  है  किन्तु
 यह  सिफारिश  करने  का  है  कि  वह  at  aaa

 समीक्षा करने  वाले  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करना
 में  रामायण  भ्र  महाभारत  जेसी  महान्

 तो
 कठिन  है  किन्तु  उस  पुस्तक  की  बिक्री  के

 अभिजात  रचना  निकालें जैसी  कि  भूतपूर्व

 विरुद्ध  हम  कार्यवाही कर  सकते  हैं  |
 जनरल  श्री  राजगोपालाचारी ने

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  क्या  उस  देश  लिखी है  ?

 की
 सरकार

 से
 जहां  इसका  मुद्रण  एवं  प्रकाशन

 श्री  दातार  :  इस  प्रशंसनीय  सुझाव  की

 हुआ  कोई  लिखा  पढ़ी  की  गई  प्रौढ़  क्या  सिफारिश  अपने  साथी  माननीय  दिक्षा

 कोई  एसा  प्रयत्न  किया
 गयाह  कि  उस  देश  में  मंत्री  महोदय  से  करूंगा  जो  यहां  बैठे  हैं  ।

 ्  ्  ्
 उस  पुस्तक  की  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध  लग  जाये  ?

 प्रदान  के  लिखित  उत्तर

 श्री  दातार
 :

 इस  प्रकार  के  मामलों  में
 हिन्दी

 यह  प्रथा  नहीं  हैं  कि  ऐसे  प्रश्नों  को  उन  सरकारों
 FQAEY.  श्री  डी०  Ato  फार्मा  :  क्या

 के  साथ
 उठाया

 जाय  जहां  कि  पुस्तक  प्रकाशित

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उनके
 होती  हैं

 ।
 यही  बहुत  काफी  कौर  प्रभावकारी  है  मंत्रालय  की  विभिन्न  द्याखाग्रों में  हिन्दी  चलाने

 कि  इस  पुस्तक के  आयात  उसके

 शन  के  विरुद्ध  भारत  में  किये  वाही  की  गई  है  ।
 के  लिये  way  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 क्या श्रीमती जम्मू  स्वामीनाथन  एम०  :  लोक-सभा पटल  पर  एक

 कार  को  इसका  ज्ञान  है  कि  इस  पुस्तक  विशेष  रण  रखा  जाता  हैं  ।  देखिए  परिशिष्ट  ११,
 को  बुक  सोसाइटी  द्वारा  मान्यता  दी  गई  है  site  शतुबन्ध  संख्या  ४५]

 क्या  सरकार इसके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  कर  कोलार को  सोने  की  खाने
 सकती है  ?

 २२६६.  श्री  केशवंयंगार  :  क्या

 श्री
 stare

 :
 खेद  है  कि  बात  ऐसी  ही  ह  ।  सतिक  संसाधन  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 किन्तु  जहां  तक  कि  भारत  सरकार  का  सम्बन्ध  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 है  वह  अमरीका
 की  बुक  सोसाइटी के

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसुर  सरकार
 विरुद्ध  कार्यवाही  कसे  कर  सकती  है  ?

 ने  कोलार  की  सोने  की  खानों  के  सम्बन्ध  में
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 स्वामित्व के
 द्र

 नेक  बारे  में  भारत  रियायतें जनवरी  १९४८  में  इस

 सरकार  से  बरामदों  किया  हैं  ;  ar  अ्राधार  पर  मंजर  की  गयी  थीं  कि  सक्रिय  सवा

 करने  न  लड़ने  फौजों  को
 यदि  तो  उसका  क्या  oft

 शाम  ह
 ?  दी  जाने  वाली  रियायतों  में  से  कुछ  रियायतें

 में  सेवा  करने  वाली  फौजों  के  लियें

 दिक्षा  उपमंत्री  कठ  एल०  मंजर  की  जानी  चाहिये ।

 श्री साली )  श्रीमान ।
 आदिवासियों का  व्यवस्थापन

 यह  विषय  विचाराधीन है  ।

 FQ Q9v  श्री  बीरेन  दत्त  :  कया

 ary  भोर  काहनौर  में  सेनिक  कर्मचारी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 *
 २२७१.  कंडा वयं गार  :  नया  रक्षा  जमीन  के  बन्दोबस्त के  लिये

 त्रिपुरा  के  आदिवासी  लोगों  की  कितनी
 त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 काएं  सरकार  के  पास  भ्र निर्णीत  पड़ी  हुई  हैं  ;

 क्या  जम्म  कौर  काश्मीर  में
 2euy aa fRaat aT तक  कितनों  को

 सेवा  करने  वाले  सैनिक  कर्मचारियों को  कोई

 अतिरिक्त भत्ते  दिये  जाते  हैं  ;  are
 जमीन दी  गयी  हैं  ;  भ्र ौर

 उनकों  निबटाने  में  क्या

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण
 नाइयां  हैं

 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री

 रक्षा  उपमंत्री  द  ७  |

 )  जम्मू  शर  काश्मीर  में  सेवा  करने  वाले  २२  परिवार  ।
 जूनियर  )  कमीशन-प्राप्त  अ्रफसरों

 tat  श्र  नॉन  कम्बेटेन्ट्स  जमीन  के  बन्दोबस्त के  लिये

 (  )  जन  लड़नेवाले
 झावेदन-पत्रों की  स्थानीय  करनी  होती

 है  और  जमीन  की  पैदाइश  करनी  ald को  इस  प्रकार  fasta  प्रतिकारात्मक भत्ता

 दिया  जाता  हैं  इसके  पुरा  होने  में  कुछ  समय  लगता  विशेषत

 बर्षा  ऋतु  ने  प्रतिकार  भीतरी  क्षेत्रों  में
 जूनियर  )  कमिशन

 *  ५  रुपये  प्रतिमास
 चना  सुकर  नहीं  होता  ।

 ऐसे  अफ़सर  जिन्हें  कमीशन  राइफल  चलाना

 १०
 रुपये  प्रतिमा नहीं  प्राप्त  है  न

 BVvw  श्री  बोगावत  :  क्या  रक्षा  मंत्री

 सिपाही  ८  रुपये  प्रतिमास
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नॉन  कम्बेटैन्ट्स  )  क्या  भारत  की  राष्ट्रीय  राइफल

 पुद्गल  न  लड़ने  वालें  अ्रसोसियेद्दन नें  देश  में  राइफल  शूटिंग  को
 ६

 रुपये  प्रतिमास  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  कोई  योजना  प्रस्तुत

 कीह
 जम्मू  शरर

 anil
 म  सवा  करने  वाले

 सभी  af  क  कम  को  ०७  रियायतें  यदि  तो  वह  किस  प्रकार की

 भी  मंजर  की  गयी  हैं  ।  योजना है
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 क्या  श्रसोसियेदन ने  भारत  में  खजुराहों  के  मन्दिर

 राइफल  चलाने  को  प्रोत्साहन  देने के  लिये

 *Q Q aw.  श्री बी  डी०  शास्त्री  :  क्या
 एक  बोर्ड  बनाने  का  आग्रह  किया  है  ;

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 यदि  तो  किस  प्रकार ?

 रक्षा  उपमंत्री  विन्ध्य  प्रदेश  के  खजुराहों

 शौर  कुछ  समय  पूर्वे  योजना  का  कितने  मन्दिर  हे  कला  की  दृष्टि  से

 एक  प्रारुप  प्राप्त  gar  था  किन्तु  वह  अन्तिम
 क्या  महत्व  है  ;

 योजना  नहीं  है
 ।

 राष्ट्रीय  राइफल  क्या  मन्दिर  की  कुछ  कलात्मक

 दान  के  संचालक  निकाय  नें  उसे  एक  उपसमिति

 के  पास  भेज  दिया  है  झ्र  वह  wit  भी  zs प्रस्तर  मूर्तियों  को  मंदिर  से  हटाने  का  विचार
 }

 समिति  के  विचाराधीन है  ।  योजना

 द्वारा  कितनी  दी  जानी  चाहिये  इस
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  अन्वेषण

 किया  गया  कि  वें  मन्दिर  किस  काल
 प्रश्न  का  निर्णय  तभी  मालूम  होगा  जब  अन्तिम

 के  हू  are  उन  का  निर्माण  किस  ने
 योजना  तैयार  हो  जाय  |

 था  ;
 श्र  योजना  के  प्रारूप में

 रक्षा  मंत्रालय  के  अधीन  एक  राष्ट्रीय  बोलें
 क्या  पत्थर  की  खंडित  मूर्तियों

 स्थापित  करने  की  सिफारिश  की  गयी  ह  कौर
 की  मरम्मत कराने  सरकार  विचार

 रखती है  ? उसके  संविधान  wife  के  बारे  में  कोई  विस्तार

 नहीं  दिया  गया  है  ।  शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०

 संगीत  नाटक  अकादमी  एम०
 :  २४

 मन्दिर  हें
 ।

 वे  मन्दिर

 वास्तुकला  की  इंडो-ग्रो  शैली  के  एक
 ¥2Q GE.  श्री  बो०  पो०  शायद  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  र  रूप  के  प्रतिनिधि रूप  है

 क्या  संगीत  नाटक  अकादमी  के  श्रीमान्  ।

 पास  एक  सुसज्जित  पुस्तकालय  &  जिससे  उनका  निर्माण  काल  eyo  ई

 नृत्य  कौर  संगीत  में  गवेषणा  करने  कें  Go  से  सन्  १०५०  के  बीच  का  है

 इच्छुक  छात्र  अपना  काम  चला  सकें  ;  खंड  के  चन्देल  शासकों  ने  उनका

 कराया था यदि  तो  पुस्तकालय का  क्या

 परिमाण ह  कौर  ।

 विभिन्न  भारतीय  भाषा ग्र ों  में

 नृत्य  कौर  संगीत  के  विषयों  पर  प्राचीन  मान्य  पहाड़ी  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  पदों का  रक्षण

 पुस्तकों  का  अंग्रेजी  या  हिन्दी  में  अनुवाद  कराने
 FQQSY.  रेकाँग  किलिंग  :  क्या

 के  लिये  ara  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  २८  १९५४  को  पु
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४१२  के  उत्तर

 WHo
 :

 श्रीमान्
 ।

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।  राज्य  सरकार  की  सेवाओं  में  मणिपुर  की

 कोई
 नि  ose
 भा  नहीं  ।

 अ
 पहाडी  आदिम  जातियों  के  लिये  पदों  के  रक्षण
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 के  wet  के  बारे  में  ara  तक  की  स्थिति  क्या  हैं
 ।

 बीमारी  की  छुट्टी  से  वापस  लौटने  के  लिय

 योग्यता  प्रमाणपत्र  के  रूप  में  भी  वे  मुबारक

 उपमंत्री  :  नियम  २१२  के  gets  स्वीकार  किये  जाते  हें  ।

 फिर  भी  यह  इस  शर्तें  के  अधीन  है  कि  वे मनीपुर  राज्य  सेवाशर्तों  में  रक्षण  इस  प्रकार

 हुमा है
 2  पत्र  उस  राज्य  की  सरकार  जहां  वह

 कर्मचारी  बीमार  होता  हैँ  या  इलाज  के  लिये श्रेणी  eat  १५  प्रतिशत

 श्रेणी २  के  पद  आदिम  जातियों
 जाता  ऐसे  ही  मिलते-जुलते  उद्देश्यों  के  लिये

 के
 स्वीकार  किये  जाते  हों  ।  इस  सम्बन्ध  में  जारी

 किये  गये  आदेशों  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखी
 २०

 जाती है  ।
 श्रेणी ४  के  पद  आदिम  जातियों

 दिखाये  परिशिष्ट  ११,  श्रीगन्ध

 संख्या  ४६]  ये  area  कर्मचारियों की  सभी
 भ्रनुसूचित

 श्रेणियों  के  लिये  जिनके  लिये  उल्लिखित
 के

 लिये
 नियम  लागू  होते  समान  रूप  में  लागू  हैं  ।

 नहीं
 ।

 लित  रूप  में  )
 set  उत्पन्न नहीं

 पंजीकृत  ser
 सेनिक  पदाधिकारी

 डा०  सत्यवादी  गुह

 काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 RAR.  श्री  स्टेशन

 :  कया
 रक्षा  मंत्री

 यह  ने  की
 ६५

 क्या  यह  सच  कि  सरकारी

 क्या  यह  सच  ह  कि  गत  gy कर्मचारियों  की  कुछ  श्रेणियों  के  मामले  में

 अ्रगस्त  को  बंगलौर  में  स्वतन्त्रता  दिवस वैद्यों  द्वारा  जारी  किये  गये  चिकित्सा

 श्रमाणपत्र सरकार  द्वारा  मान्य  नहीं  ;
 रोह  के  पर  दो  उच्च  सैनिक  पदाधिकारी

 समारोह से  उठ  कर  चले  गये  ;  AIX

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 ह
 *

 यदि  at,  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  इस  बारे  में  वैद्यों  द्वारा  कोई

 वेदन  किया  गया है  ;  और  रक्षा  उपमंत्री  :

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  श्रीमान्  ।

 निर्णय किया  गया  है  ?  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 गुह-काय  उपमंत्री  :
 हवाई  बेड़ों  में  कम  चोरियों  की  भर्ती

 और  यूनानी  अथवा  रोमीयों

 पैथी  चिकित्सकों द्वारा  दिये  .  प्रमाणपत्र  *Q2E3.  श्री  मुनि स्वामी :  क्या  रक्षा

 सरकारी  कर्मचारियों  द्वारा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अवस्था के  झ्राघार  पर  छुट्टी  के  लिये  दिये  गये  क्या  यह  सच  है  कि  १४

 आवेदन  पत्रों  के  समर्थन  में  aren  नियम  १९४७ से  १५  हवाई  बड़ों  में  भर्ती  पुरी  नहीं

 QRE  के  शरीन  स्वीकार किये  जाते
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 (
 स्  (३)  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  का  कितना

 4
 यदि  उसके

 कारण

 at  कितना  हिस्सा  होगा  ?

 क्या  वैज्ञानिकों  की
 सेवा  का

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०

 विस्तार  रोक  देने  की  कोई  प्रस्थापना  है  ?
 एम०  :  से  एक  वितरण

 रक्षा  उपमंत्री  :  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाय

 wie  विमान  बल  के  विकास  की
 बिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ४७]

 स्थिति  भावी  योजना  के  बार  में  बताना

 कुंजरू  समिति  का  प्रतिवेदन
 साव  जनक  हित  के  विरुद्ध  है  ।  फिर  भी  में

 यह  बता  सकता  हूं  कि  आवश्यक  करमचारी  शो  लेकर  :

 मिलने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  हुई  है  ।  २३०२.
 श्री  राघेलाल  व्यास  :

 नहीं  ।
 रक्षा  मंत्री  ३१  १९४५४ को

 फर्रूखाबाद  जिले  म  प्राप्त  एतिहासिक  बस्तुएं
 दिये  गये  तारांकित  seq  संख्या  १२७४  के

 उत्तर  तथा  उस  पर  पूछे  गये  प्रतिपूरक

 *२९२६९४.  श्री  विश्व  नाथ  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि  कया  कि  क्या  कुंदरू  समिति  का  प्रतिवेदन  संसत्सदस्यों

 यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  फरूखाबाद  में  परिचालित  किया  जायेगा  अथवा  सभा  पटल

 जिला  में  seit  हाल  पर  रखा  जायेगा ?

 हासिक  महत्त्व  की  कुछ  वस्तुएं  पायी  गईं
 ?

 रक्षा  उपमंत्री  :

 दिक्षा  मंत्री  क  सभा  सचिव  ऐसा  करना  लोकहित  में  नहीं  होगा  ।

 शम०  :
 इस  मंत्रालय को  इस  विषय  में

 कोई  जानकारी नहीं  है  ।
 अंदमान  द्वीपों  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का

 सामाजिक विज्ञान  गवेषणा  केन्द्र  बसना

 २३०१.  श्री  क्क्०  Fo  RT

 *Q230¥.  श्रीमती  इला  पालाजोरी :
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  यूनेस्को और  गुदाये

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारत  सरकार  के  सम्मिलित  प्रयत्नों  से

 दत्त  में  सामाजिक  शास्त्रों  के  लिये  एक  नया  क्या  भारत  सरकार  को  समान

 गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  किये  जाने  की
 द्वीपों की  संस्थाਂ  नामक  संस्था  से

 पना है  ;  अंडमान  द्वीपों  में  पूर्वी  पाकिस्तान  के

 पित  व्यक्तियों  के  बसाये  जाने  के  बारें  में  कोई
 यदि  तो  उस  योजना

 अभ्यावेदन प्राप्त  ें: हुआ हू  ;
 ब्यौरा कया  है  ;

 यदि  तो  अभ्यावेदन  किस
 पश्चिमी  बंगाल  को  सरकार  द्वारा

 अंदा दान  के  रूप  में  इसके  लिए  कितनी  राशि  प्रकार का  है  ?

 दी  गई  हे  ;  और  मुंह-किये  उपमंत्री

 कुल  व्यय  कितना  है  उसमें  कौर  हाल  ही  में  संस्था से  कुछ  सामान्य

 (2)  यूनेस्को  (२)  भारत  शौर
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 साथ  यह  प्रार्थना  की  गई  है  कि  भारत  के  गत  वर्ष  लगभग  १२३५  लाख

 पित  लोगों  को  बसाने  में  स्थानीय  लोगों  की  रुपये  व्यय  हुए  थे  ।  झ्रागामी  समारोह  के  लिये

 आवश्यकताओं  का  भी  ध्यान  रखा  जायें  और  २७  लाख  रुपये  की  स्वीकृत  दी  गई  हैं  ।

 उनके  लिए  दक्षिण  अंडमान  में  भूमि  रक्षित

 कर  दी  जाये  |  स्कूलों  में  नाट्य  कला

 FQRL3.  श्री  एम०  डी०
 निर्माण  समिति

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने को  कपा  करेंगे 6  :

 २३०९.  श्री  ए०  Fo  गोपालन  :  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा
 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  सरकारों

 को  हिदायतें  भेजी  गई  हें  कि  माध्यमिक
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 स्कूलों  में  विरोधियों  ara  नाटक  स्थान
 के

 क्या  औद्योगिक विवाद  कायें  के  रूप  में  खेले  जानें  चाहियें  ;

 नियम  १९४७  के  अनुसार  भारतीय  भू-परिमाप  यदि  तो  य  हिदायतें  कब  दी

 के  अधीन  निर्माण  समिति  बना  दी  गई  है  ;
 गई  और

 यदि  तो  क्या  भारतीय  भून  प्रत्येक  राज्य  को  इस  के

 परिमाप  चतुर्थ  श्रेणी  कमेंचारी  संघ  से  परामणं  लिये  यदि  कोई  शभ्रनुदान  दिया  गया  है  ;  तो
 किया गया  कितना ?

 के  ०  एल०  दिक्षा  मंत्री  क  सभा  सचित्र  (eto  एस०

 :  हां  ।  एम०  :

 नहीं
 ।

 my  १९४५५  में  ।

 कुछ
 नहीं

 ।

 श्रुतविद वविद्यालय मू  वक  समारोह

 २३१०.  को  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  बाढ़

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 २३१४.  att  गाडिलिंगन  गोड ़:  क्यां

 सरकार इस  वर्ष  भी  गह-करिये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  एक  अझ्न्तविश्वविद्यालय युवक  समारोह
 क्या  यह  सच  हे  कि  श्रान्त  हर

 आयोजित  करने  की  प्रस्थापना करती  है  ;
 हैदराबाद  राज्यों  में  भारी  वर्षा  होने  के  कारण

 यदि  तो  यह  कब  होगा  ;  ate  गोदावरी  नदी  में  बाढ़  आ  गई  है  त  इससे

 अनेकों  लोग  बेघर  हो  गये  हें  फसल  को
 गत  ay  की  इस  वर्ष

 कितना  व्यय  होने  का  अनुमान  है
 ?  क्षति  पहुंची  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  हे  fe  ae
 शिक्षा  मंत्री  के

 सभा सचिव  (Bo  एस०

 राज्य  के  ज़िला  कुरनल  के  अ्रल्लूर  ताल्लुक  में एम०  :  at

 बपुरम  गांव  तुंगभद्रा  परियोजना  नहर के

 २३  अक्टूबर  से  ३०
 टूट  जाने  के  कारण  पूर्णतया  बह  गया  है  कौर

 PENN  तक  |
 हज़ारों  लोग  बेघर  हो  गये  हैं  :
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  हैदराबाद  अनुसूचित  जातियों  पर  कुल  कितना

 राज्य  में  स्थित  लालपुर  में  १५००  घर  गिर  व्यय  gut  ?

 गय  हें  ;
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 एक

 सहायता  देने  के  लिए  सरकार  ने
 जिसमें  उन  राज्यों  के  बारे  में  सुचना

 क्या  कायवाही की  हैं  ?  दी  गई  ह  जिनके  बारे  में  सुचना  प्राप्त  सभा

 गृह-कार्य  उपमंत्री  दातार  )
 :  पटल पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट

 से  एक  विवरण  जिसमें  राज्य  सरकारों  ११,  श्रनुबन्घ  संख्या  LE]  ।  अन्य  राज्यों के  बारे

 से
 प्राप्त  सूचना  दी  हुई  सभा  पटल  पर  रखा  में  सुचना  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जाता हें  ।  दिखाय  परिशिष्ट  ११,  श्रनुवर्ध  जायेगी  |

 सख्या  ¥a]
 बर्मा  ऋण

 विदेशों  में  भारतीय  विद्यालयों

 २३१७.  ot  गिडवानी  :  क्या  चित्त

 २३१५.  श्री  डी०  सो०  क्या  मंत्री  १७  १९४५४  को  दिये गये

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  तारांकित प्रदान  संख्या  १२७  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 पश्चिमी  जमाने  में  कितने  भार
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि
 इस  समय  बर्मा

 तीय  विद्यार्थी हें
 सरकार  पर  ऋण  की  कितनी  घन  राद  बजाय

 a
 a

 क्या  जर्मनी  के

 feat  के  द्वारा  उन  पर  कोई  बातें  लगाई  गई  वित्त  मंत्री  ato  डी०  :

 हैं  ;  इस  समय  यह  राशि  ४.  ५६  करोड़  रुपये  है  ।

 क्या  क्या
 ",

 उनके  अध्ययन  के  रि

 भारतीयों  के  लिये  हिन्दी  दिक्षा ह

 दिक्षा  मंत्री  के  एस०
 *Q3 25,  श्री  हि ०  सो०  सोंधिया  :  बया

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एस०  P—2—-VEXUPRT PRE rR
 |

 जहां  तक  हमें वि  दिल  हैं  कोई  नहीं  ।
 क्या  वेस्ट  इंडीज  श्र  ब्रिटिश

 गायना
 के  समुद्र पार  भारतीयों  को  हिन्दी  की

 मानव  विज्ञान  दिक्षा
 देने

 की  सुविधाओं के  लिये  geuy-

 प्रौद्योगिकीय  शास्त्र  र  चिकित्सा  भद  के  बजट  में  सरकार  ने  कोई  राशि

 मिस्त्री  ।
 रखी है  ;

 अनुसूचित  जातियां  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  यदि  तो  कितनी  afer  रखी

 जातियां

 उसमें  से  अब  तक  कितनी  रोशि
 श्री  इब्राहीम  :

 mated  श्री  नवल  प्रभाकर  :  awa की  गई  हे  ;  कौर

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ag  किस  प्रकार  aa  की  गई
 है  ?

 ped  कि  PEYT—VY  म  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिक्षा  मंत्री के  सभासचिव

 सहायता  wats  दिया  गया  था  उसमें  से  एम
 :  ही  हो

 ।
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 शिक्षा  तथा  हिन्दी  की  उन्नति  के  तम  पदाधिकारियों के  प्रति

 लिये  ७५,०००  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  तथा  wat  के  कितन

 अभी  तक  १३,१४०  रुपये  की  प्राप्ति  के  शश्चात्, द  सरकार  तथा  विभागों  के

 मंजूरी दी  गई  है
 ।  प्रमुखों  को  भेजे गये  थे  ;

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  क्या  सम्बन्धित  अधिकारियों  ने

 जाता &  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ११,  श्रनुबन्थ wv  उपयुक्त  कार्यवाही  की  थी
 ?

 संख्या  ५०]
 रक्षा  उपमंत्री

 भारत  के  पेड़  पौधें  तथा  पदा  पकती
 और  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही

 हे  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 २३१९.  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  कौर  बटालिक  गवेषणा  मंत्री
 जि

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FQZVL.  श्री  भागवत  सा  श्रीपाद  :

 क्या  सरकार  का  निकट  भविष्य  में  कया

 भारत  के  पेड़  पौधों  तथा  पशु  पक्षियों  के  सम्बन्ध  कि  मुकाम

 मंत्र

 सह  बताने  की  इसा  करीं

 में  एक  विस्तृत  प्रकाशित  करने  का

 विचार हे  ;  क्या  यह  सच  है  fe  राइफल

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  के
 aaa ने  राज्य  सरकारों  केन्द्रीय

 सरकार  से  वित्तीय  सहायता  मांगी  हैं  ;
 विस्तृत ब्यौरे  क्या  है  ?

 ण  ले  ०  यदि  तो  इस  वर्ष  राज्यों  तथा शिक्षा  उपमंत्री  क े०

 केन्द्र  ने  मिलाकर  कुल  कितनी  धनराशि  दी  है
 ?

 :  जी  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना काल  में  गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 हां
 ।

 विस्तृत  ब्यौरे  यह  ह  (१)

 के  एक  विशेष  at  के  सम्बन्ध  में  भारत  के  पशु
 १०,३००  रुपये  ६,०००

 ३५००  रुपय  तथा  पश्चिमी
 पक्षी  एक  पुस्तिका  प्रकाशित  होगी  ;

 (२)  पौधों  के  परिवारों  के  अनुसार
 बंगाल ८००  केन्द्रीय  सरकार  तथा  शव

 राज्य  सरकारें  इस  प्रकार  की  सहायता  की
 भारत  के  पेड़  पौधों  का  पुनर्विलोकन किया

 जायेगा  पुनर्विलोकन पूर्ण  होने
 प्रार्थना  पर  विचार  कर  रही  ह  ।

 प्रकाशित  किया  जायेगा  ।  विभिन्न  राज्यों  के
 कनाट  प्लेस  में  विस्फोट

 पेड़  पौधों  का  भी  प्रकाशन  के  लिये  पुनर्विलोकन

 होगा  ।
 FQ RV.  श्री  राधा  रमण :  क्या  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 भ्र सेनिक  कर्मचारियों  में  अनुशासनहीनता
 क्या  यह  सच  हे  कि

 #FQQRO.  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  क्या  2eyy a ae में  नई  कनाट  प्लेस में  बम

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  विस्फ़ोट किया  गया  था  ;

 )  रक्षा  सेवा  प्राक्कलनों से  वेतन  पाने  यदि  तो  यह  विस्फ़ोट  किस

 प्रकार का  था  तथा  इसके  कारण  क्या  थे  ?
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 तारांकित  प्रइन  संख्या  ११०८  के  उत्तर  के रक्षा  उपमंत्री  :

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कुछ  भ्र वसर ों  पर  दो  मिनट  के  राष्ट्रीय  राय  के  सम्बन्ध में

 मौन  धारण  के  लिये  समय  सुचना  के  रूप  में  सरकारी  संस्थानों  विश्वविद्यालयों में

 इसके  प्रयोग  के  लाभ  को  निश्चित करने  के  गवेषणा  कार्य  की  स्थिति  के  सुनिश्चित के

 एक  छोटे  बम  का  विस्फ़ोट  करके  परीक्षण  लिये  की  गई  कार्यवाही के  परिणाम

 रूप  से  किया  गया  था  |  हुये  ;

 क्या  सरकार ने  इस  सम्बन्ध  में

 मतदान  सम्बन्धी  सुविधायें  कोई  योजना  तथा  कार्यक्रम बनाया  है  ;  कौर

 २३२३.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  क्या  यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें

 विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कया

 विदेशों  में  कुल  कितने  भारतीय  वित्त  मंत्री  alo  डो०  :

 मतदाता  हैं  ;
 से  केन्द्रीय  सांख्यकि  संस्था  ने

 गत  साधारण  निर्वाचनों के  इस  विषय में  q4  विश्वविद्यालयों तथा  संस्थानों

 मत  देने  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  कया  सुविधायें  दी  को  लिखा  था  इनमें  से  अघिकांश  के  उत्तर  मिल

 गई  थीं  ;  श्र
 चुके  हैँ  ।  राष्ट्रीय  झाय  के  सम्बन्ध  में

 प्रत्यक्ष

 क्या  श्रान  वाले  सामान्य  निर्वा  चत  रूप में  अथवा  भ्र प्रत्यक्ष  रूप  में  लगभग  उनमें  से

 के  लिये  मतदाताश्रों की  सुची  का  पुनर्विलोकन

 किया गया  है  ?  हैं  ।  यदि  सरकार  wears  दे  तो  उनमें  तीन

 ने  इसी  प्रकार  का  काय  प्रारम्भ  करने  की  इच्छा
 बिधि  तथा  श्राप  संख्यक  मंत्री

 :  ज्ञात  नहीं  है
 ।

 इस  समय

 प्रकट की  ह  |  उत्साहवर्धक उत्तरों  के  आघार

 विदेशों में  भारतीय  मतदाताश्रों  संख्या
 यथासम्भव  शीघ्र  एक  राष्ट्रीय

 का  पता  लगाना  सम्भव  नहीं है  ।
 सम्मेलन  बुलाने  का  विचार  हैं  ।  यह  राष्ट्रीय

 aa  सम्मेलन  राष्ट्रीय  ara  समिति  की
 भारत  से  भारत  सरकार  सिफ़ारिशों  पर  गवेषणा  कार्यक्रम को  प्रतिम

 के  पदों  पर  नियुक्त  व्यक्तियों  उनकी
 रूप  देन  के  लिये  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में

 पत्नियों को  डाक  द्वारा  मत  पत्र  भेजने की  यक  प्रारम्भिक काय  किये  जा  रहे  हे  ।

 सुविधा दी  गई  थी  ।

 निर्वाचन  सूचियों का  पुनविलोकन  सालिहुन्दर  में  बौद्ध  अवशेष

 पति  वर्ष  किया  जाता  है  ।  झ्रागामी  साधारण
 *FQZQY.  श्री  संगण्णा  क्या  शिक्षा

 निर्वाचनों से  पुर्व  ,  afr  पुनर्विलोकन
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हाल  में

 चन  होने  वाले  वह  से  एक  वर्ष  पुर्व  किये  जायेंगे  ।

 आंध्र  राज्य  के  श्रीकाकुलम जिले  में

 राष्ट्रीय  राय
 सुन्दरम में  जो  बौद्ध  ware मिले  उन्हें  किस

 स्थान  पर  रखा  जा  रहा  है
 ?

 FIZ.  श्री  एव०  एन०  दास  :  क्या  शिक्षा  मंत्री
 के

 सभासंचिव

 faa  मंत्री  २०  seus at fag aq को  दिये  गय  एम०  :
 नगरजुनकोंडा में

 ।
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 लिखित  उत्तर  ३४१२

 संयुक्त  राज्य  गवेषणा  परियोजनाएं  बंगाल  सेपसं

 te

 करार  है०

 तथा

 २३२६.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  श्री  गुरुदयाल  fag  r  ap

 हियरिंग  क्लब
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  व्  की  कपा  करेंगे  द्वारा
 कि

 जद  लोग

 भारत में  संयुक्त  राज्य  गवेषणा
 यह  एक्सपेडिशन  हिमालय

 के  कपारिणामों  के  सम्बन्ध में

 उत्तर  प्रदेश  के  प्रसिद्ध समाज  शास्त्रियों ने

 न्टेनियारिंग  इंस्टीट्यूट के  एक  एडवान्स  कोसे

 के  रूप  में  किया  गया  था  |  इसका  संगठन
 जो  मत  प्रकाशित किया  है  उसकी  कौर

 कार  की  से  नहीं  किया  गया  था  ।

 सरकार  का  ध्यान  दिलाया गया  है  ;
 इसका  खर्च  इंस्टीट्यूट बंगाल

 यदि  तो  वह  इस  मामले  में  इंजीनियरिंग ग्रूप  रुड़की  ने  तथा  टीम  के

 कार्यवाई  करने  का  विचार  करती  हे  ?
 मेम्बरों  नें  मिल  जुल  कर  उठाया  था

 ।
 सरकार

 गृह-कार्य  उपमंत्री  ने  इस  एक्सपेडिशन के  सिलसिले  में  कोई  धन

 जी  माननीय  सदस्य  द्वारा  दी  गई  पुस्तक  सम्बन्धी सहायता  नहीं  की  थी  ।

 से  ।
 राष्ट्र  मंडलीय  सेना  प्रमुखों  का  सम्मेलन

 मामले  की  जांचे  की  जा  रही  है
 ।

 २३२८.  शो  जनार्धन  रेडी
 :

 क्या  रक्षा

 कामेट ate  एबी  जमीन  चोटियां  मंत्री  ३  सितम्बर  PEAY  को  दिये  गये

 *२३२७.  श्री  भक्त  दंदान  :  क्या  रक्षा  कित  प्रश्न  संख्या  १४१८  के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 हिमालय at  कमेटी एबी  गेविन
 क्या  राष्ट्र मण्डलीय  सेना  प्रमुखों

 चोटियों  पर  जो  दल  हाल  ही  में  चढ़ा  उसके

 व्यक्तियों के  नाम  क्या  हैं

 यदि  तो  क्या
 प्रति

 क्या  यह  सरकार  शर  से

 किया  गया  या  उँ यक् तिक  हैसियत  में  ;  श्र
 सभा  पटल  पर  रखी  जाएगी  ?

 रक्षा  उपमंत्री

 यदि  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  तथा  नहीं  ।  सरकार  कोई

 तो  उसकी  राशि  क्या  है  ?
 औपचारिक  प्रतिवेदन  प्राप्त करने  की  श्राद्ध

 रक्षा  उपमंत्री  :  नहीं  क्योंकि  इन  सम्मेलनों  में  सा  न्य

 {¥)  मेजर  एन
 ०

 डी०  तथा  केवल  व्यवसाय  सम्बन्धी  मामलों  की  चर्चा

 |  हुई  थी
 ।

 श्री  झांग  थारके  ७ ५  के

 श्री  डा०  नामग्याल
 रक्षा  पेनों  द्वारा  बचाव  कार्रवाइयां

 श्री  झांग  तेम्बा  #QARE.  श्री  के०  कण  दास  :  क्या  रक्षा

 श्री  तवांग  तापने

 कैप्टेन जान  डायस  |)

 (१)  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  हाल
 शरार

 ०  no  इंस्टीट्यूट _  के
 मलहोत्रा  विद्यार्थी  की

 बाढ़ों  के  बीच
 रक्षा  सेनाग्रों
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 गये  बचाव  के  में  हाल  में  निर्वाचन  समितियां  स्थापित  की

 गई  थीं  । काम  का  ब्यौरा है  ;

 (२)  यदि  बचाव  के  कामों  में  कोई  इन  समितियों  की  रचना  आई

 अघिक  aa  किया  गया  तो  ए०  एस०,/श्राई०  पी०  एस०  द्वारा

 कितना ;  प्रौर  नियुक्ति  )  विनियमन  १९५५,  की

 (३)  उससे  कितने  लोगों  लाभ  सूचियों  में  दी  गई  जो  जून  १९५४५ में

 पहुंचा हे  ?
 शित  हुए  हैं  ।

 रक्षा  उपमंत्री  :  भाई  ए०  एस०  पी०  एस०

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  पदोन्नति  विनियमों  निर्वाचित  नामावली

 परिशिष्ट  ११,  श्रतुबन्ध  संख्या  ५१]  तयार  करने  से  निर्वाचन  समिति  द्वारा

 मुलाकात  का  कोई  नियम  नहीं  हे  ।  जहां  समिति

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  कौर  भारतीय  पुलिस  सेवा  ऐसा  चाहती  है  वह  योग्य  पदाधिकारियों  में  से

 क  लिये  भर्ती  सब  से  या  कुछ  एक  से  मुलाकात  कर  सकती  है  ।

 पेप्सू  के  मामले  में  मुलाकात  को  भ्र नि वाय  नहीं
 *२३३०.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या

 समझा  गया  था  ।  तथापि  इन  समितियों  ने

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  नपा  करेंगे
 कि  :

 पदाधिकारियों  के  सेवा  भ्र भि लेखों  के  आधार

 क्या  हाल  ही  में  पेप्सू  में  भाई  पर  सब  योग्य  पदाधिकारियों  के  मामलों  पर

 To  एस०  श्र  आई  पी०  एस०  पदालियों
 विचार  किया  था  ।

 की  भर्ती  के  लिये  कोई  विशेष  ats  स्थापित

 किया  गया है  ;  सिफारिशें  विचाराधीन  हैं  ।

 बोड़े  में  कौन  कौन  व्यक्ति  लि
 mana  कौर  निकोबार  टीप  aq  1%  faa

 मंत्रणा सा
 बोर्ड  के  सामने  कितने  व्यक्ति

 उपस्थित  हुए  थे  ;  २३३१.  भी  विभूति  मिश्र  :  कया

 इस  ate  की  सिफारिश पर  इन
 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सेवाओं  में  कितने  व्यक्ति  लिये  गये  थे  ?  क्या  यह  सच  है  कि  अन्दमान

 कौर  निकोबार  द्वीप  समूह  के  चीफ  कमिश्नर
 गह-काय  उपमंत्री  :

 पेस में  राज  ए०  एस०  कौर  कराई  पी०  एस०  को  सलाह  देने  के  लिये  पांच  सदस्यों  की  एक

 की  भर्ती के  लिये  में  कोई  विशेष  ate  मंत्रणा  समिति  है  ;

 स्थापित  नहीं  किया  गया  हूं  ।  राज  नदी  तो  किन-किन  विषयों

 Vo  भाई  पी०  एस०  द्वारा  पर  मंत्रणा  देने  के  लिये  वह  जिम्मेदार  है  ;

 नियुक्ति  )  Quy,  के  विनियमन
 क्या  उसकी  aad  प्रति  मास

 ३  के  राज्य  पदालियों  में  पदोन्नति

 अभ्यंग  के  रिक्त  स्थानों  की  पूर्ति  के
 होती हैं  ;

 लिये  राज्य  के  सैनिक  कौर  पुलिस  यदि  तो  इस  वर्ष  चीफ

 कारियों  की  ato  एस०  भाई

 को  कार्यान्वित किया  ; पो०  एस०  के  रूप  में  पदोन्नति  के  लिये  पप्पू
 326
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 इस  मंत्रणा  समिति  का  फिर  से  उस  स्मारक  का  नमू  कब  कौर

 चुनाव  कितने  वर्षों  के  बाद  होता  है  ;  कौर  केसे  चुना  जाएगा  ?

 फिर  से  चुनाव  होन  का  आधार  दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम०

 क्या है  शर  उम्मीदवारों  के  लिये  क्या  योग्यतायें  एम०  Ye  धर्मं  के  गिर
 पं

 निर्धारित  की  गई  ह  ?  ay  के  पुण्य पं  के  उपलक्ष्य  में

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  स्मारक  बनाने  की  प्रस्थापना है  ।

 जी  भ्र स्थायी  रूप  से  एक
 हां

 स्थान  चुन  लिया  गया  है  ।

 प्रशासन  की  श्राम  अन्दमान
 के

 द्वीप  की  उन्नति  योजनाकारों  और  वहां  के  रहने
 नमूने  का  निर्णय  हो  जाने

 उपर  q  N समा मारक  की  लागत  का  अ्रतुमान
 वालों  की  दशा  में  सुधार  के  लिये  समिति  चीफ

 जाएगा  |

 कमिश्नर  को  सलाह  देती  है  ।
 मामला  विचाराधीन  है  ।

 समिति  की  बैठक  तीन  महीने  में
 कोलार  स्वर  क्षेत्र

 क्रम  से  कम  एक  बार  होती  हे  ।

 इस  साल  में  समिति  में  १४  सुझाव
 *2333.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा
 रखे  गये  ।  इनमे ंसे  १०  को  या  तो  कार्यान्वित

 कर  दिया  गया  हैं  या  किया  जा  रहा  है  ौर  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बाकी  सुझावों  की  जांच  की  जा  रही  है
 |  क्या  यह  सच  हे  कि  केन्द्रीय

 कार  ने  कोलार  स्वर्ण  क्षेत्रों  के  लिए  गवेषणा
 तथा  (a),  समिति  के  सदस्यों  की

 नामज़दगी  हर  साल  भारत  सरकार  द्वारा
 दल  नियुक्त  कर  दिया है  ;

 यदि  तो  उसम  कौन
 होती  है  शौर  वह  नामज़दगी  का  निर्णय  करते

 समय  द्वीप  समूहों  में  भिन्न  भिन्न  वर्गों  के  व्यक्ति  हें  ait  उसके  निर्देश-पद  कया  है  द  तर

 तिधित्व  का  ध्यान  रखती  हे  ।  इसके  लिये  कोई  क्या  उसके  प्रतिवेदन  के  पेश  करने

 खास  योग्यतायें नहीं  रखी  गई  हें  ।
 के

 लिए  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  की  गयी

 तई  दिल्ली  में  भगवान  बुद्ध  का  स्मारक  उपमंत्री  io  एल०

 :  से  मांगी  गयी

 कारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :
 पाया  छ  ॥  परिशिष्ट  22,  अनुबन्ध

 कमा
 गई  दिल्ल

 में  भगवान्  बुद्ध
 संख्या  ५२]

 का  स्मारक  बनाने
 की

 कोई  प्रस्थापना  है  ;
 meat  के  लिए  छात्रवृत्तियां

 यदि  तो  उस  स्मारक  के  लिये
 QR.  श्री  राधा  रम  :  क्या  शिक्षा

 कौनसा  स्थान  चुना  गया  है  ;

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEMY-YE  के  दौरान  owe

 के  art  का  अनुमान हैं  ;  शौर  विद्याथियों  को  कितनी  स्कूल ोत्तर
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 स्कूली  शिक्षा  छात्रवृत्तियां  दी  गयीं  या  दी  यदि  तो  उन्होंने  किस  प्रकार

 जाने  वाली  और  की  सिफारिशें की  हैं  ;  श्र

 ये  छात्रवृत्तियां कब  तक  वास्तव  उन्हें  कार्यान्वित करने  के  लिए

 में  दे  दी  जायेंगी  ?
 क्या  कार्यवाही की  गई  |  ?

 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०
 वित्त  मंत्री  के  सभा सचिव  बी०

 एम०  :  लगभग  १४५  |  श्रार०  :  से  नियुक्त  किये

 गये  विशवेषाधिकारियों  को  अपना  प्रतिवेदन ६-८  सप्ताह  में  ।

 महालेखा  परीक्षक के  पास  भेजना

 सरकार  के  पास  नहीं  ।  नियंत्रक  महालेखा
 अखिल  भारतीय  सहकारी  बीमा  समितियों

 का  सम्मेलन  परीक्षक  सरकार  से  बरामद  करता  रहा  है

 जो  निचय  किये  गये  हैं  वे  इस  प्रकार
 ह *२३३४५.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 (१)  राज्यकोष  प्रणाली  के  लागू

 २६  श्र  २७  PeyY  को  दिल  में
 करने  से  व्यसन  कोषागार तथा

 आय-कर  से  कुछ  छूट  पाने  के  सम्बन्ध  में  होने  लेखे  तैयार  करने  प्रणाली

 वाले  afar  भारतीय  सहकारी  बीमा
 ०५

 तियों  के  सम्मेलन  में  स्वीकृत  संकल्प  पर  कोई

 में  maa  परिवर्तन  होंगे  कौर

 उसमें  कुछ  देर  भी  लगेगी
 ।

 इस
 निश्चय किया  गया  है  ?

 बीच  नियंत्रक  महालेखा पाल  कौर

 राजस्व  कौर  श्रसेनिक  व्यय  मंत्री  सरकार  इस  बात  पर  सहमत  हो

 गये  हैं  कि  राज्य कोष  नियंत्रण  की
 एम०  सी०  नहीं  |  भारतीय

 सहकारी  बीमा  समितियों  के  प्रतिनिधियों  से  मुख्य  बात  यह  है  कि  यथासम्भव

 श्र  यथाशीघ्र लेखा  परीक्षण
 कहा  गया  था

 कि
 वे  स्पष्ट  तथ्य  तथा  आंकड़े

 श्र  लेखाओं  को  कर  देना पेदा  करें कि  कैसे  सहकारी बीमा  समितियों  पर

 उलटा  पड़ा  है  नौ  इस  सम्बन्ध  में
 चाहिए  ।

 उनके  ह  भ्रभ्यावेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा
 (२)  जब  तक  कि  सभी  विभागों के

 रही
 है  लिए  वेतन  तथा  लेखा  कार्यालय

 अलग  अलग  स्थापित नहीं  कर

 दिये  तब  तक  विनिमय
 लेखे  तेयार करने  राज्य कोष  में  सुधार

 द्वारा  समायोजित  किये

 *२३३६.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या
 जाने  वाले  लेन-देन  को  जो

 वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  योग  के  व्यय  के  नियंत्रण  में

 नाई  पैदा  करते  हैं  यथासम्भव
 क्या  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक

 कम  कर  दिया  जाये  ।
 ने  राज्य कोष  प्रदान  नियंत्रण की  प्रणाली

 तथा  वर्तमान  लेखे  तैयार  करने  कौर  (3)  सभी  विभागों  में  वेतन  तथा  लेखा

 कोष  प्रक्रिया  के  अन्य  सुधार  का  परीक्षण  करने  कार्यालयों के  खुलने  पर  विनिमय

 के  लिए  जो  विशेषाधिकारी  नियुक्त
 किये  द्वारा  समायोजन  बन्द

 कर  दिया  जाना  चाहिए  ak उन्होंने  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  है  ;
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 चेकों
 या  बैंक  ड्राफ़्टों  द्वारा  ऊंचाई  पर  स्थित  रूपकुंड  में  सदियों  पुरानी

 तान  किया  जाना  चाहिए  ।  इससे  कुछ  सौ  मानवीय  ठठरियों  के  होने  की  सूचना

 वेतन  तथा  लेखा  पदाधिकारी  मिली है  ;

 निश्चिन्त हो  जायेंगे  कि  विनियोग

 यदि  तो  उनके  विषय
 में

 क्या

 जाता  कोई  जानकारी  उपलब्ध  है  ;

 इस  बारे  में  अरब  तक  भारत  के

 फुटबाल  स्टेडियम
 एन्थूपोलोजीकल  सर्वे  द्वारा  कया  कार्यवाही

 २३३७.  श्री  एच०  एन०  की  गई  हैं
 ?

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 दिक्षा  मंत्री के  सभासचिव  :  एम०

 क्या  ऐसा  कोई  विनियम  है  जिसके  एम०  :
 हां  ।

 च्  कलकत्ता  मैदान  पर  चोटें  विलियम  के

 निकट  होने  के  कारण  कोई  स्थायी  प्रकार  का
 नहीं  ।  st  समय  सरकार  के  पास

 कोई  सूचना नहीं  है  ।
 निर्माण  करने  की  मनाही  है  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  उक्त  कारणों  विभाग  का  एक  छोटा  दल  जिसके

 से  केन्द्रीय  सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल  की  az  नायक  एन्थूपालोजी  विभाग  के  निदेशक

 कार  से  मांग  की  हैं  कि  वह  कलकत्ता  मैदान  में  स्वयं हें  इस  समय  रूपकुंड को  जा  रहा  है  ।

 श्र  फोट  विलियम  से  एक  निश्चित  दूरी  के

 भीतर  कहीं  भी  फुटबाल  स्टेडियम  न  बनवाये
 ?

 शि लटके सिक्के के  सिक्के

 रक्षा  उपमंत्री  :

 हां  ।  इस  समय  भारतीय  रक्षा
 १२१६.  श्री  इब्राहीम  :  व्या  वित्त  मंत्री

 निर्माण  १९०३  के  भ्रन्तर्गत  चोटें  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विलियम  के  रक्षा  खण्ड  क्षेत्र  के  २,०००  गज
 क्या  भारत  के  पास  गिलट  के

 की  दूरी  के  भीतर  किसी  भी  प्रकार  के  निर्माण  सिक्के  बनाने  के  लिए  पर्याप्त  गिलट  है  ;

 पर  प्रतिबन्ध है  ।

 नहीं  ।  हाल  में  पश्चिमी

 यदि  तो  किन  देशों  से  गिलट

 का  Ware  किया  जाता  हे  ;

 बंगाल  की  सरकार  ने  इस  वर्जित  खण्ड  के  भीतर

 पड़ने  वाले  एक  क्षेत्र  में  एक  फुटबाल  स्टेडियम  PENI—-YO  PEYS-YY

 बनाने  का  एक  प्रस्ताव  भेजा  है  पर  भारत  में  कितनी  मात्रा  शर  कितने  मूल्य  के  गिलट  का

 सरकार  उस  पर  विचार  कर  रही  है  ।  आयात  किया  गया  ?

 राजस्व प्रौढ़  रक्षा  व्यय  मंत्री  To

 रूपकुंड  में  मानवीय  गठरियां
 सी०  जी  क्योंकि  भारत  में

 २३३८.  श्री  wea  दर्शन  :  कया  शिक्षा  गिलट  का  उत्पादन  नहीं  होता  |

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  गिलट  का  आयात  इंग्लैंड  से

 क्या  यह  सच  है  fH  भारत  भाण्डार  लंदन  के  महानिदेशक

 द्वारा  fear  जाता  है  । उत्तर  प्रदेश  में  लगभग  शभ्रठारह  द्वार  फीट  की
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 जि
 किये  गये  पटियाला  श  एण्ड  कैमिकल  वर्क्स उक्त  waft  में  प्रख्यात

 लिमिटिड  के  अंशधारियों  को  कम्पनी  की
 गिलट

 की  मात्रा  झर  उसका  मूल्य  इस  प्रकार

 a  असाधारण  बैठक  ३१  843.0  को

 @
 aq  मात्रा  मूल्य  करने  के  सम्बन्ध  में  नोटिस  दिया  गया  था

 जिसमें  यह  विचार  किया  जाना  था  कि  कम्पनी
 रुपय

 ce tat O9  २१७  टन  ey,  दे  3,  १  ov
 को  स्वच्छ से  बन्द  कर  दिया  जाये  ।  इस  बैठक

 में  यह  निर्णय  किया  गया  कि  ऋण  पत्रों  द्वारा
 कूछ  नहीं

 एण् लॉटटटटटटअ्णटटऑऑणणाणाणाणणाणएााणाााणय —  १०  लाख  रुपयें  का  ऋण  लेकर  कम्पनी  को

 चालू
 रखा  जाये  ।  कुछ  अंशधारियों  ने  पेप्सू

 संयुक्त  समवाय  स्टाक  कम्पनिया ं)  सरकार  से  अभ्यावेदन  किया  कि  कम्पनी  के

 १२१७.  श्री हेम  राज  :  क्या  वित्त  मंत्री
 मामलों  की  जांच  की  जाये  ।  कम्पनी  रजिस्ट्रार

 ने  इस  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  जांच  की  झर  उस यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  राजपुरा
 की  रिपोर्ट  विचाराधीन  है  ।

 बिस्कुट  फैक्टरी  कौर  cara  कैमिकल  दिल्ली  में  बाल  उपचार

 हवाओं  ने  १९४३  में  ग्रीन  अपने
 १२१८.  श्री  कामत :  गृह-काय

 धारियों  को  स्वेच्छा  से  कम्पनियां  बन्द  करने  के
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सम्बन्ध  में  नोटिस  जारी  कर  दिए  थे  ;

 क्या  दिल्ली  में  पिछले  वर्ष  की क्या  इन  दोनों  कम्पनियों  के

 धारियों  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  अभ्यावेदन  भेजे  १६५४-५५  में  बालकों  द्वारा  श्रपचार

 तथा  में  वृद्धि  हुई  ; हें कि  इन  के  मामलों  की  जांच की  जाये  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण यदि  तो  उन  पर  क्या

 वाही की  गयी  है  ?
 हें ;  और

 राजस्व  तौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  सरकार  ने  इसे  रोकने  के  लिए

 एम०  सी०  से  राजपुरा
 क्या  कार्यवाही  की  है  या  करने  का  विचार है  ?

 बिस्कुट  मैन्यूफैक्चर्स  लिमिटिड  की  एक  बैठक

 ११  PeXR  को  इस  प्रश्न पर  विचार  गह-कायम  उपमंत्री  :

 जी  नहीं  ।
 करने  के  लिए  हुई  थी  कि  कम्पनी  को  स्वेच्छा  सें

 बन्द  कर  दिया  जाये  परन्तु  क्योंकि  भ्रंश धारियों  श्र  प्रश्न  नहीं  उठता
 ।

 ने  ब्यौरेवार
 जो

 सूचना  मांगी  थी  वह  नहीं

 इसलिए  बैठक  स्थगित  कर  दी  गयी  दोहरे  कराधान  से  wads

 यह  कम्पनी  सदा  की  तरह  चल  रही  ह  |  कम्पनी

 के  कुछ  श्रंब्घारियों ने  भी  केन्द्रीय  सरकार  को
 १२१६.  श्री  ato  एस०  मतीन  :  क्या

 यह  अ्रम्यावेदन  भेजा  था  कि  इस  कम्पनी  के
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मामलों  की  जांच  की  जाये  इस  सम्बन्ध  इस  बात  का  तक  व्या  प्रबन्ध

 में  पेप्सू  का  कम्पनी  रजिस्ट्रार  प्रारम्भिक  जांच  किया  गया  हे  कि  बर्मा  में  भा  राज्य  व्यापारियों

 की
 कर  रहा  है  ।  उसकी  रिपोर्ट  मिलने  पर  इस  my  पर  कर  लिया

 कौर
 सम्बन्ध  में  afer  निर्णय  किया  जायेगा

 ।



 RCRA  २८  सितम्बर  Vey  लिखित  उत्तर  ३४२४

 क्या  बर्मा  के  व्यापारियों ने  इस

 सम्बन्ध
 में  कोई  भेजा  यदि  कोई  नहीं

 ।

 तो  क्या ?

 राजस्व कौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  सीमा  शुल्क  समाहर्ता  बम्बई

 एम०  सी ०  :
 भारत  सरकार  १२२१.  श्री  कामत  :  क्या  चित्त  मंत्री

 बर्मा  सरकार  के  साथ  एक  करार  करने  के  बारे

 में  बातचीत  कर  रही  है  जिसके  भ्रनुसार  दोबारा

 ४  १९४५५  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ५५४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने
 कर  न  लिया  जाये  ।  इसी  बीच  भारत  के

 को  कृपा  करेंग कि  :
 कर  झ्र घि कारियों  को  हिदायत  दी  गयी  हैं  कि

 बर्मा  में  हुई  राय  के  उस  भाग  जिस  पर  क्या  सीमा  शुल्क  समाहर्ता

 दोनों  देशों  में  राय  कर  लगता  कर  की  वसूली  बम्बई  में  काम  करने  वाले  विस्थापित

 अभी न  करें  ।  सरकारी  कम  चोरियों  को  विभागीय  परीक्षा  में

 बर्मा  के  कुछ  भारती यਂ  व्यापारियों
 बैठने  से  विमुक्ति  देने  के  प्रदान  पर  विचार  कर

 लिया गया  है  ;
 ने  2EYR  में  एक  भ्र भ्या वेदन भेजा  था  केन्द्रीय

 राजस्व  ate  के  पत्र  संख्या  २४  (४०)  यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में

 कराई  टी  0 /¥3,  दिनांक  €  १९५३  aren  दिये  गये  हैं  श्र  उन्हें  कार्यान्वित  कर

 की  एक  जिसमें  भ्र भ्या वेदन  में  उल्लिखित

 दोनों  बातें  ait  उनके  उत्तर  भी  १६
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 2X3  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन

 संख्या  १३४२  के  उत्तर में  पहले  ही

 पटल
 पर  रखी  जा  चुकी  है  ।  राजस्व  शोर  रक्षा  व्यय  मंत्री  To

 ato  :
 इस  विषय  पर  अभी  विचार

 उच्च  श्रेणी के  डिवीजन  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  बहुत  से  मामलों  के

 PRo.  श्री  कांत  :  क्या  रक्षा  मंत्री
 लिए  व्यवस्था करनी  हैं  ।  इसी  बीच  सुपात्र

 व्यक्तियों  को  विभागीय  परिचालनों
 से  विमुक्ति

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  me  ७७५.
 दी  जा

 रही  है  प्र  इन  परीक्षाओं  में  बंधन
 के

 ३१  PKK  को  आयुध
 अ्रतिरिक्त अवसर  दिए  जा  रहे  हें  ।

 सवा  निदेशालय  के  अ्रधीन  कुल  कितने  उच्च

 श्रेणी के  कलक  डिवीज़न कलक  )  थे  ;
 जैसा  कि  ऊपर  बताया  गया  है

 सभी  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  कोई  area  नहीं

 उसी  तिथि  को  उनमें  से  कितने  दिया  गया  ।

 भ्रनुसूचित  जातियों  के  थे  शरर  कितने  अ्रनुसूचित
 देरी  का  कारण  यह  है  कि  य

 ख़ादिम  जातियों  के  ;  शर
 मामले  किस  प्रकार  के  हें  इस  सम्बन्ध  में

 उपरोक्त  भाग  में
 gay  जांच

 की
 जा  रही  हे  श्र  येह  देखो  जा

 खित  क्लर्कों  में  से  कितने  इस  वर्ग  में  सीधे
 रहा  है  कि  इन्हें  किस  हद  तक  विभिन्न  प्रकार  की

 भरती किये  गये  ?
 रियायतें  दी  जा  सकती  हे  ।  aren  है  कि  शीघ्र

 रक्षा  उपमंत्री  :  ही  इस  सम्बन्ध  में  रादेश  जारी  कर  दियां

 जायेगा  । PARE
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 सम्पदा  शुल्क  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख

 दिया  गया है
 ।  परिशिष्ट  ११,

 (  श्री डी०  सी ०  दार्मा  :
 |  बाघ  संख्या  ५३] श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :

 १२२२.  <  श्री  तुलसीदास  :

 श्री  जलाल  जोशी  :  उच्चतम  न्यायालय  कौर  उच्च  न्यायालयों

 का  काम
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः  १२२५.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  गुह-कार्य

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  १९५३
 जनवरी  से  जुलाई  १९४५५  तक

 सम्पदा  शुल्क  के  कितने  मामले  रजिस्टर  किये
 श्र  rEYY  में  भारत  के  उच्चतम  न्याय

 शर  विभिन्न  उच्च  न्यायालयों  ने  कितने  कितने
 गये ;  श्र

 दिन  ara  किया ?

 इसी  कालावधि में  कितने  मामलों

 का  निबटारा  किया  गया  अर  उनसे  कितना  गृह-किये  उपमंत्री  :  एक

 विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।
 राजस्व वसूल  किया  गया  ।

 परिशिष्ट  ११,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ५४]

 राजस्व  प्रौढ़  सैनिक  व्यय  मंत्री

 एम०  ato  १  जनवरी से  ३१  कर

 geyUy  तक  सम्पदा  शुल्क  के  RVwE

 मामले  रजिस्टर  किये  गये  |
 १२२६.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इसी  कालावधि  में  १३७४  मामलों
 हैदराबाद  राज्य में  प्राय  कर  के

 को  निबटाया  गया  कौर  सम्पदा शुल्क  के  रूप
 कितने  अभियोग  निलम्बित  हैँ  ;

 म  P95, 8&4 RO  रुपये  की  वसूली हुई
 |

 इन  अ्रभियोगों  में  कितनी  राशि

 अझन्तग्रेस्त  है  ?
 सेना  के  इंजीनियर

 राजस्व  ate
 श्रमिक  व्यय  मंत्री

 १२२४.  श्री  भक्त दर् दान :  क्या  रक्षा  मंत्री  एम०  सी०  :  हैदराबाद  राज्य  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  १  PEXY  को  कर  के  ११,३९४

 अ्रभियोग  निलम्बित  थे  ।
 क्या  सेना  के  इंजीनियरों ने

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  सामान्य  ज  पौर
 इन  भ्र भि योगों में  भ्रन्तग्रंस्त

 सामरिक  महत्व  के  कार्य  के  अतिरिक्त  सड़क  मानित  राशि  लगभग  ७६  लाख  रुपया  है  |

 निर्माण  ara  जेसा  er  कोई  कार्य  किया  हैं

 कौर  मणिपुर में  ख़ादिम  जातियां

 यदि  तो  क्या  सरकार  एक  १२२७.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  कपा

 विस्तृत  विवरण  सभा  के  टेबल  पर  रखने  का

 विचार  करती  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मनीपुर  के  इतने  गांवों  में  प्रमुख

 रक्षा  उपमंत्री  :  से
 अनुसूचित

 जातियों  के  लोग  बसे  हुये

 हें  ;  कौर
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 मनीपुर  के  श्रादिम  जाति  के  wears  प्रशिक्षण  इम्फाल

 लोगों  के  लिये  १९५४-५५  में  किस  प्रकार

 की  विकास  योजनायें  कार्यान्वित  की  गई  हैं  ?
 १२२९.  श्री  रीडिंग  कया  शिक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 gored  SHHAT  :

 I
 क्या  इम्फाल  के  अ्रध्यापक

 क्षण  संस्था  के  सभी  अध्यापक  प्रशिक्षित

 PEYC-YVY  में  कार्यान्वित  की
 तक  हैं  ;

 गई  मुख्य  योजनायें  ये  थीं  :

 यदि  तो  उनको  aa  दिया
 (१)  स्कूल  की  इमारतों  का  निर्माण

 जाने  वाला  वेतन  क्रम  राजकीय  हाई  स्कूलों  में
 झ्र  स्कूल  फर्नीचर का  लगे  प्रशिक्षित  स्नातकों  के  वेतन-क्रम  के  बराबर

 (२)  जल  संभरण  में  सुधार  ak

 औषधियों  का  निःशुल्क

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 (३)  सड़कों  कौर  दगड़ों  at

 (४)  ढालू  खेती  के  लिये  सिचाई  नहरों
 दिक्षा  मंत्री के  सभासचिव  एम० का

 एम०  दास

 (५)  उखरुल  में  फल
 t)  :  हां  ।

 (६)  बुनाई  शौर  बढ़ईगीरी  में  नहीं
 ।

 arc  अध्यापक  प्रशिक्षण  इम्फाल

 (७)  इम्फाल  में  प्राचीन  जाति  विश्राम  के  प्रशिक्षकों के  वेतन-क्रम  अ्रासाम के

 शिविर का  निर्माण  ।  मरी  स्कूल  भ्र ध्या पक  प्रशिक्षण  स्कूल  के  लिये

 grara  प्रायमरी  शिक्षा  बो  द्वारा  निर्धारित

 दर  के  ara पर  निश्चित किये  गये  क्योंकि

 भूतपूर्व  सेनिक  $  ७.१1  गहरीकरण  संस्था  की

 ह
 १२२८.  श्री  बीरेन  दत्त  :  कया  रक्षा  मंत्री  गई  थी  तो  उसका  प्रयोजन  प्रायमरी  स्कूल  के

 यह  व्वताने की  कृपा  करेंगे  कि  अ्रध्यापकों को  प्रशिक्षण  देना  था

 त्रिपुरा  के  उन  भूतपूर्व  सैनिकों

 की  संख्या  कितनी  हैं  जिन्होंने  Pays  में  पुनर्वास
 कोणों  मन्दिर

 के  लिये  arden  किया  था  ;  १२३०.  श्री  संगण्णा  :  कया  दिक्षा  मंत्री

 उर्फ
 कितने  लोगों  ने  रोज़गार  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पे  निवेदन  किय  था  :  at
 क्या  उड़ीसा  के  कोणों  मन्दिर

 कितने  लोगा  का  yaaa  अथवा  की  मरम्मत  पूरी  हो  गई  है  ;

 सेवानियोजित किया  गया  ह  ?  यदि  तो  कब  ;

 रक्षा  उपमंत्री  :
 इस  पर  कितना  व्यय  किया

 २१७  ॥  गया

 ८९  ।  शिका  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 2&1  एम०  :  नहीं  ।
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 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 पहचान  हाई  स्कूलों  में  शिक्षा  के  लिये

 ४३,१४०  रुपये  |  wafer  जाति  के  छात्रों  की  छात्रवृत्तियों के

 तुलनात्मक  ०५  क्या  ौर

 में  विदेशी  छात्र
 छात्रवत्तियां  किस  आधार  पर

 १२३१.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन :
 क्या  श्र  किस  रूप  में  दी  गई  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम०

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  प्रत्येक
 एम०  :  कौर  अपेक्षित

 कालेज
 में  कितने  विदेशी छात्र  जानकारी  मनीपुर  सरकार  से  मांगी  गई  है

 श  लड़कियां  )  भ्रध्ययन कर  रहे  हैं  ;  कौर
 प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी

 उनमें  से  उन  छात्रों  की  संख्या  जायेगी  ।

 कया  है  जिनको  सांस्कृतिक  छात्रवृत्ति  योजना

 के  rita  छात्रवृत्तियां  मिल  रही  हैं
 ?  सेवा  जनिक  सड़कों  का  बन्द  किया  जाना

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  १२३४.
 _  श्री  ato  डी०  पांडे  :

 भी  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 एम०
 :  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  हैं  ।  परिश्चिस्ट
 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ११,  अनुबन्ध  संख्या  हाथ  |  सकी

 क्या  यह  सच  हे  कि  सेनिक  तथा
 मनीपुर के  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां

 छावनी के  अधिकारियों  ने  २४  eeu

 १२३२.  श्री  रीडिंग  feta  :  क्या
 से  रानीखेत  कौर  चिलयांकला के  बीच  बहुत

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  सारे  सार्वजनिक  तथा  जिला  के  मार्गों  तथा

 मणिपुर  सरकार  द्वारा  मैदानी  सड़कों  को  बन्द  कर  दिया  हैं  ;

 क्षेत्रों के  छात्रों  को  PEUY—2e  में  मैट्रिक के  यदि  यह  ठीक  है  तो  ऐसा  करने  के

 ऊपर  स्नातकोत्तर अध्ययन  के  लिये  कारण  क्या  ;  नगर

 कितनी  छात्रवृत्तियां दी  गई  हैं  ;
 शर

 क्या  उनको  पुनः  चालू  करने  के
 प्रत्येक  छात्रवत्ति  .  की  राशि

 लिए  कोई  पग  उठाया  जा  रहा  है  ?

 क्या है  ?
 रक्षा  उपमंत्री

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 एस०  :  कौर
 एक  विवरण

 are  रानीखेत  तौर  चिलयांकला

 के  बीच  ज़िला  ate  की  कोई  सड़क  बन्द  नहीं सभा-पटल पर  रखा  है  ।  परिशिष्ट
 की  गई  ।  राइमा  राईफल  रेंज  में  से  जाने

 ११,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]

 मनीपुर  के  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  way  प्रयोग  करते  थे  श्रव्य  २४  से

 2233.  श्री  fort
 किशन

 क्या  २६  AMET,  PEYY  तक  बन्द  रखा  गया  था  |

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 शिराला  राईफल  रेंज  में  से  जाने

 मणिपुर  राज्य  सरकार  द्वारा  भारत
 साले ale  इस  मार्ग  का  प्रयोग  इस  ATA  पर  करने

 संघ  में  इस
 राज्य  के  संविलयन  होने

 के

 पूरव
 की  भ्रनुमति दे  दी  गई  है

 कि  दो  मास
 के

 भीतर
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 ही  चिलयांकला  ग्राम  तक  जाते  का  दूसरा  मार्ग  ६  सैनिकों  का  पुनर्वास

 तैयार  कर  दिया  जायेगा  ।

 १२३७.  श्रीमती  कमलेन्दुमति

 नया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 ame  मानसिक को  घेरना

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी  ज़िलों
 (  att  बी०  एन०  मिश्र

 :

 श्री  अमर  सिह  डामर :

 में  भू तपु वं  सैनिकों  को  पुनः  बसाया  गया  हैं  ;

 और
 १२३५

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :

 क्या  गृह-किये  मन्त्री  यह  बताने  की  )  यदि  तो  क्या  सरकार  का

 ऐसा  करने  का  विचार है  ?
 करेंग कि

 :
 कै

 मत Al  st  के (orrzt  र  : किन  किन  राज्यों  ने  डाकू  मानसिंह

 को  पकड़ने  में  सक्रिय  भाग  लिया  ;  कौर  a

 wet  उत्पन्न नहीं  होता
 । राज्य  सरकारों  को  इस  कायें  में

 पूर्ण  सफलता  प्राप्त  करने  में  कितन  वर्ष  लगे  ह्
 qs

 ~~

 प्रौढ़  इस  किये  पर  तक  कुल  कितना

 किया  व्यय  हुमा है
 ?

 १२३८.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विन्ध्य  उत्तर  प्रदेश  कौर  कि  राष्ट्रीय  राष्ट्रपति  का  झंडा  तथा

 पथ्य  भारत  |  राज्यपाल  का  झंडा  इन  तीन  झंडों  को  पक्का

 राजस्थान  att  विन्ध्य  प्रदेश  ने  रखने  के  क्या  कारण  तथा  महत्व  हैं
 ?

 इस  काय  में  थोड़े  समय  ही  भाग  लिया  था  जब  गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 यह  पता  लगा  कि  मानसिंह  का  गिरोह  उनके  राष्ट्रीय  झंडा  सम्पूर्ण  देश  का  प्रतिनिधि  ह  ।

 प्रदेश  में  प्रवेश  कर  चुका  हे
 ।

 उत्तर  प्रदेश  तथा  राष्ट्रपति का  देश  के  प्रमुख  होने  के  रखना
 a

 मध्य  भारत  ZeYR  जब  से  उनकी  संयुक्त  wa  निजी  झंडा  हैं  जसे  कि  कई  अन्य

 कमान  का  निर्माण  सीधे  इस  काय  में  तंत्रात्मक  देशों  की  प्रथा  है  ।  eck

 लगे  हुए  थे
 ।  मानसिंह  के  विरुद्ध  की  गई  राज्यपालों के  भी  राज्यों

 के  प्रमुख

 वाही  के  व्यय  की  राशि  बताना  सम्भव  नहीं  होने  के  नाते  न्  पृथक्  निजी  झंडे  हें  जिनको

 क्योंकि  spat  को  पकड़ने  के  लिए  किये  गये  वे  भ्र पने  राज्यों  में  फहरा  सकते  हें  ।  इसमें

 कार्य  केवल  उसी  के  गिरोह  तक  सीमित  नहीं  प्रशासनिक सुविधा  रहती  है  |

 थे

 फोन तथा  फ्लौरा  तथा  ह्रदय-जांत  )

 उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  पर  धन  टीम  द्वारा  गवेषणा

 १२३६.  श्री  वोडयार  :  क्या  गृह-कार्य  १२३६.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मंसूर  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा
 मंत्री

 उच्च  न्यायालय  के  लिए  कितने  न्यायाधीशों  की  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वीकृति है  ?  क्या  किसी  जमन  विशेषज्ञ  समूह

 को  भारत  में  दुलेभ  फोन  तथा  फ्लोरा  पर
 गुह-कार्य  उप मन्त्री

 :  पांच  |
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 जमंन  संग्रहालयों
 व  वैज्ञानिक  संस्थानों

 के  लिए  उपमंत्री  :

 गवेषणा  करने  की  भ्र तुम ति  दी  गई  है  ;  और

 यदि  दी  गई  तो  उसके  लिए  क्या  समाचार  एकत्न  किये  जा  रहे
 कोई  निबन्ध  तथा  दावतें  निश्चित  किये  गये  सभा-पटल  पर  रख  दिये  जायेंगे  |

 शिक्षा
 उपमंत्री  Fo  एल०  श्रीमाली

 शर
 .  श्रीमान्  ।  परख  नली  में  जोव

 व्यावहारिक  श्रौद्योगिक  प्रशिक्षण
 १२४२.  श्री  एम०  ए  न०  शभ्रग्रवाल  :  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा
 १२४०.  डा०  सत्यवादी  :  व्या  दिक्षा

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  परख

 नली  में  सामान्य  जीव  की  उत्पत्ति  सम्बन्धी

 PEYN—NE  में  सरकारी  व्यय  पर
 कोई  गवेषणा  भारत  में  की  गई  हे  ?

 व्यावहारिक  औद्योगिक  प्रशिक्षण  के  लिये

 दिक्षा  उपमंत्री
 ०  के  ०  एल०  श्रीमाली )

 :
 भिन्न  भिन्न  कारखानों  में  विषयानुसार

 नियरी  के  कितने  विद्यार्थी  चुने  गए  ;  श्रीमान्  ।

 इन  विद्याथियों  को  जहां  जहां

 प्रशिक्षण  के  लिये  भेजा  जाएगा  उन  केन्द्रों  के  कोलार  स्वर्ण  क्षेत्र

 नाम क्या  हें  ;
 १२४३.  श्री  lo  बी०  विट्ठल  राव  :

 उन  विद्याथियों  को  छात्रवृत्ति  के
 प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा

 रूप  में  कुल  कितनी  राशि  दी  जायेगी  ;  श्र
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मैसुर

 यदि  उनमें  भ्रनुसूचित  जातियों  के  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  कोलार  के  स्वर्ण

 कोई  विद्यार्थी  हों  तो  उनकी  संख्या  कया  है  ?  क्षेत्रों  के  राष्ट्रीयकरण के  लिये  कोई  वित्तीय

 सहायता  मांगी  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम०

 एम०  से  भ्रपेक्षित  शिक्षा  उपमंत्री  (Sto  : / ०  ao

 कारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  :  श्रीमान्  |

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध

 संख्या  ५७]  कास्ट  श्रकाउन्टेन्ट्स  लेखापाल )

 डिप्लोमा

 मालवा रोल  पल्टन

 १२४४.  श्री  पी०  राम स्वामी  :  क्या

 १२४१.  श्री  wat  सिह  डामर
 :

 कया
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 भूतपूर्व  इन्दौर  राज्य  के  रेजीडेंस
 क्या  कास्ट  श्रकाउन्टैन्ट्स  सिडनी

 की  निगमित  संस्था  द्वारा

 एरिया  a  मालवा  भील  पत्टन  कितने
 दिये  गये  डिप्लोमों  को  सरकार  ने  मान्यता

 सिपाहियों  को  केन्द्रीय  सेना  में  सम्मिलित

 किया गया  है  ;  कौर
 aye  ;  और

 उन  में  से  कितने é  द्  नं  |  (  कों  व्या  यह  सच  कि  भारतीय

 दन  इरादी  देकर  सेवा  निवृत्त  किया  गया  ?  फेडरल  लोक  ने
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 बो Uy
 ct
 इस  अवधेय:--उपरिलिखित  भत्ते  की  स्वीकृति भारत  में  भ्रास्ट्रलिया के  उच्चायुक्त

 सम्बन्ध  में  प्रशासन दिया  है  ?  के  मंहगाई  भत्ते  का  भाग

 २०
 इस  मामले  में  भी  वेतन दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  (Sto  एम०

 तुम
 सरकार  डिप्लोमों  समझा  जाता  है  ।

 को  मान्यता नहीं  दी  है  ।  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नहीं  ।

 संस्कृत  साहित्य
 दिक्षा  का  सेनिक  पचमढ़ी

 १२४६.  श्री  बो०  डी०  शास्त्री  क्या

 १२४४५.  श्री  कामत  :  कया  रक्षा  मंत्री  यह  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि पि

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 संस्कृत  साहित्य  की  उन्नति  के

 मध्य  प्रदेश  में  शिक्षा  के  सैनिक  लिये  सरकार  ने  Pays  से  अरब  तक  कुल  कितनी

 पचमढ़ी  के  पुरुष  तथा  स्त्रियों
 धनराशि aa  की  है  ;

 की  भ्र लग  मासिक  मजूरी  कया  है  ;  और
 वह  किन-किन  मदों  पर  ae  की

 यदि  कोई  wana हूं  तो  इसके
 गई  हे

 ?

 क्या  कारण  हैं  ?
 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम

 रक्षा  उपमंत्री
 :

 एम०  ५,८६,१२१  रुपये  ।
 दिक्षा  ar  सेनिक  पंचमढी

 मांगी  गई  जानकारी  का  पूरा
 नामक  कोई  संस्था  नहीं  है  ।  अनुमानता

 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया गया  है
 निर्देश  सना  दिक्षा  दल  wee  तथा

 पंचमढ़ी  को  जोर
 cy

 ।

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ५८]
 aa  ;  ह

 इस  सकल में  कोई  स्त्री  मेहतरानी  नहीं है  ।  भारतीय  श्रौषघीय  पौधों  की  शब्दावली

 रक्षा  सेवा  में  श्रमिक  पुनरावलोकन  STo  सत्यवादी १२४७.  क्या

 १९४७  के  wea  सभी  रक्षा  संस्थानों  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा

 शिक्षा  दल  केन्द्र  तथा  पचमढ़ी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्यो

 मेहतरों  तथा  स्त्रियों  दोनो ं)  wade  पौधों  की  शब्दावलीਂ

 के  लिये  वेतन-क्रम  FO-VIR—AY  रुपय  नामक  पुस्तक  प्रकाशित  हो  चुकी है
 ?

 इसके  साथ  साथ  वे
 ४०

 रुपये  प्रति  मास  महंगाई  शिक्षा  उपमंत्री  के०  एल०

 भत्ता  लेने  के  पात्र  जिसका  ara  भाग  वेतन
 श्रीमाली  )

 :  अभी  नहीं  ।

 ही  समझा  जाता  हूँ
 ।  पचमढ़ी  में  नियुक्त

 लिखित  वे  तन  क्रम  में  नियुक्त  मेहतर  निर्धारित  ela  सचिवालय

 शर्तों  के  पूरा  करने  पर  निम्नलिखित  दरों  पर
 श्रच्युतन :

 घर  किराया  तथा  प्रतिकारात्मक  भत्ते
 १२४८.

 पंडित  सी०  एन०  मालवीय  :

 के  भी  अधिकारी हैं  :  कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 प्रतिकारात्मक  मकान  किराया  करेंगे कि  :

 भत्ता  भत्ता

 रुपये  रुपय
 क्या  श्रम-मंत्रालय  नियुक्तियों  के

 YY  रुपये से  कम  रे  भ्

 भ्र  ४-६०  रुपये  y  े  इयक हैँ  ;
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 यदि  तो  अस्थायी  श्रेणी  कमंचारी  प्राप्त  ।  इस  उस  श्रेणी

 वासियों  पर  भी  यह  नियम  लागू  हे  ;  कौर  के  सभी  फालतू  करें  चारी  aa  खपा  लिये  गये

 इस  प्रकार  की  स्वीकृति देने  के
 हैं  तथा  जुलाई  १९५५  से  सब  मंत्रालयों  गुह

 लिये  सामान्य  मापदण्ड क्या  हू  ?

 काय  मंत्रालय  को  पूवे-निर्देश  के  बिना

 निर्धारित  प्रमाण  तक  age  श्रेणी

 गह-कार्य  उपमंत्री  :  चारियों  की  झपते  श्राप  नियुक्ति  करने  के  लिये

 मेरी  धारणा है  कि  माननीय  सदस्य  का  स्वतन्त्रता  दे  दी  गई  हें  |

 प्राय  विभिन्न  वर्गों  के  पदाधिकारियों का  एक
 समवाय

 मंत्रालय  से  दूसरे  में  स्थानान्तरण से  ह  ।  इन
 श्री  होकर  पांडियन  :

 के  बारे  में  गह-किये  मंत्रालय  की  स्वीकृति  की  re
 f  श्री  कार  एस०  दीवान  :

 mas  नहीं  केवल  उस  सम्बन्धित

 व्यक्ति  के  शभ्रतिरिक्त
 जो  गृह-कार  मंत्रालय  क्या  faa  मंत्री  ae  दिखाने  वाला  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे
 द्वारा  नियंत्रित  सेवा  का  हो  तथा  उसका  उस

 सेवा  से  किसी  दूसरी  सेवा  waar  ऐसे  पद  के
 जिसमें  उन  समवायों  के  नाम  हों  जिनके  प्रबन्ध

 समवाय  संशोधन  PEXR  के
 लिए  जो  उस  सेवा  में  सम्मिलित  नहीं  जिसका

 वह  पदाधिकारी  करने  का  लागू  होने  से  बदल  गए  हें
 ?

 वर्तमान  प्रबन्ध  कों

 के  नाम  भी  बताए  जायें  ।
 विचार हो  ।

 राजस्व  शर  सैनिक  व्यय  मंत्री

 att  (7)  चतुर  श्रेणी  के  कोठारी
 एम०  सो०  :  मानवीय  द्वीप

 उन  मंत्रालयों  के  भ्रमित  होते  हैं  जिनमें
 को  उन  सेवायों  के  सम्बन्ध  में  सू  वता  चाहिये

 वह  नियुक्त  हे  तथा  गृह-कार्य  मंत्रालय  इस
 जिनके  प्रबन्ध  मलिक  रणों  भारतीय  समवाय

 प्रकार  के  कर्मचारियों  के  एक  मं  मालय  से  दस  रे

 मंत्रालय  में  स्थानान्तरण से
 E28  की  धारा  ८७

 @

 के  अधीन  केन्द्रीय  सरकार  की  wate
 बधित  नहीं  है

 ।
 फिर  भी  अनुमन्य तीर्थ

 श्रेणी
 के  से  हस्तांतरण  कर  दिया  गया  था  ।  अपेक्षित

 कर्मचारियों  सम्बन्धी  प्रमाप  का  सन्  १९५३
 सुचना  सम्बन्धी  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 में  पुनरावलोकन  किया  गया  था  तथा  कुछ
 जाता है

 |  दिखाने  परिशिष्ट  ११,  waar
 क्यों  में  इस  प्रकार  के  कर्मचारियों  की  संख्या

 maga  से  अधिक  पाई  गई  ।  उनकी

 संख्या  xe]

 तत्काल  छंटनी  से  होने  वाली  कठिनाई  के  विशेष  काय  पदाधिकारी

 विचार  से  यह  mea  निकाला  गया  जिसके
 श्री  कार एन०  सिंह  :

 अनुसार  उस  समय  तक  सभी  मं  त्राल यों  में  चतुर्थ
 १२४०.

 {  श्री  सिहासन  fag

 श्रेणी  के  क्यारियों की  भर्ती  रोक  दी  गई  जब
 क्या  गृह-केपी  मंत्री

 यह
 बताने  की  कृपा

 तक  विद्यमान  फालतू  कर्मचारियों  से  विद्यमान
 करेंगे कि  :

 तथा  भावी  स्थान  भर  न  लिए  जायें  ।  जिस
 ~

 मंत्रालय  को  चतु थें  श्रेणी  करें  वारियों  की  (*)  EYS—LEUY  विभिन्न

 होती  थी  वह  मंत्रालय इस  प्रकार  के  मंत्रालयों  में  कितने  विशेष  कार्य  पदाधिकारी

 रिक्त  स्थानों  की  पूति  के  गृह-काय  तथा  परामशेंदाता  नियुक्त
 किये  गये  थे  तथा

 लय  से  सुनिश्चित करता  था  कि  क्या  किसी  नियुक्ति  के  समय  उनकी  भ्रहेंतायें  तथा

 प्राय  क्या  थीं  ;  कौर अन्य  मंत्रालय  wat  कोई  चतुर
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 यह  परामर्शदाता प्रत्यक्ष  रूप  से  भोपाल  शीष  as

 नियुक्त  किये  गये  थे  या  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 द्वारा ?
 १२५४,  पंडित  सो०  एन०  मालवीय  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गुह-काय  उपमंत्री  (=)

 शर  सूचना  एकत्रित की  जा  रही  है
 क्या  भारत  के  feat  बैंक  ने

 TH  जभी  उपलब्ध  हुई  सभा-पटल  पर  रख  भोपाल  राज्य  में  एक  शीर्ष  बैंक  की  स्थापना

 दी  जायेगी  ।  के  लिये  कुछ  धनराशि  स्वीकृत  की  है  ;

 यदि  तो  कितनी  तथा  यह
 हिन्दी  अध्यापक

 कब  दी  ng  थी  ?

 १२४५१.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  दिक्षा
 राजस्व  ्र  रक्षा  व्यय  मंत्री  To

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 tito  ग्रोवर  रिजर्व  बेंक  को

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  सहकारी  बैंक  की  स्थापना  के  लिये  प्रत्यक्ष

 देश  के  ग्र हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  हिन्दी
 रूप  में  वित्तीय  सहायता  देने

 की
 झ्र नुम ति  नहीं

 की  केन्द्रीय  सरकार  के  व्यय  पर  व्यवस्था
 हैं  तथा  केवल  कुछ  दिन  पुर्व  ही  उनको

 करने  का  फैसला  किया  है  ;  भ्र  कारी  संस्थानों  की  अ्रंशपंजी  प्रत्यक्ष  रूप  से

 यदि  तो  वह  क्षेत्र  कौन से  अ्रथवा  अप्रत्यक्ष  रूप  से  धन  लगाने  के  लिये

 तथा  इस  प्रकार  के  प्रत्येक  क्षेत्र  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  ऋण  देने  का  अ्रधिकार

 अध्यापकों की  संख्या  क्या  है  ?  दिया गया  है  |  भोपाल  राज्य  सरकार रिजवी

 बैंक  से  इस  प्रकार  के  ऋण  की  मांग  नहीं  की  है  । दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 एम०  शर  विषय

 धीन  है  ।  भारतीय  भू-परिमाप  विभाग  के  चतुर्थ  श्रेणी  के

 कर्मचारी

 गांधी  द्दनदास्त्र

 १२५५.  श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव
 :

 १२५२.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  शिक्षा  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  el ol  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गांधी  दन  क्या  भारत  के  महापरिमापक
 शास्त्र

 के  विषय  को  स्कूलों  में  लागू  करने  की  ने  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्म  चोरियों
 को  अपने

 प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  सरकार ने  एक  वेदों  की  प्रतियां  अपने  मजदूर  संघों  को

 समिति  स्थापित  की  हे  तथा  अगस्त  १९४४  भेजने  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  कोई  आदेश

 दिल्ली  में  इसकी  बैठकें  हुई  थीं  ;  कौर
 निकाला है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी

 यदि  कोई  तो  क्या  हें  ?
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम०

 शिक्षा  उपमंत्री  Fo  एल कम  :  हां  ।

 समिति  की  कार्यवाही  को  अभी  श्रीमाली  )
 :

 श्रीमान्
 ।

 श्र  टीम  रूप  दिया  जायेगा  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।
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 भारतीय  भ-परिमाप  विभाग  के  कर्मचारी  ०  एल० दिक्षा  उपमंत्री

 :  से  (7)  एक  विवरण

 १२४६.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :
 जिसमें  भ्रपेक्षित  सुचना  दी  संलग्न  है  ।

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  तौर  वैज्ञानिक  गवेषणा
 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]

 मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मानचित्र  प्रदान  निदेशालय कमेंट्री
 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय

 सर्वेक्षण  के  उत्पादन  विभागों  के  कुछ
 १२४८.  रामा  राव  :  क्या

 श्रेणियों  के  कर्मचारियों की  हाल  में  ही
 तिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उन  कर्मचारियों
 श्रत्याधृत सेनाਂ  श्रेणी  बनाई  गई  है  ;

 जिन्हें  १५  १६४७ से  पहिले
 यदि  तो  १९५५  में  यह  कायें

 तीय  परिमाप  के  मानचित्र  प्रकाशन

 करने  के  क्या  कारण  हें  ?

 लय  की  श्राकस्मिकताओं से  भुगतान  होता था

 शिक्षा  उपमंत्री  (sto  कठ  एल०  और  जो  wa  निरन्तर  व्यवस्था  में  सम्मिलित

 श्रीमाली  )  तथा  (@).  मानचित्र  कर  लिये गये  १  जनवरी  १९४७ से  महंगाई

 एक प्रकाशन  निदेशालय  में  भत्ता  की  बढ़ी  हुई  दर  का  भुगतान  हो  गया  है
 ?

 ने  हाल  मे ंही  गलती  से  एक  कार्यालयादेश  दिक्षा  उपमंत्री  (Sto  Fo

 निकाल  दिया  था  |  यह  प्रादेद  रह  कर
 श्रीमाली  )

 :  ara हैं  कि  भुगतान के  रादेश

 दिया  गया  है  ।  शीघ्र  ही  दिये  जायेंगे  ।

 भारतीय  भू-परिमाप  विभाग के  चतुर्थ  श्रेणी  के  भारतीय  भू-परिमाप  विभाग  का  चतुर्थ  श्रेणी

 दक मचा रो  AT कमंचारी

 १२५९.  श्रीमती  ण्  चक्रवातों
 :

 क्या
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव

 :
 WVU.

 डा०  TAT  राव  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  बवानी  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगें  कि  :
 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर

 गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  भारतीय  परिमाप  चतुर्थ

 श्रेणी  कर्मचारी  संघ  के  छठे  वार्षिक  सम्मेलन  में

 क्या  यह  सच  हैं  कि  भारतीय  परिमाप
 स्वीकृत  हुए  संकल्पों  मांगों  की  एक  प्रति

 पूर्वी  प्रदेश  के  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों
 प्राप्त हो  गई  हे  ;

 जो  दिलांग  में  मई  PEUX  से  पहिले  श्रीराम

 म्रतिकारात्मक भत्ता  के  बदले  अस्थायी  वृद्धि
 यदि  तो  उस  पर  क्या

 वाही की  गई  है  ?
 के  रूप  में  ३  रुपये  दिये गय  थे  ;

 दिक्षा  उपमंत्री  ष्झ्न०  एल०

 क्या  यह  सच  हे  कि  १
 श्रीमाली )  तथा  (@).  यद्यपि  are

 १९४७  के  पश्चात  उन्हें  दी  गई  अस्थायी
 तीय  परिमाप  चतुर्थ  श्रेणी  कर्मचारी  संघ  को

 वृद्धि  उनके  वेतनों  में  से
 प्राप्त

 की  जा
 सरकारी  मान्यता  प्राप्त  नहीं  फिर  भी  छठे

 रही  है  जबकि  झा साम  प्रतिकारात्मक भत्ता
 वार्षिक  सम्मेलन  जो  जनवरी  PeuYy  मे

 १०  रुपये
 ८

 कराने
 की

 पुरानी  दर  पर  उन्हें
 स्वीकृत  संकल्प  प्रौर  मांगों  पर

 कभी  तक  नहीं  दिया  गया  है  ;
 कार  ने  विचार  किया  कौर  कोई  कार्यवाही

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हें
 ?  करना  भ्रावश्यक नहीं  समझा  |
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 भारतीय  भू-परिमाप  विभाग  के  aga  श्रेणी  के  R9EY  लाख  की  पूंजी  लगा  रखी  है  ।

 कर्मचारी
 तराशा  है  कि  बात  की  स्थिति

 का  पता
 जल

 ही  चल  जायेंगी  ।
 १२६०.  श्रीमती  रेणू  चक्रवातों  :  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 कराधान  छुट

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  कि  भारतीय  १२६२.  श्री  रामचन्द्र रेड्डी
 :

 कया  वित्त

 पूर्वी  शिलांग  के  चतुर्थ  श्रेणी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  कर्मचारियों  को  दिन  में
 ८

 घंटे  नियत  कार्य  केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्रियों और

 करने  के  ह  रात  में  चौकसी  करनी  होती  अधिकारियों  ने  PEYV—VY

 ae  १९५५-५६  में  ae  जबकि  वे

 यदि  तो  कया  यह  दौरे  पर  भारत  से  बाहर  गये  हुए  वेतनों  के

 कल  है  ;  रूप  में  कितना  धन  प्राप्त  किया  ;

 यदि
 तो

 इसके
 क्या  कारण  क्या  ऐसी  धन  राशियों  पर

 धान  छूट  मिली  हुई  है
 ;

 दिक्षा  उपमंत्री  [. ०  एल०

 श्रीमान

 यदि  तो  ऐसी  छूट  से
 केन्द्रीय

 राज्यकोष  को  कितनी  राय  की  हानि  हुई  है  ?

 तथा  प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 होते  ।  राजस्व
 ae  सैनिक  व्यय  मंत्री

 एम०  सी  ०  इस  सम्बन्ध  में

 अमरीका  द्वारा  लगायी  गयी  पूजी
 कि  जब  केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्री  श्र  भ्रमणकारी

 दौरे  पर  भारत  से  बाहर  गये  थे  उस  काल  में

 १२६१.  श्री  रघुनाथ सिह
 :  क्या  वित्त

 उन्होंने  कुल  कितना  धन  प्राप्त  सूचना

 मंत्री  १५  Pau  को  दिये  गये  एकत्रित  की  जा
 रही  है  श्र  प्राप्त  होने

 पर

 तारांकित  संख्या  aCe  के  उत्तर  के  सभा-पटल पर  रखी  जायेंगी

 सम्बन्ध
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह  set  कि  वह  धन

 जो  केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्रियों  और
 कारपोरेशन  कौर '  कम्पनियों  द्वारा

 कारियों  ने  उस  समय  प्राप्त  की  थीं  जबकि  वे

 भारत  में  are  कितनी  पूंजी  लगायी  गई  है
 ?

 दौरे  पर  भारत  से  बाहर  गये  कराधान  से

 वित्त  मंत्री  सी०  डो०  मुक्त  हैं  या  नहीं  इस  बात  पर  निर्भर  होगा  कि

 भारत  के  विदेशी  देने  पावने  की  गणना  के  भारतीय  आयकर  अधिनियम  की  धारा  var

 सम्बन्ध  में  रिज़वान  बैंक  साफ  इंडिया  ar  रिपोर्ट
 कौर  ४  ख  के  अनुसार  उनका  निवास  स्तर

 में  जो  बातें  बतायी  गयी  उनसे  सरकार  कया  निर्धारित  किया  गया  है  ।  यदि  मंत्री  या

 को  are  कोई  जानका  नहीं
 ।

 इस  रिपोर्ट  अधिकारी  भारत  में  नहीं  तो  उसके  वेतन  पर

 की  एक  प्रति  सदन  के  पुस्तकालय  में  रखी  है
 ।  भ्रमण  काल  में  यदि  वे  भारत  में  न  लिया  जायें

 इस  रिपोर्ट  में  बतलाया  गया  है  कि  ३०
 कर  नहीं  लगेगा

 ।
 यदि  वह  निवासी  है  परन्तु

 १९४८  को  क्या  स्थिति  थी  शौर  यह  भी  निवासी  नहीं  तो  उसके  वेतनों

 लाया  गया  है  कि  भारत  में  अमेरिका  ने  उस  समय  तक  कर  नहीं  लगेगा  जब  तवा  वे
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 भारत  में  प्राप्त  न  किये  जायें  या  भारत  में  न  राष्ट्रीय  खनन  गवेषणा  संस्था

 लाय  जायें  ।  यदि  वह  निवासी  है  कौर
 १२६४.  श्री  सी०  कार

 न्यू  निवासी  तो  उसे  झ्र पनी  संसार

 पर  भ्रमण  काल  में  भारत  से  बाहर
 कया  प्राकृतिक  संसाधन  र  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 लिये  गये  वेतनों  कर

 इसकी  उच्चतम  उनके  प्राणों  के  मामले  क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  का

 विचार  एक  राष्ट्रीय  खनन  गवेषणा  केन्द्र
 में  जिनका  ष्  भारत  के  बाहर  किया  गया

 हो  भारत  में  न  लाई  गई  ४४००  खोलने का  हैं  ;

 रुपये  होगी  ।  यदि  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य

 frat  यें  क्या  हैं  ?

 (7)  केन्द्रीय  राज्य कोष  की  शिक्षा  उपमंत्री  क०  एल०

 हानि  की  सुचना  प्राप्त  नहीं  है  श्र  मंत्रियों  या
 :

 जी  हां  ।  वैज्ञानिक  तथा

 भ्र धि कारियों के  निवास  भारत  में  श्र

 खनन  गवेषणा  केन्द्र  खोलना  चाहती  है  ।
 भारत  के  बाहर  प्राप्त  उनकी  मूल

 और  कुल  संसार  के  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  गवेषणा  केन्द्र
 के

 मुख्य  कार्य
 a

 मामले  की  जांच  पड़ताल  किये  बिना  एकत्रित  होंगे
 —

 नहीं  की  जा  सकती  ।  इसमें  इतना  समय
 (१)  भारत में  कोयला  तथा  wa

 are  परिश्रम  होगा  कि  वह  फलानुकूल  नहीं
 खनिज  पदार्थों  के  खनन  में

 होगा  |

 कुशलता  में  सुधार  करने  की

 हीरे
 दृष्टि  से  कार्य

 art

 १२६३.  श्री  लक्ष्मीना  (2)  स्वेच्छापू्ण

 संवातन  तथा  छत संसावन  झर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  तह  का  चट्टानों

 में  छेद  हवा
 क्या  अरन्य  राज्य  के  अनन्तपुर  खींचना  व  धूल  दबाना  की

 जिला  के  बजरकारूर गांव  में  उसके  सदस्यों  की  स्वास्थ्य के  लिए

 खास  पास  हीरों  के  लिए  कोई  भूतत्व  परिमाप  खतरा  श्र  विस्फोटों से  खतरा

 की  दृष्टि  से  जांच  करना  कौर

 जांच  करने  की  व्यवस्था  करना
 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम

 शरर  खानों  में  प्रयोग होने  वाले
 gat !

 सामान  में  सुधार  करना  |

 केन्द्र  में  समस्त  प्रकार  की  खानों  शर दिक्षा  उपमंत्री  ७ क्०  एल०

 भारत  में  खनन  के  सम्बन्ध  में  होगा  ।
 :  तथा  एक  विवरण

 नै जिसमें  अपेक्षित  सूचना  दी  र  संलग्न है  ।  प्रस्तावित  खनन  गवेषणा  केन्द्र  के  लिए

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]  एक  कार्यकारिणी बनाई  गई  है  ।  इस  में  कोयला

 326



 3x ७  लिखित  उसर  २८  सितम्बर  PEUX  लिखित  उत्तर

 बोर्डे  तथा  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  मामले  में  सरकार  का  कोई  उत्तरदायित्व

 परिषद्  site  अन्य  हितों  के  प्रतिनिधि  होंगे  नहीं है  ।

 ताकि  पूर्ण  एकता  प्राप्त  हो  सके  कौर  काय
 राज्य  सहकारी  बेक

 में
 दोहराया  दूर  हो  सके

 ।
 केन्द्र  की  स्थापना

 पर  पांच  वर्षों  में  ४०  लाख  रुपये  का  १२६६.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag:

 अनावेदक  भर  २७  लाख  रुपये  का  झ्रावतंक  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 व्यय  होने  का  अनुमान है
 |

 PEYV—VY  में  feat  बैंक  श्राफ

 इंडिया ने  विभिन्न  राज्य  सहकारी  बैंकों  को
 युवकों क  लिए  होस्टल

 कितना  धन  उधार  दिया  ह  ;

 १२९६५.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag  :  व्याज  की

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  राजस्व  शौर  रक्षा  व्यय  मंत्रो  To

 कि  युवकों  के  होस्टल  चलाने  में  सरकार  का  सी०  :  तथा
 एक  विवरण

 कया  उत्तरदायित्व है  ?  संलग्न  हैं  जिसमें  १९  LEVY  में  विभिन्न

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०  कार्यों  के  लिए  राज्य  सहकारी  बैंकों  को  रिज

 तुम  :
 युवकों  के  होस्टल  एक  बेक  साफ  इंडिया  द्वारा  दिये  गये  ऋण  प्रौढ़  उन

 सरकारी  संस्था  द्वारा  चलाये  जाते  ह--अर्थात्  पर  ब्याज की  दर  का  उल्लेख है  ।

 रत
 की

 युवक  होस्टल  संस्था  द्वारा
 इस  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]

 me  CEP RROD
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 भारतीय  अरन्य  धर्म ग्राही  तथा  पंजीयन

 विचार  करन  का  प्रस्ताव---श्रसमाप्त  प--



 भक  १  ee &

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 जल हल ली  स्थित  हिन्दुस्तान  मशीनी  श्रौजार  निर्माण  कारखानें  के  बारे  में

 श्री  स्केल  का  प्रतिवेदन  v  YSYX——KE

 सभा-पटल पर  रखे  गये

 नारियल जटा  गोर्ड  का  ३१-३- ४  का  समाप्त  att  aravafis  &  fare

 श्रधवाषिक  प्रतिवेदन  पु  YE—Ko

 उन
 की

 सुची  जिन्हें  भारतीय  MTART  श्रषिनियम
 की  तक

 के  अ्रन्तगंत  विमुक्ति दी  गई  है  शुद ०

 राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  दल  विधेयक--पुरःस्थापित  o  Vga

 भारतीय  मुद्रांक  संशोधन  विधेंयक--पुरःस्थापित  प  SHo—-|E

 गोझा  कें  बारे  में  वक्तव्य  RYH  १-६२

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण  YYod

 arian  नीति  के  बारे में  _aaifira  रूप  में  स्वीकृत  द  INNO}

 AKO  कर

 राज्य-सभा से  सचदेवा  प्रद ४२

 DTPA  THT  पृष्ठ  I— FE



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 ह
 Q-TIP  अतिरिक्त  कार्यवाही

 yoko ogg

 भेजा  जाना  चाहिए  था  परन्तु  कई  बार  विलम्ब
 लोक-सभा

 हो  जाता ह  ।

 a
 २८  १९५५

 अध्यक्ष  महोदय  यदि  सदस्य  किसी

 वक्तव्य  विवरण  या  भाषण  are  की  प्रति
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 मांगत  हं  वहू  are  दिन  ही  उनको  मिल

 महोदय  पीठासीन  हुए ]
 जाती  है

 ।
 अब  हम  इस

 प्रक्रिया  का  परीक्षण

 प्रदनोत्त

 भाग  -2)
 मद्य  सारिक  उत्पादक  (stracitsaa

 aS  oa  पा पार  तथा
 वाणि  ज्यिक  )  नियंत्रण

 YQ-o*¥  सत्र०  प०  विधेयक

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र
 अध्यक्ष  मदोदय  मद्य सारिक  उत्पाद

 व्यापार  तथा

 भौद्योगिक  वित्त  निगम
 का  सातवां  विधिक

 नियंत्रण  विधेयक  पर  राज्य  सभा  द्वारा  किए
 प्रतिवेदन  तथा  लेखाओं  का

 बिक्री  गए  संशोधन  पर  विचारें  किया

 राजस्व और  रक्षा  दया  मंत्री  (sit  ए०
 परांत  साढ़े  तीन  बजे  तक  नियंत्रण

 tito  में  श्रौद्योगिक  वित्त  fra  परियोजनाओं  संबंधी  प्रस्ताव  पर

 नियम  evs  की  घारा  ३४५  की  उपधारा  तत्पश्चात  रेलवे  यातायात  स्थिति  पर  चर्चा

 के  प्रधान ३०  १६५५ को  समाप्त  होगी ।  श्री  कामत  पांच  मिनट  अपना

 होने  वाले  वर्ष
 के  लिए  औद्योगिक  वित्त

 भाषण  समाप्त  लेंगें  फिर  श्री  जी०

 निर्गम  क॑  निर्दशक  are  के  सातवें  वार्षिक  एच ०  दशपाण्ड  को  बलाया  जायगा  |

 वेदन  की  एक  प्रति  ax  उक्त  वर्ष  के  सम्बन्ध
 श्री  कामत  :  मने  ौर

 म॑  निगम  के  लाभ  att  हानि  का  लेखा  तथा
 बहुत  से  सदस्यों  ने  पहले  कुछ  सुझाव  किये

 आस्तियों  are  दायित्वों  को  दर्शाने  वाला
 थे  कि  चिकित्सा are  प्रसाधन  सामग्री  इरादी

 विवरण
 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  [qearat

 की  तैयारी के  विषय  में  इस  विधेयक  के
 लय  मं  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 पारित  होने  से  जो  कठिनाइयां  उत्पन्न  दो
 R¥o/Ky]  ~

 उन  को  हटाने भ्र  दूर  करने  क

 श्री  टी०  ato  farsarTa ਂ  (aera)  लिए  कुछ
 सुरक्षण

 दिय  जाने  चाहिये

 सभा  पटल  पर  विवरण  के  रखे  जाने  के  तुरन्त  किन्तु  इस'-विधेयक के
 प्रभारी  श्री  कानूनगो

 पश्चात  यह  पुस्तकालय में  निर्देशन
 के  लिए  ने  oar  सुझावों  को  स्वीकार  नहीं  किया  था  ।
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 PEAY  व्यापार

 तथा  YoRR

 |  )  नियन्त्रण  विधेयक

 प्रसन्नता की  बात  हें  कि  राज्य  सभा  ने
 जिन  में  चाहे ४,  ६  या  ८  प्रतिशत

 तत्सम्बन्धी  संशोधन  wp  खंड  रखा
 ग्रलकोहल  ह  भर  जो  स्वास्थ्य  के  लियें

 शर  हम  इसमें  शभ्रग्रेतर  सुधार  कर  हानिकरਂ  नहीं  छूट  मिलनी  चाहिये  ।

 सकेंगे  जिस  से  कि  निर्दोष  व्यक्तियों  को  एक  संविधान के  भ्रनुच्छेद  ४७  में  भीਂ  उन  ही

 राज्य
 से  दूसरे  राज्य

 मैंਂ  ऐसी  वस्तुएं  लाने  उत्तेजक  पेयों  के  प्रयोग के  रोके  जाने  का

 ले  जाने  के  कारण  कोई  परेशानी  या  कठिनाई
 निदेश  है  जो  स्वास्थ्य के  लिये  हानिकर हे

 नहों  सके  |  इस  प्रकार  का  उपबंध  संविधान  भावना

 प्रसाधन  seat  और  चिकित्सकीय
 अर  भाषा  के  विरुद्ध  होने  के  कारण  बाद

 में  शक्ति  परस्तार  घोषित  किया  जा  सकता
 वस्तुओं  को  सम्मिलित  करने  वाले  पहले

 संशोधन के संबंध के  संबंध  में  बम्बई  राज्य  बनाम  इसलिए  जिसਂ  दिन  यह  अधिनियम

 लाग  हो  उसी  far  केन्द्रीय  तथा  राज्य बुल सर  वाले  में  उच्चतम  न्यायालय

 की  पृष्ठ  पर  दिया  gar  निर्णय  सरकारों  द्वारा  एक  अधिसूचना  जारी  की

 एस०  ato  शरार ०  १९५१  विचारणीय  है  ।  जानी  चाहिये  कि  ae  श्रमिक  मद्यसारिक

 महोदय  पीठासीन
 उत्पादों  ग्रौषधियों  अथवा  प्रसाधन  वस्तु ग्र ों

 शादी  को  इस  नवीन  खण्ड  के  नवीन  छूट
 निर्णय  यह  दिया  गया  है  कि*

 ata  व्तुद्रों  at  विशुद्ध  प्रसाधन  वस्तुयें

 दी  गई  &  ।  यदि  ऐसा  न  किया  या

 ऐसा  करने  में  तो  किसी  स्थान
 के  जिसमें  अ्रलकोहल  होता  छट

 दी  जानी  चाहियें  ।  यू  डी  कालोनी  का
 से  किसी  मद्य  निषेध  कार्य  क्षेत्र  में  एसी

 qa को  ले  जाने  वाले  व्यक्तियों  को
 शिक्षित  श्र  उच्च  वर्ग  की  महासागरों  द्वारा

 बहुत  प्रयोग
 किया  जाता  किन्तु  उस  में

 पुलिस  के  हाथों  परेशानी  उठानी

 भ्रष्टाचार  तंथा  घूसखोरी  फैलेगी  ake  यह
 भी  श्रलकोहल  मिला  gar  होता हैँ  ।  इसी

 प्रकार  और  कई  प्रकार  के  सुगन्धित  तेलों
 सब

 संविधान
 तथा  इस  विधि  की  भावना

 में  भी  अल्कोहल  होता  है  ।  इसलिये  मे
 a  के  विरुद्ध  होगा  ।

 तब  तुरन्त  ही

 सूचना  जारी  की  जानीਂ  चाहिये  ।
 उच्चत न  न्यायालय  के  निर्णय  आधार

 पर  कहता  हूं  कि  चिकित्सकीय  वस्तुयें  ,

 औषधियों  तथा  प्रसाधन  वस्तु प्र ों  के  प्रयोग  इसलिये  में  निवेदन  करता  हूं  कि  राज्य

 पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  होना  चाहिये  ।  जहां  सभा  ने  जो  संशोधन  रखा  है  as  बिल्कुल

 तक  संविधानिक  अधिकारों  शौर
 faster.

 ठीक हे
 ।  उसमें  पूल  से  एक  कमी  रह  गई

 विकारों
 का

 सम्बन्ध  हैं  थे  दोनों  वस्तुएं  va  तिथि  को  जब  यह  अधिनियम

 औषधियाँ  प्रसाधन  इक्ट्ठी  लागू  एक  श्री  सूचना
 जारी  कर  के  द्वारा

 जाती हो  |  दूर  किया  जा  सकता है  शरर  कहा जा  सकता

 संशोधन  संख्या  २  में  प्रस्तावित  नवीन  है  fe  अमुक  अनुक  प्रसाधन

 खण्ड  22h के
 are

 में
 wee  सामग्रियां  anf,  जिन्हें  इस  संशोधन  द्वारा

 छूट  दी
 गई  इस  अधिनियम  के  प्रभाव जोड़ना  चाहता हुं  |  इसਂ  विधेयक

 पर  १  झ्रगस्त को  हुई
 चर्चा  क  समय  at  से  मुक्त  होंगी  ।  ऐसा  न  किये  जाने पर  या

 गोपालन ने  शर  मेंने  कहा  था  कि  ऐसी  विलम्ब  से  किये  जाने  पर  अनेकों  नागरिकों

 areal  ate  भ्ररिष्टों  orf  को  को  wefan,  कठिनाई  ale  कष्टों
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 नियंत्रण  विधेयक

 का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  इन  भी  सुचना  तत्काल  ही  सभा  पटल  पर  अश्व  दो

 कठिन  इयों
 शर  श्रसुविधाओओं  को  दूर  जायेगी  ।

 ही  इस  संशोधन  का  उद्देश्य  लिये
 बम्बई  के  मध्य-निषेध  मंत्री  ने

 पहले  से  उपयोग  में  झरा  रही  वस्तुओं  को

 एक  पत्र  में  लिखा  है  कि  are
 भी

 बम्बई  में
 इस

 अधिनियम  के  प्रभाव  से  मुक्त  करने

 थाली  भ्र घि सूचना  इस  अधिनियम  के  लाग

 वैद्य  झ्रायुर्वेदिक  औषधियों  के  नाम  पर

 सारिक  वस्तु झ्र ों  को  मंगा  रहे  हे  कौर  यदि  यह
 होने  की  तिथि  को  ही  जारी  कर  दी  जानी

 संशोधन  स्वीकार  क़र  लिया  गया  तब  तो  ऐसे
 ताकि  किसी  नागरिक को  परेशानी

 न  उठानी  पड़े  ।
 अवैध  कार्य  करने  के  अवसर  बहुत  निकल

 ।  मंत्री  महोदय  से  मेरी  प्रार्थना

 है  कि  वह  इसे  स्वीकार करने  से  इस  पर
 में  सभा  की  स्वीकृति  के  लिए  wa

 अच्छी  प्रकार  से  विचार  कर  लें
 ।

 संशोधन  को  प्रस्तुत  करता हूं
 ।

 श्री  गाडगिल  :  बम्बई

 के  मद्य-निषेध  मंत्री  का  यह  निश्चित  विचार श्री  जी०  एंड  देशपांडे

 मध्य  )  मेरे  मतानुसार  यह  संशोधन  है  किः इस  प्रकार  के  अधिकार  की  कोई

 मद्य-निषेध  की  नीति  को  का यं रूप  में  परिणित
 श्रावस्यकता  नहीं  में  भी  इस  विचार  कां

 करने  में  एक  भारीਂ  रुकावट  डालेगा  श्रौषधघियों
 समर्थन  करता हुं  ।  यदि  सरकार  समझती

 फि  tar  करना  श्रनिवायं  तो  इसके
 के  नाम  पर  कई  प्रकार  के  मद्य-सार

 बारे  में  कोई  भ्र धि सुचना  प्रकाशित  कराने
 जायेंगे  ।  बम्बई  में  इस  प्रकार  के  कई  मामले

 पकड़े  गय  हूं  ।  मध्य  प्रदेश  में  भी  डा०  से  पूर्वे  इस  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों से

 परामर्श  किया  जाये  । विरदी  नामक  एक  डाक्टर  पकड़ा  गया  है

 जो  कि  श्रौषघियों  के  नाम  पर  टिंचर  बचता
 इस  सम्बन्ध  में  छूट  देने  से  पूर्वे  सरकार

 रहा  था  ।  इस  प्रकार  से  विभिन्न  राज्यों
 इस  बात  पर  भ्रमणी  प्रकार  से  विचार  कर

 में  इस  प्रकार  के  कई  च्यो प्रबंध  काय
 ले  कि  कहीं  इसका  शअ्रनन्रित  लाभ  नहीं

 जा  रहे  कौर  यदि  हम  इसी

 संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेंगे  तो  उन  व्यक्तियों

 उठाया  जायेगा  sate  औषधियों  के  नाम  पर

 मद्य-सार  का  खुले  तौर पर  प्रयोग  तो  न  होने
 को  इस  प्रकार  का  wade  कार्य  करने  के  लग  पड़ेगा  |

 मुझेः  विश्वास  है  कि  सरकार  मेरे

 अधिक  अवसर  मिलेंगे  atta  मद्य-निषाद
 सुझाव  पर

 प्रकार
 से  विचार  करेगी

 की  नीति  को  श्रसफल  बनाने  का  प्रयत्न  करेंग  ।
 शर  इस  बारे  में  राज्य  सरकारों  को  सम्मति

 इसीलिये  मंत्री  महोदय  से  मेरी  यह  प्राप्त

 प्राप्त
 करेगी  ।

 है  कि  वह  तीन  बातों  का  स्पष्टीकरण

 करें  यह  कि  सरकार  कुछ  एक  अपवादी  श्री  एम०  डी०
 जोशी  दक्षिण

 ने  भ्र पने  संशोधन  प्रस्तुत  किये  ॥ मामलों  में  ही  इसकी  अनुमति  देगी  ।  द्वितीय

 यह  कि  सरकार  ऐसी  वस्तु झ्र ों  को  किसी  भी  श्री  पुन  ने  पने  संशोधन  प्रस्तुत  किये  ।

 ऐसे  राज्य  में  शरायत  किये  जाने  की  ग्र नुम ति  श्री  ):  हमने  पिछली  बार

 नहीं  देगी  जो  कि  इसके  आयात के  विरुद्ध  भी  इस  बात  पर
 दिया

 था  कि  आयुर्वेदिक

 हो  ।
 तृतीय  यह  कि  जिन  भी  थोड़े  से  मामलों  श्रौषिर्िग्रों  कुछ  संरक्षण  जाना

 में  इसको  wage  दी  जायेगी  तो  seat  चाहिये  हम  संशोधन  से  भी  यही  भ्रपेक्षित
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 श्री  पुन्नू

 हो  सकता हैं  कि  इससे  किसी  एक  are  ofr  स्वयं जनित  स्पिरिट  होने  की  अनुमति

 सस्य वर्ष  नो  प्रस्तुत इससे  हजारों  नद  ।  माप  निर्घारण का  कार्य  सरकार के

 बच्चों  को  at  अरन्य  व्यक्तियों  को  निश्चित  परामशंदाता करें  और  यह  घोषित  करें

 स्पिरिट  की  चमक  प्रतिशतता तक  की  दोष रूप  तहत  ga  होगा
 ।

 एक  यह  gare  दियाਂ  गया  हे  कि

 घियां  मद्यसारिक  वस्तुयें  नहीं  समझी  जायेंगी  ।

 इस  प्रकार  में  श्री  देशपांडे के  सुझावों का
 शक्तियां  दिये  जांने  के  बारे  में  राज्य  सरकार  से

 सम्मति  प्राप्त  कीं  जाये  ।  में इसके  पक्ष  में  नहीं
 सम्मेलन करता  हूं  ।

 हूं  ।
 इसमें  तो  कई  प्रकार  की  कठिनाइयां

 यदि  बम्बई  सरकार  ने  प्रत्येक  प्रकार  के

 हो  जायेंगी ।  मद्यसार  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  हं  तो  इसका

 यह  नहीं  कि  प्रत्येक  राज्य  बम्बई  सरकार
 एक  माननीयਂ  सदस्य ने  तथाकथित

 का  अनुकरण  करने  लगे  |  उत्तर  प्रदेश  में  इस

 श्रायुवंदिक  after  की  ate  किया

 है  कि  प्रौंषिधिंयों के  नाभ  पर  मद्य-सार  झायात
 प्रकार  का  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  वहां पर  च्च् जा

 वैदिक  भ्रौषिधियां शद्ध  रूप  में  प्राप्त  हो  सकती
 किया  जाता  हैँ  |  इसके  संबंध  में  मैं  यह  बता  देना

 हूं  ।  यदि  am  वहां  पर  भी प्रतिबन्ध लगा
 चाहता  हूं  कि  पूर्णरूप  से  मद्य  निषेध  कदापि

 सम्भव  नहीं  होਂ  सकेगा  ।  इसलिये  श्री  कामत
 देंगे  तो  वहां  भी  चालाकियां  होने  लग  जायेंगी  ।

 यह  कहना  कि  आ्रायुवं दिक  प्राविधियों  को  मद्य
 द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  इसे  संशोधन  को

 कार  कर  लिया  जाये  |  के  रुप  में  प्रयोग  किया
 जाता  गलत  हैं

 ।  इस

 लिये  में  प्रस्तुत  किये  गये  इस  संशोधन  का  पूर्ण

 अब  विचार  यह  करना  है  कि  क्या  रूप
 से  समर्थन  करता  हूं  |

 safer  देने  का  अधिकार  राज्य  सरकारों

 दिया  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  को
 श्री  जयपुर  हमें  इस  प्रदत्त  पर

 यथार्थवादी  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  है  ।

 ही  यह  अघिकार  हो  ।  मेरा यह  विचार

 है  कि  यह  afer  राज्य  सरकारों को  ही

 मद्य-निषेध  निःसंदेह  एक  बहुत  अच्छा  कार्य

 परन्तु  मद्य-निषेध  लागू  होनें  पर  भी  चोरी
 दिया  जाये  कयोंकि  वे  ही  अपने  अपने  राज्य

 छिपे  मद्य-तार  बिकते  हूं  ।  कारण  यह  हैं  कि
 काम  weet  प्रकार  से  जानती

 इसलिये  में  संशोधन का  समर्थन
 शीशियों  के  लिये  यह  एक  अ्रनिवायं  साधन

 हूं  ।  श्रौषिधियों के  निर्माण के  लिये

 करता  हुं  पौर  साथ  अपने  संशोधन  को
 किसी  सीमा  तक  we  दी  जानी  भ्रावइ्यक  है

 भी  प्रस्तुत करता  हूं  ।
 नहीं  तो  डाक्टरों  को  एक  भारी  कठिनाई  का

 श्री  धुलकर  में  सामना  करना  पड़गा

 इस  सूं शोधन का  पूर्णरूप  से  झमथेन  करता  हूं  |

 गत  सत्र  में  भी  मेन  इस  विधिक  पर  बोलते
 श्री एम०  डी०  जोशी  :  श्री  देशपांडे

 श्री  गाडगील  ने  बिल्कुल  ठीक  कहा  ह  कि  इस
 हुए  यह  कहा  था  कि  उन  श्रायुवदिक  औषधि

 संशोधन  के  परिणामस्वरूप  मद्य-निषेध  की
 घियों का  जिनमें  स्पिरिट  की  अधिक  मात्रा

 नहीं  होती  हैं  अधिक  परिभाषा  aaa  नहीं  नीति  पूर्णरूपेण  असफल  सिद्ध  होगी  ।  बम्बई

 के  वित्तमंत्री ने  भी  इसके  संबंध  में  स्पष्टतया किया  जाना  चाहिए  ।  मैंने  सरकार  से  यह  भी

 कपिल  की  थी  कि  वह  आयुर्वेदिक  औ  दीयों  लिखा  हें  कि  अ्रनेकों  एसे  aa  हें  जोकि  atte

 का  एक  परिमाप  निर्घारित  axe  और  उससे  के  नाम  पर  मद्य-सार  का
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 निर्यात  करते  हैं  ।  इसी  प्रकार  भोपाल
 से  राज्यों  की  सहायता  करते  के  उद्देश्य  से  प्रस्तुत

 श्रेणियों  के  नाम  पर  मद्य-सार  भेज  जाने  किया  गया  है  ।  श  विधेयक  के  केवल

 का  एक  मामला  पकड़ा  गया  है  ।  इसलिए  मेरी  मद्य-निषेध  राज्यों  से  ही  सम्बन्ध  रखते  £

 राज्य  सरकारों  प्रदेश  केन्द्रीय यह  प्रार्थना  है  कि  संशोधन  संख्या  १  श्र  ४

 को  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।  के  पास  रहना  सुविधा

 जनक  होगा  |  केन्द्रीय  सरकार  छट  सम्बन्ध
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )

 सव

 म॑  सभी  बातों  पर  प्रगति  प्रकार  से  are
 प्रथम  मैं  राज  ate  कल  प्रस्तुत  किये  गय

 संशोधन को  लेता  हूं
 ।

 श्री
 कामत

 के
 संशोधन

 विचार कर  सकेगी  क्योंकि  वास्तव  में  यह

 एक  केन्द्रीय  अधिनियम  है  ।.  इसलिये  इस
 के  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  शुद्ध

 अ्रधिकार  का  केन्द्र  के  पास  रहना  ales प्रसाधनों  वस्तुयें  का  निर्माण  इस  अ्रधिनियम

 के  भ्रन्तगंत  नहीं  भ्राता  है  ।  जब  तक  इस  में
 सुविधाजनक होगा

 कोई  संशोधन  न  किया  जाप  तब  तक  इस  में  सभा  का  श्र  अधिक  समय  ad

 लेना  चाहता  |  मैं  इन  संशोधनों  का प्रीमियम  के  उपबन्ध  उन  पर  लाग  नहीं

 होंग  ।  विरोध  करता  हूं  ।

 श्री  राने  क्या  केन्द्रीय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  साधनों  में
 सरकार  राज्य  सरकारों  से  '  कोई

 मद्य-सार भी  जाता  है
 करेगी ।

 श्री  कामत  :
 जी

 कुछ  एक  में  होता

 है  पौर  उन  पर  यह  अधिनियम  लाग  होता  है  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  राज्य  सरकारें

 सुझाव  भेजेगी  केन्द्रीय  सरकार  उन  पर

 श्री  करमरकर  :  इस  प्रइन पर  सरकार  विचार  करेगी  ।

 विचार  करेगी  ।  माननीय  सदस्य  ने  हमें  विश्वास
 थ्री  कर मरकर  :  प्रश्न  यह

 दिलाया  है  कि  वह  मद्य-सार  से  तैयार  की  गई

 उत्पन्न  होता  है  कि  क्या  हम  इस  अधिनियम
 किसी  भी  प्रसाधन  वस्तु  का  प्रयोग  नहीं  करते

 हूं  ।  यदि  उन  के  पास  कोई  प्रौढ़  सुझाव  है  तो
 ava  कोई  ऐसा  कायें  करेंगे  जो  मद्य-निषेध

 वाले  राज्यों  के  मार्ग  में  कुछ  रोड़े  लटकाये  |

 वह  उन्हें  सरकार  के  सम्मुख  प्रस्तुत  करें
 ।

 यह  विधान  हमने  मद्य-निषेध  वाले
 उन  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 राज्यों  कहने  पर  हो
 ne

 प्रस्तुत

 उन  की  प्राय  जिस  में  उन्हों  न
 किया  मद्यनिषंध  के  मामले  में  वे  जो

 कहा  है  कि  इस  अधिनियम  के  welt  छूट  दी  प्रगति करना  चाहते  हैं  उसमें बाधा  डालना

 जाने  वाली  वस्तुओं  के  बारे  में  श्रविश्ुचना  उचित  नहीं  होगा  ।  उदाहरण  खंड  १४  में
 उसी  दिन  जारी  की  जाये  जिस  दिन  कि  यह  स्पष्ट  दिया  ent  है  कि  इस  अधिनियम

 नियम  लागू  व्यवहारिक नहीं  है  ।  वास्तव  की  कोई  भी  बात  इस  समय  प्रचलित  किसी

 में  अधिनियम  के  पारित  होने  के  उपरान्त  भी  प्रान्तीय  अधिनियम  या  राज्य  अधिनियम

 उस  के  सम्बन्ध  में  नियम  बनाने  में  समय  लग  या  उन  के  अधीन  बनाये  गये  किसी  भी  ऐसे

 जाता  है  ।  उस  के  प्रत्येक  पक्ष  पर  विनियम  झ्रथवा  रादेश  की  मान्यता

 प्रकार  से  सोच  विचार  करना  होगा  ॥  पर  जो  कोई  ऐसे  प्रतिबन्ध  लगता  जो

 oN a.
 उरूस  ने  भी  कई  sated  प्रस्तुत

 इस
 अधिनियम  के  झरा

 न
 लगाया  गया  हो

 किय  ह  जिस  में  केन्द्रीय  सरकार  के  स्थान  पर  अथवा
 जो

 राज्य  की  सितारों  के  भ्रमर  ही

 राज्य  सरकारों  को  अधिकार  देने  की  मांग  की  मद्य सारिक  पदार्थों  के  ग्रा वा गमन  पर  यदि

 गई  है  ।  यह  विधेयक  विभिन्न  मद्य-निषेध  इस  अधिनियम  से  इसी  प्रकार  के  प्रतिबन्धों
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 पर  ate  भ्रमित  प्रतिबन्ध  लगाता  कोई  तो  इस  समय  किसी  चीज़  पर  प्रतिबन्ध  नहीं

 प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  |  इस  से  मद्य-निषेध  वाले  है  ।

 राज्यों  के  हितों  की  व्याप्त  रक्षा हो  जाती  है  ।  थी  कामत  यह  सभी
 इस  भ्र धि नियम  के  उपबन्धों  के  अधीन  जब  भी

 हम
 किसी

 वस्तु
 को

 छूट  देते  तो  उस  के
 लिये

 मद्य सारिक  वस्तुओं  जिनमें  प्रसाधन  वस्तुयें

 किसी  प्रकार  के  झ्राइवासन  की  झ्रावइ्यकता  भी  सम्मिलित  हैँ  लागू  होती  है  ।  माननीय

 मंत्री  का  कथन  है  कि  बात  नहीं  है  ।

 नहीं  रह  जाती  है  ।  यदि  ग्रा वश्य कता टो  तो
 =  |

 खण्ड  २  देखिये  यह  विधेयक  सभी  पर  लाग
 में  ऐसा  area  देने  के  लिये  तैयार  g

 होता है  ।
 ऐसे  मामलों  में  हम  सेव  राज्य  सरकारों से

 परामर्श  करेंगे  |  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  माननीय

 ऐसा  कोई भी  निर्णय  करने  का  नही ंहै  जिन  सदस्य  से  सूझाव  देनें  के  लिये  कहा  है  ।

 के  विषय  में  वह  यह  समझती  है  कि  उन  से
 श्री  कामत  :  माननीय  मंत्री  ने  गलत

 राज्यों  के  qa-fasey  झ्रांधीनयम  के  प्रभावी

 शासन  में  बाधा  पड़ेगी  ।  इस  सम्बन्ध  में
 समझा है  ।

 मुझे  इतना  ही  कहना  है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :

 मद्यसारिका  उत्पाद

 श्री  कामत  :  में  यह  स्पष्टीकरण  करना
 ज्यिक  व्यापार  तथा  नियंत्रण

 विधेयक  में  राज्य  सभा  द्वारा  किये  गये चाहता  कि  क्या  यदि  अधिनियम  लागू
 निम्न  संशोधन  पर  विचार  किया

 होने  के  साथ  नहीं  तो  नियमों
 क

 लागू  होन
 जाये के

 साथ  ही  नये  खण्ड  के  gata  दी  गई  ्

 भी  लागू  हो  जायेगी  ?  नया  खण्ड  १२कਂ

 थी  करमरकर  :  जहां  तक  श्री  कामत  का

 कि
 पृष्ठ

 ५
 पंक्ति  १६  के  पश्चात्

 यह  नया  खंड  रखा  अर्थात
 सम्बंध है  मैं  किसी  प्रकार  से  अपने  को  Power  to  exempt.—

 वाक बद्ध  नहीं  करना  चाहता  हूं  ।  ऐसा  करना  The  Central  Government  may,

 व्यवहारिक नहीं  है  ।  माननीय सदस्य  को  यह  by  notification  in  the  Official.

 समझना  चाहिये
 कि

 किसी  अधिनियम  के  लागू  Gazette,  and  subject  to  such

 होते  ही  छट  सम्बन्धी  श्रम्यावदनों  पर  विचार  conditions  as  it  may  think  fit  to

 करना  होता  है  |  स्वाभाविक  है  कि  हमें  impose,  exempt  any  spirituous

 शीघ्र  कार्यवाही  करनी  पड़ेगी  ।  अधिसूचना  preparation  from  all  or  any  of

 कौर  नियमों  के  प्रकाशन  की  तिथियां  अलग  the  provisions  of  this  Act  on  the

 भ्र लभ  रखना न  तो  सम्भव  ही  है  और  न  ground  that  the  spirituous  pre-

 paration  is  ordinarily  required यक ही  ।
 for  medicinal,  scientific,  indus-

 डा०  जयसूयें :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  का
 trial  or  such  like  purpi  05657,

 विचार  सभी  राज्यों  के  लिये  इस  विधेयक
 [१२  विमुक्त  करने  की  शक्ति

 के  संबंध  में  एक  समान  विधियां  बनाने  का  हैं  |  शासकीय  सूचना

 पत्र  में  अधिसूचना ate  ऐसी

 श्री  कर मरकर
 :  निश्चय  ही  ।  ली  में  दस्तों  के  ad

 जो
 qe  झ्रारोपिक
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 नियंत्रण  विधेयक

 करना  ठीक  किसी  मद्यसारिक  श्री  एम०  डी०  जोशी  :  मैं  इस  पर

 उत्पाद  को  इस  अधिनियम के  सब  आग्रह नहीं  करता  हूं  ।

 था  किसी  उपबन्धों  से  इस  शिखाधार
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 पर  विमुक्त  कर  सकती  है  कि

 सारिक  उत्पाद
 ५ झर  ६  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा

 प्रस्वीकृत  हुये  |
 औद्योगिक  या  ऐसे  किसी  प्रयोजनों  के

 लिये  अपेक्षित  है  पी  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  पृष्ठ  में
 पंक्ति

 १६  के

 पश्चात्  यह  नया  खंड  रखा  जाय  :

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  अब  संशोधन

 Power  to  62210. संख्या  १  सभा  के  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत
 The  Central  Government  may,

 by  notification  in  the  Official

 श्री  एम०  Sto  जोशी  :  माननीय  मंत्री  Gazette,  and  subject  to  such

 conditions  as  it  may  think  fit
 द्वारा  दिये  गये  झा इवा सन  को

 दृष्टि में
 रखते

 हुए  मैं  इस  पर  नहीं  करता  हूं
 10  impose,’  exempt  any  spiri-

 tuous  preparations  from  all  or

 any  of  the  provisions  of  this उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 २  ३  मतदान  के  लिये  रखें  गये  तथा
 Act  on  the  ground  that  the

 अस्वीकृत  हए  |  spirituous  preparation  is  ordi-

 narily  required  for  medi-

 cinal,  scientific,  industrial  or
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति ।

 उन्हें  इतने  चिल्लाकर  बोलने  की  आवश्यकता
 such  like

 नहीं  है
 !  हम  लोग  बहरे  नहीं  हैं

 ।
 माननीय

 [१२  विमुक्ति  करनें कों
 शक्ति

 सदस्य  को  इतनी  जोर  सें  बोलना
 —azit  सरकार  शासकीय

 चाहिये  जिससे  कि  मैं  सुन  सकूं
 ।

 अ्रधिक  ज़ोर  पत्र  में  अ्रधिसूचना  कौर  ऐसी

 दस्तों  के  अधीन  जो  वह  भ्र रोधित  करना
 से  बोलने  से  क्या  लाभ  है

 ?
 बार  बार

 इस  बात
 को

 सहन  नहीं  कर  सकता  हूं  ।
 यहां

 ठीक  किसी  मद्यसारिक  उत्पाद

 को  इस  अधिनियम  के  या  रूप  किसी आवाज़  की  तेजी  नहीं  संख्या  देखी

 जाती है  ।
 उपबन्धों  से  स  wae  पर  विमुक्त

 कर  सकता  है  कि  naa  उत्पाद

 प्रौद्योगिक  या  ऐसे
 मैं  किसी

 पर
 कोई  आरोप  नहीं  लगाता  हूं  ।

 जानता  हूं  कि  प्रत्येक  सदस्य  गम्भीर
 किसी  प्रयोजनों  के  लिये  अपेक्षित  है

 हैं  किन्तु  कभी  कभी  मैं  देखता  हूं
 कि

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ।

 कोई  कोई  सदस्य  नियमों  का  उल्लंघन  कर

 जाते  हैं  ।  ऐसे  saad  पर  मैं  उन्हें  स्मरण
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  नया  खण्ड

 स्वीकृत  होता  है  ।  इस  संशोधन  के  सम्बन्ध

 में  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सहमत है  ।

 जब  हम  श्रम्रेतर  कार्यवाही

 श्री  कामत  इस  पर  मतदान  होना
 करते  हैं

 ।
 इस  के  gear  संशोधन  संख्या

 ४

 जाता है  ।  चाहिये  ।
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 क  बार  म  प्रस्ताव

 उपाध्यक्ष  महोदय  औपचारिक रूप  हो  सकता  उदाहरण  के  लिये  सहायता

 से  मंत्री  महोदय  इसे  प्रस्तुत  कर  सकते  है
 |  यता  की  इस  प्रयोजन  के  लिये

 जिस  संगठन  जिन  उपायों  को  काम  मं
 श्री  कर मरकर  म  प्रस्ताव  करता

 लाया  जा  रहा  है  तथा  सहायता  इरादी
 के

 लिये  शभ्रधिकाधिक सहयोग  प्राप्त  करने  के

 प्रश्न  इत्यादि  इस  में  श्रन्तप्रस्त  हैं  ।  किन्तु इस  विधेयक  में  राज्य  सभा

 द्वारा  किया  गया  संशोधन  स्वीकार  में  यह  मानता  हूं  कि  इस  सभा
 ने

 ध्यान

 किंया  जाये  ।  बाढ़  नियंत्रण  परियोजनाओं के  टिप्पण  को

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 करने  के  सम्बन्ध में  उत्पन्न  होने  वाली  बातों

 |  है उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  ह  तक  '  ही  रखना  पसन्द  किया  है  |

 सभा  की  इच्छानुसार  एसा  ही  किया  ज
 न्या

 इस  विधेयक  राज्य  सभा

 रहा है  ।
 जरा  किया  गया  संशोधन  स्वीकार  किया

 जाय  |
 इस  चर्चा  में  अरब  हम  जिस  कार्यक्रम  को

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  अपनाने  जा  रहे  में  उस  पर  तथा  देश

 में  बाढ़  के  उपद्रवों  का  शरीक  से  अधिक

 सामना  करने  के  लिये  अपनाये  जाने  वले

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बाढ़  उपायों  पर  विचार  करनें  जा  रहा  हूं  ।

 नियंत्रण  परियोजनाओं  के  बारे  में
 बाढ़ों  के  सम्बन्ध  में  हाल  के  अनुभव

 प्रस्ताव  के  आधार  पर  मैं  कुछ  शब्द  कहुंगा
 |

 सभा  के

 समक्ष  जो  प्रशन  है  यह  उसी  सें  सम्बन्धित
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  राज  हैं  ।  पिछले  वर्ष  देश  के  ५  भागों  में  बड़ी

 -३०  म०  प०  तक  बाढ़  नियंत्रण
 बाढ़ें  आराई  थीं

 ।
 देश  के  विभिन्न

 योजनाओं  सम्बन्धी  टिप्पणी  पर  चर्चा  करेगी  ।
 भागो  में

 जो
 कुछ  gat  उसके  मम  भेदी  विस्तृत

 यदि  कुछ  चर्चा  शेष  रह  जायेगी  तो  वह  कल
 समाचार  हमें  प्राप्त  हुए  थे  ate  सम्पूर्ण

 होगी  |  3-30  म०  To  रेलवे  परिवहन  सम्बन्धी
 राष्ट्र  पर  इस  का  शभ्रत्याधघिक  प्रभाव  पड़ा  था  ।

 स्थिति  पर  चर्चा  रम्भ  होगी  ।
 बिहार  शर  उत्तर  प्रदेश

 म  हुए  भ्र त्या धिक  विनाश  को  स्वयं  देख  कर
 atta  तथा  सिचाई  ओर  विद्युत  मंत्री  में  ने  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  था

 नन्दा )  मैं  प्रस्ताव करता  हूं
 भर  एक  कार्यक्रम  का  सुझाव  दिया

 था

 द्वितीय  पंचवर्षीय  यो  जना  यह  कार्यक्रम  तीन  भागों  में  विभाजित  था

 बाढ़  नियंत्रण  area  को  तीन  श्रवस्थाग्रों
 सम्मिलित  किये  जाने  के  लिये

 बाढ़  नियंत्रण  परियोजनाओं  संबंधी
 में  बांटा गया  है

 टिप्पण पर  विचार  किया  जाये  1.0
 तात्कालिक  इस  की  अवधि दो  वर्ष

 देश  की  बाढ़  रामकथा  से  देश  क़ी  जनता  होगी  att  इस  में  विस्तृत  रूप  से  जांच

 ait  इस  सभा  के  सदस्य  परेशान  हें  ।  इस  करने  भ्र  अंकड़े  एकत्र  करने  का  कार्य

 समस्या  के  अनेक  पहलू  हैं
 जो

 बहुत  महत्वपूर्ण  किया  जायेगा  ।  fare  योजनायें  बनाई

 gar  जिन  पर  चर्चा  करने  से  बहुत  लाभ  जायेंगी  ait  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये
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 प

 रेघोजनाओं  ५१०६

 के  बार  में  प्रस्ताव

 कालिक  उपाय  सोचे  जायेंगे  ।  कुछ  किया  जा  चुका  है  उसे  बताने  के  लिये  ही  मैं

 एक  विशेष  स्थानों  पर  बांध  aria  यहां  कराया  हूं
 ।

 मैं  बड़ी  नमता  से

 करता  हूं  कि  यद्यपि  हमारे
 जितने  आंकड़े

 भी  बनाये जा  सकते  हैं  ।

 हैं  उन  से  बाढ़  की  समस्या  पर  कोई  अधिक

 अल्पकालिक  :  इस  का  कार्यकाल  दूसरे
 तात्कालिक  प्रभाव  तो  नहीं पड़  सकता

 वर्ष  से  प्रारम्भ हो  कर  छठवें या  किन्तु  जो  कुछ  किया  जा  चुका

 सातवें  वर्ष  तक  रहेगा ।  इस  में  प्रेरणा  उत्साह  मिलता  है  ।

 बांधों  और  नहरों  में  सुधार  करने

 का  कार्य  अ्रधिकांशत  उन  क्षेत्रों में  मैं  इस  कार्य  को  करने  के  लिये  mfr

 किया  जायेगा  जिन  में  इस  समय  बाढ़  की  गई  संस्था  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शब्द  कह

 देना  प्राववयक  समझता  हूं
 ।

 उस  विवरण भराई हुई  है  ।

 के  एक  दो  मास  wea  केन्द्रीय  जल  तथा

 दी घं कालीन  इस  waft में  कुछ  विद्युत  आयोग  के  बाढ़  विभाग

 नदियों  की  सहायक  नदियों  पर  संग्रह  की  गई
 ।

 यह  एक  काफ़ी  संगठन  है  ।

 जलाशय  बनाने  श्र  जहां  भी  एक  केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण  बोर्ड  ate  राज्यों

 यक  हो  उन  स्थानों  पर  शभ्रतिरिक्त  में  लगभग  ११  बाढ़  नियंत्रण बोर्ड  उन  की

 बांध  बनाने  का  कार्य  किया  जायेगा  ।  प्रविधिक  समितियों  सहित  स्थापित  किये

 इस  में  तीन  से  ले  कर  पांच  वर्ष  तक  गये  हैं  ।  बाढ़  विभाग  में  प्रेक्षकों  तार

 का  समय  कौर  लग  सकता  हैं  |  प्रारूपकर्ताश्रों  को  छोड़  कर  केन्द्र  में  ७५

 प्रविधिक  पदाधिकारी  wit  राज्यों  में  लगभग

 यह  कार्यक्रम  था  ।  मैँ  ने  सभा  को  बाढ़
 ~  १८०  पदाधिकारी  हैं  ।.

 नियंत्रण  कार्यक्रम  को  चरागे  बढ़ाने  में

 तक  शअ्रनुभव  की  गई  कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  कंकड़ों  के  विषय  में  अतर  में  ga  कहता

 में  भी  बताया  था  ।  कार्य  की  प्रगति  में  सब  से  चाहूंगा  ।  भारत  भू-परिमाप-विभाग ने  भरसक

 बड़ी  बाधा  थी  आंकड़ों  का  ara  ।  वर्षा  प्रयत्न  किया  है  ।  २८,०००
 at.  मील

 का

 के  कुछ  हमारे  पास  थे  किन्तु  वे  पर्याप्त  विमान  से  चित्र  लिया जा  चुका  है  ।  देश  की

 नहीं  थे  ।  हमारे  पास  पानी  के  बहाव  के  सभी  परियोजनाओं के  सम्बन्ध में  जितना

 mic  नदियों  में  जितना  पानी  चला  जाता  कुछ  किया  गया  धरातल  को  समतल

 है  इस  के  ०५  होने  प्रावस्था  हैं  ।  इस  के  करने  के  लिये  भी  उत्तम  ही  कार्य  किया

 भ्र ति रिक्त  नदियों  की  धारा  की  गया  है  ।  यह  सब  केन्द्र  के  स्तर  पर  किया

 भ्र  बाढ़  के  मैदानों  की  भौगोलिक  बनावट  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारें भी

 का  पता  लगाना  भी  अ्वइ्यक  था  |  वास्तव  कुछ  कार्य  कर  रही  हैं  ।  २००  गेजों

 में  इन  सब  बातों  का  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पानी  निकालने  के  स्थानों  की  व्यवस्था  की

 समन्वित  are  सुदृढ़  कार्यक्रम  निर्धारित  करने  गई  है
 ।

 पानी  से  बह  कर  हुई  मिट्टी

 के  हमारे  प्रयत्न  पर  बड़ा  प्रभाव  पड़ता  है  ।  का  पर्यवेक्षण  करने  का  प्रबन्ध  किया  गया

 इन्हीं  से  कायें  की  प्रगति  में  बाधा  पड़  रही  थी
 '

 है
 ।

 पड़ौस  के  हिमालय  में  स्थित  देशों  ने  भी

 मैं  ने  सभा  को  mea  दिया  था  कि  इस  में  हमारी  सहायता  की  है  ।  अरब  तक

 अ्रविलम्ब  ही  इस  कमी  को  पुरा  करने  के  ६  अतिरिक्त  गेज  स्थापित  किये  गये  हैं

 लिये  कार्यवाही  की  जायेंगी  ।  मैं  ने  सभा  को  श्र  धीरे  धीरे  भर  प्रतीक  बनाये  जाने  को

 बह  भी  शभ्राइवासन  दिया  था  कि  एक  संगठन  हैं  ।  संगठन  कौर  झरोकों  के  सम्बन्ध  में

 स्थापित  किया  जायेगा  ।  राज  तक  जो  कुछ  स्थिति यह  है  ।
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 नन्दा

 जहां  तक  वास्तविक  निर्माण  कार्य  का  भी  उस  समस्या के  निदान  के  लिये  जो  कुछ

 सम्बन्ध  मैं  कुछ  आंकड़े  श्र  दूंगा  ।  गंगा
 कर  सकता  था  उस  की  सहायता  ली  |  देश

 के  मैदान में  ३३५  मील  लम्बे  पुश्ते  बनाये  जा  mit  विदेश  से  सभी  sat  की  प्राविधिक

 ah  हैं  att  ब्रह्मपुत्र  ौर  उस  की  सहायक  मंत्रणा ली  गई  ।  परिणाम  स्वरूप  नये  उपाय

 नदियों  में  ३५०  मील  तक  लम्बे  पुश्ते  बनाये  निकाले  गये  ।  तब  एक  नया  कदम  उठाने

 गयें  हैं  ।  इस  प्रकार  कुल  मिला  कर  Rad
 का  निश्चय  किया  गया  ।  किन्तु  उस  समय

 मील  लम्बे  ged  बनाये  जा  चुके  हैं  ।
 हमारे  हृदय  में  शंका  उत्पन्न  हुई  कि  क्या

 उत्तर  प्रदेश  में  जलमग्न  ग्रामों  की  सतह  कार्य  उसी  वर्ष  में  समाप्त  हो  अ्रथवा

 को  ऊंचा  करने  के  लिये  १००  करोड़  सर्द व  जैसे  ही  होगा  हम  दिन  प्रतिदिन

 ge  मिटटी  डाली  गई  है  ।  बारह  नगरों  की
 कायें  की  प्रगति  को  देखते  रहे  ।  उस  में

 से  रक्षा  की  गई  है  ।  ३०  waist  कठिनाइयां  कराई  जैसे  कभी  कभी

 १९५५  तक  ve  करोड़  रुपया  व्यय  हो  पर्याप्त  मात्रा  में  पत्थर  नहीं  खोदे  जा  पाते

 चुका  है  ।  ४००  ग्रामों  को  जिन  के  बाढ़  ग्रस्त  थे झादि
 ।

 मुझे  सभा  को  यह  बताते  हुए

 जाने  का  भय  था  ऊंचा  कर  दिया  गया  बड़ा  as  हो  रहा  है  कि  प्राप्त  उस  नगर

 इस  के  अतिरिक्त  बांधों  के  प्रारूप  तैयार  को  बचा  लिया  गया  ।  रक्षा  भित्तियों  ने

 fea  गये  कई  स्थानों  पर  प्रारम्भिक  डट  कर  बाढ़  का  मुकाबला  किया  |  वास्तव

 निर्माण  कार्य  किये  गये  हैं  ।  मुझे  उन  सब  के  में  यह  सामूहिक  कार्य  की  विजय  थी  किसी

 में  जाने  की  आवश्यकता नहीं  ।  उन  व्यक्ति  विशेष  की  विजय  नहीं  थी  ।

 पर  wa  बहुत  सी  खोज  करनी  दोष  है  |  उपक्रामक  सरकार

 देखने  में  तो  ये  थोड़े  से  nies  मात्र  के  विभिन्न  tardy  तथा  सेना  सब  ने

 हैं  किन्तु  इन  के  पीछे  जीवन्त तथ्य  हैं  ।  इस  मिल  कर  इस  में  सहयोग  शौर  उसी

 के  पीछे  डिब्रूगढ़  की  रोमांचकारी  घटनायें

 ry
 वर्ष  में  उन  का  उद्देश्य  पुरा  हो  गया  ।  इस

 a
 a  |  पिछले  वर्ष  एक  ऐसा  समय  गया  समय  जब  कि  मैं  इंजीनियरों  के  विषय  में

 था जब जब  कुछ  महीनों  में  ही  सारा  कार्य  समाप्त
 कह  रहा  हूं  में  बता  देना  चाहता  हूं

 करना  पड़ा  था  |  शर  यह  सब  कुछ  उस  समय  कि  मैँ  उन
 की

 त्रुटियां  भी  जानता  हूं
 ।

 वें

 किया  गया  जबकि  पहले  किये  गये  सब  निर्माण  सब  की  जानकारी  में  रही  हैं

 कार्य  बाढ़  में  बह  चुके  थे
 ।

 हमें  सन्देह था  कि  उनके  विषय  में  पूछने  योग्य  कुछ  भी  बात

 जिंस  नगर  का  लगभग  Ve  भाग  एक  वर्ष
 नहीं  यदि  कहीं  पर  कोई  दोष  कोई

 में  पानी  से  बह  चुका  था  उस  की  रक्षा  त्रुटि  है  तो  सब  लोगों  को  उसे  जानना  ही

 भी  की  जा  सकेगी  अथवा  नहीं  यह  नगर  चाहिये  किन्तु  उब  के  गुण  उनकी

 इंच  इंच  जल  में  समाता  जा  रहा  सफलतायें भी  देश  को  जाननी  चाहियें

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रा  ल  |  हि  |  की सच  उस  नगर  का  भाग्य
 aia  के  सामने

 दिखाई  देत  था  एसे  समय  हम  ने
 जो

 कोई  से  मैं  यह  कहने  को  तैयार  हूं
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 तथा

 fatal  ५११०

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 करना
 कि  हमें  इस  देश  क  इंजीनियरों  पर  गव  मील  का  विमान  द्वारा  सवाल

 करना  चाहिये  ।  ११,६००  मील  भूमि  को  समतल  करना

 अब  कोसी  की  बात  लीजिय े।  यहा  १३०  स्थानों  पर  पानी  का  बहाव  कौर

 वंग  ज्ञापन  TH  का  १००० भी  यही  संदेह at  कि  क्या  एक  ही  ag

 मील  लम्बे  परते  १६  नगरों  की
 म॑  काय  को  परा  करना  संभव हो  सकता

 ह  लोग  at  बड़  ।  यह  सन्देह  था
 रक्षा  करना  पहले  प्रारम्भ

 किय

 कि  काम  करने  के  लिय  श्रमिक  fra  सकेंगे  हुए  कार्यों  को  पूर्ण  करना  भी  सम्मिलित

 अथवा नहीं  ।  परन्तु  उस  क्षेत्र  के  लोग  झा  २०००  ग्रामों  धरातलों  को  ऊंचा

 कपड़  हमार  पास  उन्होंन  हम
 झर  उड़ीसा  में  जहां  कहीं  भी  बाघों

 सहायता  देने  का  श्रीनिवासन  दिया  ।  कृषकों  में  दरारें  पड़  गई  उन्हें  भरना  तथा

 कौर  बहुत  से  ग्रामीण  जिन को  इस  श्रावक  स्थानों  पर  विमान  पतों  को  ऊंचा

 |  इस  प्रकार  लगभग  २०००  वग प्रकार  के  श्रम  का  तनिक  भी  भ्रभ्यास  नहीं

 श्रमदान  भावना  से  हमार  पासਂ  आय  मील  क्षेत्र  की  बाढ़  रक्षा की  जायेगी  I

 य॑  लोग  बिहार  के  सभी  भागों  से  च च गाये थे  ।  ये  यह  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  प्रारम्भ  होने

 सब  लोग  अपने  ही  व्यय  से  प्राण  थे  ।  फिर
 से  पहले  किया  जाने  वाला  चाल  वह  का

 भी  काय  के  दौरान  में  कई  बार  यह  सन्देह  कार्यक्रम ह

 अब  में  विचाराधीन  निर्माण  कार्यों  क
 होता  क्या  हम  पर्वतों को  इतना

 ऊचा  उठा  सकी  कि  वह  फिर  पानी  विष्य  में  कुछ  दिय  गय  श्राकड

 न  बह  जाय  faq  इस  a  उन  प्रस्थाप्नायें  मन्त्रालय के  निश्चय  नहीं

 पुश्तों  न  स्वयं  ही  इस  प्रश्न  का  उत्तर  और  न  ही  वे  केन्द्रीय  जल  विद्युत

 दे  दिया  gi  निःसन्देह  किसी  भी  व्यक्ति  ara  की  सिफारिशें  हें  ।  ये  राज्यों  की  ही

 को  यह  ara  नहीं  थी  कि  यह  कार्य  एक  प्रस्थापनायें हैं  ।  जिनमें  उन्होंन  श्रपनी

 ए  मही  समाप्त  हो  जायेगा
 किन्तु

 इस  aaa  को  प्रगट  किया  हू  |  wal  इन

 ag
 की  हमारी  रिपोर्ट  बताती ह  कि  इस  का  परीक्षण  करनां  होगा  कं न्द्रीय जल जल

 तथा  विद्युत  अ्रायोग  को  उनका  परीक्षण काय  के  परिणाम  स्वरूप  इस  बार
 बहुत

 से  क्षेत्र  बाड़  के  प्रकोप  से  बच  गये  हैं
 तथा  परिनिरीक्षण  करना  ह  ।  इसक  पश्चात

 वे  प्रस्थापनायें बाढ़  नियन्त्रण  क  सामने शर
 जहां  पहले  कोसी  का  जल  '  प्रलय

 मचा  दिया  करता  था  वहां  इस  बार  अच्छी  करायेंगी |  उसके  पश्चात  नदी-झोली  द्वारा

 फसल  ओपन  हो  रहीं  हे  ।  उनका  परीक्षण  किया  जायेगा  ।  तब  कहीं

 जाकर  उनके  व्योहार  प्रारूप  त  था  प्राक्कलन
 उत्तर 4

 ८
 चितौनी  बांध  के  सम्बन्ध

 तयार  किय  sat म॑
 भी  यही  अनुभव हुआ  है  ।  वहां  बहुत

 से  क्षेत्रों  की  रक्षा
 की

 जा  चुकी
 ह  ।  काश्मीर  इन  प्रस्थापनाश्रों  को  रुपये  की  स्वीकृति

 के  लिये  योजना  आयोग  के  सामने  रखना
 मंत्री  में में  ने  स्वयं  ्  का  निरीक्षण  किया

 वहां भी  लोगों  की  सक्रिय  सहायता  से
 पड़गा |  fea  में  इस  समस्त  विवरण

 एक  ही  शीतकाल  में  काय  को  कर  को  अभी  क्यों  सभा  क  समक्ष रख

 दिया  गया था  केवल  सभा  की  एसी  होने
 ~

 वर्तमान  वह  क  लिये  हमारा  के  कारण |  इस
 उद्देश्य  से  कि

 कं

 सदस्य  इस  सम्बन्ध में  अपने  सुझाव  कर
 क्रम इस  प्रकार  ह  5  २२,०००  नग
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 बाढ़  feta

 तथा  परियोजनाओं  ५११२

 के  बारें  में  प्रस्ताव

 इलम  सहायता  पहुंचा  संकते  हें  कयोंकि  यह  ११७  CX  करोड़  रुपया  सात  प्रकार  क

 वे  उन  क्षेत्रों को  जानते  उन्हें  कई  स्थानों  निर्माण  कार्यों  में  बांटा  गया  ।  इसमें

 की  समस्याओं  का  प्रत्यक्ष  ज्ञान हे  ।  इसਂ  पते  बनाना  सबसे  मुख्य  व्यय  ह  इस  पर  ६८

 वे  अपने  सुझावों  द्वारा  बड़ी  रोड़  रुपया  व्यय  होगा  जो  कल  राशि  का

 दायक  सहायता  पहुचा  सकत  ह  |  ८  प्रतिशत ह  ।  नगरों  की रक्षा  पर  १९  करोड़

 अभी  प्रभी  में  ने  योजना  आयोग  ae

 कल  का  १६  प्रतिशत  होगा  |  मों  क  धरातल

 को  ऊंचा  करने पर  ४  करोड़  रुपया  कल

 रुपय  का  जिक्र  किया  gi  इस
 राशि का  ३४  प्रतिशत  व्यय  होगा ।  बाढ़

 क्रम  का  कुल  व्यय  इस  प्रकार  है  परान
 को  रोकने  वालें  जलाशयों के  बनाने  पर  १६

 कार्यों  को  परा  करना--  करोड़
 करोड़  रुपये  केल  राशि  का  लगभग  १४

 नई  योजनायें--  करोड़  रुपये
 प्रतिशत  व्यय  होगा  ।  गे  घणा  अनुसंधान

 इस  प्रकार  समस्त  योग  ११७२  करोड़
 पर  ६  '  ८  करोड  रुपये  अर्थात  कल  का

 रुपय  होता  क्या  इतना  धन  मिल
 ६  प्रतिशत व्यय  होगा  |  लहरो को  रोकने

 जायगा
 ?  म॑  कुछ  नहीं  कह  सकता ॥  के  लिये  करार  बनाने  तथा  पानी  निकालने

 म  कोई  पूर्वानुमान  नहीं  लगा  सकता
 की  नालियां  बनाने  पर  १  *  ५  करोड  रुपये

 किन्तु फिर  भी  मुझे  विश्वास  है  कि  बाढ़
 कौर  बाढ़  शादी  कीਂ  सूचना  देने  तथा  विविध

 सोहन  वाली  हानि  को  देखते  हुए  इस

 कार्यक्रम  के  माग  में  धन  की  कमी  बाघा
 कार्यो  पर  १'  ८६  करोड़  रुपया  व्यय  होगा

 ये  दोनों  व्यय  मिलाकर  रो.दा  का  ३

 नहीं  बनेगी
 ।  यदि

 कोई  ठोस  योजना  होगी  प्रतिशत  होते  हैं  ।  इस  सब  के  लिए  १६००

 at  ठीक  प्रकार  से  कार्यात्मक  की  जा
 करोड  घनਂ  फट  fazey  निकालनी  या  डालनी

 सकेंगी  तो  उसे  रुपये  के  लियें  प्रतीक्षा  नहीं  पड़ेगी  ।  ate  इसका  परिणाम  क्या  होगा
 ?

 करनी  पड़ेगी  |  परन्तु  हम  वास्तव  में  कितना
 १४,५३०  वग  मील  भूमि  पर  १२  लाख  टन

 काय  कर  पाया  यह  हमारी  काय  क्षमता  पर
 अनाज  बाढ़  से  बच

 जायेगा  ।  इसका  कभी
 भ्राघारित है  यह  उस  सीमा पर  आधारित

 ह  जहां  तक  कि  हम  इस  कार्यक्रम  के  लिये  प्रतिशतता  में  उल्लेख  नहीं  जा

 सकता  है  |  किन्तु  मैं  कह  सकता  हूं प्रशिक्षित  व्यक्तियों  को  एकत्रित  कर  पायेंगे  ।

 हमारी  कार्यक्षमता  वर्ष  प्रति  वर्ष  बढ़ती  जा
 कि  इस  कार्यक्रम  के  परिणामस्वरूप बाढ़  से

 होने  वाली  ५०  प्रतिश्त  हानि  रुक  जायेगी  ।
 रही ह  ।  हम  को  सदा  यह  ध्यान

 रखना  चाहिये  कि  इन्हीं  साधनों  पर  आश्रित
 यह  हमारा  अ्रल्पकालीन  कार्यक्रम  ह  |  इसके

 च्  कुछ  wa  कार्य  किये  जायेंगे  |  व

 कई  अन्य  काय  भी  है
 ।  उनमें भी  ऐसे ही

 नदी  की  धारा  की  दिशा
 व्यक्तियों  की  आवश्यकता  ।  इसके  लिये

 जलाशयों  के  निर्माण तथा  सहायक
 हमें  प्राथमिकताएं  का  ध्यान  रखना  है  |

 नदियों  के  जल  का  संग्रह  करने  से  सम्बन्धित

 मने व्यय  की  जाने  वाली  राशि  का  होंगे  |  इससे  बाढ़ों  का  भय  भी  कम  हो

 ere  यहां  किया  है  ।  में  उन  योजनाओं  जायेगा  ।  फिर  भी  थोड़ा  सा  भय  शेष  रहेगा  ॥

 के  विवरणों  में  नहीं  जाऊंगा  ।  माननीय  यह  कब  समाप्त  होगा  इसके  विषय

 सदस्यों को  इस  सत्र  में  उसके  विषय  में  अभी  कुछ  नहीं  कह  सकता  |  आखिर  '  इन

 पर्याप्त  मुद्रित
 सामग्री  मिल  चुकी है  में  बड़ी  बड़ी  नदियों  के  ae  जल  पर  क़ाबू

 प्रत् यो परि  स्थिति  का  ही  उल्लेख  करूंगा  |  पाना  बड़ा  कठिन ह  ।  इनके  जल  का



 ५११३  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  २८  रि  2eXYy  बाढ़  नियंत्रण तथा  परियोजनाओं  ५११४

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 संग्रह  करने  में  बहुत  व्यय  करना  होगा ।  ग्रस्त  होने  का  भ्रनुभव  प्राप्त  नहीं  होता  है  वह

 यदि  मेरी
 गणना

 गलत  नहीं  तो
 मेरे  इन  समाचारों  को  पढ़  कर  ही  उसके  प्रति

 सचेत हो  जाते  हैँ  |  मेरे  पास  SeYo-Uv H के अनुमान  से  ब्रह्मपुत्र  के  भ्र ति रिक्त  जल  का

 संग्रह  करने  में  ३००  करोड़  रुपये
 लगेंगे  |  पंच वर्षों  में  बाढ़ों  से  हुई  हानि  के

 a

 किन्तु  मुझे  ora  है  कि  हम  किसी
 न  किसी  ह  हानि  की  कुल  राशि  १७६.  ११  करोड़

 दिन  यह  कार्य  भी  कर  ही  लेंगे  ।  किन्तु हम  रुपये की  हुई  है  ।  इसका  ब्योरा  इस  प्रकार

 इन  कार्यों  को  केवलਂ  बाढ़  रोकने  की  दृष्टि  से  ही  है  मकान  सम्पत्ति ३५  करोड़

 पद्  २  करोड़  फसलों
 की  हानि नहीं  करेंगे  ।  हम  इन्हें  सिंचाई  कौर  विद्युत

 जनन  के  उद्देश्य  से  ताकि  इससे  दूसरे  १०८  करोड़  सार्वजनिक  सेवाओं  की

 सामान्य लाभ  भी  उठाये  जा  सकें  ऐसे  हानि  ३१  करोड़  रुपये  ।  बाढ़ों से  कुछ  लाभ

 कार्यों  से  बाढ़ों  का  नियन्त्रण  तो  हो
 भी  हुये  हूँ--उबरता बढ़  गई  है  :  '  हमने

 जायेगा  ।  इसਂ  प्रकार  इतने  अधिक  व्यय  का  उसकी  गणना  भी  की  है  ।  एक  रुपये ४
 ~

 समाधान  भी  हो  जायेगा  |  माननीय  सदस्यों  प्रति  एकड़  की
 दर

 से  खाद  देने  में  जितना

 को  विदित  होगा
 किः

 हमने  उड़ीसा  में  afar
 व्यय  होता  है  प्रति  एकड़  उतना  ही  लाभ

 बांधों  की  समस्या  का  कसे  हलਂ  किया है  हमें  बाढ़ों से  gar  है  ।

 wt  एक  विशालਂ  क्षेत्र  को  केवल  हीरा कुड

 से  ही  पूर्ण  सुरक्षा  प्राप्त  हो  गई  है  अथवा

 कम  से  कम  जब  तक  कोई  बड़ी  दुर्घटना

 नहीं  होती  तब  तक  उन  स्थानों  को  सुरक्षा
 किन्तु  इसका  oa  यह  हैं  कि  प्रति  वर्ष

 किन्तु यदि  एसे  बाघों
 लगभग  एक  करोड़  रुपये  की  फिर  से  प्राप्ति

 मदान की  हुई  है  ।

 हुई  है
 |  मेरा  ख्याल  है  कि  यह

 से  सिचाई  और  विद्युत  जनन  की  सुविधा
 लाभ  का  उचित  मूल्यांकन

 न  हो  क्योंकि  हमें
 श्रान्त  करना  भी  अपेक्षित  हो  तो  इस  प्रकार

 att  बांधों  के  मध्य  एक  संघर्ष  होने

 नई  फसलਂ  का  अ्रतिश्टिक्त  मूल्य  औसत  फसल

 लगेगा  ।  बाढ़  स्वयं  भी  विकास  के  मागं  में
 से  तुलना  करके  निकालना  होगा ।  उससे

 इस  तथ्य  में  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं  पड़ता
 रोड़ा  चटकाती  है  गौर  इसको  रोकने  के

 है  कि  प्रति वर्ष  बहुत  हानि  होती  भ्र ौर
 fat  जितने  विशाल  सुरक्षा  कार्प  करने

 अपेक्षित  हूं  वे  भी  हमारे  संसाधनों  के  ननूपात चय
 इस  वर्ष  हुई  हानि  ate  भी  अधिक  है  ।  बाढ़

 से  अत्यधिक  होने  के  कारण  हमारे  विकास
 से  प्रभावित औसत  क्षेत्रफल  {oR  लाख

 एकड़  है  तथा  इन  पांचों  वर्षों  में  लगभग
 में  बन  जाते

 तीन  करोड़  लोग  प्रभावित  हुये  हैं  ।  येलो

 का  मूल्यांकन  अत्याधिक  कठिन  है  ।  ये  हैं

 यदि  सभा  मुझे  amr  दे  तो  में  इस  आधिक  गतिविधियों  का  रुक

 समस्या की पष्ठ ८ की  पृष्ठ  भूमि  पर  थोड़ा  गमनਂ  का  बन्द  होना  ate  इनके

 डालू ं।  इस  समस्या की  जटिलता  कौर  स्वरूप हुई  व्यापक  हानि  ।  इसके  श्रलावा हमें

 गम्भीरता  को  समझने  के  लिये  वे  श्रावस्ती  सहायता  प्रौर  पुनर्वास  के  लिये  व्यय  करना  पड़ता

 तत्व हैं  ।  इसके  साथ  ही  मैं  उनको  हलਂ  करने  मेरे
 समक्ष

 जो
 कुल  भ्रांकड़े है  उन  के

 के  उपायों  पर  भी  प्रकाशा  डालना  श्रावक  सार  इन  वर्षों में  २५  करोड़ रुपया  व्यय  gate

 अधिकतर  लोगों को  बाढ़ों  जिस  में  से  ०५  से  अधिक  ऋण  के  रूप  में  दिया

 से  हुई  हानि  की  जानकारी समाचार  पत्रों  गया है  ।  मेरा  ख्याल  है
 कि

 इन  गणों  में  से

 द्वारा
 ही  मिलती  है

 ।  जिन  लोगों  के  राधे  से  श्रमिक  वसूल  नहीं  किये  जा  सकते



 ५११४  द्वितीय पंच  वर्षीय  योजना में  २८  सितम्बर  १९४
 yy

 बाढ़  नियंत्रण  तथा  ५११६

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 तथा  उन्हें  छोड़ना  पड़ेगा  |  यदि हम  इन  aa

 बातों को

 कल्पना कर  सकते  हैं  ae  इस  लिय  होता  है
 ।  एक  साथ  लें  तो  प्रति  वर्ष  हमारी  कि  वर्षो  art  में  कुछ  भी  निश्चित  नहीं  है

 कुल  हानि  लगभग
 ३५  से  लेकर ४०  करोड़  कौर  न  उसका  कोई  एक  समय  ढांचा  ही

 रुपये  तक  होती  है  ।

 श्री  अलग  राय  शास्त्री
 इसका एक  पौर  पहल है  जो  मेरे मन

 को  अत्याधिक  प्रभावित  कर  रहा  है  कौर
 ya  व  ज़िला  बलिया-पश़्चिम

 इसके  कोई  योजना  नहीं
 ?

 वह  है  इका  वास्तविक  तथा  विचारणीय

 पहल |  उसका  मूल्यांकन हम  घन  राशि  के

 रूप म  कसे  कर  सकते हैं  ?  मेरे  समक्ष  जो
 श्री  नन्दा  प्रकृति  स्वयं  अपनी

 योजनायें  हैं  कौर  उसके  तरीकों  में  हम
 ऑ्रांकड़े  हैं  उनके  अप्रसार इन  वर्षों में  ११००

 जानें  तथा  ८७,६००  पात्रों  की  कौर  कप  नहीं  कर  सकते  |  होता  क्या

 PV, 2RY,o00  भेड़ें  नष्ट हो  गई  |  म  अब  पय  स्थान एसे  हूं  जहां  यदि  श्राप  वास्तविक

 लोगों  वर्षा  शौर  शभ्रौसत  वर्षा  की  तुलना  करें तो भ्र वास्तविक  पहल  को  लेता

 के  दख  द  उनके  बाद  में  वाली  एक  ऋतु  को  वर्षा  औसत  से  दुगनी

 स्वास्थ्य  का  स्थानशभ्रष्ट
 चार  गुनी  कौर  यहां  तक  कि

 लोग  जो  दिन  कौर  रात  श्राशंकास्पद  दशा  छह गनी  तक  हो  जाती  है  ।  मन  अकड़

 में  रहते  हैं  |  लोगों  के  मन  में  सुरक्षा  की  भावना
 एकत्रित  किय  हें  जिनके  अनसार  दो  इंच

 नहीं  रह  जाती  है  ।  यदि  यह  wet  कुछ  हो
 सत  वर्षा  स्थान पर  ६  ८  इंच  प्रौढ़

 यहां तक  कि  १०  इंच  वर्षा  हुई  है  ।  अपको
 लोगों  को  प्रभावित  करता  तो  बात  दूसरी

 यह  जानकारी  कतिपय  प्रचालित  पुस्तिकाओं
 किन्तु  यह  एक  बहुत  व्यापक  wet  है

 कौर  बहुत  अधिक  लोगों  को  इन  खतरों  का  में  मिल  जायेंगे  |  इन  असाधारण  परिवर्तनों

 सामना  करना  पड़ता  है
 ।  इस  देश  में

 oo0°0  का  शरथ  है  वर्षा  का  waar  वितरण  |  यदि

 वितरण  कछ  ठीक  हो  तो  लोग  परिस्थिति
 वर्गमील  अथवा  २५०  लाख  एकड़ भूमि  के

 जलमग्न  होने  ककी  अशंका  रहती  जिसमें  के  प्र नू रूप  अपने  श्राप  को  ढाल  लें  ।

 से  ७४५  प्रतिशत  भूमि  हिमालय की  सीमा  पर  इस  समस्या को  एक  भाग  है  ।

 स्थित  चार  राज्यों की  है  ।  इन  बाढ़  प्रभावित

 क्षेत्रों  की  कुल  संख्या  चार  करोड़  है  जिनमें  यदि  जलागम  क्षेत्र  का  एक  हो  भाग

 9X  प्रतिशत  से  अधिक  बार  बार  वाली  बाढ़  का  शिकार  हो  यह  कोई  गम्भीर

 बात  नहीं है  ।  कभी  कभी  पुरे  जला गम के  शिकार  होते  हैं  ।

 क्षेत्रों  में  भ्र परिमित  वर्षा  होती  है  तथा  उस

 में  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  प्रश्न
 क्षेत्र की  सभी  नदियों  में  बाढ़  ्र  जाती है

 गम्भीरता  को  स्पष्ट  करने  लिये  पर्याप्त  शर  नदियों  की
 धाराओं  में  होकर  इस  सभी

 |  किन्तु यह  कोई  साधारण  या  सरल  प्रशन  पानी  का  बहना  असम्भव  हो  जाता  है  ।

 नहीं है  |  यह  प्रश्न  WAIT  रूप  से  कठिन  पानी  ज्यादा  होता  है  वह  नदियों

 है  |  बाढ़  के  लिय  जो  बात  उत्तरदायी  है  के  किनारों  को  लांघकर  बहने  लगता  है

 भ्र निश्चित  हैं  ।  उदाहरण के  तौर  पर  meat  वर्षा  का  यह  परिणाम होता  है  |

 नदियों  की  धाराओं  में  पानी  की  एक  विशिष्ठ

 परिमात्रा  बहती  fee  यदि  अ्रप्रत्यादित  far  नदियों  की  गतिविधि  स्वयं  भी

 नदियों  की  - गतिविधि पसे बाढ़  श्री  जाये  तो  हम  परिणामों  को  एक  भिन्न प्रश्न  है



 ५११७
 द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना में  २८  सितम्बर  Veyy  बाढ़  नियंत्रण  तथा  पा  योजनाओं  ५११८

 के  बार  में  प्रस्ताव

 बदलती  रहती  है  कौर  एसे  स्थान  जहां  से  दूसरी  जगह  की  स्थिति  के  बिगड़ने  की

 पहले  कभी  बाढ़  न  ars  जहां  के  क्षेत्र  नौबत  तक  प्रा  चकी  है  ।  यह  तो  कोई  हल

 जलमग्न न  हुये  कछ  वर्षों बाद  बाढ़
 नहीं  हुमा

 ।  योजना  सामंजस्यपूर्ण  होनी

 की  चपेट  में  झा  जाते  हैं  ।  नदी  अपना  रास्ता  चाहिये  |  विशेषकर  जहां  छोटी  छोटी

 बदल  देती  है  ।  उदाहरण  के  लिये  कोसी  को  नदियां  अधिक  हों  उस  क्षेत्र  में  किसी  विशेष

 लीजिये  ।  उसने  ७४  मील  की  यात्रा  कर  ली  उपाय  योजन  के  लिये  जांच  कौर

 है  तथा  कहा  जाता  है  कि  यदि  हम  न  सावधानीपूर्ण  प्रायोजन  ज़रूरी
 है

 ।  हमारे

 रोकें  तो  वह  वापिस  भी  ara  मेरा  विचार  पास  कोई  सामान्य  हल  हो  सकता  है  किन्तु

 है  कि  gq  प्रभावशाली  उपायों  से  उसकी  विशिष्ट  योजनाओं  के  faa  कठिनाइयां

 oa  अ्रवांदित  यात्रा  को  रोक  देगे  ।  हो  सकती  हैं  ।  हम  जानते हैं  कि  हिमालय

 से  आनेवाली  सभी  नदियों  बाढ़  के  प्रदान

 को  हल  किय  सकता है  |  किन्तु  उन

 प्रश्न  को  जटिल  बनाने  में  मानव  भी

 पना  योग  देता  है  ।  हम  प्रकृति  के
 जलाशयों  को  हम  भ्र पने  देश  की

 नहीं  बना  संकते  हैं  ।
 लापों  में  हस्तक्षेप  करते  जो  भी  झ्र धिक

 पानी  भ्राता  है  वह  अपना  रास्ता  खोज  निकालता

 किन्तु हम  उसके  रास्ते  में  aaa
 इसके  उपरान्त  इन  पुस्तकों  की  देखरेख  का

 प्रदान है  ।  यदि  इन  परतों  की  a  देखभाल
 उपस्थित  करते  हैं  ौर  भव नादि  निर्माण

 नਂ  की  गई  तो  परिणामस्वरूप  हमें  श्रत्यधिवे
 कर के  उसके  रास्ते में  डालते

 कर्ट  मांगते  पड़ते  हैं  ।  यदि  किसी  दिन
 al  इस  सब  के  लिये  हम  नदियों  को

 दोषी  नहीं  ठहरा
 पूछता  ट्ट  जाय

 तो  होनें  वाली  हानि  का
 जो  कुछ  हम  कर

 नहीं  जा  सकता  है  ।

 हे  हैं  वह  बुद्धिमानी  का  काम  नहीं  हम
 अन्य  देशों  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  प्रयत्न  किय

 पाते  पुल  आदि  बड़ी  बेतरतीबी  से

 बना  wie  ।
 ह  नदी  के  किनारे ga  बना  देने  से

 पानी  बह  कर  फलता  नहीं  है  ।  एसे  पुश्तों

 को  डा हक कहते  हैं  ।  परन्तु  इन  पुश्तों  को

 एक  माननीय  सदस्य  :  रेलमार्ग भी

 श्री  कन्दा

 ऊंचाई  को  निरन्तर  बढ़ाते  रहना  पड़ता

 रेल मागं भी  ।  हम ने  प्रदान  साथ  ही  हम  गांवों  के  धरातल  को  ऊंचा

 को  उस  दृष्टि  से  नहीं  देखा  है  ।  पर्याप्त  कर  सकत ेहैं  जिससे  कि  उन  की  रक्षा  हो

 जल माग  alt  पानी  निकालने  की  पुलियों  सके  |

 बनाई  जानी  चाहिये  ।  ये  पुश्ते तथा  भव नादि

 निस्सन्देह  जल  के  प्रवाह  में  रुकावट  डालते
 दूसरे  हैं  नियंत्रणात्मक  उपाय  बौढ

 हैं  at  प्रशन  को  अधिक  गम्भीर  बनाते

 al
 को  रोका  नहीं  जा  सकता  किन्तु  उसके

 यह  प्रश्न  भी  उतना  ही  महत्वपूर्ण
 है  दुष्परिणामों  से  पन  आपको  बचाया  जा

 कौर  उसका  हल  उसी  भावना
 किया

 जाना
 सकता है  |  कई  बार  हम  जलप्रवाह  को

 चाहिये  ।
 नियंत्रित  करने  का  प्रयत्न  करते  ताकि

 ~~
 उसका  तल  प्रतीक  ऊंचा  न॑  हो  सके

 तत्पश्चात  उसका  प्रविधिक  पहलू  है  ।  जलाशयों  के  निर्माण से  ऐसा  किया  जा  सकता

 केवल  एक  पुश्ता  बनाना  ही  पर्याप्त  नहीं  एक  मौर  तरीका  है  जो  चीन  में  काफ़ी

 मेरे  मित्र  डा०  सत्यनारायण होता है  काम
 म॑

 लाया  जाता  वह  यह  है  कि  थोड़े

 सिन्हा  यहां  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  वह  मझ  समय  के  लिये  yates  जलाशय

 बताते  रहे  हैं  कि  एक  जगह  बनाये  ग  =  ra  किये  जाते  बड़े  बड़े  क्षेत्र  चन  लिये  आत
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 geal  की  ऊंचाई  कुछ  बढ़ा  दी  जाती  बढ़ाया जा  सकता  जिसके  उपरान्त  उस  म

 @  यह  थोड़े  समय  के  लिये  ही  fear  जाता  अ्रधिक  पानी  बह  सकता  है  ।

 हैं  क्योंकि  कतिपय  असाधारण  परिस्थितियों
 तीसरा  प्रतिबंधात्मक  जिसका

 को  जोड़  बाढ़ें  कुछ  घंटों  एक  दिन

 दो-तीन  दिनों  में  निकल  जाती
 उल्लेख में  इस  yd  कर  चुका  यह  है

 @  !  जब  हम  पानी  को.दो-तीन  दिनों
 कि  बाढ  क्षेत्र  को  सभी  प्रकार  के  afar

 से  सुरक्षित  रखा  जाये  इन  बातों  की
 तक  एक  स्थान  पर  रोक  लेते  हैं  शर  यदि

 ध्यान  नहों  दिया  गया  ये  सभी  बातें  एक  या
 अ्रधिक  पानी  नहीं  at  होता है  तो  उस

 पानी  को  निकाल  दिया  जाता  है  ।
 दो  वर्षों  में  कर  लेना  सम्भव  नहीं  टैगोर  इस

 बीच  हमें  बाढ़  जन्य  खतरों का  सामना  aa

 पुर्वक  करते  हुए  संकट  को  दूरदर्शी  से पानी  को  हम  नहरों  में  हटा  देते  हैं  ।

 निवारण  करना  सर्वोत्तम  तरीक़ा
 उदाहरण  के  कोसी  को  लीजिये  |

 उसके  कुछ  पानी  को  हम  पुरानी  धारा  में  कौर  बाढ़  की  पु  सुचना  देने  की  व्यवस्था

 भी  हटाने जा  रहे  इससे  पानी  का  परिमाण  करना  तथा  दूसरी  सुचना  पाते  ही

 कार्य  करने  वाला  संगठन  भ्रपेक्षित  है  |
 और  गति  दोनों  कम  हो  जायेंगी  ।  किन्तु

 इससे  जनता  को  बाढ़  की  अग्रिम  सुचना
 वास्तव  में  केवल

 इस  एक  ही  उपाय  से

 पुरा  बचाव  नहीं  होगा  ।  परिस्थितिनुसार
 मिल  सकती  दै  और  Alaa  होने  पर  उसे

 ऐसे  संभी  उपायों  का  एकीकरण  करने  पर  स्थान त्याग  के  लिए  कहा  जा  सकता  है  इस  समय

 अन्य  बातों  की  भ्र पे क्षा  यह
 ATH

 महत्वपूर्ण ही  हम  पूरा  बचाव  कर  सकेंगे  ।

 है  ।  क्योंकि  सुचना  पाते  ही  हम  संगठित  हो

 सकते  हैं  शर  मेरा  ख्याल  है  कि  पर्याप्त
 तीसरे हैं  प्रतिबंधात्मक उपाय  ।  में  हानि  को  रोका  जा  सकता  है  ।  इस  उद्देश्य

 नहीं  समझता  कि  wa  तक  हमने  कोई  ऐसे  की  पूति  के  पुर्वानुमान  कौर  खतरे

 उपाय  किये  हैं  जिनसे  बादलों  के  ara  को  की  सुचना  देने  की  प्रणाली  विकसित की

 रोका  जा  सके  या  उन्हें  देश  के  एक  भाग  से
 जा  रही  है  ।  यह  प्रणाली  सुरक्षा  संगठन

 भाग  को  स्थानान्तरित किया  जा  सके  ।  हमारे  कार्य  के  महत्वपूर्ण  हें  ौर  इनका

 सम्भव  है  कि  मानव  की  बुद्धि  शौर  विज्ञान  विकास  हमें  शीघ्र  ही  करना  है  ।

 भविष्य  म॑  हमारी  सहायता  कर  किन्तु

 art
 तो

 एसा  नहीं  है
 ।

 हम  जानते  हैं  कि

 अन्त  इन  सब  का  परिणाम  क्या  होता अधिकतर  बाढ़  से  एक  खतरा  यह  भी  होता

 है  fe  बाढ़  के  साथ  जो  मिट्टी  बह  जाती  है  है  ?  इस  समस्या  पर  हमारा  दृष्टिकोण यही

 कह  नदी  के  तल  को  ऊंचा  करती  जाती  है  ।  है  ।  मैं  इस  को  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दूं

 जंगलों  कीਂ  कटाई  से  arr  स्थिति  शर  भी
 fe  हम  यह  दृष्टिकोण अपना  रहे

 गई  है  इसलिये  एक  प्रतिबन्धात्मक  उसमें  हम  अपने  कार्य  की  सीमाओं  को

 उपाय  उचित  है  ।  संरक्षण जंगलों  की  भली  प्रकार समझते  हैं  ।  यह  ग़लत  धारणा

 वृद्धि  के  लिये-उचित  योजनायें  बनाना  होगा  ।  बिल्कुल  उत्पन्न  नहीं  होनी  चाहिये  कि

 एक या  यहां  तक  कि  पांच  या  दस  वर्षों

 में  हम  जो  भी  ज  करेंग  उनके  फलस्वरूप

 इसी  प्रकार  नदी  को  चौड़ा  कर  के  हमें  बाढ़  के  के  पूर्ण  उन्मुक्ति  मिल  जायेगी

 उसकी  गहराई  बढ़ा  कर  बहाव की  क्षमता  को  यह  सम्भव है
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 के  बार  में  प्रस्ताव

 अन्य  देशों  के  प्रनभ वों च्े  को  tft  ।
 किये

 जायेंगे
 शौर  इस  बीच  यह

 समन्वित

 उदाहरण  के  लिये  अमरीका  ही  को  लीजिये
 कार्यक्रम  तैयार  किया  जा  रहा  हे  यह

 जहां  हर  साल  हज़ारों  डालर  खर्च  किये  जाते  भी  पूरा  किया  जायेगा  ।  यहीं  पर  विभिन्न

 हैं
 ।

 चीन
 को  ही  वहां  के  बारे  में  राज्यों  में  अनेक  लोगों  के  सहयोग  का  प्रदान

 तो  हम  बहुत  कुछ  सुना  करते  हैं  ।  पिछल  aa है  ।  यहां मैं  ग्रसने  उन

 वह  वहां  बाढ़  पायी  थी  ;'  इस  वर्ष  अ्रमरीका
 भूटान  पौर

 में  बाढ़  art  हैं  ae  वहां  जान-माल  को  की  भी  प्रशंसा  करूंगा  जिन्होंने  हमारे  साथ

 व्यापक  क्षति  पहुंची  ह  ।  इस  लिये  मुख्य  उस  सीमा  तक  सहयोग  किया है  जिसको

 बात  यह  है  कि  wa  तक  के
 अपने

 पिछले  हमारी  सराहना  ate  मान्यता  मिलनी

 अनुभवों  के  आधार  चाहे  हम  कितनी  भी
 चाहिये  वे  नदियों  कौर  वर्षा  के  गेज

 बड़ी-से-बड़ी  सम्भाव्य  बाढ़  रोकथाम  तथा  बेतार-केन्द्र  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।

 की  तैयारी  न  कर  चुके  भ्र गले  वर्ष  अन्त में  में  केवल  यह  war  प्रगट

 यह  भी  हो  सकता  है  कि  बाढ़  सभी  पिछले  करूगा  कि  अ्रगले  कुछ  वर्षों  में  जब  हम  इस

 रेनाड  तोड़  दे  ।  इसी  वर्ष  यह  हो  सकता
 काम  में  लगे  रहेंगे  तब  प्रकृति  हमार  ऊपर

 है  कि  बाढ़  ने  सभी  पिछले  रेकाड  तोड़  दिये  कृपालु  रहेंगी  कौर  हमें दम  लेने  भर  का

 हों
 ।

 हम  यह  भी  are  नहीं  कर  सकते
 कि

 समय दे  देगी  |

 चूंकि  इस  वर्ष  यह  सभी  पिछले  रेकार्ड  तोड़  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 चुकी  इस  लिये  ७  वर्ष  उसकी  cam

 हुआ  |

 कुछ  कम  हो  जायेगी
 ।

 यह  भी  हो
 सकता  है

 इस  पर  श्री  एस०  एन०  दास  का  एक
 कि  यह  एक  ऐसी  बाढ़  हो  जैसी  पिछले

 सौ
 संशोधन है  |

 या  हज़ार  वर्षों  में  न  पायी  हो  ।  कोई  पहले  थी  एस०  एन०  दास  :

 से  ही  अनुमान  नहीं  लगा  सकता
 ।

 यह  इसे  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 बहुत  ही  श्रनिद्चित बना  देता  है  कौर

 इसी  लिये  इससे  पूर्ण  उन्मुक्ति  नहीं  मिल

 कि  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  यह

 पाठ  रवा जाय  :
 सकती

 |
 इसलिये  वास्तव  में  बाढ़  art  पर

 House  having  con-
 हमें  हर  समय  wea  क़दम  उठाने  के  लिये  sidered  the  note  on  flood

 तयार  रहना  होता  है  ।  control  projects  for  inclusion
 in  the  Second  Five  year

 मैं  ने  भ्रत्यन्त  नता  पुवंक  स्पष्ट  Plan,  while  appreciating  the
 efforts  of  the  Central  Gov-

 कर  दिया  है
 कि

 हम  कोई  लम्बा  चौड़ा

 दावा  नहीं  कर  लेकिन  जो  भी
 ernment  for  having  set  up  an
 organisation  at  the  centre  to

 सम्भव  होगा  वह  waa  किया  जायेगा  ॥
 sures,

 deal  with  flood  control  mea-

 जिस  जांच  कौर  जिन  आंकड़ों  पर  हमारा
 recommends  that  all

 possible  steps  be  taken  to  help
 कार्यक्रम  अ्ररधारित  होगा  उनके  पुरा  करने  the  State  Governments  con-

 कामचोर  संकलन  का  काम  सब  से
 cerned  in  the

 पूर्ण  ढंग  से  किया  जायेगा  ।  द  राज्यों  पंचवर्षीय  पोजना  में

 में  बिखरे  पड़े  हैं  ।  उन्हें  एक  साथ  सम्मिलित  सम्मिलित
 करने  के  लिये

 किया  जायगा  ।  वे  सब  कार्य  जो  जल्दी  किये  नियंत्रण  योजनाओं  सम्बन्धी  टिप्पण

 जा  सकते  बिना  समय  नष्ट  किये  तत्काल
 364  1.  5  पर

 विचार
 करने  के  बाढ़
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 बाढ़  नियंत्रण  तथा  परियोजनाओं  ५१२४

 क  बार  में  प्रस्ताव

 एस०  एन०

 नियंत्रण  के  कार्यों के  लिये  केन्द्र  में  भारत  सरकार  और  राज्य  सरकारों  में  समन्वय

 एक  संगठन  स्थापित  करने  के  की  झ्रावश्यकता थी  श्र  यह  सब  सम्भव

 केन्द्रीय  सरकार के  प्रयासों  की  भी  हो  गया
 ।

 यहां  तक
 कि

 कुछ  समय  तक

 सहारना  करते  यह  सभा  यह
 तो  सेना  से  भी  काम  लिया  गया  इसका

 सिफ़ारिश करती  है  कि  इस  विषय  परिणाम  यह  guise  यद्यपि  कुछ  समय  तक

 में
 '  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  की  ऐसा  प्रतीत  gar  कि  प्रयास  निष्फल  हो

 सहायता  के  लिये  प्रत्येक  सम्भव  परन्तु  वे  निष्फल  नहीं  गये  हम

 क़दम  उठाये  जायें  ।”]  डिब्रूगढ़  को  बाढ़  में  बह  जाने  से  बचा  सके
 |

 आपने  सुना  होगा  कि  डिब्रूगढ़  में  बाढ़  का
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 पानी  पिछले  वर्ष  से  भ्रमित  बढ़  गया  था
 gut

 परन्तु  फिर भी  डिब्रूगढ़  को  बचा  लिया

 साधारणतया  प्रत्येक  सदस्य  को  १४  गया  कौर  अ्ाताम  के  लोग  भारत

 सरकार  और  इंजीनियरों के  बड़े  आभारी
 मिनट  का  समय  दिया  जायेगा  ।  यदि  कुछ  ry

 सदस्य  कम  हो  गये  तब  अधिक  से  अधिक  ह  |

 २०  मिनट  दिये  जायेंगे  ।  परन्तु  जो  समस्या  हमारे  सामने

 q  बिहार
 वह  काफी  संदिग्ध-सी  क्योंकि  मंत्री

 महोदय

 पश्चिमी  प्रांगण  फिर  मध्य  wear

 ने  स्वयं  ae  स्वीकार  किया  है  कि  हिमालय

 पर  होने  वाली  वर्षा  के  कारण  wy  प्रतिशत

 था  उत्तर  प्रदेश  के  सदस्यों  को  एक  एक  कर  के
 बाढ़ें  उत्तर  में  ही  कराती  जिस  पट्टी  में

 बुलाऊंगा
 ।

 एक  ही  क्षेत्र  से  कई  सदस्य  होने  वर्षा  अ्रघिक  होती  हैं  वह  उत्तर  प्रदेश  से  लेकर

 के  कारण  मैं  पहले  प्रत्येक  राज्य  से  एक  सदस्य
 area  तक  फली  हुई  है  कौर  नगर  अनाप

 को  बुलाऊंगा  कौर
 न्य

 सदस्यों  को  ।

 जिन  क्षेत्रों में  बाढ़  नहीं  उनके  सदस्यों
 विश्व  भर  की  वर्षा  से  इसकी  तुलना  करें

 ~

 को  भी  बोलने  का  अवसर  दिया  जायगा

 तो  श्राप  देखेंगे  कि  आसाम  में  प्रतिशत म

 वर्षा  होती  है  ।  इसी  लिये  ara की  नदियां
 सिंचाई  तथा

 विद्युत्  उपमंत्री  भी  fara  की  अन्य  नदियों  की  भ्र पे क्षा  विचित्र
 को  लगभग  सवा  तीन  बजे  बोलने  का  अवसर

 प्रकार  की  हैं  ।  वहां  की  छोटी-से-छोटी  नदी

 fear  जायगा  |
 विकराल रूप  धारण  कर  लेती  हैं  कौर

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  )
 :  माननीय

 ब्रह्मपुत्र  में  जा  कर  मिलने  से  पहले  उसे

 मंत्री  के  साथ-साथ  मैं  भी  मंत्रालय  एवं  बहुत  कम  दूरी  तय  करनी  पड़ती  हैं  ।  उसको

 गति  बहुत  तेज  होती  है  श्र  नगर  किनारा
 उन  इंजीनियरों को  बधाई  देना  चाहता  हूं

 जिन्होंने  कठिन  संघर्ष  कर  डिबूगढ़  की  रक्षा  उसकी  राह  रोकता  है  तो  वह  tat  के

 कर  ली  |  वास्तविकता तो  थी  कि  यहां  ब्लेड  की  तरह  उसे  काट  देती  है  ।  इसीलिये

 wag के  विरुद्ध  सघर्ष  गया  क्योंकि  असाम  में  बाढ़  के  साथ  भूमि  के  कटाव  का

 यह  स्पष्ट  था  कि  झगर  एक  ऋतु  भर  में
 wea भी  शामिल  है  पौर  जो  बाढ़ की  समस्या

 यह  काम  नहीं  कर  लिया  गया  होता  तो
 फिर  को  हल  करना  उसे  भूमि  के  कटाव  के

 wet  को  भी  हल  करना  पड़ेगा  कौर  इस  पर कभी  नहीं  किया  जा  सकता  ।  उस  समय

 अत्यधिक खर्चे  होगा
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 बाढ़  नियंत्रण

 तथा  परियोजना त्रों  ५१२६

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 भारत  सरकार  ने  ब्रह्मपुत्र  पर  एक  ४००
 दूसरी  निश्चय  पानों  को

 मील  लम्बा  तट बन्ध  बताने  की  योजना  रोक  रखने  की  मैं  नहीं  जानता  कि  पानी

 जलाशय  सफल  या  नहीं  ।  मेरे बनायी है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  यह

 सफल  होगी  ।  लेकिन  सभा  को  मैं  यह  बता  विचार  से  जहाँ  तक  नदियों  को  ary  करके

 दूं  कि  पिछले  भूकम्प  के  परिणामों  के  कारण  पार  करने  का  सम्बन्ध  जलाशय  सफल

 उस  समय  होंग े।  लेकिन  मैँ  नहीं  समझता  कि  इनके मुझे  इसकी  सफलता  में  सन्देह  है  |

 ब्रह्मपुत्र  की  सहायक  नदियाँ  बहुत  tt  द्वारा  कुछ  घंटों  या  कुछ  दिनों  से  झिझक  समय

 बहा  लाई  जिसके  फलस्वरूप  ब्रह्मपुत्र  तक  पानी  रोक  रखने  में  भी  सफलता  सिल

 जायेंगी  दुसरे  जलाशय  बनान  के  लिये में  wat  कहीं
 ८

 फुट  ale  कहीं  कहीं  तो  १६

 फुट  गहराई तक  रेत  जमा  हो  गयी हैं  ।  उपयुक्त  स्थान  की  अ्रावस्यकता  का

 इसका  फल  यह  gut  है  कि  ब्रह्मपुत्र  नदी  कराता है  ।  मैं  आपको बताऊं  कि  गर  हम

 पहले  जितना  पानी  बहा  ले  जाती  उतना  ऊपर  की  न्  हिमालय  के  निकट  जायें  तो

 अब  ait  ले  जा  पाती  कौर  थोडी  सी  भी  ऐसे  स्थान  मिल  सकते  हैं  ।  अगर  अप  कुछ

 वर्षा  से  बाढ़  ग्रा  जाती  है  :  इसके  ata
 aah

 बनायेंगे  तो  मैं  निश्चयपूर्वक  कह

 सभी  सहायक  नदियों  का  पानी  भी  रुक  जाता  है  सकता  हूं  कि  श्राप  उत्तरी  भारत  में  बाढ़

 और  इससे  उन  में  भी  बाढ़  जाती  है  ।  पर  कभी  नियंत्रण  नहीं  कर  सकेंगे  |  हमसे

 नयी  बात  यह  है  कि  सहायक  नदियों  में  भी  कहा  जाता  है  कि  इस  पर  भ्रत्याधिक्र  धन व्यय

 रेत  जमा  हो  गयी  है  ।  के  लिये  होगा  :  हमारी  समस्या  अ्रमरीका  या  अरन्य

 सुबांसरी  नदी  का  अपना  ATT  या  झपना  देशों  से  भिन्न  है  कौर  यहाँ  पहले  सहायक

 कोई  किनारा  ऐसा  लगता  है  कि  वह  नदियों  पर  नियंत्रण  करना  होगा  |  में  इस

 नदी  धरती  पर  बह  रही  जब  पानी  कराता  बात  से  सहमत  हुं  कि  ब्रह्मपुत्र  पर  बांध  बनाने

 के  लिये  ३००  करोड़  रुपयों  की  शभ्रावस्यकता है  तब  वह  एक  सिरे  से  दुसरे  तक  झूल  जाता

 साथ  ही  पिछले  भूकम्प  के  कारण  लेकिन  साथ  दनी  अगर  अप  उसकी  तीन

 काश  नदियाँ  छ्िडुनी  हो  गयी  नदियों  की  या  चार  सहायक  नदियों  को  faraay  में  कर

 तलहटी  से  बालू  खोद  कर  उनको  गहरा  बनाने  लें  तो  aa  विश्वास  है  कि  उसमें  ort  वाला

 की  बात  की  जाती  है  ।  लेकिन  यह  भी  निकट  पानी  बहुत  कम  हो  जायगा  अर  उस  सीमा

 समस्या  हैं  कि  जितना  भाग  खोदा  गया  वह  तक  बाढ़  में  भी  काफी  कमी  हो  जायंगी  ।

 इसके  ग्र लावा  नदी सैकंडों  में  भर  जाता है

 इतनी  लकड़ी बहा  लाती  है  कि  am  उन  सें  आपको  बताऊं  कि  में  राष्ट्रीय

 पर  ही  चल  कर  पुरी  नदी  पार  कर  संकते  हैं  |  के  अकड़  तैयार  करने  में  पता  चला  कि

 कहीं  कड़ीं  पर  ag  सात  मील  चौड़ी  हो  पंचवर्षीय  योजना  के  बावजूद  वहां  की

 जाती  है  ।  इसलिये  मैं  मंत्री  महोदय  ay  प्रतिव्यक्ति  राष्ट्रीय  राय  बढ़ने  के  स्थान  पर

 इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  इस  समस्या
 का  घटती जा  रही  है  ।  इस  fat  अगर  हमें

 बाढ़  में  ही  तैरना  या  बहना  है  तब  फिर इन केवल  एक  ही  हल  नहीं  ।  जंगलों के  कट  जाने

 के  कारण  पानी  तेज़ीਂ  से  नदियों  तक  पहुंच  योजनाओं से  क्या  लाभ  ?  यह  सच  है  कि  हमारे

 जाता  इसलिये  मैं  इस  बात  से  सहमत  पास  कोई  पर्याप्त  योजना  होनी  चाहिये  ।

 हूँ  कि  पहला  क़दम  यह  है  कि  जिन  पहाड़ियों  आपके पास  तट बन्ध  बनाने की  केवल  एक

 पर  वर्षा  होती  है  उन  पर  जंगल  लगाये
 लीन  योजना  है  are  श्राप  समझते  हैं

 जायें  ॥  कि  बांध  बनाये  बिना  केवल  तटबंधों  से



 ५१२७  द्वितीय पंच  वर्षीय  योजना  में
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 बाढ़  नियंत्रण  तथा  परियोजनाओं ५१२८

 के  बार  में  प्रस्ताव

 के०  पी०

 दिये  हैँ--पानी  रोकने  वाले ही  काम  चल  लेकिन  जब  तक

 ब्रह्मपुत्र में  सहायक  नदियों के  पानी  के  वन  नदियों  को  गहरा

 निकास  की  उचित  व्यवस्था  नहीं  होती  तब  उन  सभी  तरीक़ों  को  काम  में  लावें  ।  जब  श्राप

 तक  इस  प्रदान  को  संतोषजनक  रूप  से  हल  नहीं  ये  सब  कायें वाही  करेंगे  तभी  हमें  भारत  के

 किया  जा  सकता  है  ।  इसलिये  मेँ  सरकार से  अन्य  भागों  के  साथ-साथ  थोड़ा  खुशहाल

 इस  प्रश्न पर  दोबारा  विचार  करने  का  होने  का  अवसर  मिलेगा  ।  हमें कुछ  ऐसा

 अनुरोध  करूंगा  |  श्राप को तो तो  ae  भी  सोचना  प्रतीत  होता  है  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 है  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  यह  काम  के  बाद  बढ़ने  के  स्थान  पर  हम  पीछे

 कसे  किया  जायेगा ?  श्राप  कहते  हैं  कि  यह  हट  हैं  ।  यह  भावना  हटना  चाहिये  ।  देश  के

 काम  राज्य  सरकारों को  करना  पड़ेगा  ।  अन्य  भागों  में  बांधों के  निर्माण  के  समय  हमने

 लेकिन  जब  केन्द्रीय  सरकार  को  ही  इसमें  यह  समझा  था  हमारे  यहां भी  बांध

 कठिनाई  प्रतीत  होती  है  राज्य  सरकारें
 बनेंगे

 ।
 लेकिन  हम  से  कहा  जोता है  कि

 इसे  कसे  पुरा कर  सकेंगी  ?  इसलिये  इसे  भाग  में  बांध  बनने  की  जरूरत

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  हल  करना  होगा  ।  डिब्रूगढ़  नही ंहै  ।  तुम  उनके  योग्य  नहीं  ।”.  इसलिये

 को  इसी  fat  बचाया  जा  सका  क्योंकि  उसके  मैं  पुनः  मंत्री  महोदय  से  इस  विषय पर

 लिये  राष्ट्रीय  स्तर  पर  प्रयास  किया  गया  |  गम्भीरता  से  विचार  करने  का  अनुरोध

 ताकि  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये

 विक  क़दम  उठाय  जा  सकें  ।  अ्रमरींका

 में  यह  महसूस  करता  हूं  कि  सरकार
 शर  विश्व  के  अन्य  भागों  के  अ्रनुभवों  के

 mara  के  उत्तरी  भाग  की  नदियों  की  बाढ़  बाद  wa  मुझे  तनिक  भी  संदेह  नहीं  है  कि

 जिनमें  बाढ़  और  भूमि  के  कटाव  की  ne  को  रोकने  के  लिये  बांध  ही

 समस्यायें  एक  साथ  सामने  जाती  उतना  विक  तरीक़ा है  ।

 महत्व  नहीं  देती  ।  वहां  दक्षिण  में

 मेरा  सुझाव है  कि  जिन  स्थानों  पर बहने  वाली  एकमात्र  कापिली  नदी  पर  बांध

 बनाने  का  काम  विचाराधीन  है--यहां  वर्षा का  जल  इकट्ठा  होता  उन्हीं  के

 भूमि  के  कटाव  की  समस्या  नहीं  है  ।
 उत्तर  में

 आधार  पर  समस्या  का  हल  ढूंढना

 चाहिये  |  प्रापको  यह  पता  लगाना  होगा  कि तो  वे  ais  तक  जमा  नहीं  कर  पाये  हैं  ।

 उस  क्षेत्र में  से  कितने  जल  की  निकासी
 मुझे  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं

 कि
 नगर  सरकार

 डिब्रूगढ़  के  समान  इन्हें  भी  महत्व  दे
 तो  होती  आपको  उसका  नक्शा  बना  कर  यह

 उसे  इनका  भी  हल  मिल  जायेगा  ।  अगर  तय  करना  होंगा  कि  उसके  लिये  कितने  नाले

 हर  वर्ष  साम की  ६०  प्रतिशत  उपज  में  से  अ्रावश्यक  होंगे  |  यह  काम  पहले  कभी  नहीं

 २५  प्रतिशत  भाग  नष्ट  हो  जाय  या  संकट  ह्  |  रेलवे  वाले  WA  यह  काम  कर  रहे  हैं

 में  पड़  तो  राष्ट्रीय  राय  को  होने  वाली  शर  सड़कों  के  सम्बन्ध  में  भी  यह  किया  जाय

 क्षति  का  अ्रनुमान लगाया  सकता है  ।
 तो  होगा  ।

 इसलिये  मैँ  मानना  मंत्री  से  करूंगा

 कि ag  इस  विषय  को  अधिक महत्व  दें
 aft  लोकनाथ  मिश्र  :  में  एक

 शर  इस  समस्या को  नहीं  वरन  ऐसे  निर्वाचन  क्षेत्र  से  राया  जहां  हाल  ही

 एक  साथ  लेकर  शी  करता  से  हल  करें
 ।

 मैं
 में  बाढ़  wet  चुकी  है  कौर  मैं  व्यक्तिगत

 अनुरोध  करूंगा  कि  झ्रापने  जितने  भी  maya से  यह  बता  सकता  हूं  कि  बाढ़  क्या
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 योजनाओं  के  बार  में  प्रस्ताव

 होती है
 ।  बाप  aa  जानते  हैँ  कि  उड़ीसा  एक  रहना  चाहिये  प्रौढ़  इस  बात  का  ध्यान  रखना

 निर्धन  राज्य  उसकी  निर्धनता  के  उदाहरण  चाहिये  कि  उनको  उचित  ढंग  से  रखा  जाये  ।

 दिये  जाते  हैं  ate  उसकी  निर्धनता  का  मुख्य  ma  मैं  अपने  निर्वाचन-क्षेत्र की  बात  लेता  हुं  ।

 कारण बाढ़  ही  हू  |  साथ ही  में  कह  सकता  वहां  के  लोगों  ने  लोक  निर्माण  विभाग  के

 पदाधिकारियों  से  कहा  किः  रेलवे  लाइन कि  हमारे  यहां  की  बाढ़ें  श्रीराम की  तरह

 की  जटिलਂ  समस्या  नहीं  उपस्थित करतीं  टूटने  वाली  वहां  के  विशेषज्ञों  ने  ware

 असाम  में  प्राकृतिक  विजय  ग्रोवर  वर्षा  की  feat  कि  ऐसा  नहीं  होगा  जब  कि  दो  दिन

 अनिश्चितता  के  कारण  बाढ़  नियंत्रण  थ  ही  लाइन  टूट  गई  ॥

 dra  बुद्धि  से  परे  की  चीज़  हो  गई  परन्तु

 हमारे  यहां  उतनी  मात्रा  में  बाढ़ें  प्रकृति  की  गांवों  के  लोग  इतने  गरीब  होते  हैं

 निष्ठुरता  के  कारण  नहीं  जातीं  जितनी  कि  वे  बाढ़  की  विपत्ति  का  ४  रोज़  भी  सामना

 मनुष्य  की  निष्ठुरता के  कारण  कराती हैं  ।  नहीं  कर  सकते है  ।  मेरे  इलाके  के  गांव  ऐसे

 स्थान  अवस्थित  हैं  कि  बाढ़  ad  ही

 अपनी  इस  बात  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  नਂ  केवल  गरीबों  के  बल्कि  seq  मध्यम

 at  वालों के  भी  मकान  गिर  जाते  हैं  क्योंकि
 मैँ  प्राकार  हाल  की  बाढ़  की  बात  बताऊं  |

 हीराकुडਂ  बांध  के  कारण  वहां  के  लोग  बाढ़
 म्रधिकांश  गांवਂ  नीची  सतह  वाली  भूमि  पर

 की  प्रो  लापरवाह  हो  गये  |  इसਂ  लापरवाही  बसे  हैं  ।  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  बाढ़  के

 के  कारण  सरकार  ने  भी  तट बन्ध  की  देखभालਂ
 लिये  रक्षात्मक  योजनाओं  को  बनाते  समय

 गांवों  को  प्रदेश  स्थान  पर  बसाने  तथा  उनकी
 नहीं  की  भर  संकट  के  स्थानों  के  प्रति  भी

 पुनव्यंवस्था पर  भी  ध्यान  दिया  जाये  |
 वह  सजग  नहीं  रही

 ।
 इसीलिये  बाढ़  झरा  गयी

 ।

 जनता  इसलिये  लापरवाह  रही  कि  वह
 इससे  लोग  निश्चित  कौर  सुरक्षित  रह

 सुरक्षित  क्षेत्र  करें  थी  रक्षा  का  जो  ort  सकेंगे
 ।

 |...  से  बाढ़  ला  देता  वह  भी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत

 ख़तरे  से  खाली  नहीं
 ।

 इसलिये  सब  से  पहलेਂ  उड़ीसा  के  सम्बन्ध  में  केवल  तीन  मद्दे
 हमें  यह  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  वर्षा  के

 पानी  का  हो  जाये  ।  मेरा
 लित  की  गई  हैं  ्र  केवलਂ  ही शा कुड  बांध ही

 qt  रहा है  ॥
 तात्पय है  कि  मैदानों  में  जो  वर्षा  ant  है

 उसका  पानी  जहां  तक  सम्भव  हो  देश  भर  करें  श्री  नन्दा : मेरे कहने का मेरे  कहने  का  कभी  भी

 समान  रूप  से  वितरित  हो  जाये  और  हमें  यह  ी तात्पय  नहीं  रहा  कि  er  ate  नहीं  बन

 उसका  अच्छे  से  अच्छा  इस्तेमाल  करना  रहे  हैं  ।  में  यह  बताना  चाहता  था  कि  विधान

 चाहिये
 ।

 ait  हम  यह  नहीं  कर  रहे
 ।

 बांधों  का  बाढ़ों  से  सुरक्षा  के  उद्देश्य

 पर  ही  आधारित  नहीं  रहता  प्रत्युत  उसमें

 कई  म्ग्यं  बातों  का  भी  विचार  करना  पड़ता
 में  तटबंधों  के  विरुद्ध  परन्तु

 तट बन्ध बन  जाने  पर  हमें  चकाचक  रहना
 है  यदि  ये  बातें  पुरी  हो  जायें

 तो
 उन्हें  भी

 चाहिये
 ।

 दलाईघाई  में  यही  gar
 कि

 पानी
 योजना  में  सम्मिलित  कर  लिया  जायेगा  ।

 श्री  मिश्र  :  में  इस  बात  के बढ़ते  रहने  पर  किसी  ने  उसकी  चिंता  नहीं

 की  ।  इसीलिये  बाढ़  पायी  ate  वहां  विनाश  लिये  भारत  सरकार को  धन्यवाद  देता  हूं

 em  ।  इसलिये  जब  हम  तट बन्ध  बनावें  लेकिन  मेरा  अभिप्राय  यह  है  कि  केवल

 तब  हमें  उन्हीं  पर  बहुत  भ्रमित  निर्भर  नहीं  कुड  बांध  के  बनने  से  उड़ीसा  की  रक्षा  नहीं
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 योजनाओं  के  बार  में  प्रस्ताव

 लोकनाथ

 हो  सकेंगी
 ।

 यदि  हमें  रक्षा  करनी  हैं  तो  कई  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  मैं  क्रम  से

 बांध  बनाने  भ्र न्य था  स्वयं  हीरा कुड  बंगाल  तथा  उत्तर  प्रदेश  के  सदस्यों  के  ताम

 बांध
 को

 ही  खतरा  हो  जायेगा  क्योंकि  बुलाऊंगा  ।  डा०  सिंह  झपना  भाषण  भ

 उस  पर  अत्यघिक  दबाव  जायेगा ॥
 करें  ।

 इसलिये  मैं  माननीय  मंत्री जी  से  ae

 कि  ag  हीरा कुड  के  नीचे  दो  बांध  डा०  सिंह  हमारे

 कौर  बनावें  तभी  उड़ीसा  को  पूरा  हो  देश  उत्तर  पूर्वी  भाग  पछले
 सकेगा  ।

 कुछ  वर्षों  से  बाढ़  का  प्रकोप  बढ़ता जा  रहा

 है
 |

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  यह
 हमारे

 तटीय  प्रदेशों की  समस्या  भी  इससे  श्रमिक  संगठन  तथा

 मानवीय  भावनाओं  को  चुनौती  दे  रही  हो  ।
 हल  नहीं  हो  सकेगी  ।  वहां  बाढ़  के  पानी  को

 कुछ भी  सरकार ने  इस  चुनौती  का निकालने  होनी  चाहियें

 अन्यथा  वहां  हर  वर्षा  में  बाढ़
 गम्भीरता  से  सामना  किया  है  श्र  मैं  इसके

 मंत्रालय  की  पुस्तिकाओं  में  लिखा  है  कि  इस  लिये  श्री  नन्दा  का  कृतज्ञ  हूं
 ।

 प्रयोजन  के  लिये  प्राकृतिक  जलाशयों  से

 पता  लेनी  चाहिये  ।  लेकिन  वहां  केवल  _  बाढ़  का  सामना  करने  कें  लिये  वीरता

 चिलका  झील  वह  भी  बाढ़  के  पानी  द्वारा  तथा  व्यय  केਂ  साथ  चा तुर यें की  भी  आवश्यकता

 लाई गई  रेत-मिट्टी-गारे  से
 भर  गई  है  ।  है  ।  मुझे  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यों  पर  कुछ

 जब  बाढ़  का  पानी  उसमें  गिरता  हैं  आपत्ति  नहीं  है  ।  लेकिन  राज्य  सरकार  का

 तो  इसके  दूसरे  किनारे  पर  बाढ़  at  जाती  कार्य  उस  सीमा  तक  प्रशंसनीय  नहीं  रहा  है  ।

 अब  वह  भी  बेकार  हो  गई  है
 ।

 हाल  ही  प्रकाशित  इन

 प्राबलेम्स  एण्ड  में

 इसलिए  मैं  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  समस्या  तथा  समाधानਂ  नामक  पुस्तिका  के

 कि  हीरा कुड  तथा  दो  wa  बांध  जो  कि  पृष्ठ  १८  में  लिखा है  कि
 ad  समस्तीपुर

 भी  बाढ़  से  डूब  गया
 |

 इसका  कारण  यह  था महानदी के  मुहाने  के  लिये  आवश्यक

 निर्मित  किये  जायें  पानी  बहाने  की  नियोजित  कि  बूढ़ी  गंडक  में  १६  दिन  तक  लगातार

 प्रणाली  जारी  की  जाये  ।  झील  की  प्रौढ़  बाढ़  जाती  रही  तथा  बागमती  का  पानी

 खुदाई  करके  उसे  गहरा  बनाया  जाये  ।  हमें  बूढ़ी  गंडक  में  प्रा  गया
 ।

 बढ़ी  गंडक  के  दाहिनी

 ब्राह्मणी
 इत्यादि  नदियों  की  झोर  का  बन्ध  पुरी  तरह  नहीं  बना

 बाढ़ों  का  भी  ध्यान  रखना  चाहियें  श्र  इत्यादि  ।”
 जहां  तक  मैं  जानता

 दो
 बन्ध

 यदि  सम्भव  हो  तो  सुरक्षा  के  लिये  एक  बांधਂ  बनाये  गये  थे  |  एक  मुजफ्फरपुर की  कौर

 दूसरा  खगड़िया  से  अ्रंगारघाट तक । इसके तक  ।  इसके क्योंकर  में  भी  बनाया  जाये
 |

 मंत्रालय  को

 देश  के  समक्ष  एक  स्पष्ट  योजना  रखनी  बीच  ३०  मील  का  स्थान  छोड़  दिया  गया  था  ।

 चाहिये  कि
 वह  बाढ़  की  रोकथाम  केਂ

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  इंजीनियरों  ने  यह  चेतावनी

 क्या  कार्यवाही  कर  रही ंहै  ।  इसमें  दी  थी  कि  यहां  बन्ध  नहीं  चाहिये

 कितना  ही  समय  क्यों  न  लग  ।  इस  प्रकार  समस्तीपुर  क्षेत्र  को
 खतरा

 हम  बाढ़  की
 को  सहने  योग्य  साहस व

 लेकिन  इसके  बावजूद  राजनैतिक  दबाव

 कि ९  उत्पन्न  कर  सकने  होंगे  ॥  के  कारण  वहां  बन्ध  बनाया ग्राम  ।  परिणाम
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 यह  gat  कि  समस्तीपुर  का  सारा  इलाका  देश  के  समस्त  उपलब्ध  श्रमिक  संसाधनों  की

 बाढ  स  ग्रस्त हो  इसी से  वहां  के  लोग  सहायता  से  बाढ़  का  सामना  करना  चाहिये

 तथा  देश  की  रक्षा  करनी  चाहिये  ।  जितना कह  रहे  हैं  कि  ag  मानवीय  विपत्ति  हैं  ।  जब

 संसद  कार्य
 मंत्री  के  मतदान-क्षत्र  में

 यह  हो  ही  हम  इसमें  सफल  होंगे  उतना  ही  हम

 सकता  है
 तब  हमारे  क्षत्र  में  क्या

 कुछ  नहीं  वास्तविक  रूप  में  मनुष्य  कहलाने  का  अधिकार

 है  ।
 हो  सकता  ?  इससे  मैं  निवदन  करुंगा  कि  इस

 मामले  की  जाँच  की  जाय  तथा

 प्रभावों  को  ऐस  कार्यों  से  अलगਂ  रखा  जाय  ।

 यह  मेरा  पहला  प्रशन  है  ।
 श्री  बमन

 अनुसूचित  :  हम  माननीय  मंत्री  को

 मेरा  दूसरा  प्रदान  क्लार्क  तथा  सोनपर
 धन्यवाद  देते  हें  कि  उन्होंने  पहली  बार

 के  बीच  गंगा  के  किनारे
 की

 भूमि  के  वह  योजना  में  सम्मिलित  की  जानें  वाली

 जानें  के  सम्बन्ध  में  है  ।  यहां  की  बहुत
 अधिक

 योजनाओं  को  चर्चा  के  लिये  प्रस्तुत  किया
 भूमि  बह  गई  है  लेकिन  तीय  पंचवर्षीय

 है  ।  यद्यपि  हमें  इस  विषय  की  टेक्निकल

 योजना  में  इस  का  कहीं  ज़िक्र  भी  नहीं  है  जानकारी  नहीं  तथापि  हम  बाढ़  इत्यादि

 जब  कि  सरकार  थोडा-सा  ही  व्यय  करके
 से  होने  वाली  ae  तथा  जनसाधारण

 इसे  रोक  सकती  है  ।  इससे  लोगों  को  बहुत
 के  कष्टों  का  ज्ञान  रखते  हें  ।  आशा  है  कि

 लाभ  होगा  ।  झादषा  है  केन्द्रीय  सरकार  इस
 माननीय  सदस्यों  ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ

 कौर  कुछ  कार्य  अवश्य  करेगी  |
 भी  कहा  है  मंत्री जी  उस  पर  ध्यान  देंगे  ।

 भारत  में  कई  राज्य  हैं  जहां  प्रति  वर्ष  बाढ़

 रहती  किन्तु  रेड  विलय  पंचाट  के

 उत्तरी  बिहार  की  बाढ़  समस्याओं का  से  विभाजित  बंगाल  के  केवल  एक  भ्रंश  में  ही
 श्री  चटर्जी  नामक  इंजीनियर  को  गहरा  बाढ़  का  खतरा  रहता  है  वहां  प्रति  वर्ष

 भ्रध्ययन  है  ।  उन्होंन  कई  वर्षों  तक  वहां  कार्य  बाढ़  कराती  है  ।  उसका  विस्तार  अधिक  न

 किया  है  तथा  बन्ध  भी  बनाये  हैं  ।  सबसे  पहिले  होने  के  कारण  कोई  वहां  के  विनाश  का  ख्याल

 उन्होंन  ही  यह  चेतावनी  दी  थी  कि  यदि  उत्तरी  नहीं  करता  ।  किन्तु  इश  set  म  सम्पत्ति

 बिहार  में  कुछ  fae  स्थानों  पर  बन्ध  बनाये  जीवन  तथा  पशतूनों  की  सब  से  अधिक  हानि

 जायेंगे  तो  उससे  शून्य  लोगों  को  हानि  होने  हुई है
 ।

 केवल  एक  मतदान-क्षेत्र में  ही  ७  ५०

 की  सम्भावना  है  ।  लेकिन  बिहार  राज्य  की  करोड़  रुपये
 की

 हानि  हुई  है
 |

 इससे  श्राप  बाढ़

 सरकार  ने  उनकी  सलाह  स्वीकार  नहीं  की  ।  क  प्रकोप  का  च्  लगा  सकते  हूं  ।  द्वितीय

 केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बात  पर  ध्यान  पंचवर्षीय  योजना  में  ११०  करोड़  रपये  का

 देना  चाहिये
 |

 इस  सम्बन्ध  में  श्राप  जितने  उपबन्ध  पर्याप्त  नहीं  है  ।  परिश्रमी  बंगाल  राज्य
 अधिक  इंजीनियरों  से  परामर्श  करेंगे  उतना

 में  कोई  इंजीनियरिंग  परियोजना  नहीं है

 ही  लाभ  होगा ।  श्री  चटर्जी  के  बाढ़  सम्बन्धी
 कवल  कुछ  बन्ध  बनाये  जा  रहे  हें  जिनसे

 व्याख्यानों  की  प्रतिलिपियां उपलब्ध  हो  सकती  पांच  बड़े  नगरों  को  बचाया  जायेगा  ।  लेकिन

 हें  तथा  उनसे  लाभ  जा  सकत  कभी  तक  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  बाढ़  से  बचाने  के

 इसलिये  मेरा  ie  है  कि  द्वितीय  लिये  कुछ  नहीं  किया  गया  है  जब  कि

 वर्षीय  योजना  में  समस्तीपुर के  लिये  कोई  फसल
 बी

 हानि  ग्रामों  में  ही  होती  तथा

 व्यवस्था  की  जाये
 ।

 जहां  कहीं  भी  वहां  के  लोगों  में
 यह

 भावना  पैदा  हो  रही  है

 तत्काल  आवश्यकता हो  वहां  सरकार  को  कि  नगर  वालों  के  साथ  पक्षपात  किया  जाता



 ५१३५  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  २८  सितम्बर  १६४५५  बाढ़  नियंत्रण  तथा  परियोजनाओं  ५१३६

 के  बार  में  प्रस्ताव

 हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  sa  सभीਂ 4  आवश्यक  जानकारी  इकट्ठी  नहीं  हो  पाई  है  ।

 नदियों  तथा  समकोण  मेरे  यहां  कभी  तक  सिर्फ  बन्ध  ही  बंधे  पर

 इत्यादि  के  किनारे  किनारे  बन्ध  बनाये  जायें  दामोदर  नंदी  का  अनुभव  बताता  है  कि  बन्ध

 और  उनके  किनारों  पर  बसे  हुये  ग्रामों  को  बाढ़ों  की  समस्या  का  कोई  स्थाई  हल  नहीं  |

 तबाही  से  बचाया  लेकिनਂ  इसके  लिये  इसके  बारे  में  दो  विरोधी  रायें  हूं  ।  मंत्रालय  ने

 राज्य  तथा  केन्द्रीय  सरकारों  को  सहयोग  से  अपने  टिप्पण  के  €वें  पृष्ठ  पर  खुद  माना  है  कि

 कार्य  करना  चाहिये  ।  १९५४  में  तिस्ता  नदीਂ  सभी  बन्ध  बाढ़  के  विरुद्ध  निश्चित  रूप  से

 के  किनारे  बन्ध  बनाने  का  विचार  किया  पुरी-पुरी  सुरक्षा  नहीं  कर  देते  ।

 गया  ।  लेकिन  राज्य  मंत्रालय  यह  चाहता

 था  कि  रेलवे  मंत्रालय wot  लाइन  को  दामोदर  नदी  का  भ्रनुभव  तो  बताता  है
 बचाने  के  लिये  कुछ  होकर  निर्मित  कि  बन्दों  के  कारण  नदी  की  सतह  कौर  ऊंची

 लेकिन  रेलवे  मंत्रालय  वाले  इसਂ  पर  राजी  हो  गई  क्योंकि  साद  धारा  के  साथ  नीचे

 नहीं  हुये
 ।  परिणाम  यह  gat  कि  राज्य

 बह  कर  नहीं  जा  पाता  ।  नदी  की  सतह

 सरकार  ने  बन्ध  बनाने  का  निर्णय  किया  लेकिन  तौर  ऊंची  हो  जाती  है  ate  प्रिक  बाढ़  के

 उसके पूर्ण  होने  के  पहले ही  बाढ़  श्री गई  काल  में  बन्ध  टूट  जाते  है
 ।  यह  सही  है  कि

 कौर  यह  सारा  क्षेत्र  जलमग्न  हो  गयां  ।  उनकी  पूरी  देखभालਂ  की  जानीਂ  चाहिये  ?

 इस  वर्ष  भी  यही  ear  कि  राज्य  सरकार  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  भी  २३वीं

 रेलवे  लाइन  ऊंची  उठाना  चाहती  थी  ate  के  qd  कटक  के  प्रेस  सम्मेलन

 सड़क  की  सतह  भी  ऊपर  उठाना  चाहती  थी  ।
 में  कहा  था  कि  नदी  के  दोनों  कौर  ऊंची-ऊंची

 किन्तु  केन्द्रीय  सरकार  के  wee  पर  काम  दीवारें  रडी  कर  देने  से  उसके  grace

 रोक  देना  पड़ा  ।  wet  में  यद्यपि  उनका  के  गांवों  को  साद  भारा-श्रीश्री  विशाल

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हो  गया  तथापि  इसमें  इतना  tr  लाने  वाली  उसकी  बाढ़ों  से  लाभ  नहीं

 विलम्ब  हो  गया  fe  बाढ़  से  सड़क  इत्यादि  हो  पाता ।

 ट्ट  गई  कौर
 फिर

 वही  तबाही  हो  गई
 |

 इस  बाघों  के  बारे  में  दो  विरोधी

 में  ये  उदाहरण  केवलਂ  यही  दिखाने  के  wad  |  इस  काम  के  लिये  मेँ  सुझावਂ  रखंता  हूं

 लिये  दे  रहा  हूं  कि  जो  भी  योजना  बनाई  कि  हमारे  गवेषणा
 विभाग  को  इन  दोनों  का

 जाती  है  उनको  कार्यान्वित  भी  किया  जाये  ।  समन्वय  करने  के  लिये  जांच  पड़तालਂ  करनी

 हमारे  उड़ीसा  में  प्रति  १५०  इंचਂ  वर्षा  चाहिये  यह  है  कि  बन्ध  तो  बनायेंगे

 होती  है  श्र  शुरू  जून  से  सितम्बर  तक  रहती  पर  साथ  ही  कोई  ऐसा  उपाय  भी  होना

 हैं
 ।

 इसलिये
 जो  भी

 किया  जाना  जल्द  चाहिये  जिससे  कि  गांवों  को  बाढ़  के  पानी

 से  जल्द  किया  जाना  चाहिये  ।  का  फायदा  भी  हो  जाये  भर  उससे  नुकसान

 भी  न  हो--जैसे  अतिरिक्त  पानी  निकालने

 के  नाले  att  नहरों  की  शादी  ।
 यहां  जो  टिप्पण  परिचालित किया

 war  उसके  €वें  पृष्ठ  पर  कहा  गया  है  कि  मेरा  सुझाव  है
 कि

 यह  जाँच  पड़ताल  का  काम

 मेरे  क्षेत्र  में  कोई  भी  परियोजना  चालू  नहीं  ait  से  शुरू  कर  दिया  तो  किसी  दिन

 की  जाएंगी  क्योंकि  उसके  लिये  अभी तक  हम  उसका  समाधान  भी  ढूंढ  निकालेंगे
 |



 RWRwe  द्वितीय
 पंच  वर्षीय  योजना

 में
 २८  सितम्बर  eux  बाढ़  नियंत्रण

 परियोजनाओं  RWIS

 के  बार में  प्रस्ताव

 श्री  सारंग घर  दास  अपना  नियंत्रण  बोर्डे  बना  लिया  है  ।  यहां

 :  पिछल  १००  वर्षों  के  दौरान  बाढ़ों  में  कहूंगा  कि  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय

 से  सम्बन्धित  कई  सिद्धान्त  प्रचलित  रहे  के  भ्रन्तगंत बाढ़  नियंत्रण  बोर्ड  ने  अपना

 हुज्जाज  से  लगभग  २५  वर्ष  श्र  ATT  कर्तव्य  पूरी  तौर  से  नहीं  निभाया  है  ।  यह  तो

 veal  का  सिद्धान्त  मान्य  हो  गया  था  |
 ठीक  किया  गया  है  कि  पिछले  ्  उसनें

 इस  काम  के  लिये  भ्रावश्यक  सभी  जानकारी
 लेकिन  तभी  एक  प्रमुख  प्रंग्रज़  न

 यह
 मत

 दिया  था  कि  बन्ध  नहीं  बनाया  जान  को  इकट्ठे  करने  का  काम  शुरू  किया
 |  पर

 और  बाढ़  के  पानी  को  फैशन  दना  चाहिए  ।  क्या  यह  उड़ीसा  के  बारे  में  भी  श्रावक

 तब  सरकार  न  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  नहीं था  ?  क्या  इसलिये  ऐसा  नहीं  eur

 था  |  उसके  बाद  जनर  एक  अन्य  प्रमुख  वहां  ११  वर्षों  से  कोई  बाढ़  नहीं  पराई  ह  ?

 नियर  विश्वेश्वर या  ने  नदियों  के  जलाशय  मेरा  कहना  हे  कि  उड़ीसा  की  सरकार  इंसकी

 बनाने  की  बात  तो  मेरा  ख्याल  ह  कि
 अधिक  दोषी  है  ।  उसे  समझना  चाहिये  था

 उसी  के  बाद  हीरा कुड  बांध  का  निर्माण  कि  हीराकुड  ही  सारे  उड़ीसा  में  बाढ़ों  की

 समस्या  नहीं  सुलझा  देगा  ।  एशिया  तथा
 शुरू  किया  गया

 था  ।  झर  तभी
 हीराकुड

 महानदी  की  ति करा पा रा
 शौर  सुदर  पूर्व  के  लिये  बने  झा धिक  अयोग

 नाराज़  परियोजनाओं की  रूपरेखा  छापी  गई  तमाम  इंजीनियरों द्वारा  तो  सभी

 थी  ।  हीरा कुड  बांध  शिलान्यास  चीजों  पर  विचार  व्यक्त  किये  गये  हे  1  पर

 करते  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण  बोड़े  वन-रोपण

 कि  महानदी  की  घाटी  at  परियोजनायें  श्र  भूमि  के  संरक्षण  के  लिये  व्यवहा  रिक

 पूरी  होने  पर  उड़ीसा  में  दूध  प्रौढ़  मधु
 की

 रूप  में  कुछ  भी  नहीं  कर  रहा  है  ।  भूमि  संरक्षण

 धारायें  बहने  लगेंगी  ।  इससे  जनता  के  काम  को  तो  भूमि  संरक्षण  बोर्डे  को  सौंप

 ने  बड़े  उत्साह के  साथ  सोचा  कि
 दिया  गया  है  ।  हीरा कुड  बांध  के

 उड़ीसा  की  सारी  समस्याओं  सुलझ  जायेंगी  ।  डा०  सीवेज ने  अपन  °e¥s  के  प्रतिवेदन  में

 इसके  में  बताता  हूं  कि  पिछले  वर्ष  कहा  था  कि  उस  बांध  के  निर्माण  के

 उत्तर  बिहार  श्र  शभ्रासाम  उसी  समय  से  वहां  वन-रोपण  भी

 म  केन्द्रीय  सरकार  ने  बाढ़ों  के  लिये  क्या  किया  आरम्भ  कर  चाहिये  ।  में  कई  बार  इस

 था  |  उसी  समय  सिंचाई  श्र  विद्युत  मंत्रा  लय  are  ध्यान  दिला  चुका  हूं पर  इस  विषय  में

 ने  एक  बुद्धिमानी का  काम  किया  था  ।
 उसने

 कुछ  भी  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  मंत्री  महोदय

 राज्यों  का  सम्मेलन  बला  कर  एक  केन्द्रीय  ने  उसकी  चर्चा  waar  की  पर  उड़ीसा

 बाढ़-नियंत्रण  बोर्डे  बनाया  बाढ़  की
 में  मुझे  पता  लगा  है  कि  seit  उसकी  स्वीकृति

 सम्भावना  वाले  राज्यों  से  भी  wa  भी  नहीं  दी  गई  है  ।  बाढ़ों  की  रोक-थाम  के

 अलग  ae  बनाने  के  लिये  कहा  था  ।  उत्तर  सिलसिले  में  भूमि  वन-रोपण  श्र

 पश्चिमी
 जल-संचय  के  कामों  को  बिल्कुल  भुला

 जम्मू  तथा  मध्य  प्रदेश  हैदराबाद  दिया  गया  हू
 ।

 लोग  जंगल  काटते  जा  रहे  है

 q  तो  अपने  यहां  नियंत्रण  बोर्डे  शौर  उनकी  वन-रोपण  नहीं  तो  हीराकुड

 जैसे  बांध  भी  एक  ae  फटने  लगेंगे  ; प्राविधिक  समितियां  बना  पर  उड़ीसा

 की  सरकार  ने  उसकी  आवश्यकता नहीं  यह  १७  वर्षों  में  हो  या  ७०.  वर्षों  वस्तुतः

 समझी थी  ।  बाद  में  उन्होंने  मान  में  a चर्च  चात
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 सारंग घर

 इस  fas  जल-संचय  के

 तालाब  शादी  बना
 में  यह

 भी
 कहता  हूं  कि  टिकरापारा

 झर  नाराज  में  एक  साथ  एक  के  बाद

 हम  समस्या की  जड़  तक  नहीं  पहुंच र  दूसरे  काम  शुरू  करना  चाहिये  ।  हर

 oe  कोई  इंजीनियर  होने  का  दावा  नहीं  नदी  के  पास  के  क्षेत्रों  में  वन-रोपण  कौर  भूमि

 करता ;  मुझे  भूतपूर्व  संरक्षण
 का

 काय
 शुरू  होना  चाहिये

 निरीक्षक के  शब्द  याद  हे  कि  जब  तक

 रोपण  करके  पेड़ों  के  नीचे  काफी  घास  नहीं
 में  उड़ीसा की  कौर  से  केन्द्रीय  सरकार

 कौर  पड़ौस  की  राज्य  सरकारों  को  सहाय
 उगाई  जाती  at  तक  नदी  का  पानी  ा उपभ

 के  लिये  धन्यवाद  देता  हैं  ।  केन्द्र  ने  फौजी
 रुकने  की  बजाय  भूमि  में  ७  रास्ते  काटता

 कौर  बाढ़ों  का  खतरा  बढ़ता  ही  जायेगा  ।
 दल  भेज  कर  जो  जल्द  से  जल्द  सहायता  हमें

 पहुँचाई  उसके  लिये  में  साभार  प्रकट

 भूमि-संरक्षण को
 बाढ़  नियंत्रण  के

 करता  हू  ।

 कार्य  का  हिस्सा  ही  बनाये  रखना

 उसे  किसी  दूसरे  मंत्रालय को  अलग  से
 wa  में  त्री  महोदय  से  प्रार्थना

 करता  हूँ  कि  वह  बाढ़  नियंत्रण  ats  को नहीं  सौंपना  चाहिये  ।

 इतना  प्रभावद्याली कारगर  बनायें  कि

 [afsa  ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन  बह  निकट  भविष्य में  ही  इस  समस्या का

 धान  निकाल सके

 स्पष्ट  हू  कि  जब  बन्ध  बने  हुये हें  तो

 हमें  उनकी  देख-भाल भी  करनी  चाहिये  ।  श्री  हाथी
 :

 में  इस  aaa
 पर  बीच

 उड़ीसा  में  क्या
 ८०

 वर्षों  में  गलना  चाहता  हूं  we  माननीय

 सदस्यों  द्वारा  उठाई  गई  बातों  पर  ही  कुछ से  दृढ़  खड़े  हुये  दलाइघाई में  दरारें पड़
 स  दौरान  उठाई  गई  विभिन्न

 गईं  ।  पहले  तो  उड़ीसा  का  लोक  निर्माण  कहूँगा  ।

 बातें  उसी  कार  की  हैं  जिन्हें  कि  मेरे

 सहकारी  ने  शुरू  में  कहा  था  ।  हम  बाढ़  की करतें  थे  ।  प्रधान  की

 कौर  मधुਂ  की  धारा  की  घोषणा  से  लोगों
 समस्याओं  को  कैसे  क्या  तरीका

 में  यह  धारणा  फंल  गई  कि  बन्दों  की  सुरक्षा
 श्रस्तियार  करें  र

 '
 तरीके  व्यावहारिक

 भी  हैं  या  नहीं--यही  कुछ  बातें  गई
 करना  कोई  झ्रावश्यक  काम  नहीं  हें  ।  सरकार

 भी  इसी  era  की  शिकार  हो  गई  ।  बन्ध  कुछ  कौर  भी  बातें  we  अलग  क्षेत्रों

 की  मरम्मत  का  कोई  सुझाव  war  भी  तो  के  बारे  में  कही  गई  थीं
 ।

 उस  पर  नहीं  की  गयी  |  जन  में  उसकी  में  श्री  त्रिपाठी  द्वारा  उठाये  गये  प्रश्नों

 मरम्मत  के  लिये  २०  लाख  रुपये  मांगे  गये  थे  ।
 से  शुरू करता  उन्होंने यह  तो  सही  कहा

 यह  बाढ़  से  पहलें  की  बात  हे  ।  इससे  सिद्ध
 था  कि  ब्रह्मपुत्र

 की
 सहायक  नदियों  के  जमे

 होता  हे  कि  उड़ीसा  सरकार  जानती  थी  हुये  साद  की  पुरी-पूरी  जांच-पड़ताल  के

 कि
 बन्ध  कमजोर  था

 |
 उसके  टूट  उसके  दोनों  बन्ध  बनाने  से  कोई  खास

 जाने पर  तो  १  करोड़  रुपये  भी  उसकी  मरम्मत  फायदा नहीं  यह  सही  है  ।  सरकार  ने
 के  लिये  काफी  नहीं  होंगे  ।  में  कहता  ब्रह्मपुत्र  उसकी  सहायक  नदियों  के

 हू ंकि  अब  मरम्मत  का  काम  पहले  ही  कर  लेना
 जमे  हुये  साद

 की
 माप-जोख  शुरू  कर  दी  है  ।

 चाहिय  ।  श्रीराम  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  ४००
 मील
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 लम्बे  बन्ध  का  काम  इस  माप-जोख  के  पुरा  निरोध-बांध  के  faq  सर्वेक्षण  कियाः

 होने  पर  ही  शरू  किया  जायेगा  ।  जैसा  कि  जा  रहा है  ।  इस  नदी  की  कुख्  सहायक  नदियों

 शुरू  में  कहा  गया  इन  प्रस्तावों  को  न  तो  से  सम्बन्धित  जांच  पड़ताल  अभी  पूरी  नहीं

 wat  स्वीकृति  ही  मिली  ate  न  उनकी  हो  सकी  है  ।  में  यह  भी  कहना  चाहूंगा कि

 पुरी  जांच-पड़ताल  हुई  है  :  वे  प्रभी  प्रस्ताव  श्रासाम  जेसे  क्षेत्रों  या  प्रदेशों  में  हमें  यह

 भर
 हें

 ।
 उनको  भ्र भी  पुरी  तौर  पर  जांचा  सावधानी  रखनी  पड़ती  है  कि  जांच  पड़ताल

 जायेगा  तब  केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण  बो  का  काम  पहल  पुरा  कर  लिया  जाये  किसी

 के  सामने  पेदा  कया  जायेगा : श्ौर तब, ake  या  छोटे  से  बांध  के  निर्माण  कोਂ

 प्रतिनिधि रूप  से  खरे  साबित  होने पर  और  शुरू  करने  से  पहले  हमें  भौतिकीय

 प्राविधिक  सर्वेक्षण  के  बाद  उन्हें  शुरू  पड़ताल  भी  कर  लेनी  पड़  है  ।  लकिन

 किया  जायेंगी  ।  लिये  माननीय  सदस्य  नीय  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित  नदी  पर  at

 के
 इस

 सुझाव  पर  तो  विचार  हो  ही  रहा  जांच  पड़ताल को  काम  जारी  ही  है  ।  we

 पूरी  जांच  हो  चुकने  वह  केन्द्रीय  जांच  पड़ताल  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  प्रयोग

 बाढ़  नियंत्रण  बोर्ड  च्  जायेगा  |  के  निर्देशन  में  हो  रही  हें  ।  उन्होंने  कहा

 में  सभा  को  बताना  चाहता  हूँ  कि  नदी  मंत्री  महोदय  ने  ae  बताया  था  कि  वह

 के  भ्रासपास  के  उत्तरवर्ती  war  में  भी  दो  राज्य  सरकार  का  काम  केन्द्र  का  नहीं  ।

 एक  भौमिक-विद्  atc  एक  उनका  मतलब  शायद  यही  था  कि  ग्रासिम

 वन-अ्रधिकारी का  दल  भेजने  पर  विचार  हो
 सरकार  इस  तरह  के  काम का  भार  उठाने

 में  समर्थ  नहीं  हें  ।  जहां  भी
 किसी  राज्य  को

 रहा  है
 ।

 इनकी  जांच  पूरी  हो  चुकने  पर

 काम  शुरू  किया  जायेगा
 ।

 सभी  जानते  हैं
 आवश्यकता  पड़ी  केन्द्र  ने  सदैव  ही  उसे

 कि  एक  सहयोजित  ate  एकीकृत  योजना  प्राविधिक  झर  वित्तीय  सहायता  दी  है  ॥

 के  यहां-वहां  भ्रमण-थलग  काम  ae  भारत  सरकार  ने  संव  नाकाम  को  ही

 कर
 '

 से  कोई  फायदा  नहीं  नुकसान
 सभी  राज्यों  को  धन  कौर  प्रविधि  में

 अवश्य  हो  सकता  है  ।  जांच  पड़ताल  निपुण  व्यक्तियों  की  सहायता  दी  हैं  ।

 पूरी  होने  पर  ही  यह  काम  शुरू  किये  जायेंगे  ।  aly  ही  कहा  हैं  कि  सा साम  सरकार  के  पास

 इसके  उन्होंने  ब्रह्मपुत्र  की  सहायक
 प्रविधि  में  निपुण  व्यक्तियों  की  कमी  है  ।

 ~
 नदियों  ate  कापली  घाटी  के  बारे  में  शायद  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  के  बिना

 शिकायत
 की  थी  कि  वहां  कोई  भी  बांध  डिब्रूगढ़  का  काम  पूरा  न  हो  पाता

 ।  भारत

 सरकार  को  इसका  पता  कि  राज्यों  में नहीं  बांधा  गया  और  योजना  भी  र  की

 जा  रही  है
 ।

 पहले
 भी

 बताया  गया  था  कि  ऐसे  व्यक्तियों  की  कमी  है  ।  वास्तव  में  ,

 स्वयं  भारत  सरकार के  पास  ऐसे  व्यक्तियों बांधਂ
 बना  ने  के

 लिये  ही  या  सिफ  बाढ़

 की  रोक-थाम  के  लिये  ही  बांध  नहीं  बना  fay  की  कमी  ह  ।  पर  इससे  फौरी  काम  को

 जाते  ।  उस  बांध  में  लगने  वाले  खर्च  area  पुरा  करने  या  शुरू  करने  में  कोई  रोड़ा  नवदीं

 अटक गा  +
 उससे  होने  वाले  भावी  लाभों  के  मुकाबिले

 तोला  जाता  हे
 ।

 पहले  इसे  देखना  पड़ेगा  ॥  केन्द्रीय  जल  तथा  fast  अयोग  के

 जहां  तक  उस  विशेष  योजना  का  निर्देशन  में  जांच  पड़ताल  जारी  शर

 सम्बन्ध  है  और  कापली  योजना  का  सम्बन्ध  यह  चिन्ता  नहीं  होनी  चाहिये  कि  वित्तीय

 उसके  बारे  में  जांच  पड़ताल  की  जा  ter  या  प्राविधिक  सहायता  की  कमी  के  कारण
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 क  बार  म  प्रस्ताव

 ध्रासाम  में  काम  रुक  सहायता  दी
 था

 ।
 पहले  भी  मुझ  से  मेरे  मंत्रालय

 जाती  और  दी  जा  रही  है  ।
 संसद्  के  सदस्यों  के  एक  शभ्रनौपचारिक

 सड़कों  और  रेलों  की  जांच  के  लिये  भी  एक  लन  के  दौरान  में  यही  बात  कही  गई  थी  i

 समिति  बना  दी  गई  जिससे  कि  क
 हमने  पुछताछ कर  ली  हैं  ।  स्थिति यह

 सहयोजित  प्रयास  किया  जाये  गैर  हमारी  कहीं  भी  कोई  ऐसी  चीज  दर्ज  नहीं  है  कि  किसी

 श्रावव्यकता  के  सं  रक्षात्मक  अरन्य  कार्यों  की
 इंजीनियर  ने  उसकी  उम्र  ७-८  साल  की

 राह  में  कोई  कृत्रिम  बा  यें  खड़ी  न  हो  बताई  हो  |  इसके  gev4u F WE में  यह

 सकें  |
 बात  जरूर  ay  मिलती  है  कि  बन्ध  अच्छी

 उड़ीसा  के  माननीय  सदस्य  श्री  मिश्र  हालत  में  are  wit  वर्षों  तक  खड़ा
 ~

 fata  की  है  कि  उड़ीसा  की  बाढ़ें  रहेगा  ।  जो  भी  वे  लोग  उस  ferator-

 कृत्रिम थीं  ।  श्री  सारंग धर दास  ने  भी  स

 कथन  का  wanted  किया  हैं  ।  शिकायत  रहे  हैं  ।  वे  यह  भी  कोशिका  कर  रहे  हैं  कि

 यह  थी  कि  देलाईघाई  की  अच्छी  तरह से  am  जो  भी  निर्माण  उसमें  fear  जाये वह

 नहीं  की  गई  उसकी  ठीक  वैज्ञानिक ढंग  से  किया  जाये  ।  यहां

 प्रकार  से  मरम्मत  नहीं  की  थी  ।  इस  बात  पेश  किये  हुये  विवरण  में  इस  खास

 से  कोई  नकार  नहीं  करना  कि  मौजूदा  aa  के  सिलसिले में  उड़ीसा  सरकार  से

 areal  शरर  पुलों  की  अच्  तरह  देख-भाल  प्राप्त  ब्यौरे  दिये  गये  हैं  ।  उसमें  ३१  वीं

 arc  मरम्मत  की  जानी  वैसा  तारीख  पड़ी  है,पर  वे  बहुत  पहले  चुक  थे

 न  करने  पर  नुकसान  होगा  ।  हाल  की  बाढ़ों  इसका  थे है  कि  वे  बाढ़ो ंसे  काफी

 में  भी  हमने  देखा  है  फूटे  हुये  स्थानों  के  कारण  पहले  ही  यहां  at  चुके  थे  ।  उड़ीसा  सरकार

 ही  बाढ़  का  नुक़्सान  बढ़ा  है
 |

 यह  उस  पर  ध्यान दे  रही  थी  ।  इतना ही

 स्थापना  इसे  तो  कोई  भी  नहीं  काट  PeUY  में  उन्होंने  संग्रहीत  सभी  तथ्य

 सकता  |  बन  जाने  पर  राज्य  या  केन्द्र की  पूना  गवेषणा  केन्द्र  में  उसकी  सम्मति  कौर

 सरकार को  उनकी  देखभाल  करनी  नमूनों  के  लिये  भी  भेज  दिये  थे
 ।

 लेकिन

 ही  चाहिये  ।  उनको  सुरक्षित  रखना  चाहिये  |  वह  तो  प्राविधिक  दृष्टिकोण  की  बात  है  कि

 उसे  कैसे  किया  ।  अब  प्रश्न  उठेगा
 ५  क ि

 ऊपर  से  तो  यही  लगता  है  कि  यह

 राज्य  सरकार  की  है  केन्द्रीय  सरकार  यदि  यह  जानकारी उन्हें  तो  उन्होंने

 तो  सलाह  दे  सकती है  ।  निर्देशन ही  कयों  इस  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  किया
 ?  हमें

 कर  सकती  हैं  कि  क्या  होना  पर  तो  यह  सुचना मिली  है  कि  उन्होंने कुछ

 उन्हें  देखने  की  ज़िम्मेदारी  तो  राज्य  सरकार  होकर  बनवाये  भी  भ्रावश्यक

 वाही  भी  पुरी  की  थी
 ।

 वह  तो  एक  अस्थाई की  ही  है  ।  इस  ख़ास  मामले  के  सिलसिले  में

 तो  कहा  गया  कि  किसी  इंजीनियर ने  चीज़  att  स्थाई  समाधान  के  लिये

 पहले  से  बता  दिया  या  राय  दी  at  उन्होंने  यह  क़दम  उठाया  था  ।  केन्द्रीय  जल

 तथा  wart  के  writ  पुना कि  उस  खास  बन्ध  की  उसर  ७  वर्षों  की
 ५  ५

 उसमें  मरम्मत  की  ज़रूरत  है
 ।

 कौर  चूंकि  गवेषणा  संस्था  को  पुरे  तथ्य  भेज  कौर  उसके

 उसकी  मरम्मत  नहीं  की  गई  थी
 इसलिये  नमूनों  के  लियें  संस्था  से  भेजा  गया  अनुमति

 ae  टूट  गया  कौर  उससे  इतना  नुक़सान  खच  का  ब्यौरा भी  उन्हें मिल  गया  ।  वे



 RWwY
 facta  पंचवर्षीय

 योजना
 में  २८

 सितम्बर  2EYY  बाढ़
 नियंत्रण

 परियोजनाओं  के  ५१४६:

 बारे  में  प्रस्ताव

 अब  उस  काम  में  और  बढ़  रहे  हैं  ।  वही  श्री  जयपाल  सिंह  oferta

 एक  समाधान  जो  दी घं कालीन  समाधान  रक्षित--शअ्रनुसुचित  भ्रादिम  :

 होगा  मेरे  मान्य  मित्र  अपने  वाक्य  में  थोड़ा

 सा  परिवर्तन करना  स्वीकार  करेंगे  ?

 थी  सारंग घर  दास :
 '

 वह  अस्थायी  ढांचा
 बांध  का  टूटना  आदमियों  के  काम  का

 जून  के  wa  या  जुलाई  के  प्रारम्भ  में  वह

 गया  था ।
 णाम  नहीं  तो  कम-से-कम  वह

 के  हाथों  गलत  ढंग  से  काम  होने  का
 न पारणाम

 श्री  हाथो  :  जी  नहीं  |  ag  बह  नहीं  तो  जिससे
 कि  वह  टूट  गया

 ।

 गया  था  ।  वे  उसकी  बराबर  पुरी  देख-भाल

 एक  माननीय  सदस्य  qt  ढंग
 कर  रहे  थे  ate  सूचना  मिली  है  कि  दूसरी

 सितम्बर  को  सुपरिंटेंडिंग  इंजीनियर  ने  काम  होने का  परिणाम ।

 उस  बन्ध  का  निरीक्षण  भी  किया  था  ।  vat

 तारीख  को  रात  के  २  कौर  प्रातःकाल
 श्री  हाथी  :  इसके  बाद  यह  बात  भीं

 ५  बजे  के  बीच  एडजेक्टिव  इंजीनियर  ने  कही  गई  थी  कि  महानदी  के  पानी  सतह

 भी  उसका  निरीक्षण  किया  था  कि  रात  के  ऊंची  नहीं  उठी  थी  ।  येह  सत्य  नहीं है
 ।

 पहरे  वाले  ठीक  से  काम  कर  रहे
 या

 नहीं
 ।  पानी

 की
 सतह  ऊंची  हो  गई  कौर  यही  हीरा+

 ५  सितम्बर  को  झ्रावास  कौर  सम् भरण  कुड  बांध  था  जिसने  लगभग  ढाई  लाख

 उपमंत्री  ने  भी  बन्ध  का  निरीक्षण  किया  पानी  रोक  रखा  था  ॥  यदि  वह  बांध  न  होता

 ११  गैस  बत्तियों के  १४०  कर्मचारी  महानदी में  शर  अधिक

 वहां  तैनात  थे  ।  पहुंचती  ate  इससे  भी  afer  नाश  होता लेकिन  दुर्भाग्यवश  एक  बन्ध

 तथा  नदी  का  अ्रनिष्टकारी  प्रभाव  कौर  भी
 एक  ऐसी  जगह  से  फूटा  जहां  उसके  टूटने

 की

 कोई  उम्मीद  ही  न  थी  ।  अधिक हो  जाता  इस  से  यही

 निकलता  है  कि  बांध  ने  एक  प्रकार  से  नदी
 श्री  लोकनाथ  मिश्र  :  यही सब  से  बड़ी

 ont
 है  |  की  धारा  के  अवरोध  में  सहायता  ही  दीं

 थी  यह  सही  नहीं  है  कि  पानी  की  सतह
 श्री  हाथी  :  उड़ीसा  सरकार .  ने  यही  ऊंची  नहीं  हुई  थी  ।  वास्तव में  जल  की

 कहा  था  ।  ata  सही है  कि  बांध  टूट  सतह  ऊपर  ग्रा  चुकी  थी  ate  उसे  रोका
 भी

 गया  था  |
 हम  यह  नहीं  कह  सकते  मैं  यह  भी  कह  सकता  हूं

 कि

 कि
 यह  झ्रादमियों के  हाथों  gat  उन्होंने  जल  द्वार  बन  चुका  होता  तो  नदी  का  घारा  का

 सभी  सम्भव  प्रकार  की  समुचित  सावधानी
 बढ़ाव  रोका भी  सकता |  इस  ary

 से  काम  किया  था  कौर  उस  पर  भी  जो

 कुछ  हो  गया  वास्तव  प्रवासियों  के

 के  बन  कर  तैयार  हो  चुकने  की  fafa.

 तिथि
 जुलाई

 ae G3  कौर  कार्यक्रम  के
 किये

 का  नहीं  क्योंकि  सभी  बातें

 देखन  पर  यही  निष्कर्ष  निकलता  है  कि  यदि  अनुसार  वह  बन  भी  जायजा  ।  यदि

 वर्षा
 न

 हुई  होती  तो  कुछ  भी
 न

 हुमा  होता
 द्वार  बन  चुके  होते  तो  नीचे  को  बह  च् अ्रान  वाले

 छः  लाख  जल  को  रोका  जा  सकता  b
 लेकिन  इतने  पर  यह  कहना  कि  यह  सब

 उनकी  लापरवाही  का  ही  परिणाम था  उनके
 इसका  मतलब  है  कि  जल-द्वार  बनने

 साथ  ज्यादती होगी  1  मैं  सभा  के  सामने  या
 बन  चुकने  महानदी  से  नीचे  को

 यही  रखना  चाहता  हूं  कि  उसके
 लिये

 राज्य  बहनें  वाले  जल  श्र  आसपास  के  क्षेत्रों  से

 सरकार  को  दोषी  ठहराना  शायद  उसके  प्रति
 बहकर  कराने  वाले  दोनों  ही  का  मिला  कर

 ज्यादती  होगी  असर  उतना  नहीं  होगा  जितना  कि  ak



 AMV  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  २८  सितम्बर  geyuy  बाढ़  नियंत्रण  परियोजनाओं  के  ५१४८

 बारे  में  प्रस्ताव

 हुमा है
 ।

 तात्पयं  यह  है  कि  हीराकुड  बांध  सिचाई  अ्रावास  ग्रोवर

 उस  क्षेत्र  को  सुरक्षा  प्रदान  करेगा  |  संभरण  काम  में  वापस  में

 समायोजन  होना  क्योंकि  ऐसा  न यह  सब
 पर  भी  निभेर  हैं  कि

 विभिन्न

 निकटवर्ती  क्षेत्रों  में  वर्षा  कैसी  होती  है
 ।  पर  ही  कई

 स्थानों  पर
 रेलवे  द्वारा

 यदि  महानदी  को  रोक  भी  दिया  पर  बनाये  गये  पुल  नदी  के  सरल  बहाव  में

 अड़चन  पेदा  करते  हैं  ।  हमारे निचले  प्रदेश  ak  सारे  निकटवर्ती

 क्षे  में  aap  वर्षा  तो  स्वाभाविक  तौर

 बनाये  हुये  केन्द्रीय  बाढ़-नियंत्रण  बोड़

 नदी-श्रायोगों  में  भी  रेलवे
 उसका  अभाव  पड़ेगा  ही  ।  कितना

 झ्र  ग्रन्थ  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधि
 प्रभाव  यह  इस  पर  निर्भर  है  कि  निचले

 मौजूद  at  सभी  परियोजनाओं  रेलवे

 प्रदेशों  में  वर्षा  कितनी  होती  हैं  ।  इसमें  सन्देह  कृषि  पौर  अन्य  मंत्रालयों

 नहीं  कि
 हीरा कुड  बांध  उस प्रदेश  को  सुरक्षा  के  समायोजन  एवं  सहयोग  से  बनाई  जाती

 प्रदान  अ्रौर  इस  वर्ष  भी  उसने  लगभग  हं  उनके  arc  राज्यों  के  भी  प्रतिनिधि

 केन्द्रीय  बोर्ड में  मौजूद  हैं  ।  केन्द्रीय ढाई  लाख  सेक्स जल  को  नीचे  बहने से
 नियंत्रण  ats  में  राज्य-नियंत्रण  ats  कॉ कर  एक  सीमा तक  उसकी  सुरक्षा

 की
 प्रतिनिधित्व  भी  है  ak  केन्द्र  विभिन्न

 राज्यों  तथा  मंत्रालयों  में  समायोजन  के

 में  वन-रोपण  का  प्रश्न  लेता  हूं  ।
 साथ  काम  होता  है

 ।
 कोई  एक

 यह  एक  महत्वपूर्ण  चीज़ है  भ्र ौर  या  किसी  एक  मन्त्रालय

 वास्तव में  इस  उपाय  से  साद  आरम्भ  किया  गया  कोई  विशेष  निर्माण-काय

 आदि  )  इकट्ठा  होना  रुक  सकेगा ॥  कभी  भी  किसी  दुसरे  मंत्रालय  द्वारा  उठाये

 इसे  तो  करना  ही  पड़ेगा  |  हम  उसके  गये  भ्रमण  कायें  में  अड़चन  नहीं  डालेगा

 लिये  कदम  उठा  रहे  हैं  ।  उड़ीसा  सरकार  न  उस  पर  उसका  कोई  हानिकारक  प्रभाव

 ने  एक  atra  परियोजना  तैयार  भी  की  ही  पड़ेगा  एक  प्रकार  से  यह  अ्रवश्यक

 और  भूमि  संरक्षण  मंडल  उसके  सिलसिले
 भी  नहीं  तो  प्रायः यह  होता है  कि  कम

 में  कदम  उठा  रहा  हैं  ।  निकटवर्ती  संख्या  में  पुलिया  बनवाने  या  सतह  को

 क्षेत्रों  वास्तव जलाशय  से  सुरक्षित  रेखा  बनाये  रखने  के  लिये  एक  खास  स्तर

 रहने  की  ग्रवधि  बढ़ाने  के  लिये  यह  झ्रावक्यक  पर  कोई  सड़क  बनवाने  नदी  के  जल

 है  कि  वन-रोपण के  लिये  उपाय  किये  जायें  ।
 का  नीचे  को  होने  वाला  बहाव  रुक  जाता  है

 उस के
 न

 करन  का  तो  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  at  लाभ  की  जगह  उससे  हानि  का  अन्देशा

 उसे
 तो

 करना  ही  है  ौर  किया भी  जा  रहा  हो  जाता  समायोजन  ग्रावश्यक

 i  ब  |  केद्रीय है  ।  इसे  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 श्री  सारंग घर दास  :  क्या  उस  बाढ़-नियंत्रण  बोर्डे  में  इन  मंत्रालयों  को

 निधित्व  प्राप्त  है  ।
 योजना

 को  स्वीकृति  भी  चुकी  है  ?

 उस  परियोजना  पर  अरब श्री  हाथो :
 सभापति  महोदय

 :  ३.  बज कर  ३० आयोजन  आयोग  विचार  कर  रहा  है  |
 मिनट  हो  चुके  हैं  यदि  माननीय  उप  मंत्री

 एक  बात  कौर  केहि  गई  थी  कि  विभिन्न  अपना  भाषण  कुछ  समय  तक  ग्रोवर  जारी  रखना

 मंत्रालयों--रेलवे  परिवहन  चाहते  तो  वे  कर्ल  जारी  अ्रन्यथा



 PEYY HVE  रेलवे  परिवहन  की  २८  सितम्बर  रेलवे  परिवहन  की  स्थिति  Y*Ko

 मैं  मान  लूंगा  कि  उन्होंने  अपना  भाषण  att  अलग  राय  शास्त्री  अजम  गढ़

 qa  व  ज़िला
 :  में  भीਂ

 भी  दिव् बन लाल  सकसेना  जी  के  इस  भ्रनुरोध

 श्री  हाथी  :  मेरा  विचार है
 कि  मैँ  कल  में  अपनी  sara  मिलाता  हूं  ।  कल  ac

 और  कुछ  समय  तक  बोलूंगा  ।  सरकारी  दिन  we  यह  प्रशन  बहुत
 a

 qT  है

 सभापति  महोदय
 :  ठीक है  :

 व  कल

 कछ  साननोय  सदस्य  नहीं  ।
 जारी  रख  सकते  हैं  ।

 एम  माननीय  सदस्य
 :  कल गुरुवार  ए

 सलिए एं  ए  ए श्री  एस०  एल०  सकसेना  :  में  माननीय

 मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  aa  ही

 रात  में  सदस्यों  पास  अपने  ‘7c  की
 रेलवे  परिवहन  की  स्थिति

 भेज  दें  ।

 सभापति  महोदय  :  अरब  सभा  रेलवे

 श्री  नन्दा  :  यह  मेरा  काम  नहीं  है  ।  परिवहन  की  स्थिति  पर  चर्चा  शुरु  करेगी  ।

 मेरा
 भाषण  लोक  सभा  सचिवालय  के  पास

 ~  कई  चिट  जाये  लगभग  दस  ।  सभीਂ

 सदस्यों  को  समय  देना  है  ।  मैं  चर्चा

 सभापति  महोदय  :  अनुरोध  बिल्कुल  का  सूत्रपात  करनेਂ  वालें  माननीय  सदस्य  से

 उचित है
 ।  मुझे  आशा  है  कि  सदस्यों  को  केवल  पन्द्रह  मिनटों  तक  ही  बोलने  का

 अनु
 >

 मंत्री  के  भाषण  की  प्रतियां  अमल
 रोध  कहूंगा

 |

 जायेंगी  ।
 श्री  तुलसीदास  :

 श्री  एस०  एल०  सक्सेना  :  मेरा  भ्रनुरोध
 मैं  कुछ  श्रमिक  समय  देने  का  अनुरोध  करूंगा  |

 हैकि कल  का  सारा  दिन  इसी  चर्चा के
 लिये

 रखा  जाये  ।
 सभापति  महोदय  :  केवल  दो  घटों  का

 सभापति  महोदय  यह  भ्रध्यक्ष-पद
 ही  समय  है

 ।
 दस  सदस्यों  ने  चिट  भेजे

 के  अधिकार  से  बाहर  सभा  ने  इस  विषय

 अन्य  सदस्यों  के  समय  को  तो  मैं  fas  पांच से
 चर्चा  के  लिये  कुल  पांच  घंटों  की  अवधि

 दस  मिनट  तक  ही सीमित  कर  रहा  श्राप

 नियत की  है
 को  तो  में  दस  से  पन्द्रह  मिनट  तक  का  समय

 श्री  एस०  एल०  सक्सेना  :  यह  काफी
 दे  रहा  हूं  ।

 महत्वपूर्ण  प्रश्न  हैं  ।  राजा  तो  केवल  पांच

 सदस्य  ही  बोल  पायें  हैं  ।  और .  .  .  श्री  तुलसीदास  :  मैं  जिन  सारी  बातों

 सभापति  महोदय  :  यह  तो  काय  मंत्रणा
 को  सभा  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  उन

 समिति  ने  निर्धारित  किया
 था  ।  कार्य  मंत्रणा

 सब  को  पन्द्रह  मिनटों  में  कहना  सम्भव  नहीं

 समिति  ही  को  यह  पहले  से  सोचना  arf
 AOS  होगा  ।  यदि

 मुझे  कम-से-कम  पैंतालीस

 था
 कि

 इस  विषय  पर  बहुत  ही  अधिक  बोलने
 मिनट  ही  तो  wear  हो  ।

 वाल  होंगे  |  में
 पैंतालीस  मिनट  चाहता  था

 ।  यदि  ary



 ५१५१  रेलवे  परिवहन  की  स्थिति  २८  सितम्बर  £euYX  रेलवे  परिवहन  की  RU

 चाहें  तो  कृपया  सारी  चर्चा  की  अवधि  को  मुझे  यह  जान  कर  प्रसन्नता  हुई  है  किः

 भर  art  घण्टे  के  लिये  बढ़ा  दें ।  रेलवे  मंत्रालय ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 में  निर्धारित की  गई  ४००  करोड़  रुपये  की
 सभापति  महोदय

 :
 सभा

 ५
 बज  कर

 ३०
 मिनट  के  निर्धारित समय  के  बाद  नहीं

 राशि  को  योजना  wafer  में  ही  खर्चे
 कर

 के

 दिखा  दिया  है  ।  मैं  जानता हूं  कि  रेलें  अपना
 बैठेगी

 ।
 यदि  सभा  राजी  तो  दूसरी

 बात  है
 ।

 प्रारम्भ  में  बोलने  वाले  के  अतिरिक्त
 पूरा  सामान  नहीं  प्राप्त  कर  सकी  हैँ

 ।  इसका

 सभी  बोलने  वाले  अन्य  सदस्यों  के  लिये  मैं
 कारण  इस्पात

 की
 कमी  शर  बाहर  से ~

 पांच  से  दस  मिनटों  तक  की  safe  निश्चित
 श्रव्य  सामान  प्राप्त  करने  में  श्रसुविधाय

 करता हूं  ।
 हैं  ।

 फिर  मैं  आपका  ध्यान  इस  बात  की श्री  टी०  एन०  सिंह

 :
 आरम्भ  में  बोलने  वाले  माननीय  सदस्य

 src  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जब  कि  कृषि

 को  बीस  मिनट  दे  दिय  जायें  ।  शर  उद्योग  क्षेत्रों  में  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 की  अवधि  में  ४०  प्रतिशत
 तक  वृद्धि  हुई  है

 सभापति  महोदय
 :
 अच्छी बात  ।  उन्हें  रेलों  की  यातायात  सामना  केवल  हे  या

 बीस  मिनट  दिये  जाते  हैं
 ।

 ४  प्रतिशत बढ़ी  हैं  ।  इसका  परिणाम  यह

 श्री  दी  ०  बी०  बिट्ठल  राव  )  है  कि  माल  के  लाने  ले  जाने  में

 मंत्री  महोदय  उत्तर  देने  के  लिये  कितना
 समय  लेंगे  ?

 कठिनाई  बनी  रही  है
 ।

 हो  सकता
 है

 रेलवे

 मंत्रालय  यह  कहें  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०  बी ०  बनाते समय  wa  मंत्रालयों ने  उससे  सलाह

 :
 यह

 तो  सदस्यों  के  भाषणों  पर  नहीं  ली  कौर  इसीलिये  जब
 कि

 कृषि  att

 निर्भर  है  ।  उद्योग  क्षेत्रों  में  हुई  है  रेलें कोई

 उन्नति  नहीं  कर  सकी  हैं  ।  मेंरा  निवेदन  है
 कि

 सभापति  महोदय :  इसका  कुछ  अनुमान
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  समय

 बता  दिया  जाये  |

 इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाये  तथा  रेलवे  मं
 1-

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  बीस  से  तीसਂ  लय  are  wea  मंत्रालयो ंमें  समुचित  समन्वय

 मिनटों  art  घन्टा  समझ  लीजिये  ।  र  ।  योजना  आयोग  को  विशेषकर  इस  प्रोर

 ध्यान  देना  चाहिये  ।

 तुलसीदास  जैसा  कि

 आप
 को  मालूम  ही  है  परिवहन  हमारे  देश  कुछ  भी  हो  यह  तो

 कहा  ही  जायेगा

 की  व्यवस्था  में  बहुत  महत्वपूर्ण  कि  रेलों  ने  काफी  सामान  ढोया  है  ।  पहले

 स्थान  रखता  है  ।  कुछ  महीनों से
 मेरे  पास

 से  तैयार न  रहने  पर  भी  उन्होंने कृषि  शर

 बराबर  इस  सम्बन्ध  में  शिकायतें ar  रही  हैं  उद्योग  क्षेत्रों  को
 काफी  सहायता  पहुंचाई  ह्

 कि  भारतीय  रेलें  कृषि  ak  उद्योग  क्षेत्रों  लेकिन  जितनी  सहायता हम  चाहते  थे  इतनी

 द्वारा  तैयार  की  गई  समस्त  को  ढोने  नहीं  मिली  ।  चीनी  का  उत्पादन  '  लें
 लीजिये

 में  असमथ  हैं  ।  इसका  प्रभाव  यह  पड़  रहा  चीनी  का  उत्पादन  १६  लाख  टन  तक  पहुंच

 गया  है  कौर  अघिकतर  .
 नी  लारियों  द्वारा

 पा  रद्दी ह  ।  लाई  ले  जाई
 गई  है

 ।
 रेलों

 ने
 चीनी  मिलों



 KY  रेलवे  परिवहन  की  २८  सितम्बर  gEuY
 रेलवे  #+ प :रवहन  की  YRUY

 तक  केवल  ३०  प्र्दशन  TAT  पहुंचाया  है  जब
 हम  ठ्रितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  शुरू

 कि  नि  गाड़ियों  इरादे  में  ढाया  गया  में  ही  रेलवे  मंत्री  अपने  विभाग  के  लिये

 इन  बातों  से  gat  लगता  है  कि  रेलों  9Yoo  करोड़  रुपय  की  आव  edt

 से
 हमें  इतनी  सहायता  नहीं  जितनी  जाने  की  मांग  कर  रहे  |  मेरा

 हम  उनसे  प्राता  करने  थे  ।  व्य.वत्ततत्त  विचार  है  कि  उससे  भी  देश

 क  परिवहन  की  समस्या  नहीं  हुलसेगी

 मैं  बता  चुका  हूं  कि  जबर  तक  कि  पं रव उन

 बड़े  बड़े  उद्योगों  को  छोड़  भी  के  सभी  साधनों  के  एक  wana

 जाय  तो  भी  यह  बान  PATA  या  झा योजना  नहीं  क  ale  उन  सभी

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  भी  के  लिये  एक  एकीकृत  योजना  नहीं  बनाई

 किसान  को  अपना ठीक  नहीं  बनती  |  तब  तक  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों

 अनाज  भेजने  के  लिये  डिब्बे  नहीं  सिलते  छोटे  को  प्राप्त  नहीं  किया  जा  सकता  |  देखिये

 उद्योग  वाले  डिब्बों  के  लिये  बता  नाम  सड़क  अ्रन्देरूनी  तटीय

 पंजीबद्ध  ही  नहीं  करा  पाति  हैं  ।  महीनों  में  नौवहन  aia  की  क्या  हालत  है  ?  रेलों  पर

 कहों  एक  बार  माल  का  बुकिंग  खुलता  है  पहली  योजना  में  ४००  करोड़  कौर  दूसरी

 इससे  व्यापा/रेयों  या  किसानों  शादी  सभो  को  योजना  में  १५००  करोड़  खच  किये  जा

 कठिनाई  उठानी  पड़ती  है  ।  डिब्बों  की  Tez 1
 Na  |  पर  परिवहन  के  इन  साधनों  पर  कोई

 कभी  अर  माल  का  बुकिंग  बन्द  कर  देने  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  '

 से  उपभोक्ता  सभी  को

 परेशान  होना  पड़ता  है  ।

 तो
 दूसरे

 देशों  में  क्या  होता  है  ?  अमेरिका

 NS  परन  का  एक  पहलू  हुरैरा  |  में  fad  १४-२०  प्रचार  माल  रेलों  से

 छोटे  पैमान  के  उद्योगों  के  सिलसिले  में  ढोया  जाता  जै  बाकी  Go-Gy ड

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  went  जो
 दूसरे  साधनों  से  ।  हम  अपने  देश  में  पूरी

 बढ़ती  सोची  गई  थी  वह  इस  प्रकार  है ं:  तौर  पर  रेलों  पर  ही  निरभर  विदेशी

 ताजों  में  १४५  से  २०  कच्चे  लोहे  सरकार  ने  तो  यही  चाहा  अरब  इसी  तरह

 और  तन्य  उद्योगों  में  ३००  प्रदान  ।
 ~

 देवा  कीं  व्यवस्था  को  परिवहन  के

 रेलवे  में  इंजन  तथा  डिब्बों  में  किस  हद  तक  अन्य  साधनों  को  प्रोत्साहन  si  नहीं  दिया

 बढ़ती  की  जायेगी  इसका  विवरण  अभी  था  ।  लेकिन  हमने  प्रोत्साहन  देने  के

 मालूम  नहीं
 है

 ।  अपमान  यह  है  कि  द्वितीय  faa  क्या  किया  है  ?  मैं  चाहता हूं  कि  रेलवे

 योजना  में  उत्पादन  की  विधि  के  कारण  रेलों  मंत्री  पारवहन  के  प्रदान  को  पूरे  देश  का  प्रश्न

 को  पहले  से  ५०  प्रतिशत  माल  तौर  अधिक  समझें  |  सड़क  पारवहन  के  बारे  में  हर  राज्य

 ढोना  पड़ेगा  ।  इसके  में  बताना  के  अपने  अपने  अलग-ग्रहण  हित  हैं  ।  परन्तु

 चाहता  हूं  कि  नये  उद्योगों  के  स्थापित  होने  पूरे  देश  को  ऑ्रावश्यकताओं  को  देख  कर

 के.दौरान  रेलों  को  शुरू  में  ग्रायात्त  की  हुई  ही  कार्यक्रम  जाना  कुछ
 मशीनों  कौर  कच्चा  माल  भी  ढोना  पड़ेगा  |  राज्यों  के  हितों  को  देख  कर  नहीं  ।  तमाम

 Le  हमें  त्र  नीतिगत  लक्ष्य  प्राप्त  करने  है  राज्यों  ने  मोटरों  के  चलने  पर  टैक्स  लगा

 तो  पारवहन  की  यह  सुविधा  पैदा  करना  दिया है  ।  इसके  कई  राज्य  तो

 ही  होगी  ।  रेलों  की  क्षमता  भी  बढ़ानी  २-३  महीनों  तक  लाइसेंस  देने  तक  के  लिये

 जी  पड़ेगी  |  तैयार  नहीं  हैं  ।  रेलवे  मंत्रालय  को  चाहिये
 364



 ५१५५  रेलवे  परिवहन  की  २८  सितम्बर  १९५५  रेलवे  परिवहन की  स्थिति  ५१५६

 [at  तुलसी  ]

 कि  इन  सभी  प्रश्न  पर  गझ्राखल  भारतीय  ह  रुपया  नहीं  बाद  ग्राम  ।  जब-जब

 दष्टिकोण  से  बिचार  करे  ।  ame  योजना  अमली  जामा

 पहिचान  लगते  यहां  लोग  अ्रापतत

 रेलों  के  रेलों
 बत्तन  इसस  करते  ह  |  एसे  बहानो ंसे  लाभ

 निश्चित  होने  alee  कि  सफर  ौर  माल
 होगा

 ?
 मैं  जानता हूं  कि

 इस
 सभा  के  र  ट

 लाने  ले  जाने  के  लिय  जनता  कितना  अदा  पंथी  लेग  ग्राहक  ढंग  दे  ae  G  गलत

 करती  दूसरे  देशों  में  तक  से  ग्राहक  का  विरोध  करेंगे  |  यदि  घाटे  की

 दर  वही ंहै  जा  कि  जनता  बर्दाश्त  कर  सकती  व्यवस्था  या  विकास  कार्यों  पर  अचक

 है  ।  दूसरी  चीज  यह  है  कि  परिवहन  को  उसके  प्रमाण  में  खच  जाय  ज्यादा

 ग्रोवर  araal  में  भी  फैलाना  चाहते  ।  यद  कर  लगाये  मना  कम  जाय

 देश  में  निकलने  वाला  पूरा  ३६०  लाख  टन  तो  उद्योगपति  सहयोग  करने  लगेंगे  तव

 कोयला  रेलें  हो  रेलों  को  उतना  कसे  अराग  बढ़ा  जाये  ?  मेँ  श्री  तुलसीदास
 क्षमता  ही  नहीं  है  ।  इसलिये  कोयले  को  जी  से  पूछना  चाहता  कि  क्या वे  कौर

 जहाज़ी  कम्पनियां  ढो  सकती  हैं  ।  खच  रेलवे  उनके  साथी  इसमें  प्राण पन  से  लगेंगे  |  याद

 बर्दाश्त  कर  सकती है  ।  एक  जगह  यदि  दरों
 वे  कहते हैं  तो  ठीक है

 में  बढ़ती  भी  होती  तो  सरकार  gat

 साधनों  में  उसकी  पत्ति  कर  सकती  है  ।

 रेलवे  मंत्री  की  काफी  प्रशंसा  की  गई

 रेलवे  मंत्रालय  से  मेरा
 रु  रोध  यही

 है
 >  | ्  मैं  भूतपूर्व  रेलवे  मंत्री  की  भी  सराहना

 कि  देश  में  परिवहन  की  sala  के  लिये
 करना  चाहता  हं  कि  उन्होंने  भी  युद्ध  के  बाद

 रेलवे  मंत्रालय  को  परिवहन  के  सभी  साधनों
 को  कठिन  पारित  में  रेलवे  को  परों

 की  सोचता  का  काम  हाथ  में  लेना  पड़गा
 पर  खड़ा  AT  |  इसी  प्रकार  CEP

 पुरे  देश  को  श्रावव्यकताग्रों  को  देखते  हुये
 ५३  के  बाद  भी  परिस्थिति  शोचनीय  थी  ।

 कार्यक्रम  बनाना  पड़गा  |  म  करता  ढ़
 उसको  भी

 सुधारा  गया  है  ।  लगभग  दो
 कि  मंत्री  महोदय  योजना  आयोग  को  भी

 वर्षों  में  डिब्बों को  स्थिति  में  ७  प्रतिशत  सुधार
 यह  सुन्नाव  देंगे  |

 किया  गया  है  ग्रोवर  प्रतीक  होना  चाहिये  ।

 पर  उसके  लिये  घाट  की  अर्थ-व्यवस्था  करनी

 पडेंगी  |  क्या  हमारे  मित्र  उसका  समर्थन
 if  fag  मझसे  पहले

 बोलने  वाले  सज्जन  ने  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण
 करेंग ?

 समस्या  उठाई  है  ।  सभा  का  उस  पर

 पूरा  विचार  करना  चाहिए  ।

 एक  ग्रोवर  बड़ो  गम्भीर  चीज़  है  ।  उसका

 योजना  में  रेलों  के  लिये  कम  सारा  उत्तरदायित्व  व्यापार  शौर  उद्योग

 घन रा दक के  भ्रावंटन  की  शिकायत  को  है  |  में  लगे  हय  लोगों  पर  है  ।  है--माल

 वात  सही
 है  |  ज्यादा  मिलना  चाहत  ।  पर  के  डिब्बों  का  काला  बाजार  |  रेलवे

 मझ  भय  यह  कि  जब  जब  अधिक  धन  की  की  भाषा  में  उसे
 |

 के  डिब्बों  का  झूठा

 आवश्यकता  पड़ती  है  त्ति-तब  पसे  वाले
 कहा  जाता  है

 ।
 लोग

 aga
 पहले

 ही  डिब्बे  संक्षिप्त  करा  लेते  शौर  ऐन श्र  उद्योगपति  लोग  चिल्लाहट  मचाने  लगते

 कि  व्यापार  गिर  रहा  मंग  वक्त  पर  उस  रह  करवा  देते हं



 AWAY  रेलवे  परिवहन  की  feafa  २८  सितम्बर  pean  रेलवे  परिवहन  की  ५१५८

 श्री  तल सो दास  यह  नहीं  होता  |  कि  उत्पादन  में  ३०  से  ४०
 प्रतिशत  की  बढ़ती

 हुई  है  ।  वह  सब  गई  कहां  ?  मेरा  ख्याल  है
 श्री  to  एन०  सिंह  :  मैं  निश्चित  तौर

 पर  कह  सकता हूं
 ।

 मैं  एक  उदाहरण  दूंगा
 ।

 कि  जनसंख्या  बढ़  गई  हे  ।  शायद  यहीं  कारण

 हो  |
 कुछ  दिन  पहले  ही  में  ने  सुना  था  कि  देश

 सौराष्ट्र  में  ४००  डिब्बे  मांगे  गये  अरर

 में  मंदी  है  ।  सभी  कहते  थे  कि  देश  में  मंदी
 संरक्षित  होने  के  बाद  सभी  रह  कर  दिये  ह  उ  |  श्र  अरब  एकाएक  कहा  जाता  हूं  कि
 गये  थे  ।  यह  कृत्रिम रूप  से  डिब्बों  का  अभाव

 ष

 wo  प्रतिशत  बढ़ती  हुई  है  ।  में  नहीं  जानता  कि
 पेदा  करना  हे  |  सोवियत  रूस  में  नन् एसा  करने

 ये  was कहां  से  प्राप्त किये  गये  हैं  |
 वर  गोली  से  उड़ा  दिया  जाता  है  ।  पर  यहां

 हम  कुछ  नहीं  करते  |  में  रेलवे  मंत्रालय  श्री  तुलसीदास  ये  wins  किसी

 शर  ने  नहीं  स्वयं  सरकार  ने  दिये  हें  ।
 ख  पंजीयन की  फीस  रखना  के  प्रश्न  पर

 श्री  टो०  एन०  सिंह  :  उन  आंकड़ों  का विचार  करने  का  ae  करूंगा  |  इससे

 बदा
 को  नुकसान  होता  है  ।  इसे  रोकना  गलत  थ  निकाला  गया  fe ~  |  भारत  में

 चाहिये  ।  विशिष्ट  उद्योगों  के  देशों  तो  हें  परन्तु

 अपने  यहां  के  सब  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  पुरे
 दूसरी  चीज़  ह--माल  को  दूर-टूर

 अ्रांकड़े  नहीं  हैं  ।
 के  स्थानों  तक  ले  देहली  से  पेप्सू  न

 भेज  उसे  देहली  में  मौजूद  होने  पर  भी
 श्री  तुलसीदास

 :  यह  पंचवर्षीय  योजना

 कलकत्ते से  पेप्सू  भेजना  |  इसके  लिये  नियम
 में  दिया  garg  ।

 श्री  टी०  एन०  उसे  में  ने  भी बनाना  चाहिये  ।  इसका  भार  खरीदने  वाले

 पर  पड़ता  है  ।  जब  पास  के  स्थानों  से  चीज
 देखा  शर  में  समझता  हूं  कि  में  अधिक

 मिल  सकती  तो  उसे  दूर  से  मंगाने  वालों  जानता  हुं
 ।

 प्यार  यह  कहें  कि  किसी

 इस  उद्योग  में  १०  उसमें  १४ पर  प्रतिबन्ध  होना  यह  ज़रूरी  है  ।

 ्  या  जो  भी  मांकड़  विधि  हुई
 में  जिस  एक  wea  समिति  में  उसम

 तो  यह  बात  समझ  में  कराती है  ।  लेकिन  यह

 हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  किसी  माल  की
 कहना  बहुत  ग़लत  होंगा  कि  सभी  उद्योगों

 क़ीमत  वीसी  खास  स्थान  पर  उस  पर  अपच  हुये  और  कुल  उत्पादन में
 प्राम  वृद्धि  कौर

 रेल  के  भाड़े  से  तय  होती  हूं  या  किसी  कौर
 यह  अर्थशास्त्र  तथा  सांख्यिकी  के  विज्ञान  के

 बात  से  ।  यदि  डिब्बों  के  इस  प्रकार  संरक्षित
 भी  विरुद्ध है  ।

 करा  लेने  से  कृत्रिम  अभाव  पदों  किया  जाता  है

 भर  माल  को  एक  खास  दिशा  में  जाने से
 इसके  साथ  में  यह  भी  आग्रह  करूंगा

 कि  हमें  इस  पर  व्यापक  दृष्टिकोण  अपनाना
 रोक  दिया  जाता  तो  उस  खास  स्थान  पर

 उस  माल  की  कीमतें  चढ़  तौर  गिर  सकती  चाहिये  ।  शरीर  हम  tala  पूरे रूप  में

 हूं  में  यट  चालबाजी  अराम  खरीददार  वृद्धि  करने  का  ही  निश्चय  जैसा  कि

 हममें  से  कुछ  चाहते  तो  हमें  उसके  लिये और  देश  के  हानि  पहुंचा कर  की  जाती  है  ।

 इसे  दूर  करने  में  सभी  को  रेलवे  मंत्रालय  धन  देना  चाहिये  श्र  साथ  ही  यह  भी

 कौर  सरकार को  पुरी  मदद  देनी  चाहियें  ।
 व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  धांधली  न  हो

 सके  ग्रोवर  धांधली  करने  वालों  को  यहाँ

 में  एक  कौर  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  बात  कहना  तथा  बाहर  की  जनता  के  समर्थन  से  कठोर

 चाहता हुं
 ।

 हमारे  मित्र  ने  wit  कहा  हें  से  कठोर  दण्ड  दिया  जाये  ।



 २८  ९४०४४ ५१५९  रेलवे  परिवहन  की  स्थिति  रेलवे  परिवहन की  ५१६०

 श्री  निबटाया  ये  कठिनाइयां  कम  से  कम  उचित  अनुपात

 उत्तर  तथा  खेरी--पूर्व  )  :  पिछले  पांच  में  विभिन्न  भागों  में  बंट  तो  जायेंगी  ।

 वर्षों  में  रेलों  में  विकास  का  कार्य  जिस  सुन्दर  में  श्री  तुलसीदास  की  इस  बात  से  भी

 ढंग  से  किया  उसके  लिये  श्री  तुलसीदास  सहमत  हूं  कि  सड़कों  द्वारा  परिवहन  की

 के  साथ  में  भी  उनकी  सराहना  करूंगा  |  व्यवस्था  को  भी  बड़ी  सीमा  तक  बढ़ाना  होगा

 युद्ध  के  बाद  रेलों  की  जो  दशा  उससे  क्योंकि  रेलें  प्र केले  ही  सारा  बोझा  नहीं  ढो

 हम  सभी  परिचित  हें--सारी  व्यवस्था  सकतीं  ।  मुझे  विश्वास  हैं  कि
 रेलवे  मंत्री

 छिन्न-भिन्न  हो  गयी  थी  ।  जो  डिब्बे  कौर
 इस  प्रशन  पर  भी  विवार  कर  रहे  ह  |

 इंजन  भ्र पनी  उमम  पूरी  कर  चुके  उन
 के

 सामान  लाने  ले  जाने  की  व्यवस्था
 फिर  से  कार्य  योग्य  बनाये  जाने  की  दिशा  में

 महान  काय  हुमा हे  इस  काल  में
 किये  बिना  प्रौद्योगिक  विकास  की  बात

 व्यर्थ हे  ।  वास्तव में  परिवहन  की  व्यवस्था

 कुछ  कमियां  रहीं  भी  हें  तो  वे  उस  युद्ध  की

 विरासत  के  जिसमें  हमारे  विदेशी
 तो  वास्तविक  विकास  काय  शुरू  होने  के

 पहले ही  करनी  चाहिये
 ।

 शासकों  ने  साज-सामान  को  ठीक  ढंग  से  रखने

 की  चिन्ता  नहीं  की  ।  wa  रेलों  की  ददा  देश  में  इस  समय  was  पिछड़े  हुये  क्षेत्र

 बहुत  हद  तक  सुखबीर  स्थिति  तक  पहुंच  गई  हें  कौर  ये  क्षेत्र  इसीलिये  पिछड़े  हुये  हैं  कि

 a 2  |  लेकिन  यह  भी  सच  है  कि  परिवहन  वहां  इस  समय  रेलें  नहीं  हैं  ।  परिवहन  की

 अवस्था  के  लिये  विभिन्न  भागों  में  कमियां  व्यवस्था  न  होने  के  कारण  वे  उद्योगों  को  भी

 रह  गयी  हें  ।  मेरा  दृष्टिकोण  यह  है  कि  प्रा कर्षित  नहीं  कर  सकते  |  लेकिन  इन  पिछड़े

 हमें  केवल  समूची  स्थिति  को  ही  नहीं  देखना  हुये  क्षेत्रों  को  हमेशा  पिछड़े  gat  नहीं  रहने

 च्५  ऐसे  स्थानों को  भी  देखना  हैं  जहां  देना  है  श्र  मुझे  प्रा  है  कि  साननीय

 की  स्थिति  arr  स्थानों  की  अपेक्षा  कहीं  रेलवे
 मंत्री  पिछड़े  ga  क्षेत्रों  के

 विकास  पर

 अधिक  विषम  हू  |  उदाहरण  के  लिये  सौराष्ट्र  विद्वेष  ध्यान  देंगे  ।  ताकि  वहां  उद्योगों

 को  ही  लीजिये  ।  वहां  सामान  आसानी  से  की  स्थापना  के  पहले  ही  रेलों  की  व्यवस्था

 एक  जगह  से  दूसरी  जगह  नहीं  जा  पाता  |  हो  जाय  |  मुझे  तराशा  हूं  कि  इस  सम्बन्ध

 इसकी  शीघ्र  से  शीघ्र  व्यवस्था  होनी  चाहिये  |  में  श्रवश्य कुछ किया कुछ  जायगा

 अन्य  प्रदेशों  में  विशेषरूप  से  छोटी  लाइन
 श्री  कण  पी०  त्रिपाठी  :  रेलवे  मंत्रा  ने

 पर  सामान  बिल्कुल  रुक  जाता  है  ।  इस  लिये
 देशवासियों  के  मन  में  यह  ara  जाग्रत  कर

 में  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करूंगा  कि  ये

 छोटी  लाइन  पर  विशेष  ध्यान  दें  ।
 दी  हे  कि  रेलवे  परिवहन  समस्या  उचित  ढंग

 से  सुलझायी  जायेगी  कौर  इसक  लिये  अपन

 रवैय ेके  विभिन्न  प्रदेशों  क  पूर्व  वक्ताओं के  साथ  म  भी  उन्हें  बधाई  देता

 हूं  ।  यह  सभी  जानते  हू  कि  भारत  की  स्वतंत्रता
 बीच  समन्वय

 भी
 झा वस् यक  हूं

 ।
 में  समझता

 के  बाद  उन्हें  किस  समस्या  का  सामना  करना
 हूं  कि  जब  तक  यह  नहीं  होगा  तब  तक

 स्थिति  में  विशेष  सुधार  नहीं  हो  सकता  पड़ा  g  ।  लेकिन  उसके  बाद  से  कार्य  किय

 गये  हें  श्र  स्थिति  में  कुछ  सुधार  |
 अगर  समन्वय  अधिक  हो  तो  वेतन  भी  म्यूजिक

 मिल
 सकते  हूँ  ।  में  यह  नवदीं  कहता  कि  इससे  परन्तु  में  उन  लोगों  के  साथ  भी  सहमत

 सारी  रूठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी  ।  लेकिन
 हूं  जो  यह  कहते  हें  कि

 देश  में  परिवहन  की



 ५१६२ ११६१  रेलवे  परिवहन  की  २८  सितम्बर  Lexy  ५ ५ रम  परिवहन  की  स्थिति

 समस्या  के  हर  पहलू  पर  पूर्ण  रूप  से  विचार  सफल  नहीं  gar  क्योंकि  विदेशी  कम्पनियाँ

 का  एकाधिकार है
 ।  इसलिये में

 मंत्री  महोदय नहीं  किया  गया  ।  at  यह  gar
 तो

 मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  को  बाध्य  होकर  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  भाड़े  में  कमी  के

 निजी अन्य  क़दम  उठाने  पड़ते  ;  उदाहरण  लिए  कम्पनियां  अथवा

 के  वे  क़दम  जिनका  श्री  तुलसीदास  ने  कम्पनियां  स्थापित  करा  कर  कोई  दूसरी

 व्यवस्था  कर  दें  ।
 gara  दिया  है  |

 में  इस  बात  की  दौर  भी  संकेत  करना
 मैं  श्री  तुलसीदास  की  इस  बात  से

 पूर्णतया  सहमत  हू ंकि
 केवल  रेलों  द्वारा  चाहता हूं  कि  स्टीमर  भारत

 में  नहीं  बनते

 इस  समय  केवल  समुद्रों  पर  जाने  वाल
 दी  देश  की  परिवहन  समस्या  कभी  नहीं

 स्टीमर  बनाने  प्रयास किया  जा  रहा सुलझायी  जा  सकती  |  इसके  लिये  समन्वय

 कै  सभी  कारकों  पर  विचार  करना  पढ़ेगा  |  tare  देश  के  भीतर चलने  वाले  स्पिनरों

 शल  परिवहन  इन्हीं  में  से  एक  है  ।  हमारे  देश
 की  दशा  में  कुछ  भी  नहीं  gar  है  |

 में  दुर्भाग्यवश  जल  परिवहन  की  लना  में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि

 की  गयी है
 ।  कुछ  विदेशी  कम्पनियों  ने  परिवहन  का  विकास  करना  है  शौर  मझे

 इस  पर  एकाधिकार  कर  रखा  है  जो  जो  थोड़ी  ora  है  कि  मंत्री  महोदय  वैकल्पिक  कम्पनियों

 थोड़ी  टूरियों  के  लिय  भी  रेलों  से  कहीं  अधिक  की  भारत में  स्टोरों  के  निर्माण

 किराया  लेती  है
 ;  जबकि  विश्व  के  अन्य  भागों  की  व्यवस्था  साधारण  नाव  के

 में  सभी  जगह  जल-परिवहन  का  किराया  यंत्रीकरण  की  व्यवस्था  कर  इस  दिशा  में

 क़दम  उठायेंग े| रनों  ते  कम  करता  इस  अनियमितता

 के  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  जब  तीसरी  बात  जिसकी  wrt  माननीय

 मंत्री  महोदय  असाम  तो  उन्होंने  रातों  सदस्य  ने  संकेत  सड़क  परिवहन  के
 a.

 शत  किराया  की  दर  में  कमी  की  घोषणा  विकास  की  थो  |  यहां  में  माननीय  सदस्य

 कर दी  ।  लेकिन  बाद  में  पता  लगा  कि  मंत्री  की  राय  से  सहमत  नहीं  हूं  ग्रोवर  में  नहीं

 जी  जहां  जहां  गये  केवल  वहीं  किराया  कम  समझता  fe  सड़क  परिवहन  जल  waar

 feat  गया  ।  दूसरे  घाटों  पर  बिल्कुल  कमी  रेल  परिवहन से  सस्ता  हो  सकता  है  ।  हमारा

 नहीं  हुई  ।  देश  निर्धन  है  ate  हमें  परिवहन  के  लिए

 केवल  व्यवस्थाश्रों--जल-परिवहन  रोक
 थ्री  जयपाल  fag  उन्हें  फिर  वहां  ले

 |
 रेलों  पर  ही  ध्यान  केन्द्रित  करना  है  ।  में

 सिद्ध  करने  के  लिए  केवल  एक  उदाहरण

 श्री  एस०  एस०  मंत्रीजी  को  दवी  दूंगा  कि  हमारे  देश  में  सड़क  परिवहन

 टू  संभव  लें  जाइये  ।  सस्ता  नहीं  है  ।  मेरे  यहां  १००  मील  जाने

 के  लिए  रेल  से  at)  या  २111)  देने
 थ्री  कर  पी०  त्रिपाठी

 :
 उस  समय  यह

 संभव  गद्दों  था  ।
 पडते  हूँ  जबकि  बस  से  इतनी  ही  दूर  की

 के  लगभग  on)  रुपये  देने

 मंत्री  महोदय  ने  भाड़  की  दरों  की  3d  xr  स्पष्ट  है  कि  सड़क  परिवहन  इसी
 aia  के  लिये  एक  जांच--बोर्ड  की  स्थापना  लिए  बहत  मंहगा है  ।

 धरने  की  कृपा की
 थी  ।  लेकिन  दुर्भाग्यवश  में  मानता  हूं  कि  इसके

 मंहगा  होनें  के

 aq  बोर्ड  भाड़े  में  कमी  करने  में  कभी
 कुछ  कारण  हैं  किन्तु  हम  शीघ्र  ही
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 के०  पी०  को  चाहिये  समाप्त  कर  या

 eufan
 Qt  उनका  प्रबन्ध  बदल  या  उनको इन  कारणों  को  दूर  नहीं  करेंग  ।

 हमें  सड़क  परिवहन के  विस्तार  के  साथ  हाथों  में  लेले  ।

 रेल  परिवहन  wie  जल  परिवहन के  विकास
 कलकत्ता  पत्तन  आयुक्तों  ने  गोदाम

 भी  अधिक  जोर  देना  चाहिये  |

 साथ  को बनाने  के  लिय  एक  विदेशी

 पिछड़े  क्षेत्रों  ara  अधिक  ध्यान  नहीं
 एकाधिकार  रखा  क्योंकि  इस  wr

 दिया  गया  है  क्योंकि  योजना  विधि  में  भ्राता

 बौर  अन्य  पिछड़े  क्षेत्रों  में  रेलवे  का  बिल्कुल

 को  पर्याप्त  wera  नहीं  मिलते  इसलिए

 इसने  भाड़  बढ़ा  दिये  हें  ।  गोदाम में  रखने विस्तार  नहीं  हुमा  जबकि  विकसित  क्षेत्रों

 में  काफ़ी  विस्तार  हा  है  ।  मंत्री  महोदय

 का  काम  बहुत  कठिन  भ्र ौर  पेचीदा  नहीं  है

 श्र  इसे  भारतीय  भी  बहुत  weal  तरह  चला

 को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये
 सकते  हें  ।  कुछ  भारतीयों  ने  अपने  खर्च

 विभाजन का  सबसे  अधिक  दुष्प्रभाव  पर  अधिक कच्छ  गोदाम  बनाने की  प्रख्यात
 mre  की  परिवहन  की  प्रणाली  पर

 मांगी  थी  तो  उन्हें  भ्र नुम ति नहीं  दी  गई  थी  ।
 क्योंकि  यह  राज्य  शेष  भारत  से  कट

 गया  है  a  यहां  कंबल  एक  रेलवे है  जो

 हमारी  राष्ट्रीय  सरकार  से  हमें  ऐसी  आशा

 कदापि  नहीं  थी  ।  हमारी  सरकार  को  सब

 वर्ष  में  केवल  तीन
 मास

 काम  करती  है  ।  से  पहले  देश  भ्रौर  देशवासियों  की  भलाई  का

 एकाधिकारी  विदेशियों  द्वारा  जो  परिवहन  विचार  करना  कौर  बाद  में  विदेशियों

 किया  जाताहै  पहले  तो  स्वयं  उनके
 का  तौर  तभी  देश  उन्नति  कर  सकता  है  ।

 हित  के  fag  कौर  उसके  बाद  देशी  हितों
 श्री  नम्बियार  :  रेलवे

 के  लिये  होता  है  ।  इस  झ्रोर  मंत्रालय  का

 बहन  श्राज  संकटावस्था  में  है  ।  इससे  निकलने
 ध्यान  भ्राकर्षित  किया  गया  किन्तु  कुछ

 भी  नहीं  किया  गया  ।  के  लिये  पहले किये गये  पुनवेर्गीकरण पर

 फिर  से  विचार  करना  होगा  ।  ६०००  मील
 परिवहन  सुविधाओं  से  समस्त  देश

 लम्बी  दक्षिणी  रेलवे  का  मद्रास  में  बैठ  कर
 को  लाभ  प्राप्त  होना  चाहिये  नियंत्रण  seal  तरह  नहीं  किया  जा  सकता

 परन्तु  चाय  बागानों  के  विदेशी  मालिकों  को
 है

 ।
 आजकल  मालगाड़ी  का  डिब्बा  मिलना

 इसका  अधिक  लाभ  प्राप्त  होता  है  पटसन
 पहले  की  अपेक्षा  बहुत  कठिन  हो  गया  है  ।

 उगाने  वाल  देशी  व्यापारियों  को  वह  लाभ  इस  पुनर्वर्गी करण करण
 पर  बड़ी  गम्भीरता  के

 प्राप्त  नहीं  होता है
 ।  परिणामस्वरूप  छः

 साथ  पुर्नविचार किये  जाने  की  झ्रावश्यता है  ।

 महीने  से  पटसन  संबंधी  २--३  करोड़  रूपया

 aaa  में  रुका  पड़ा  है  ।  जबकि  विदेशी
 वर्कशापों  श्र  लोकों  शेड  में  उत्पादन

 करोड़े  भले  ही  अधिक  मालूम समवायों  जो  लोकमत  की  भी  परवाह

 नहीं  करते  चाय  के  परिवहन के  लिये
 परन्तु  किया  गया  काम  बहुत  होता

 इसलिये  afi  अच्छा  काम  करवाने  की
 बढ़ा  दी  तो  कारण

 से  इन  दोनों  रोक  वर्कशापों  की  उन्नति  की
 हैं  कि

 पटसन  समबायों  को  भी  वैसी  ही

 जानी  चाहिये  ।
 सुविधायें

 क्यों  प्रदान  नहीं  की  जाती

 मदि  यह  गैर-सरकारी  समवाय  सबको  समान  रल  पथों  के  बारे  में  मुझे  सब  से  अधिक

 लूविघायें  प्रदान  नहीं  कर  सकते  हैं  तो  सरकार  शिकायत है  |  जचे earrfaors  a  ठीक  हिसाब
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 करना  चाहिये  श्र  स्थिति  में  सुधार  करना
 किताब  रखते  हैं  और

 न
 ही  झपना

 शिव  समझते  हैं  ।  दोरनूर--नीलाम्बूर  चाहिये  ताकि  सब  कर्मचारी  प्रसन्न  होकर

 लाइन  के  फिर  से  बिछाये  जाने  में  इंजीनियरों  रेलवे  परिवहन  प्रणाली  में  उन्नति  करने  के

 लियें  भरसक  प्रयत्न  करें  । &  उत्तरदायित्वविहीन कार्यकरण  से  कई

 दुर्घटनायें  at  गई  हैं  झर  बड़ी  व्यवस्था  श्री  ए०  एम०  थामस  :  श्री  नम्बियार

 केली हुई  है  ।  इस  प्रकार  के  भी  उदाहरण  ने  रेलवे  में  जिस  सामान्य  संकट  उल्लेख

 प्रस्तुत  किये  जा  सकते  हैं  !  किया  हैं  उनके  कार्मिक  संघ  के

 संकट  के  अतिरिक्त ax  कुछ  नहीं  है  ।
 रेलवे  कर्मचारियों के  हार्दिक  सहयोग के

 बिना  रेलवे  परिवहन  में  कोई  उन्नति  होना
 के  संचालन  की  अड़चनों  को  दूर

 सम्भव  नहीं  है  ।  रेलवे  मंत्री  न  केवल  रेलवे
 करने  श्र  परिवहन  सुविधाओं  को  बढ़ाने

 की  आवश्यकता के  महत्व  के  बारे  में  सभा
 परिवहन  की  उन्नति  में  दिलचस्पी  रखते  हैं  अपितु

 की  जागरूकता  को  देख  कर  प्रसन्नता  होती
 कार्मिक  संघों  के  aries  कार्यकरण  में

 भी  हस्तक्षेप  करते  हैं  ।  wat  हाल  ही  में
 है  ।  औद्योगिक  उत्पादन  की  मात्रा  में  WaT

 वृद्धि हुई  परन्तु  हमें  यह  भी  ध्यान  में  रखना एक  विवाद  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  नैशनल

 फैडरेशन  इण्डियन  रेलवे मैन  के  सभापति  चाहिये  कि  यदि  tad  की  सहायता  न  मिली

 श्री  बसा वड़ा को  बुला  कर  एक  समझौता
 होती  तो  इतना  उत्पादन  होना  सम्भव  नहीं

 था  ।  श्री  तुलसीदास  जैसे  उद्योगपति  की
 किया  जिस  के  परिणामस्वरुप श्री  बसावडा  ने

 कर्मकारों  के  हितों  की  उपेक्षा  करके
 उत्सुकता  को  माना  जा  सकता  परन्तु  इस

 टीकरण  से  सब  विवाद  वापिस  ले  लिये  |  बात  से  इन्कार  नहीं  किया जा  सकता  कि

 समस्त  स्थिति  में  सामान्य  सुधार मंत्री  या  अधिकारी  इतनी  बड़ी  रेलवे  प्रणाली

 को  नहीं  चलाते  बल्कि दस  लाख  रेलवे  gat है  |

 कर्मचारी उसे  '  चलाते  हैं  ।  किन्तु  मंत्री  हमें  मांग  की  अपेक्षा  संभरण की  कमी

 होने  की  शभ्रवस्था  में  माल  डिब्बे  alae

 महोदय  कार्मिक  संघों  के  मामलों  में  हस्तक्षेप

 करके  अ्रसन्तोष  उत्पन्न  कर  देते  हैं  ।  इस  के
 करते  समय  प्राथमिकता  के  नियमों  का  ध्यान

 रखना  चाहिये और  दूसरे  हमें  इस  बात
 कारण  सभी  क्षेत्रों  में  उत्पादन  कम  हो  गया

 का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हमने जो
 है  और  रेलवे  प्रणाली  में  संकट  उत्पन्न  हो  जाने

 का  यही  मुख्य  कारण  हैं  ।  जब  तक  रेलवे  लक्ष्य  निर्धारित  किये  उनकी  पूर्ति  में

 कुछ  समय  लगेगा  श्र  वह  साधनों
 कर्मचारियों का  सहयोग  प्राप्त  नहीं  होता

 की  उपलब्धि  पर  निर्भर  होगा  ।  सामान आर  जब  तक  मंत्री  महोदय  कार्मिक  संघों

 के  आन्तरिक  मामलों  में  हस्तक्षेप  करना
 शर  विशेषकर  लोहा  और  इस्पात  की

 बन्द  नहीं  करते  इस  स्थिति  में  सुधार  होने  की
 अनुपलब्धि  के  कारण  योजनाओं  की

 कोई  नहीं  है  ।  रेलवे  मंत्री  श्र  प्रभारी  में  विलम्ब  हो  जाना  शझ्वस्यम्भावी

 अधिकारियों  को  राजनैतिक  झगड़ों  में  नहीं
 हमें  अनावश्यक  रूप  से  मंत्रालय  को

 दोष  देना  उचित  नहीं  है  ।-
 पड़ना  चाहिये  ।  यदि  वे  ऐसा  ही  करते  रहेंगे

 तो  कम  करों  का  ऐच्छिक  सहयोग  प्राप्त  नहीं  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  निवेदन  करूंगा

 हो  सकता है  और  स्थिति  भ्रमित  बिगड़ती  कि  वह  सभा  को  उस  वास्तविक  स्थिति

 जायेंगी  ।  इसलिये  मंत्री  महोदय  को  इन  सब  जो
 कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध

 बातों  सुझावों पर  ध्यानपूर्वक  विचार  में  उन  की  परिचित  करा  दें  |



 ५१६७  रेलवे  परिवहन की  २८  सितम्बर  eeu  रेलवे  परिवहन  की  ५१६८

 श्री  Uo  एम०

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद
 की

 पिछली
 तो

 भी  इस  में  केवल  एक  ही  मंत्री  ह  i

 asa  में  श्री  टी  ०  Fo  कृष्ण माचा ये के  द्वारा  उनके  साथ  चार  उपमंत्री  या  राज्य  मंत्री

 दिये  गये  इस  वक्तव्य  विकास  होने  चाहियें  ।  इतने  विशाल  देश  alt  इतने

 योजनाओं  में  रेल  सड़क  परिवहन  की  बड़े  विभाग  का  नियंत्रण  करने  में  कुछ  रोक

 दो  बड़ी  समस्यायें  हैं  ौर  रेलवे  के  माल  उत्तरदायी  व्यक्तियों  को  उनका  सहकारी

 ढो  सकने  की  स्थिति  में  न  हो  सकने  में  नवीन  बनाया जाना  चाहिये

 फैक्टरियों  के  चलाये  जाने  की  अनुमति  नहीं  हम  प्रतिदिन  देखते  हूं  कि  हज़ारों  डिब्बे

 दी  जानी  चाहिये  दी  वाणिज्य  और  उद्योग
 बेकार TS  रहत  कौर  हज़ारों  बुरी  ददा

 पत्रिका  के  पीठ  १४५१  पर  उल्लेख  किया  में  हैं  att  हज़ारों  eat  पर  खड़े हैं  ॥

 गया  है  ।  मैं  ar  करता  हूं  कि  न  केवल
 यही  तो  बड़ी  अड़चन  है  ।

 रेलवे  मंत्रालय  अपितु  सभी  मंत्रालय  इस
 अधिक  वेतन  भोगी  कौर  कम  काम  करने

 गम्भीर  स्थिति  को  ध्यान  में  रखेंगे  ।
 वाले  रेलवे  कर्मचारी  ही  इन  गतिरोधों

 आत्मनिर्भरता  लाने के  लिये  प्रति  वर्ष  को  उत्पन्न  करने  के  लिय  उत्तरदायी  हें

 १००  के  स्थान  पर  ४००  \g000  बड़ी  लाइनों  के  माल  डिब्बों  की  प्रति  घण्टा

 के  स्थान  पर  Roocoo  माल  डिब्बे  कौर
 गति  प्रति  ay  कम  होती  जा  रही  हालांकि

 ८००  के  स्थान  पर  २०००  यात्री  डिब्बों  बढ़िया  प्रकार  के  इंजन  भी  चलने  लग  गय  हैं  ॥

 का  लक्ष्य  पंचवर्षीय  योजना  में  यही  हालत  छोटी  लाइन  की  हैं  ।  हमें  देखना

 निर्धारित  किया  जाना  चाहिये  ।  में  जानना  चाहिये  कि  यह  सब  क्यों  हो  रहा  है  ।  शंटिंग

 चाहता  हुं  कि  यह  लक्ष्य  किस  प्रकार  पूरा  ईजनों  का  काम  अत्यघिक  बढ़  गया  है  ॥

 किया  जायगा  ।  मंत्री  महोदय  ने  गैर-सरकारी  इस  मामले  की  जांच  पड़ताल  क्यों  नहीं  की

 क्षेत्र  पर  माल  डिब्बे  बनाने  का  काम  छोड़  जाती  got  नीमच  से  भ्रजमेर  तक  मालगाड़ी

 दिया  परन्तु  केवल  गैर-सरकारी  क्षेत्र  पर  जाने  में  Wa  पहल  की  अ्रपेक्षा  दुगना  समय

 इतने  प्रतीक  उत्पादन  के  लिये
 कसे

 निभर  रहा  लगता  2,  जब  कि  वर्तमान  इंजिन  पहलें  वाले

 जा  सकता  हैं  ?  यह  भ्र सम्भव  राज्य  को  इंजनों  से  कहीं  बढ़िया  हैं  ।

 अवद्यਂ  इसमें  हाथ  बंटाना  होगा  |
 छोटे  माल  के  यातायात  के  परिमाण

 यात्री  डिब्बों  के  निर्वाण  के  बारे  में  भी  में  जो  इतनी  श्रमिक  कमी  हो  रही  इसका

 लक्ष्य  की  कैसे  होगी  ?  पेराम्ब्र में
 केवल

 क्या  कारण  है
 ?  छोटा  माल

 या  तो  बुक  नहीं

 २००  डिब्बे  बन  सकते  फिर  AT  ६००  किया  जाता  हूँ  या  बहुत  देर  तक  वहीं  प्लेटफार्म

 यात्री  fest  कहां  बनांये  जायेंगे  !  में  मंत्री
 पर  पड़ा  रहता  है  प्रौर  बहुत  देर  बाद

 a CG  fe महोदय  से  निवेदन  करना  चाहता
 गन्तव्य  स्थान  पर  पहुंच  पाता  हूं  ।  क्या  यह

 इन  लक्ष्यों  की  पूर्ति  के  fag  उनकी  जो  उन्नति  दौर  कुशलता  का  alan  हैं  कि  एक

 योजनायें  ग्रसने  उत्तर  में  उनका  पूर्ण  विवरण  aa  को  229.0  मील  जाने  में  ४०  दिन

 देनें  की  व्र्प्पा  करेंग  |  aq ?

 श्री  ar - To  एन०  fae  ने  झूठे  पंजीयन श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  रेलवे  विभाग

 सब  से  भ्रमित  खच  करने  वाला  कौर  सब  से  के  बारे  में  कहा  हं  |  परन्तु  वास्तव  में  वह

 अधिक  कमाने  वाला  तथा  सब  से  बडा  विभाग  इस  स्थिति  स  अपरिचित  मालूम  होते हैं  ।



 ARS  २८  सितम्बर  प्र  १  ५७० wea  परिवहन  की  स्थिति  १९५५  रेलवे  परिवहन  की  स्थिति

 मझ  मालम  हैं  पक  गोला  गौकरण  नाथ  कं  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  गन्ना  ढोने  कौर

 एक  मिल को  ReYo  में  १५०  माल  डिब्बों  छोट  बड़  उद्योगों  के  विषय  में  रेलवे  विभाग

 के  पंजीयन  क  बावजूद  केवल  at  डिब्बे  दिये
 ने  पर्याप्त  उन्नति  की  हैं  ।  बड़ी  लाइन  पर

 गय  थ  ।  इसी  प्रकार  क  अनक  उदाहरण  सात  प्रतिशत  भ्र  छोटी  लाइन  पर  ग्यारह

 हैं  जब  कि  हत  कम  डिब्बे  दिये  गये  हैं  ।  प्रतिशत  उन्नति  हुई  है  तथा  समस्त  राव

 यह
 झूठ

 पंजीयन  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  हैं
 ।

 पर  पर्याप्त उन्नति  हुई  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  को  अपने  कर्मचारियों  की

 गतिविधियों  की
 सतकंतापूर्वक

 जाँच  पड़ताल  कोयला  के  यातायात  में  जो  कठिनाई

 करनी  चाहिये  ।  कुछ  कर्मचारी  ईमानदार
 कौर  रुकावटें उत्पन्न  हुई  उन  को  दूर

 भी  हो  सकते  हैं  ।
 परन्तु  हमारी  रेलवे  प्रणाली  करने  क  उदय  से  रेलवे  बोले  कौर  कोयला

 अधिकतर  भ्रष्टाचार  स  परिपूर्ण  है  ।
 maa  के  कार्यालय के  बीच  विद्वत  मण्डल

 की  नियुक्ति  की  गई  जिसने  सराहनीय

 मझ  afer  परीक्षा  पास  करन  क  काय  किया  हैं  ।  मे  मंत्री  महोदय  को  सलाह

 देता  हूं  कि  यदि  wea  वस्तु झर ों qa  किसी  न  रेलवे  म  नौकरी  दिलाने

 की  बात  कही  थी  तो  मेरे  पिता  जी  ने  यह
 मं  भी  इस  प्रकार  के  विद्वत  मण्डलों  क

 कह  कर  इनकार  कर  दिया  था  कि  सब  से  स्थापना  कर  दी  तो  बहुत  सी  कठिनाइयों

 शर  शिकायतें  दर  हो  जायेंगी  ।
 अधिक  बेईमानी  की  नौकरी  रेलवे  की  है  ।

 रेलवे  के  सभी  बड़े  ae  कर्मचारी  बेईमानियां

 कर
 कर

 क
 इतने  ऊंच  पदों

 पर
 पहुंच  हूं  इसलिये  कुछ  सदस्यों  ने  रेलवे  विभाग  को  सर्वाधिक

 हमें  चाहिये  कि  प्रत्येक  विधि  ak  उपाय  wee  विभाग  बताया  में  इसस  सहमत

 स  इस  भ्रष्टाचार  को  समाप्त  अन्यथा  नही  |  परन्तु  मैँ  इतना  अवश्य  कहूंगा

 न  तो  हमारा  निर्यात  भ्र  समद्र-तटीय  कि
 रेलवे  विभाग  के  प्रशासन  में  सुधार

 व्यापार  बढ़ना  शर  न  हीं  हमार  उद्योग  अ्रवश्य  किया  जाना  चाहिये  शर  इसक  लियें

 विकसित  होंगे  कौर  हमारी  राजस्व  की  रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन

 org  भी  कम  हो  जायगी  |  इसलिये  हमें  इस  को  कार्यांवित  किया  जाना  चाहिये  ।

 भ्रष्टाचार  को  दर  करन  के  लिये  प्रत्येक

 कारवाई  करनी  चाहियें  ।
 श्री  तुलसीदास  स  भी  निवेदन  करूंगा

 कि  वह  ग्रस्त  सहयोगी  व्यापारियों  को  चेतावनी

 दें
 कि  वे  काल्पनिक  मांग  के  अधार  पर  अ्रधिव श्री  डी०  ato  शर्मा

 डिब्बों  अझ्रावद्यकता  प्रदर्शित  न  करें
 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  समस्त  परिवहन

 प्रणाली  क  भविष्य
 क

 सम्बन्ध  में  कहा  हैं
 उज्जी  म  एक  बार  एसा  ही  हुनरो  ।  रेलवे  द्वार

 दिये  गय
 200  माल  डिब्बों में  से  केवल प्र  कुछ  ने  रेलवे  प्रणाली  सम्बन्धी  विभिन्न

 १४  डिब्बे  काम  में  लाय  गये  कौर  दोष  डिब्बे कठिनाइयों  अर  शिकायतें  प्रस्तुत  की  हैं  ।

 में  तो  इतना  कह  सकता  हूं  कि  रेलवे  मंत्री  स  वापिस  देने  पड़े  ।  इस  प्रकार  की  बातें  समाप्त

 की  जानी  चाहियें  ।
 जो  भी  शिकायत  की  गई  हैं  उनक  बार  में

 दौर  रैली उन्होंने  तुरन्त  कार्यवाही  की

 विभाग  जनता  की  अवइ्यकताओओं  का  यथा  उद्योगपतियों  द्वारा  ्रप्नतिबन्धघित

 योग्य
 ध्यान  रखता हैं

 ।  किन्तु
 एक

 बात  श्रव्य  ज्रीलम  की  मांग  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा

 है  कीजो  शिकायतें  की  जाती हैं  उन  में  से  सकता  हूं  क्योंकि  हमें  अपने  उपलब्ध

 रिफात  तो  बेकार  ही  होती है
 1  घना  का  सर्वोत्तम  उपयोग  करना  है  ।



 LV92  रेलवे  परिवहन  की  २५  सितम्बर  १६५५  रेलवे  परिवहन  की
 ५१७२

 [str  डी०  ato

 निस्संदेह  हमें  भ्र पने  योजना  काल  में  में  मुझे  wa  है  कि  वह  इसका  स्वागत

 करेंगे । अपनी  परिवहन  प्रणाली  का  उन्नति

 गर  विस्तार  करना  परन्तु  यह  बात  मैँ

 कहूंगा  कि  हमारा  रेलवे  विभाग  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  बात  की

 उपलब्ध  साधनों  का  उत्तम  उपयोग  कर  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  उनके  कार्यालयों

 रहा  हे  बहुत सी  शिकायतें  जो  इस  में  काम  बड़ी  सुस्ती  से  होता हैं  ।  इस  मंत्रालय

 के  बार  में  की  गई  सवेरा  बेकार  कौर  के  कार्यालयों  में  पत्र  व्यवहार  में  ही  जब

 व्यर्थ हैं  ।  इतनी  देर  लग  जाती  हैं  तब  रेलवे  रोक  परिवहन

 का  काम भी  ढीला  ढाला  क्यों  न  हो  ?  मैं  ने

 कुछ  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिय  मंत्रालय
 श्री  कानावडे  पाटिल

 :  मैं  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 को  एक  पत्र  भी  लिखा  था  जिसका  उत्तर  cae

 मास  eat  मुझे  प्राप्त॑  त्  जिसमें

 महोदय  का  ध्यान  गन्ना  उत्पादन  करने  वाल

 क्षेत्रों  में  भ्रनुभव  की  जा  रही  हैं  परिवहन
 यह  लिखा  ड  था  कि  रेलवे  माल

 ढोने  की  विमान  क्षमता  पर्याप्त  है  सरकार
 सम्बन्धी  कठिनाइयों  की

 कौर  दिलाना  चाहता

 PEYw—-VY  में
 इसे  बढ़ाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हैं  ।

 हूं  ।  PE Y3-Uv  कौर
 मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस

 कोल्हापुर  कौर  कई

 स्थानों  परिवहन  सम्बन्धी  अ्रनेकों
 क्षमता  को  बढ़ान  के  aft  तक  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जा  रही  है  ?
 कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  था  जिनक

 परिणामस्वरूप  गुड़  र  राब  का  एक  भारी

 स्टाक  वहां  पर  बेकार  पड़ा  कौर  इसी  इस  प्रकार  स  सागर  कौर  मध्य  प्रदेश

 कारण  से  उन  क्षेत्रों  में  इन  aaa  के  भाव
 में  परिवहन  सुविधाओं  की  कमी  के  कारण

 बिल्कुल  गिर  गये  थे  ate  कृषि कारों  को  से  बीड़ी  का  एक  भारी  भंडार  व्यर्थ  में  पड़ा

 अत्यधिक  वित्तीय  हानि  हुई  थी  ।  मंत्री  महोदय  रहा  था  ।  इसके  परिणामस्वरूप  बीड़ी  बनाने

 को  इस  स्थिति  से  ऑ्रवगत  कराने  के  लिये  का  काम  बन्द  हो  गया  था  प्रौर  लगभग  एक

 हमारा  एक  प्रतिनिधि  मण्डल  उनसे  मिला  लाख  श्रमिक  बेकार  हो  गये  थे  ।  मंत्री

 भर  उनकी  कृपा  से  परिवहन  सम्बन्धी
 महोदय  ने  उस  दिन  सभा  के  सम्मुख  कहा

 सुविधायें  हमें  प्राप्त  हुईਂ  कौर
 इससे

 कृषि  था  कि  वह  इस  मामल  की  जाँच  करेंगे  ।

 क्षेत्र  में  कुछ  सीमा  तक  लाभ  उम्  |
 मेरा  उनसे  wie  है  कि  वह  इस  मामले
 की  श्रव्य  जांच  करें  ai  उसके  सम्बन्ध

 में  इस  सभा  में  शनिवार  से  पूरव  एक  वक्तव्य
 युद्ध-काल  की  स्थिति  की  श्रपंक्षा  राज

 देन  की  कृपा  करें  ।
 की  स्थिति  पर्याप्त  सीमा  तक  सुधर  गई  है  ।

 अन्त  में  मन्त्री  महोदय  को  धन्यवाद  देता हूं  कि

 उस  दिन  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  ने
 उन  की  कृपा  से  aa  स्थिति  में  बहुत  सुधार

 एक  वक्तव्य  में  कहा  था  कि  हमको देश  में
 हो  गया  हैं  |

 लोह  पर्याप्त  परिणाम  में  और

 इसलिए  हम  ऐसे  विदेशों  को  भेज  रहे  हैं

 श्री  कामत  :  देश  हित  तथा  राष्ट्र-हित  को  जिस  से  कि  भुगतान  सन्तुलन  की  स्थिति

 दृष्टि  में  रखते  हुये  मैं  रेलवे  मंत्री  की  जो  सुधर  सके  ।  परन्तु  मूझे  यह  भी
 ज्ञात  gar

 कड़ी  भ्रालोचना  करने  वाला  उसके  विषय  है  कि  देश  के  पत्तना तक  इस  की  जाने के  लिये
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 श्री  अध्ययन  (  क्रंगतूर  )  :  रनों  का
 हमारे  पास  इतने  माल  feed  ही  नहीं  हैं  ।

 में  मंत्री  महोदय से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  कितना  श्रमिक  महत्व है  इसको  प्रत्येक

 व्यक्ति  जानता  है  ।  इसलिये  यही  एक  सुन्दर
 यह  सत्य है

 ?

 श्रवसर ह जब हे  जब  कि  हम  इस  पर  र्ब्द्चा  कर

 अन्त  में  में  मंत्री  महोदय  का  ध्यान
 सकते  हैं  प्रौढ़  योजना  ATA को

 बता  THT

 इस  तथ्य  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  कि
 हैं  कि  देश  के  आर्थिक  विकास  के  लिये  रेलों

 रेलों  में  तृतीय  श्रेणी  कौर  प्रथम  श्रेणी  के
 के  विकास  की  कितनी  aire  आवश्यकता

 डिब्बों  में  तो  सोने  के  लिये  स्थान  होता
 योजना  आयोग  से  मेरा  यह  निवेदन

 परन्तु  द्वितीय  श्रेणी  के  यात्रियों  को  ऐसी
 है ंकि  द्वितीय  पंच  वर्षीयਂ  योजना  में  रेलों  के

 कोई  सुविधा  प्रदान  नहीं  की  गई  ह  शौर
 विकास  का  जो  लक्ष्य  रखा  गया  हूं  ,  उसे

 फिर  उनके  लिये  सीट  भी  सुरक्षित  नहीं  की

 जाती  हैं  ।  ऐसा  क्यों  किया  जाता  हे
 कम न  अपितु  और  अधिक

 बढ़ाया  गतिरोधों  को  हटाया  जाये

 यह  मेरी  समझ  में  नही  भ्राता है  अतः  मंत्री
 भर  के  प्रत्येक  भाग  में  उद्योग  स्थापित

 महोदय  से  मेरी  यह  प्रार्थना  ह  कि  वह  इन
 किये  जायें  |

 द्वितीय  श्रेणी  के  यात्रियों  की  इन  संविधानों

 की  झोर  ध्यान  दें  ।
 सड़क  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  हम  सड़क  परिवहन

 श्रीमती  जयश्री  :  द्वारा  माल  के  लाने  अर  ले  जानें

 राज  हमार  देश  के  उद्योग  दिन  दुगुनी  रात  हन  देना  चाहते  हे  तो  उसके  लिय  हमें  लारियों

 भोगनी  उन्नति  कर  रहे  परन्तु  जब  तक  श्र  बसों  पर  लग  करों  को  कम  करना

 कि  हमारी  परिवहन  प्रणाली  भी  उतनी  ही  पड़ेगा  ।  इसलिये  परिवहन  मंत्रालय  सभी  राज्यਂ

 safe  नहीं  करती  हे  तब  तक  हम  इन  उघोगों  सरकारों  को  आदेश  दे  कि  वे  लारियों  कौर

 से  लाभ  नहीं  उठा  सकेंगे  ।  माल  बुक  कराते  बसों  पर  लगे  करों  को  कम  कर  दे  |  ऐसा  करने

 समय  होता  यह  है  कि  बड़े  बड़ें  व्यापारी  तो  से  रेलवे
 परिवहन

 का  भार  कम  हो  जायेगा  |

 अपना  माल  बुक  करा  लेते  हैं  बल्कि  अपने

 मुझे  इस  बात  का  हर्ष  हे ंकि  परिवहन  के

 नाम  से  डिब्बे बुक  करा  लते है
 छोटे

 सम्बन्धों  में  तटवर्ती  नौपरिवहन  शौर  रेलवे
 छोटे  व्यापारी  बेचारे  वंचित  रह  जाते  हैं  ।

 में  हो  रही  भ्रतिछादिता  को  कम  करने  के
 ge  लिये  आवश्यकता  इस  बात  की  हे  कि

 माल  डिब्बों  के  पंजीयन  के  लिये  उचित
 लिये  एक  समिति  बनाई  गई  हे  ।  यदि  यह

 कार्य  ठीक  प्रकार  से  किया  गया  तो  वस्तुयें
 नियम  बनाये  जायें  ।

 जहाज़ों  द्वारा  भेजी  जा  सकती  ह  उनको

 इसक  भ्र ति रिक्त  भावनगर  जस  पत्तनों
 रेल  द्वारा  भेजने  की  आवश्यकता  नहीं  पड़ेगी  ॥

 की  arc  प्रतीक माल  डिब्बे  भेजे  जाने की  नई  रेलवे  लाइनें  बनाते  समय  हमें

 प्रा वश्य कता  है  ।  ऐसा  करने
 से  हमार  व्यापार  उन  प्रदेशों  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये

 की  उन्नति  होने  की  सम्भावना है  ।  यदि  जहां  पर  भूमि  शरीक  ऊंची  नीची  ह  कौर

 हम  भ्र पनी  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  लारियों  कौर  मोटरों  के  कराने  जाने  में  कई

 अपने  पन्नों  को  उन्नत  करना  चाहते  हे  तो  प्रकार  की  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 छोटे  छोट  पत्तनों  को  अधिक  संख्या  में  माल  पड़ता  ह  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  ऐसे

 स्थानों  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  । डिब्बे  भेजे  जाने  चाहियें  ।
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 ये  ही  कुछ  एक  बातें  हूं  जिनकी  कौर  में  मंत्री  att  चंकी  रेलवे  के  फ्रेट  चार्जेज
 -

 शिपिंग  के

 महोदय  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  फ्रेट  चार्जेज  से  कम  ह  इसलिये  व्यापारों

 लोग  रेलवे  द्वारा  ही  अरपना  सामान  एक  जगह

 से  दूसरी  जगह  भेजते  ह  ।  शिपिंग  के  फ्रेट श्री  रघुनाथ  fag  :  सभापति

 चार्जेज  रेलवे  फ्रेट  चीज़  से  तीन  गुना  ज्यादा
 त्रिवेदी  जी  ने  बहुत  से  wins  सभा  के  सम्मुख

 उपस्थित  किये  हं  ax  हमें  ara  ह  कि  रेलवे  के  चार्जेज  ३०  परसेंट  ह  तो

 इन  आंकड़ों  पर  ध्यान  दिया  क्योंकि  जहाजों  के  «०  परसेंट  हें  रोक  यही  कारण

 हूं  जो  व्यापारी  लोग  जहाजों  का  प्रयोग
 झगर  ये  सत्य  ह  तो  रेलवे  विभाग  के

 कीपर  बड़ा  ग्रोथ  हे  ।  नहीं  करते  वाटर वेज़  का  प्रयोग  नहीं  करते

 हूं  ।  फ्रेट  स्ट्रक्चर  कमेटी  कौर  रेल  कौर
 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 जहां  तक  हमारी  यातायात  की  समस्या
 शिपिंग  कोश्रारडिनेशन  कमेटी  को  इस

 समस्या  को  हल  करना  चाहिये  झर  जाहिर
 करा  सम्बन्ध हे  वह  तब  तक  हल  नहीं  होगी

 हूं  कि  जब  तक  रखने  वाटर वेज  का  उत्थान
 जब  तक  कि  वाटर वेज़  wt  रोध

 शर  विकास  नहीं  करेंगे  तब  तक  रेलवे
 तीनों  साधनों  का  सहयोग  नहीं  होगा  ।

 प्राप  देखें  कि  हिन्दुस्तान  में  वाटर वेज़  के
 पर  ama  की  कठिनाई  बनी  रहेगी  शर

 भार  ज्यादा  रहेगा  ।  भ्र भी  जैसा  कि  मेरे
 द्वारा  केवल  २२  प्रतिशत  ट्रांसपोर्ट  होता

 एक  भाई  बतलाया  कि  30  सैकड़ा
 हूं  भ्रौर  रेलवे  के  द्वारा  ७८  प्रतिदिन  ।

 a
 शुगर कन  तो  रेलवे  जाता  ्

 इसके  मुक़ाबले  में  श्राप  देखें  कि  अमरीकन

 और  yo
 श्र  इंगलैंड  में  रेलवे  से  केवल  २२  प्रतिशत

 सँकड़ा  शुगर कन  रोड  से

 ट्रान्सपोर्ट  होता  है  श्र  बानो  वाटरिंग  भ्राता  तो  मेरा  कहना हैं  कि  अगर  हम

 अपने  हाईवे  कौर  रोडवेज  की  उन्नति  करें

 2 से  होता
 हिन्दुस्तान  में  उलटी  गंगा  बहती

 ।
 पर  हम  रोड  के  ज़रिये

 ak  अ्रधिक  शुगर कन
 ्

 ला  सकेंगे  थ्रोट  उस  हालत  में  यह  जो  ३०
 विचार  यह  करना  चाहिये  कि

 परसेंट  शुगर कन  पहुंचाने  का  रेलवे  के  ऊप र
 कार  इस  समस्या का  हल  कैसे  होगा ?  बोझा  पड़ता  यह  कम  हो  सकता  है  प्रौढ़  हम
 हमारा  उत्पादन  ५६  सकती  बढ़ा  हें  जब  कि

 qT  की  पोजीशन  को  कुछ  र्द्ध  कर  सकते

 हमारी  रेलवे  की  ट्रान्सपोर्ट  के
 हैं  इसलिये  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  कौर

 सम्बन्ध में  कड़ी  बढ़ी  है  भ्र ौर  हमारी
 रेलवे  विभाग  से  मेरा  निवेदन हँ  कि  वह  इस

 समस्या  तभी  हल  हो  सकती  हूं  जब  कि  ag  श्र  घ्यान  दे  कौर  अपने  देश  के  हाइवेज  ग्रोवर
 ३  परसेंट कम  से  कम  २४५  परसेंट  हो  जाये  |

 रोडवेज  का  विकासਂ  करें  ग्रोवर  sa  में

 सेकेंड  फाईव  ईयर  प्लान  रल  क  सुधार  कर  श्र  एसा  करने  से  रेलवे  का

 लिये  १५००  करोड़  रुपया  रक्खा  गया  हूं  बोझा  कम  हो  सकता  अन्यथा  नहीं  ।  साथ

 जब  कि  शिपिंग  के  वास्ते  सिफ  ८०  करोड  ही  ग्राहको  वाटरवेंज  की  कौर  भी  ध्यान  देना

 रुपया  रक्खा  गया  हूं  ।  जसा  कि  हमारे  एक  है  कौर  एसा  प्रबन्ध  करना  हैं  ताकि  व्यापारीਂ

 भाई  ने  आपको  बात  दरअसल  वर्ग  जहाज़ों  से  अरपना  माल  भेजना  शुरू  करे

 यह  हे  कि  व्यापारी  तो  झपना  सामन  जहां  राज  चू  कि
 रेलवे  से  भेजने  में  कम  भाड़

 प्ले  उसको  सस्ता  पड़ेगा  वहां  से  ले  जायगा  लगता  ह  इसलिए  लोग  रेलवे  से  gt  प्रिया
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 सामान  भेजना  चाहते  हैं  ौर  दिवस  के
 नहीं  उठा  पाते  यहां  में  इस  बात  से  इन्कार

 ज़रिये  नहीं  भेजते  ।
 नहीं  करता  कि  हमारे  बहुत  से  भाई  वेगास

 इसके  अतिरिक्त  air  मुगलसराय  कौर  गलत  तौर  पर  बुक  कर  लेते  हैं  पौर
 उसके

 विशाखापटनम  में  सब्र  से  ज्यादा  वापस  लिये  जो  इंडेंट  देते  है  वह  गलत  देते  कौर

 इसके  लिये  कोई  चैक  होना  लेकन अटकते  हैं  और  उन  जगहों  पर  वेगास  का

 बोटलनेक  उस  बोटलनेक  को  दूर  करने  का  पंजाब  में  हमारा  बहुत  सा  अनाज  माल  गोदामों

 यथाशक्ति  उपाय  करना  चाहिये  ।
 श्र  स्टेशनों  पर  पड़ा  रह  जाता  है  क्योंकि

 ५ अरपन  रेलवे  के  वास्ते  जो  2Yoo  उसको  बाहर  भेजने  के  faa  वेगास  नहीं

 करोड़  रुपये  प्रोवाइड  किये  ह  जब  कि  मिल  पाते  हैँ  और  खास  तौर  पर  चना  जो

 कि  पड़ा  झरा  है  काफी  दिनों  से  उसके  खराब
 वेज़  के  वास्ते  केवल

 ८०
 करोड़  रुपय  ही  रक्खे

 हूँ  जो  कि  मेरी  समझ  में  बहुत  ही  नाकाफ़ी  है  होने  का  अंदेशा  है  कौर  मै  यहां  पर  प्रश्न  मंत्री

 और  अपको कमसे कम  से  कम  २००  करोड़  वाटरवेजਂ  महोदय  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 पंजाब

 शर  पेप्सू  जो  कि  भ्र नाज  के  सरप्लस  एरियाज और  वाटर  arene  के  वास्ते  रखना
 a.

 तभी वाटरवेज़  at  तरक्की  a  हें  वहां  से  wast  को  बाहर  भेजने के  लिये

 सकती  है  कौर  यह  समस्या  हल  हो  सकती  रेलवे  ने  जो  वेगास  दिये  हैं  वह  बहुत  कम

 वरना  नहीं  ।  हैं  र  उनकी  तादाद  बढ़ायी  जानी

 पंजाब  के  अनाज  के  व्यापारी  इस  कारण

 सरदार  इकबाल  सिह  काफी  परेशान  हैं  ।  वे  कहते  है  कि  पैसा

 सिरसा )
 :  इसमें  कोई  शक़  नहीं  है

 कि  रेलवे  हमारे पास
 नहीं  यह  बार्डर

 के
 इलाके

 विभाग  में  जो  कुछ  सुधार  पिछले  दिनों  में  बैंक  हमको  पैसा  देते  नहीं  क्योंकि  रेलवे

 देखने  में  प्राया है  वह  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  हमको  वेगास  नहीं  देती  are  मे  समझता

 के  कारण  है प्र ौर  उसके  लिये  मैँ  उनको  हूं  कि  इसकी  वजह  से  अनाज  के  भाव  जो

 वाद  देना  चाहता हूं  ।  पहले  कुछ  ऊपर  की  गये  थे  फिर  नीचे

 हमारे  पंजाब  के  इलके  में  जहां  काफ़ी
 अन  लगे  हैँ  शर  अनाज के  भाव  गिरने

 की  सबसे  बड़ी  वजह  यह  है  कि  उनको
 ग़ल्ला  पैदा  होता  था  वह  गवर्नमेंट  के  खाते

 पर  बुक  होकर  देश  में  एक  जगह
 से  दूसरी

 अपना  अनाज  बाहर  भेजने  के  काफी

 जगह  पर  जाया  करता  था  आर  अनाज
 तादाद  में  वेंचर्स  नहीं  मिलते  जिससे  कि  वह

 पना  अनाज  मद्रास  कौर  दूसरी  एसी  जगहों पर  उस  ज़माने  में  कंट्रोल  था  !  यह  ठीक

 है  कि  wa  अनाज  पर  से  कंट्रोल उठ  गया
 में  भेज  सकें  जहां  पर  कि  अनाज  की  कमी

 है  र  हमारी  फ़सल  भी  इस  काफ़ी  है  ।  इसलिये  मंत्री  महोदय  भर  रेलवे  के

 अ्रधिकारियों  को  इस  समस्या  की  झपना
 अच्छी  हुई  लेकिन  मे  आपको  बतलाना

 चाहता  हुं  कि  हमारे  किसानों  को  अपनी
 ध्यान  देना  चाहिये  कि  जहां  पर  वेगास  की

 अनाज  मंडियों  से  मद्रास  शर  मद्रास  केसरी  जरूरत  हो  वहां वह  मिल  aH  श्र  माल  की

 बुकिंग  हो  सके  शर  यह  देखना  चाहिये  कि
 दूसरी  जगहों  पर  अपना  अनाज  भेजने  में

 काफी  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ता  है  मालगुदामों  at  स्टेशनों  पर  अनाज  पड़ा

 झर  शभ्रक्सर  आपको  यह  शिकायत  सुनने
 न  रहे  क्योंकि  वह  कुछ  दिनों  बाद  बरबाद  हो

 जाता  है  कौर  व्यापारियों  को  काफी  नुकसान को  मिलेगी  कि  हमें  soar  अनाज  बाहर

 भेजने  के  लिये  वेगास  नहीं  मिलते  हैं  कौर
 उठाना  पड़ता  इसलिये  ऐसे  स्टेशन  जहां

 जिसके  कारण  मंडियों  में  उनका  अनाज  पड़ा
 पर  कि  mart  जमा  है  कौर  वहां  पर  पड़े

 रहने  से  उसके  खराब  हो  जाने  का  खतरा
 रह  जाता  है  शौर  वह  उसके  वाजिबी  दाम
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 इकबाल

 भ्रमणकारी  इस  बुकिंग  की  कठिनाई  को  दूर वहां  से  ग्र नाज़  बाहर  भेजने  के  लिये  स्पेशल

 भ्र रेंज मेंट  होना  चाहिये  wie  उसके  लिये  कर  के  बुकिंग  की  सुविधा  देंगे

 स्पेशल  वेगास  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये
 ताकि  हमारे  किसान  लोग  खुशहाल  रह  सक

 श्र  ग्लानि  जिन्दगी  area से  बसर  कर  सक
 शर  अगर  ड्राप  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  मुझे

 डर  है  कि  अनाज  के  भाव  जो  कुछ  ऊपर  और मैं  यहां  पर  यह  चीज़  साफ  कर  देना

 को  जाये  हूँ  वह  अगले  साल  तक  कायम
 चाहूंगा  कि  ere  हम  किसानों  को  बेगम

 are  बुकिंग  की  सुविधा  नहीं  देंगे  शौर  उनका
 नहीं  सका  भ्र  भाव  नीचे  की  कौर

 जाने  लगेंगे  जो
 कि

 किसानों
 के  लिये  नुकसान

 सरप्लस  बाहर  भेजने  के  लिय  उचित

 देह  साबित होगा  ait  पंजाब  की  मंडियों
 प्रबन्ध

 नहीं  करेंगे
 तो

 के  भाव  फिर  से

 कम  हो  जायेंगे  प्रौढ़  इसका  किसानों  पर  बहुत में  जो  पुराना  ग्र नाज़  भरा  पड़ा  है  जब  तक

 यह  बाहर  नहीं  भेजा  जायेगा  तब  TH  नये  प्रतिकूल पड़ेगा  |

 अनाज  के  खरीदार  बहुत  कम  होंगे  इसलिये  मुझ  है  कि  रेलव  मंत्री  महोदय  इस

 ग्रोवर  ध्यान  र ५  और  हमारे  किसानों  को यह  जरूरी  हो  जाता  है  कि  ware  की  बुकिंग

 का  इन्तजाम  हो  ग्रोवर  वह  बाहर  भेजा  जाये  ait  जो  यह  वेगास  श्र  बुकिंग  न  मिलने

 श्र  मैं  agar  कि  सरप्लस  रियाज़  के  कीਂ  कठिनाई  हो  रही  उसको
 द्र

 करेंग  |

 लिये  जिस  अनाज
 की

 फसल
 at

 है  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  सभापति
 उस  उन  एरियाज  को  सरप्लस  कैटगरी

 इसमें दक  नही ंहै  कि  रेलवे  विभाग  में  इन

 में  रख  कर  ज्यादा  बैगन्स  देने  चाहिये  कौर

 जब  तक  वहां  के  लिये  काफी  वेगास  नहीं

 चन्द  एक  वर्षों  में  काफी  इम्प्रूवमेंट  हुमा

 लेकिन  एक  बात  हम  भूल  जाते  हैं  कि  रेलवे

 दंग  तब  तक  श्राप  अनाज  के  भाव  को  ऊंचा
 विभाग  लड़ाई  के  ज़माने  म॑  बहुत  पिछड़

 नहीं रख  सकते  ।  गया  था  wit  जितने  इम्प्रवमेंट्स  हुये

 जहाँ  तक  रजिस्ट्रेशन  का  सवाल  वह  नीजि  कल  के  दृष्टिकोण  से  बहुत  नाकाफी

 ज्यों  ज्यों  लोगों  का  जीवन  स्तर  ऊंचा
 मैं  जानता  हुं  कि  बहुत  सा  रजिस्ट्रेशन  बोगस

 होता  जाता  है  त्यों  त्यों  उनकी  जरूरत  बढ़ती भी  होता  लेकिन  उसके  ग्र लावा  भी  क्या

 ara  रेलवे  विभाग  ने  पंजाब कौर  पेप्सू
 जाती  हैं  att  उसको  ध्यान  में  रखते  हुये

 उन  जरूरतों
 को

 पूरा  करने  के  रेलवे
 की  मंडियों  में  पड़े  हुये  फालतू  अनाज  को

 को  स्पेशल  एक्ट्रेस  करनी  होंगी  जिसमें  उस
 बाहर  भेजने  के  लिये  ग्रां कड़े  इकट्ठे  किये

 हैं  कि  कितने  कैलिस  कीਂ  जरूरत  पड़ेगी  ।  हद  उस  सीमा  गाड़ियां  मिल

 सकें  जिस  में  कि  लोगों  की  ज़रूरियात
 gu  देखते हैं  कि  उस  फालतू  को  बाहर

 पुरी  हो  सके  |
 मद्रास  कौर  दूसरी  जगहों  पर  भेजने  के  लिये

 दो  दिन  की  बुकिंग  खोल  देते  बाजरे  की  रेलवे  में  सब  जगह  हुआ

 चार  दिन  की  afer  खोल  देते  हैं  कौर  लेकिन  कुछ  ऐसे  भू  खंड  हैं  हिन्दुस्तान  में  जो

 चने  की  दिन  के  वास्ते  बुकिंग  खोल  देते  जहां  पर  इस  इम्प्रूवमेंट  का  कोई  असर नहीं

 हैं  प्रौढ़  gad  बाद  महीनों  तक  वह  बुकिंग  हुआ  है
 |  माननीय  मंत्री  जी  ने  परसों  एक

 बन्द  हो  जाती  जो  किਂ  नहीं  होनी  चाहिये  का
 उत्तर  देते  ga  कहा

 कि
 मैं  नाथे

 ar
 afar  ज्यादा  fet  तक  खुली  रखनी  ईस्टर्न .  रेलवे  में  गया  g  ar

 वहां

 चाहिये  |  इसलिये  मैँ  चाहूंगा  हमारे  ज्यादा  दिक्कत  नहीं  मालूम  हुई
 ।

 लेकिन

 शास्त्री जी  जिनको  कि  किसानों से  बहुत  मैं  उन  को  बता  चाहता  हूं  कि  जो

 हमदर्दी  वे  ait  उनके  विभाग  के  उच्च  नाथे  बिहार  का  हिस्सा  है  उस  की  हालत
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 क्या  पैसेंजर  के  चलने  के  लिये  बिहार  खास  कर  छपरा  ज़िले  जहाँ

 जो  दिक्कते ंहैं  उस  का  जिक्र  मैं  नहीं  करना
 का  में  बाशिंदा  सब्सिडी  की  ज़रूरत  है  ।

 उस  का  जिक्र  तो  प्रश्नों  के  ज़रिये  इस  तरह  से  ही  को  सब्सिडी दे  कर

 भी  हाउस  में  हो  चका  है  ate  शास्त्री  गल्ला  बिकवाया  जा  सकता है  |

 जी  ने  कहा  भी  है  कि  वह  उस  को  सुधारन  राज  देश  में  एक  जगह  तो  बहुलता  हैं

 का  प्रयत्न  कर
 रहे

 लेकिन  उत्तर  बिहार  ्र  दूसरी  गह  स्केअर्सिटी  चल  रही  है
 qq  के  सिलसिले  में  एक  बोलना  बना

 की इसका  कारण  यह  नहीं  है  कि  चीजों

 द्र  है  वहां  सामान  दक्षिण  बिहार  से  भ्राता
 कमी  बल्कि  कारण  यह  है  कि  हमारे  यहां

 है  ।  मोकामा  से  पार  होती  है  ट्रांस्पोर्ट  बॉटलनेक  कई  जगहों  प्र  जिस  को

 उस  मोकामा  की  कैपेसिटी  २०,  RX  या  ३०

 गाड़ियां  पार  करने  की  है  |  जिस  में  से  तीन
 दूर  करन  की  ज़रूरत  है  ।  मैं  बताना  चाहता

 हूं  कि  हमारे  यहां  कार  कम्पनी  का  जहाज़
 चौथाई  हिस्सा  रेलवे  के  कोयले  की  गाड़ियां

 चलता  उस  का  कुछ  हिस्सा  पाकिस्तान

 ही  पार  होती  हैं  |  एक  करोड़  से  अधिक

 पापुलेशन के  लिये  कुल  ५,  ७  या  १०  गाड़ियां

 में  चला  नतीजा  यह  दा  कि  उस  ने

 जहाज़  चलाना  बन्द  कर  दिया |
 ही  रोज  वहां  से  पार  होती  ह  नाथ  बिहार

 एसा  है  जहां  प्रकृति  का  कोप  बहुत  होता  है  अराज  मोकामा  ब्रिज  बनने  की  बात  है

 साथ  में  रेलवे  के  अफसरों का  कोप तो  कसे  लेकिन  वर्षा  जब  कृषि  जब  लोगों

 कहूं  लेकिन  उपेक्षा  ज़रूर है  ।  समझ  की  हालत  खराब  हो  जायेगी  at  आप  के

 सकते  हैं  कि  जहां  एक  करोड़  की  पापुलेशन  है  पुल  बनाने  से  कया  फायदा  होगा
 ?  मोकामा

 वहां  उन  लोगों  के  जीवनਂ  की  ज़रूरियात  को  टां,बापमेंट  कैपेसिटी  बढ़ाने  का  प्रयत्न

 पुरा  करने  के  लिये  साफ़  १०  कगर  को  पार  करने  होना  चाहिये  ।

 से  कसे  काम  चल  सकता है  अप  देखेंग

 कि  वहां  हर  साल  बाढ़  जाती  हज़ारों  मकान
 इस  सम्बन्ध  में  में  दो  बातों  का  सुझाव

 दगा ।  एक  तो  मड़वा  डीह  als  झप
 शिर  जाते  उन  के  निर्माण के  वहां

 लाज  करें  जिस  से  अधिक  संख्या  में  नाथ  बिहार
 कोयला  नहीं  सीमेंट  नहीं  मिलता

 वे  नदी  सकें  ।
 चना  नहीं  लोहा  नहीं  मिलता

 दूसरी  बात  यह  है  कि  एक

 रोप  वे  गाजीपुर  में  बनायें  या  डीघा  में
 कौर  we  मिलता  भी  है  तो  वह  १४  या

 जिस  से  इस  पार  से  उस  पार  तक  वैगन
 २०  फी  सदी  अधिक  दामों  इसीलिये

 व्यापारी  उसे  प्रथम  तो  नावਂ  फिर
 al  तभी  हम  नार्थ  बिहार  के  लोगों

 को  लाभ  पहुंचा  सकते  है  wt  उन  के
 बैलगाड़ी  पर  लाकर  ट्रान्सपोर्ट  करते  इस

 जीवन  स्तर  को  ऊंचा  कर  सकते  अन्यथा
 लिय  नतीजा  यह  होता  है  कि  जहां  पटना

 में  कोयला  १  रु०
 ४  Yo  मन  मिलता  है

 वहां  के  लोगों  का  जीवन  स्तर  बहुंत  नीचे

 गिर  जायगा  कौर  जो  वहां के  लोगों  की

 वहां  छपरा  या  मुजफ्फरपुर  म  २  रु०  मन
 तकलीफ  हे  वह  प्रौढ़  wr  ज्यादा  बढ़

 बिकता है  ।  दोनों  जगहों  के  दामों  में  इतना  जायेंगी  |
 फक  है  ।

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  एसा  प्रतीत  होता

 गल्ला  जो  य०  पी०  के  बाज़ारों  में  या  है  कि  मंत्री  महोदय  स्वयं  यह  भ्रनभव  करते  हैं

 पंजाब के  बाज़ारों  में  १०  रु०  मन  बिकता  कि  रेलव  प्रणाली  के  विकास  का  जब  तक  यह

 है  वह  हमारे  यहां  १६,  १७
 या

 १८
 रु०  मन

 wt  सभा
 के

 सम्मुख  नहीं  किया

 बिकता है  ।  जिस  तरह  जाता  तब  तक  रेलों  के  विकास  के  लिये  ate

 प्राइस  सपोर्ट  चला  रहे हैं  उसी  तरह  से  अधिक
 धन

 प्राप्त
 नहीं  किया  जा  वह
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 राम  चन्द्र

 तो  परिवहन  सम्बधी  ak  अ्रधिक  सुविधायें  देश  के  सभी  भागों  में  स्थापित  किये  जाने

 देने  के  लिये  १५००  करोड़  रुपये  मांग  की  मांग  की  जा  रही  है  ।  एसे  विकसित

 करते  परन्तु  वित्त  मंत्रालय  TE  ५००  क्षेत्रों  के  विकास  में  रेलवे  परिवहन  को  मुख्य

 करोड़  रुपये
 से  ates  नहीं  देना  चाहता  है  ।  रूप  से  भाग  लेना  पड़ेगा  ।  इसलिये  माननीय

 जब  तक  रेलों
 प्रौर

 परिवहन  के  oe  साधनों  रेलवे  मंत्री  अपनी  परिवहन  सुविचारों  का

 का  नहों  होगा  तब  तक  द्वितीय  विकास  करते  समय  वाणिज्य  तौर  उद्योग

 वर्षीय  योजना  में  निर्धारित  औद्योगिक  विकास  मंत्रालय  सेवाय  परामर्श  करे ं|

 पास  नहीं  हो  सकेगा  |  कच्चे  माल  को  लाने

 mie  उत्पादित  वस्तुभ्नों  को  उपभोकक््ताश्रों
 जल  मार्गों  के  सम्बन्ध  में  मेरा  यह

 तक  पहुंचाने  करे  परिवहन  प्रणाली
 विचार  है  कि  a4  जल  मार्ग  बनाने  की  अ्रपेक्षा

 को  पूर्ण  रूप  से  विकसित  किया  जाना

 इक है  रेलों  के  विकास  aaa  जल  मां  के  सुधार  पर  अधिक

 महा  अ्रावश्यकता  है  ।  इस  विभाग में  से
 बल  दिया  जाना  चाहिये  ।

 उदाहरणों

 j

 यदि  वकील नहर  पर  कुछ
 धन

 भ्रष्टाचार  को  दूर  करने  की  श्रावइ्यकता  है
 लगा  कर  उसे  सुधार  दिया  तो  उससे

 श्र  इसके  लिये  छोटे  कर्मचारियों  में  सुधार

 किये  जाने  की  आवश्यकता  क्योंकि
 एक  विद्वान  क्षेत्र  को  श्रधिकाधघिक  लाभ

 होगा  ।
 चार  में  प्रमुख  हाथ  इन्हीं  का  होता है

 परिवहन  के  सम्बन्ध  में  लोगों  को

 मन  पहले  भी  कई  बार  कहा  है  कि  रेलवे  भ्र नेक ों  शिकायतें  हैं  ।  में  तराशा  करता हूं
 मंत्रालय  कौर  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्रालय  कि  रेलवे  मंत्री  महोदय  उन  विचार

 में  समन्वय  की  कमी  कौर  जब  इन  करेंगे  कौर  जनता  को  सुविधायें  प्रदान  करने

 दोनों  मंत्रालयों  में  समन्वय  न  किया  का  प्रयत्न  करेंगे

 जब  तक  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 सफल  नहीं  हो  सकेगी  ।  गत  वर्ष  खाद्य

 लय
 ने  लगभग

 दो
 लाख  टन  चावल  के  निर्यात

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  में  श्री  तुलसी

 की  मंजूरी  दी  थी  ।  परन्तु  निर्यात  के  लिये
 दास  तथा  अन्य  मित्रों  के  प्रति  कृतज्ञ  हूं

 जिन्होंने  रेलवे  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  प्रिये
 बम्बई प्रौढ़  कलकत्ते  के  केवल  दो  ही  पत्तन  खोले

 गये  थे  कौर  अथवा  विशाखापटनम
 संतुलित  भाषण  दिये  हैं  कौर

 का  पतन  नहीं  खोला  गया  था  ग्रह  ग्रान्ट्स
 विचार  प्रकट  किये हैं  ।

 कौर  मद्रास  से  बम्बई  तक  चावल  ले  जाना

 पड़ा  जिसके  परिणामस्वरूप  पर्याप्त  धन  कौर  परिवहन  की  समस्या  एक  कठिन  समस्या

 समय  का  FAT  |  इसीलिये  तो  मेँ  चाहता  है--में  इस  तथ्य  को  स्वीकार  करता  हुं  ।

 हूं  कि  परिवहन  मंत्रालय  oh  वाणिज्य  हमारे  देश  में  तीव्र  गति  से  विकसित  हो  रही  रथ

 मंत्रालय
 में

 समन्वय  होना  चाहिये  ।  द्वितीय  व्यवस्था  के  कारण  ग्रसित  से  अधिक  कच्चा  माल

 योजना  का  वास्तविक उद्देश्य  तो  यह  है
 कि  तथा  तैयार  किया  gat  माल  एक  स्थान  से

 सारे  देश  में  उद्योगों  का  विकास हो  तो  इसके  स्थान
 पर

 ले  जाना  पड़गा
 ।  ate

 faa  उद्योग  मंत्रालय  तथा  रेलवे  मंत्रालय  वस्तुओं  के  उत्पादन  में
 भी

 वृद्धि  हो  रही

 में  समन्वय  की  महान्  आवश्यकता है
 ।  राज  इसी  प्रकार  से  कोयले  तथा  अयस्कों  की  खानों  से

 कल  उद्योगों  को  एक  स्थान  पर  नहीं  भी  afer  धातु  प्रस्तर  निकाला  जा  रहा  है  ।
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 इसके  परिणामस्वरूप  परिवहन  सेवाओं  पर  इस  सभा  में  दिये  गये  कुछ  एक  भाषणों

 बोझ
 बढ़  रहा  हम  इसका  स्वागत  करते

 उत्पन्न
 की  गई  कुछ  एक  रोगियों  को

 स्पष्ट  करना  चाहता हूं  ।

 है
 हैं

 क्योंकि  यह  देश  की  समृद्धि  की  निशानी

 |

 जनवरी  से  अगस्त  तक  भारतीय  रेलों

 प्रति  at  अप्रैल--जून  के  मासों  में  रेल  पर  लादे  जाने  वाले  माल  की  स्थिति  के  बारे

 में  मेरे  पास  जो  आंकड़े  हूँ  वह  इस  प्रकार को  भयानक  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 पड़ता है  ।  ग्रीष्म  ऋतु  का  कर्मचारियों  की  भारतीय  रेलों  पर  gay A asl AEST में  बड़ी  लाइन

 कार्यकुशलता  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  जिस  पर  लादे  गये  कुल  माल  डिब्बों  की  संख्या

 ४,०८१  Pay  में  यह  संख्या के  परिणामस्वरूप  उनमें  रोगियों  का

 पात  बढ़  जाता  है  ।  इंजनों  के  लिये  भी  पानी  BB RGRE  इसमें  ७.३  प्रतिशत की

 की  कमी  का  भी  अनुभव  किया  जाता  है  |  वृद्धि  हुई  है  ।  छोटी  लाइन  पर  लादे  गये  मोल

 इस  ay  खाद्य  पदार्थों  के  परिवहन  में  भी  डिब्बों  की  संख्या  REY  में  GER,  ४८२

 एक  विद्वेष  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा
 थी  ।  PEXY  में  यह  संख्या  25,43, 43

 भारी  वर्षा  के  विशेष  कर  बंगाल  इसमें  ४५  प्रतिशत  की  विधि ]  ई  श्रतएव

 कौर  श्रीराम  में  पायी  भयंकर  बाढ़ों  के  कारण  यह  शभ्रांकड़े  eats  हूं  कि  चालू  वर्ष  में  परिवहन

 हमें  भारी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा
 में  ठोस  वृद्धि  हुई  किन्तु  बड़ी  शर  छोटी

 है  ।  में  इन  सभी  बातों  का  उल्लेख  अपनी
 दोनों  लाइनों  पर  कुछ

 अवशिष्ट  कभी

 रक्षा  करने  के  लिये  नहीं  कर  रहा  हूं  |  वास्तव  भी  है  ।

 में  वर्तमान  स्थिति  रेलवे  मंत्रालय  के  लिय

 एक  चुनौती  है  ।
 अतीत  में  परिवहन  की  विधि  की  ative

 दर  ३  प्रतिशत  रही  है  किन्तु  चालू  वर्ष  में

 यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  रेलवे  तथा  परिवहन में  असाधारण  ate हुई  है  |  यह

 gy  प्रकार  के  परिवहन  प्रणालियों  में  श्रमिक  वृद्ध  प्रतिकार  फ़सल  श्नच्छी  होने  झ्र ौर

 समन्वय  की  आवश्यकता है  प्रौढ़  मेंने  स्वयं  खाद्यानों  पर  नियंत्रण  हटाये  जाने  के

 ही  इस  बात  पर  विशेष  बल  दिया  है  ।  स्वरूप हुई  है  ।  wat  में  बड़ी  लाइन

 वहन  मंत्रालय  में  हम  सड़क  परिवहन  तथा  पर  खाद्यान्नों  का  आवागमन  पिछले  वर्ष

 नौ  परिवहन  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  सदस्यों  की  अपेक्षा  ८.८  प्रतिशत  शौर  छोटी  लाइन

 पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार कर  मुझे  पर  ६.६  प्रतिदिन बढ़ा  है  ।  श्रवरशिष्टों

 श्रद्धा  है  कि  में  सभा  के  *इसी  सत्र  में  संशोधित  का  अधिकांश  भाग  खाद्यान्नों  के  परिवहन

 मोटर  गाड़ी
 विधायक

 को  प्रस्तुत  कर  सकूंगा  ।  से  संबन्ध  रखता  है  ।  यह  सच  है  कि

 हाल  ही  में  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त
 की  भ्रमित  माल  लादे  जान  के  बावजूद

 गई  रेल-समुद्र  समन्वय  समिति  ने  अपना  कायें  पिछले  ay  की  तुलना  इस  वर्ष  माल  डिब्बों

 प्रारम्भ कर  दिया  है  ।  ada  सड़क  के  लिये  कराये गये  पंजीयन  झ्रघिक हैं  ।  बड़ी

 वहन  की  क्षमता  को  ate  भ्रमित  विकसित  लाइन  ३१  जुलाई  को  दत्त  मांगें

 करने  के  प्रश्न  पर  हम  सक्रिय  रूप  से  विचार  2, ¥YX,000  माल  डिब्बों  की  जब  कि

 कर  रहे  किन्तु इस  में  सन्देह  नहीं है  कि  पिछले  ae  इनकी  मांग  केवल  ३५,०००

 छोटी  लाइन  पर परिवहन का  अधिकांश भार  रेलों  को  ही  वहन  माल  डिब्बों  की  थी  ।

 करना  होगा  प्रौढ़  हम  इसके  विषय  में  योजना  %,%0,000  मॉल  डिब्बों  की  मांग  की  गई
 ल्म

 रहे  हद  थी  जबकि गत  वर्ष  यह  मांग  4, ¥0,000

 364  1.  $
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 माल  डिब्बों की  थी  ।  मुझे  यह  कहने  में  ह्ष ह  १०  PERN  तक  RE,XRo  माल

 होता  है  इन  मांगों  के  परिमाण  में  डिब्बों  को  काम  में  लाया गया  I  पिछले

 पर्याप्त  कमी की  गई  है  ।  वर्ष  की  इसी  अवधि  की  अपेक्षा  इसमें  २१

 प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  ।  किन्तु  में  यह  बात

 म अब  कतिपय  मुख्य  जैसे  स्वीकार  करता हूं  कि  छोटी  लाइन  पर

 कपास  की  परिवहन  स्थिति  स्थिति  इतनी  सन्तोषजनक  नहीं थी  ।

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  इनका

 श्री  तुलसीदास  ने  उल्लेख किया  है  जहां  छोटी  लाइन  पर  चीनी  का  शअ्धिकांद

 तक  चीनी  का  सवाल  है  में  सदन  को  यह  जानकारी  लदान  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  होता है  ।  यहां

 देना  चाहता  हूं  कि  देश  में  चीनी  का  पर  लदान प्रेरित  तक  गन्ने  के  भारी  यातायात

 et  दस  लाख  टन  बढ़कर  १६  लाख  टनਂ  पर  तथा  डिब्रूगढ़  wie  उत्तरी  बंगाल  के  बाढ़

 हो  गया  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  उत्पादन  नियंत्रणात्मक कार्यों  के  ले  जाई  जाने

 वृद्धि के  साथ  साथ  Ta  तथा  अन्य  कच्चे  वाली  सामग्री  के  यातायात पर  निर्भर  रहा

 के  यातायात  में  भी  वृद्धि हुई  है  ।  चूंकि  में  विश्वास  करता हूं  कि  सदन  इस  बात

 एक  टन  चीनी  के  उत्पादन  के  लिये  १०-११  at  सराहना  कि  रेलवे  के

 टन  गन्ने  की  आवश्यकता होती  इससे  कारण  ही  डिब्रूगढ़  में  पत्थरों  की  दीवार

 परिवहन  के  परिमाण में  हुई  वृद्धि को  भ्रच्छी  बनाई  जा  सकी  है  तथा  इस  वर्ष  डिब्रूगढ़

 तरह से  समझा  जा  सकता है  ।  को  विनाश  से  बचाया  जा  सका  है  |  अतएव

 समय  हम  डिब्रूगढ़  के  लिये  पत्थरों

 ae  में  उत्पादित  चीनी  के  परिवहन  का
 का  लदान कर  रहे  थे  उस  समय  wey  वस्तु भ्र ों

 के  लदान  का  रुक  जाना  स्वाभाविक  ही
 सम्बन्ध  बड़े  ७ मान  पर  आयातित  चीनी  से  है

 था  |

 परिमाण  जनवरी  से  जुलाई  तक

 लगभग  २,६७,०००  टन  था  ।
 इस  में

 से  लगभग  Z¥,000  टन  चीनी  भावनगर में
 पूर्वोत्तर  रेलवे  की  छोटी  लाइन

 इस  वर्ष १  मई  से  २०  सितम्बर तक  ts,  Rok उतारी  गई  यह  चीनी  रेल  सौराष्ट्र

 क्षेत्र  में  वितरित  की  इससेਂ  इसਂ
 ara  डिब्बों  में  चीनी  लादी  गई  जब  कि

 क्षेत्र  में  देश  में  उत्पादित  चीनी  के  प्रदान  की  पिछले  वर्ष  ११,०००  मालਂ  डिब्बे  लादे  गये

 १  जनवरी  से  २०  PERY कमी का  कारण  स्पष्ट  हो  जाता है  ।
 तक  २८,०००  से  अधिक  माल  डिब्बों  में

 गन्ना  गया  जब  कि  पिछले  ag  यही

 इसी  तरह  इस  ate  आयातित  चीनी  का  संख्या  २७,०००  थी  |

 पर्याप्त  लदान  बम्बई से  अन्य  स्थानों  को  जेसे

 कपास के  लदान की  स्थिति  अधिक जयपुर  कलकत्ता से  टाटानगर

 इरादी  को  तथा  मद्रास  तिरुचिरापल्ली  कौर  अच्छी  इस  वर्ष  जनवरी
 से  २०  जुलाई

 कोय'म्बट्र  को
 दिया

 गया  इसके  फलस्वरूप  परिचित  रेलवे  की  बड़ी  कौर  संकरी

 इन  क्षेत्रों में
 देश

 में  बनी  चीनी की  मांग  लाइन  पिछले  वर्ष  की  इसी  अवधि  की

 ११००  १६००  मालਂ कम  रही  |  किन्तु  बड़ी  लाइन  पर  चीनी  का

 लदान  जैसा  कि  श्री  तुलसीदास  जानते  डिब्बे  अधिक  लादे  बड़ी  कौर  संकरी

 बहुत  सन्तोषजनक  रहा  हैं  ।  जनवरी  से  ले  कर  लाइन  पर  ४२  श्र  XG  प्रतिशत



 ५१८९  रेलवे  परिवहन  की  स्थिति  २८  PEUY  रेलव  परिवहन की  स्थिति  ४५१६०

 की  वृद्धि  हुई  इस  तरह  संकरी  लाइन  की  संख्या  R,2VE  थी  ।  इस  तरह  प्रतिदिन

 पर  भी  इस  काय  में  सन्तोषजनक  प्रगति  gR  माल  डिब्बों
 की  वृद्धि  हुई  है

 ।  यदि  भारत

 हुई  जब  कि  उसमें  इंजन व  के  सभी  कोयला  क्षत्रों  को  लिया  जाय  तो

 डिब्बों  की  स्थिति  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।  गत  वर्ष  की  अपेक्षा  इस  वर्ष  प्रतिदिन  १४०

 २०  cue a8  को  प्रदत्त  पंजीयन  का
 माल  डिब्बे  अधिक  लादे  गये  हैं  ।  मुगलसराय

 परिमाण बड़ी  लाइन  पर  केवल  १२८  माल  से  झाग  के  स्थानों को  जाने  कोयले

 डिब्बों  तथा  संकरी  लाइन पर  १०  माल  के  माल  डिब्बों  की  प्रतिदिन  परोसा  संख्या

 डिब्बे  था ।  इसी  अवधि  में  उत्तरी  रेलवे  पर  १२१७ थी  I  यह  संख्या  गत  वर्ष  की  नद अप क्षा

 १०००  बड़ी  लाइन  के  माल  डिब्बे  अ्रधिक  ८१  अधिक  है  |

 लादे गये  जिससे  पिछले  वर्ष  की  अपेक्षा  ३५

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  ।  इस  वर्ष  के  पूर्वाद्ध में  इस  तरह  माननीय  सदस्य  यह  देखेंगे  कि

 गत  वर्ष  के  पूर्वाद्ध  की  बम्बई  के  किसी  प्रकार  की  कमी  होने  के  बजाय

 कपास  क्षेत्र को  oo  माल  डिब्बे  अधिक  सर्वागीण  सुधार ही  हुमा  है  ।
 किसी  प्रकार

 भेजे गये  हैं  ।  इस  प्रकार  माल  डिब्बों  की
 की  हानि  हुई  इस  का  सुझाव

 संख्या  में  ३५  प्रतिष्ठित  की  वृद्धि  हुई
 में  गलत  है  UI  इस  तरह  की  निराशा  प्रकट

 यह  भी  बता  दूं  कि  जनवरी  से  १६५५  करना  भी  गलत है  |

 तक  भारत  २४,७००  टन  कपास  निर्यात

 टन की  गई  जब  कि  गत  वर्ष  १३,२००  मैँ  अब  श्री  श्री  के०  पी०

 निर्यात  की  थी  ।  अर्थात  23,000  टन  त्रिपाठी  तथा  श्री  नम्बियार  द्वारा  कहीं  गई

 के  बजाय  हमने  २४,०००  टन  कपास  निर्यात  कुछ  बातों  का  उत्तर  देना  चाहूंगा  यद्यपि  श्री

 की  शर  रेलवे  परिवहन  की  क्षमता  नम्बियार  का  कथन  वाद-विवाद  के  विषय

 में  वृद्धि  न  किये  जाने  पर  ऐसा  करना  निश्चय
 से  विद्वेष रूप  से  संगत  नहीं  था ।

 ही  सम्भव  नहीं  था  |

 श्री  नेवटिया  ने  कहा  कि  रेलों  के  विभिन्न

 मैं  सदन  को  जिनमें  मूंगफली
 क्षेत्रों  )  में  हमें  अधिक  सामंजस्य

 स्थापित  करने  के  लिये  प्रबन्ध  करना  चाहिये  |
 भी  शामिल  सम्बन्धी  परिवहन  स्थिति

 के  बारें  में  बता  दूं
 ।

 इस  वर्ष  जनवरी से  जून
 में  उन्हें  पौर  सभा  को  बताना  चाहूंगा  कि  माल

 बड़ी  लाइन  के  २०,५१५  माल  डिब्बे  कहां  जाते हैं  और  वे  यात्रा

 लादे  गये  जब  कि  गत  वर्ष  इसी  अवधि में
 निर्दिष्ट  समय  में  पूरी  करते  हैं  अथवा

 इन  बातों  की  जाँच  करने  के  लिये  विशेष
 १६,४५८  माल  डिब्बे  लादे  गये  थे  |  यह

 बृद्धि  २४.७  प्रतिशत  है  ।  इसी  तरह  छोटी  कर्मचारीवृंद  की  नियुक्ति  करने  का  प्रस्ताव

 लाइन  पर  ३१,५६८  माल  डिब्बे  लादे  गये  हमारे  समक्ष  है  ।  यह  कार्य  एक  स्वतन्त्र कार्य

 होगा  तथा  उसे  विद्वेष  कर्मचारियों  को  सौंपा
 जब  कि  गत  वर्ष  २४,०७१  साल  डिब्बे  लादे

 गये थे  ।  यह  वृद्धि  २५.७  प्रतिशत है
 ।

 जायेगा  जो  माल  डिब्बो ंके  परिवहन में

 हुई  देर  के  सम्बन्ध  में  इस  बात
 की

 जाँच

 करेंगे  कि  वे  यार्ड  में  झ्रघिक  देर  तक  खड़े  रहे

 कोयले  के  लदान  के  सम्बन्ध  में  १  जनवरी  या  चलने  में  विलम्ब  gat  इस  उद्देश्य की

 से  geUy  तक  बंगाल  बिहार  कोयला  पूर्ति  के  लिये  हम  विशेष  कर्मचारी  नियुक्त

 क्षेत्रों  में  प्रतिदिन  औसतन  बड़ी  लाइन  के  करना  चाहते  हैं  तथा  मैं  ग्रामीण  करता हूं
 कि  4

 RAV’  माल  डिब्बे  लादे  जब  कि  गत
 अपना  कार्य  सुचारु  रूप  से  करेंगें

 प्रौर
 भविष्य

 वर्ष  इसी  भ्र वधि  में  लादे  माल  डिब्बों
 में  माल  डिब्बों

 की
 यात्रा

 को
 सुगम  बनावेंगे

 ।
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 एल०  बी०

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  यहां  नहीं  हैं  ।  चाहिये थी  ।  श्री  एसा  प्रतीत

 उन्होंन  सरकार  द्वारा  वाष्पयान  कम्पनियों  होता  है  fe  रेलवे  कर्मचारियों  मांगें

 की  स्थापना  श्र  उनके  माध्यम  से  इस  कार्य  स्वीकृत  किये  जाने  में  उतनी  दिलचस्पी

 के  फि  जाने  के  बारे  में  कुछ  कहा  ।  हम  ऐसा  नहीं  लेते  जितनी  fe  उन  कर्मचारियों  के

 सभी  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।  अभी  होल  में  भ्रामक में  लड़ते  रहने में  ।  मैंने  उभय  पक्षों

 श्री  लोकल  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  में  समझौता  कराने  के  अ्रलावा  कुछ  भी

 नियुक्त की  गई  थी  समिति ने  झपना
 नहीं  किया  ।  मैं  ने  श्री  वसावड़ा  से  श्री

 प्रतिवेदन  तैयार  कर  लिया  है  गुरु पाद स्वामी से  भी  भेंट  की  है  उन  में
 निकट  भविष्य  में  उसे  प्रस्तुत  कर  दिया  समझौता

 करा  देना  हीਂ  मेरे  प्रयत्न  का  उद्देश्य
 जायेगा  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही

 किन्तु  में  उन्हें  केवल  सलाह  दे  सकता
 की जा  सकती है  इस  पर  उसी  समय  विचार  किसी  बात  को  तय  करना  उनਂ  सज्जनों  पर

 किया
 तभी  उपयुक्त  होगा ।

 मैं
 जिनके  शभ्रान्तरिक  मतभेद  निर्भर

 सदन  को  ae  बता  दूं  कि  दो  बातों  पर  हम  करता है  ।
 सक्रिय रूप  से  विचार  कर  रहे  हैं  ।  एक  तो

 fata  प्रकार की  यंत्रचालित  areal  का

 निर्माण देश  में  हो  रहा  है  तथा  wat  है  मैं  थोड़े  शब्दों  में  यह  कहूंगा  कि  परिवहन

 कि  वे  दो-तीन  माह  की  में  बन  जायेंगी ।
 के  wet  का  सीमित  दौर  व्यापक  दृष्टिकोणों

 हमारा  ड  नौकरियों  वर्ष  से  परीक्षण  किया  जा  चुका  है  ।  में

 भर
 गंगा  ब्रह्मपुत्र  में  चलाना  सम्भव  को  सुचित  करना  चाहूंगा  कि  इस  नवम्बर

 दूसरी  जो  हम  करना  चाहते  हैं  के  प्रीत  तक  हम  वहन  क्षमता  में  २०

 वह  है  सभी  साधारण  नौकाओं  के  यंत्रीकरण  प्रतिशत  वृद्धि  .  करने  की  प्रस्थापना करते

 का  प्रस्ताव  गतिरोध  वाले  कुछ  स्थानों पर  परिवहन

 कि  कुछ  भागों  में  किसी  सीमा  तक  माल  के  स्थिति मे  सुधार  कर  के  हम  इस  ye  को

 लाने  ले  जाने  में  हमें  सहायक  होंगी  ।  प्राप्त  करना  चाहते हैं  ।
 यह

 स्थान
 हैं  जसे

 aaa रेल  फिर  मोकामा घाट  के

 मार्ग की  वेजवाडा  रायचूर

 इस  सदन  में  पुनः  लौट  art  के
 लिये  पूना के  पर्ण  से  दक्षिण  का  यातायात  तथा

 मैं  श्री  नम्बियार  का  स्वागत  करता  हूं  किन्तु  aa  में  वीरमगांव  और मेहसाना

 मेरा  विचार  था  कि  वह  कुछ  ठंडे  हो  गये  होंगे  ।  केमार  से  सौराष्ट्र  क्षेत्र  का  यातायात गत

 उनमें  अभी  वही  पुराना  तेज  मौजूद  है
 वर्ष  भारी  वर्षा  होने  के  फलस्वरूप  ग्रासिम

 मैं  केवल  ae  चाहता  हूं  कि  यदि  ग़लत
 कथन

 रेल  कड़ी  कई  स्थानों  पर  टूट  गई  थी  जिसके

 के  द्वारा  उन्होंने  भ्रतिशयोक्ति ने  की  होती  कारण
 इस  वर्ष  कई  बड़े  इंजीनियरिंग  कायें

 मैं  उन्हें  बता  दूं  कि  इस  समय  करने  पड़े  ।  इन  बातों  के  कारण  जो  सीमित तो  ठीक  होता  |

 केवल एक  ही  संघ  है  ।  दो  संघ  नहीं हैं  क्षमता थी  वह  भी  कम  हो  गई  |  विगत  वर्ष

 अघ्यक्ष  केवल  एक  श्री  बसावड़ा  हैं
 मैं

 नहीं  mia  में  पाकिस्तान सरकार  उनके

 समझता  fe  रेलवे  कर्मचारी संघ  के  अध्यक्ष  रेल के  यातायात की  व्यवस्था  की

 श्री  बसावड़ा से  वार्ता  कर  ate  ने  किसी
 गई

 थी
 जिससे  काफी  सहायता  मिली ।  किन्तु

 प्रकार  की  ग़लती  की  है  ।  वास्तव मेरे  दुर्भाग्य  से  जुलाई  भ्रमित  में  श्रीराम

 ख्याल  कुछ  पुरानी मांगें  स्वीकार
 किये  रेल  कड़ी  ak  पूर्वी  बंगाल  रेलवे  दोनों में

 जाने  पर  उन्हें  बोर्डे  की  सराहना  करना
 जुलाई  अगस्त  में  कई  स्थानों
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 लाइन टूट  गई  इनमें  से  छपाका  बार  बार  ट्ट  जाने  से  काफीਂ  बाधा यें  उत्पन्न

 are  बिजली
 के  बीच  के  टूटे  हुये  भाग  को  हुई  हैं  ।

 कल  सुबह  ही  ठीक  किया  गया  है  कौर  में

 वादा  करता हूं
 कि  इससे  स्थिति  सुधरेगी  ।

 सौराष्ट्र  में  यातायात  का  प्रगति पूर्ण

 जैसे  जैसे  क्षमता  पूरे  होते  हैं

 मोकामा घाट  तथा  गंगा  केदार  पार  वेसे  वैसे  होना  अपेक्षित  है  ।  कुछ  छोटी

 भ्रमण  नामान्तरण  स्थानों  के  सम्बन्ध  लाइन  के  मार्गों  के  बड़ी  लाइन  में  बदले  जान  के

 नदी  पार  माल  ले  जाने  की  क्षमता  में  प्रश्न की  भी  जांच की  जा  रही  सौराष्ट्र

 वृद्धि  करने  के  लिये कई  तदर्थ  उपाय  काम  में  कभी  हाल  ही  में  अत्याधिक  वर्षा  हुई  है

 में  लाये  गये  हैं  ।  are  भ्रान्ति  स्थानों  पर  माल  के  लादने  घ दुर्भाग्य  से  घाट  की

 विशेष  कर  संकरी  श्र  भागलपुर  उतारने  के  काम  शिथिल  हो  जाने  के  अतिरिक्त

 इस  वर्ष  og  वर्षों  की  भ्र पे क्षा  afar  कई  यार्डी  में  नियमित  रेल पथ  धंस  गये

 रही हैं  जिनके  कारण  क्षमता  में  पर्याप्त  कमी  हमने  इन  सभी  बाधाओं  का  मुकाबिला

 हुई  किन्तु  मंड््राडीह  में  यातायात  क्षमता  किया  है  कौर  माल  लादने  की  क्षमता  को

 को  बढ़ा  कर  स्थिति  को  सहारा  बढ़ा  कर  मार्गों  के  परिणाम  को  घटाने

 लिया  गया  है  |  मंडुप्नाडीह  में  हमने  बड़ी  में  सफल  हुये  हैं  |

 लाइन  के  ३०  माल  डिब्बों  से  बढ़ा  कर  क्षमता  क्रंदन  उठाये  हैं  उनसे  वर्तमान  स्थिति  के

 १५५  माल  डिब्बे  कर  दिया  है  तथा  शीघ्र  ही  सुधरने  में  काफी  सहायता  मिलेगी

 संख्या  १८६०  माल  feet  प्रतिदिन  हो

 जावेगी  ।  मोकामा  पुल  के  बन  जाने

 जिसका  निर्माण  soft  चल  रहा  निःसंदेह

 wa  में  एक  व्यापक  दृष्टिकोण  से

 में  सदन  को  इस  बात  का  संकेत कर  द॑  कि 4
 पूर्णा  सहायता  की  जा  सकेगी ।  मुझे  बिहार

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  safe  में  हम  क्या
 से  भ्र भी  हाल  में  पुरानी  स्टीमर  सेवाओं  के

 करने  का प्रस्ताव करते  हैँ  ।
 बारे  जो  पहले  कार्य  किया  करती

 इसमें

 कोयला  शहरों  सीमेंट  इनसे  जिन
 एक  प्रतिनिधित्व  प्राप्त

 हुआ  है
 |

 यह  मुझे
 वस्तु भ्र ों के  उत्पादन  की  aA  है  उन्हें  लाने

 दो  तीन  दिन  पूर्व  ही  प्राप्त हुआ  है
 में

 ले  जाने  से  सम्बन्धित  मार्गों  की  क्षमता

 मामले  की  जांच  पड़ताल  कर  रहा  हूं  ।
 बढ़ाने  प्रावधान तथा  अन्य  मार्गों

 उसके
 बारे  में  कुछ  meat मेरे

 लिये  कठिन
 की  को  ५०  प्रतिशत तक  बढ़ाना

 होगा  |
 सम्मिलित  है  ।

 श्री  तुलसीदास को  इस्पात

 संयंत्रों  waal  wea  बड़े  संयंत्रों  के  लियें

 दक्षिण  में  यातायात  को  ले  कर  यद्यपि  कोयले  शादी  के  लगाने  के  सम्बन्ध  में

 oat  हाल  के  महीनों  में  यातायात  क्षमता  कोई  श्रीलंका  नहीं  होनी  चाहिये  रेलवे

 में  कुछ  वृद्ध  हुई  है  तथापि  wae  नवम्बर  लाइनों  की  बढ़ी  हुई  क्षमता  सम्बन्धी  योजना

 जब  कि  इस  समय  चल  रहे  जैसे  बनाने  में  हमने  इस  पर  विचार  रखा है

 बेजवाड़ा  यार्ड  का  पुननिर्माण  तथा  बैजवाड़ा  कायें  संचालन  को  सुचारु  रूप  से  करने

 मद्रास  माग  के  teal  पर  लूप  लाइनों  का  शौर  क्षमता  में  बचतपुर्ण  कंग  से  विकास  करने

 विस्तार  जिससे  कि  ८०  माल  डिब्बों  की  ट्रेन  के
 लिये  कुछ  विभागों  का  विद्युतीकरण

 खड़ी  हो  पूर्ण  हो  जाने  पर  पर्याप्त  सुधार  मुख्य  लाइन  की  पटरी  को  जो  पहले  ही

 हो  जाने  की  अया  है  ।
 यहां  भी

 पूर्वी
 तट  के

 बन  जानी  चाहिये  थी  तेजी  से  बदलना  जिस
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 रेलवे  परिवहन की  स्थिति  २८  सितम्बर  PEUX  रेलवे  परिवहन की  fea  KLEE

 एल०  बी०

 से  कि  नई  लाइनें  बनाने के  रेलपथ  विनियमन  करना  पढ़ेगा  ।  अन्य  मंत्रालयों

 बनाने  का  सामान  अधिकतम  मात्रा  में  दिया  से  परामर्श  किया  जा  रहा  है धौर  इस  सम्बन्ध

 जा  सक े।  सम्पूर्ण  योजना  काल  में  में में  राज्य  सरकारों  से  भी  पत्र  व्यवहार

 ३,०००  मील  लम्बी  लाइनों  का  जो  करने  का  विचार  करता  हूं  |  सालगाड़ी के

 निस्सन्देह लाइनों  को  दहर  करने के  कार्य  डिब्बों att  इंजनों  के  श्रनावव्यक  उपयोग

 के  अलावा  भ्र ौर  झ्रागामी योजना  काल  को  तत्काल  समाप्त  करना है  |

 में  लाइनों  को  दूसरा  करने  का  लक्ष्य  हमने

 २,५००  मील  निश्चित  किया  है  |  इसके  हमारी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काफ़ी

 केवल  इंजनों  wire  डिब्बों  शादी  को  बड़ी  यद्यपि  व्यक्तिगत रूप  को  में  भ्रनुभव

 प्राप्त  करने में  हम  ४५०  करोड़  रुपये  व्यय  करता हूं
 कि

 यह  शर
 भी

 बड़ी  होनी  चाहिये

 करने  का  विचार  करते  हैं  |  लाइन के  क्षमता  किन्तु  हमने  हर  चीज़  को  भली  भांति

 सम्बन्धी  कार्यों  और  पटरियों  के  कार्यक्रम  समझ  लिया  है  तौर  यथासम्भव  उपयुक्तता

 पर  हम  ३००  करोड़  रुपये  और  नई  लाइनों  का  ध्यान  रखा है  |  मैं  नहीं  कह  सकता
 कि

 पर  लगभग  २००  करोड़  रुपये  व्यय  करने  योजना  आयोग  से  किये  जा  रहे  परामर्श  कौर

 पड़ेंगे  अप  देखेंगे  कि  देश  की  बढ़ी  चर्चा का  अन्तिम  परिणाम  क्या  होगा  किन्तु

 हुई  यातायात  श्रावश्यकताश्रों  को  पूरा  करने  के
 हम  ated  हैं

 कि
 हमारे  प्रस्ताव

 स्वीकार

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना fat  हम  काफ़ी बड़े  पैमाने  पर  योजना  किये  जाने  चाहिये ।

 बना  रहे  किन्तु  हमारे  कार्यक्रम को  को  कार्यान्वित  करने में  रेलों  पर  बहुत

 कवित  करने  में  समय  लगेगा  यह  काफी  बड़ा  उत्तरदायित्व  है  श्र  हमें  यह  श्रद्धा

 बड़े  कठिन  कायें  शौर  हो  सकता  है  करनी  fa  रेलवे  इस  अतिरिक्त

 कि  इनको  करने  कौर  पूरे  होने  में  दो  तीन  भार  को  सहन  कर  सकेगी  उससे  किसी

 ay  लग  जायेंग े।  जनता  को  कुछ  अन्य  क्षेत्र को  हानि  नहीं  पहुंचने  पायगी
 |

 समय  तक  कठिनाइयाँ  उठानी  होंगी  ।  मैं

 ara  करता हूं  कि  जनता  जिस  समस्या का  इसके

 सामना  करना  है  उसकी  गहनता  समझती  २६  १९५५  के  ग्यारह बजे  तक  के

 यातायात  में  हमें  कुछ  वैज्ञानिकन  कौर  लिये  स्थगित  हुई  ।
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